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 इसे  रोकने  के  लिए  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 गहन कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  श्री.हुजरनवीस ):  कौर  (a).
 ऐसा  कुछ  साहित्य

 न  में  पाया  है  ।  तथापि  यह  सच  नहीं  है कि इस प्रकार का साहित्य  ee

 ल
 सीमा  शुल्क  प्राधिकारियों  जिन  का  ऐसे  आयात  की  रोकथाम  करने  से  स्

 अन्ध  है

 थ
 तक

 रहने  के  लिए  कौर  जहां  आवश्यक  हो  ऐसे  साहित्य
 को

 पकड़ने  कौर  नष्ट  करने  देने

 a

 _
 शक्तियों  का  प्रयोग  करने  के  लिए  कहा  गया  है  |

 भी  यशपाल  कया  ag  सच  है  कि  चाइन  टुडे  हिन्दुस्तान  में  खुले

 क  रहा  है
 ?

 भी  हज रन बीस :  जी  खुले  श्राम  नहीं  रहा  है  ।

 ः

 शो  यदा पाल  fag  :
 क्या  यह  भी  सच  है

 कि
 म्यू  चाइना  न्यूज़  एजेन्सी  हमारे  यहां

 ee
 लिटरेचर भेज  रही  है  ?

 गह-कार्य मंत्री  लाल  बहादुर  अ  ज  रहा

 क लेकिन  कुछ  चीज़ें  भेजने  की  कोशिश  की  गई  प्रौढ़  कुछ  चीज़ें  यहां  पहुंची  भी  लेकिन  उ
 रक

 लिया  गया  है  कौर  ज़ब्त  कर  लिया  गया  है  |

 |  दी०  wo  फार्मा  क्या  मैं  जान  सकता  सीमा  शुल्क  प्राधिकारियों

 ने  mit  तक  किस  किस  किस्म  के  साहित्य  पर  कब्जा  किया
 ?

 यदि  ब्योरा
 दे

 fear  जाये  तो  सुचित्रा होगी  ।

 शी  लाल  बहादुर शास्त्रो  :  उन्हों ने  मुख्यत  प ्a  |  पद  सोमा

 सम्बन्धी  मामलों  से  ही  निपटा  है  ।  उद  उन्होंने एक  लेख  लिखा  ।  भारत-चीन

 विवाद  के  प्रकाशन  में  अधिकतर  नेहरू  की  विचारधारा  पर  एक  चीनी  समाचारपत्र

 प्रकाशित लेख  था  |

 fetter  बरा  :  वह  त  ग  अपने  आप  में  एक  पुस्तिका  थी  ।

 लाल  बहादुर शास्त्री  :  नहीं  ,  तब  यह  लेख  ही  था  ।  बाद  में  किसी  लेख

 प्रवीण  दिया  जा  सकता  है  परन्तु  शुरू  में  यह  लेख  ही  था  इसी  ware  भारत  दि

 पर  भी  पुस्तकें  हैं  ।  थीन-भारत  सीमा सवाल पर  age  के  दीवान व  बदल  घण

 एक  कौर  पुस्तक  थी  ।  इसी  प्रकार  की  पस्तिकायें  हैं  ।

 क
 झ्  रामेश्वर

 टाटिया
 :  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  स  ध्यान  बात

 wr परिश्रमी  बं
 ग।ल

 के  एक  मंत्री  ने  कहा  है  कि  भारत-विरोधी पर्चे  बांटने  के  प्रिये  एक  राज

 कुछ  सदस्यों का  हाथ  यदि  तो  क्या  सरकार  ने  मामले  की  जांच  की  क

 थ
 ड्  1.0  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  नर
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 है

 कत्ल  रकार  उसे
 के  या  के  घिंरुद्ध  शिवाह  करेगी
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 जसवन्त में  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  कमा  सरकार  उस  एजेंसी  का  पता
 जो  इस  भारत-विरोधी  चीनी  साहित्य का  आयात  कर  रही  है  कौर  इस  सम्बन्ध  में  सरक

 a

 उपाय  किए  दस  यग  कमि  ि

 गया है ? हीं किया गया क  पं श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री :  जहां  तक  मैं  जानता  हूं  लाग  क

 |  सिवाय  इस  के  कि  हमारा  प्रयत्न  यह  है  कि  ऐसा  साहित्य  भारत  में  न  कराने  दिया  जाये  कौर  जहां

 ag  मिलेगा  या  मिला  है  उसे  नष्ट  करिश्मा  गया  है  ।

 :

 छी  जसवन्त  मेहता
 :

 क्या  सरकार  उस  एजेंसी  का  पता  लगा  पाई  है  जो

 हलकी

 झायात कर  रही  है  ?

 1  श्रीलाल बहादुर  शास्त्री  :  ऐसी  कोई  एजेंसी  नहीं  हैज  कि  इस  साहित्य
 का  आयात

 दीद
 जह

 अलग  भक्त  पहां  eer  तरल  स्वत
 हर

 श्री  कछवाय :  श्रीमती ,  मैं  यह  जानना  चाहता हूं  कि  क्या  यह  सत्य है  fry  nites

 का  देश  में  कम्युनिस्ट  कार्यकर्ता त्रों  वारदातें  प्रचार  कौर  प्रसार  हो  रहा  यदि  तो  इस  बा

 में  सरकार  क्या  कर  रही  है  ?
 प

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  कम्यूनिस्ट  कार्य  कर्ता  उस  में  कितनी  दिलचस्पी  लेते  हैं  या  ले  रहे

 इस  बारे  में  मैं  इसलिए  कुछ  नहीं  कहू  क्योंकि  यह  सवाल  तो  इ  स  बारे  में  है  कि  बाहर से

 इस  देश  में  क्या  आरा  रहा  है  ।  बाहर  से  ज  t  लिट्रे  चर  भ्राता  उस  को  हम  कम्यूनिस्ट  कार्यकर्ताग्रों
 के

 हाथों  में  नहीं  पहुंचने  देना  चाहते  न  किसी  श्री  र  केहाथ  े  में  पहुंचने देना  चाहते  यह स

 कि  दिल्ली  में  भी इस  तरह  के  पैम्फलेट  या  साहित्य  कराने  की  बात  कही  गई

 थी  बिभूति  क्या  यह  सह  हैकि  हिन्दुस्तान  में  कुछ  ऐसे  लोग  जो  वा

 चीन  को  ख़बरें  भेजते  हैं  श्र  गैर  वे  सारी  चीज़ें  चीन  से  छप  कर  हिन्दुस्तान  में  कराती  हैं  ।
 ्

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  हमारी  जानकारी  में  तो  ऐसा  नहीं  है  ।

 ः
 द  eft

 तुलसीदास  जाघव  :  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  चाइना
 से

 जो  लिट्रेचर  यहां  aren  वह

 fea  के  नाम  पर  भ्राता  है  ।

 थी  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  अलग  नामों  पर  भ्राता  लेकिन कुछ  एक  जगह  ज्यादा  श्यामा

 _  मैं  चाहूंगा  कि  माननीय  सदस्य  ot  नाम  तो  अच्छा हो  ।

 fet हेम  कया  मैं  जान  सकता  हुं  कि  क्या  सरकार  जानती  है  कि  चीन  की  ग्रोवर  शू

 रखने  वाले  कुछ  व्यक्ति  साहित्य  ढोर  चीन  के  पक्ष  में  झूठ  झूठ  बातें  फैलाने  में  खुल्लम  खुल्ला

 हुए  उन्हों  ने  कलकत्ता  में  भी  ऐसा  किया  है  जहां  उन्हों  ने  एक  पू  लतिका  बांटी  जिस का  नाम

 महोदय  :  शान्ति  ।  उन्हें  प्रश्न  करना  चाहिये  |  इस  सम्बन्ध व

 जाने  घाले  साहित्य से  है  ।
 me

 .
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 ः  आरी हेम  इ  स  मामले  को  सीमा  शुल्क  प्राधिकारियों  पर  छोड़  देने  के  अतिरिक्त  सरकार

 ने  सतकंता  जासूसी  को  सक्रिय  बनाने  फेरी  क्या  उपाय  किये  हैं
 ?

 थ

 tet  बहादुर  द्ञास्त्री
 :

 ऐसी  गतिविधियों को  रोकने के  रि लिए  हेम  धन्य
 उपाय

 कर

 cape  es  am

 ret  AWN  भें ।



 बे

 बहु  मौखिक  var  ३  १८६३

 थी  सि०  चौधरी ।  क्या  सरकार  का  ध्यान  इस  घात  की  भोर  किया  गया

 /
 लैट्स  भीर  बड़ी  कड्ौपीज  भेजने  के  बजाय  रेडियो सेया  भर  किसी  जरियेसे  कुछ

 हमारे  देश  में
 मे  जे  जाते  है  ग्रोवर  कुछ  एजेंसीज  उनको  डेवलप  के  पक्ष  में  प्रचार

 जिसका
 परिणाम

 वही हैज ।
 कि

 उस  लिट्रेचर को  यहां  एलाऊ
 करने

 से  जिसको  क

 ete?

 अध्यक्ष  पह  दूसरा  सवाल  है  ।

 थी  यु०  fao  चौधरी  !  लेकिन  इसका  श्राबजेक्टत ो  वही है  ।

 fat  न०  to
 माननीय  मनी

 ने
 श्रभी  श्रमी  कहाਂ  है

 कि
 ये  पर्चे  कुछ  भारतीय  व्यक्ति

 मि

 क  भेजे
 ते

 हैलो
 कि  वास्तव में  इस  साहित्य  को  बांटते हें  यदि  वें  इस  प्रकार  विधि  का  उल्लंघन  §

 हू  दो  क्या  ऐसे  किन्हीं  व्यक्तियों  को  कभी  पकड़ा  गया  है  या  पूछताछ  तक़  भी  की  गई

 पंथी  लाल  बहादुर  कोरस पूछताछ  नहीं  की  गई  कोईभी  लप  मी

 किसी  व्यतीत  को  भी  मे  जा
 जा  सकता  है

 यदि  कोई  पत्रमुझे  जा  ता  है  तो  au
 :

 समझता  हूं  कि  गुह-किये  मन्त्रालय  मुझे  जेल  में  नहीं  डा लदेगा  या  नज़र बन्द  नहीं  करेगा  ।

 pat  इम्पा  जीत  गुप्त
 :

 क्या  में  गू  कार्य  मंत्री  से  जान  सकता हूं  fact  सरकार  vert  ी

 साहित्य  में  जो  बाहर  से  श्रा  रहा  ate
 जिस

 पर
 प्रतिबन्ध  लगाने का  विधा  र्  है  ऐसे  किसी  साहित्य

 मी  सम्मिलित  करती  है  जो  भारत  के  साम्यवादी  दल  की आलोचना  करता
 द

 लाल  बहादुर  प्रशन  बा  हर  से  साहित्य  फके झा यात  के  बारे  में  है  ।

 = fet  इन् जीत  गीत  :  कया  उसे  प्रतिबन्धित  किया  जाएगा  या  खाने  दिया  जाएगा
 ?

 थी  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  यदि  ser  यह  है  कि  क्या  यह  साम्यवादी  दल  का  विरोध  करता
 है मौर  आलोचना  करता  है  कि  उस  पर  प्र  तीर्थ  लगा  दिया  तो  यह  श्रावक  नहीं है

 पूंची  दाजी  :  सीमा  के  विषय  पर  ।

 लाल  बहादुर  शास्त्री :  सीमा  केश्तिविय  परन्तु  यदि  देश
 की  सुरक्षा पर  इसका

 प्रभाव  पड़ेगा  तो  भ्र वश्य  हो  उसे  जब्त  कर  चाह  बह
 पोरोपीय देशों

 eS
 ~~  an

 राष्ट्रीय  पुस्त  me  ग्यात

 रामेश्वर  etfza  ८

 जर टू  sit  विनती

 +  सिद्धेदक घंताद ॥ vara  s

 ह  Lat  रामेहर  प्रसाद  fag  १  क

 क्या  शिक्षा  मान्य  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 ः

 कया  राष्ट्रीय  पुस्तक  न्यास  ने  भारत  सम्बन्धी  सस्ती  पुस्तक  प्रकाशित  करने  के  लिये र

 किसी
 |

 योजना  को  अन्तिम  रूप  दिया  है
 ;

 पुस्तकें  किन  किन  विषयों  पर  ट्रक  ी  जायेंगी  ;

 मल  प्रजा  SO wT Fl
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 t)  क्या  योजना  तारा चन्द  समिति  की  सिफारिशों  के  अनुसार बन
 7 ह  जा  गी  ?

 द  शिक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सादर  (#)  जी  हां

 क

 प्रस्तावित  पुस्तकमाला  में  भक्त में  भारत  के  सभी  देश  सनौर  देशवासी झा  जायेंगे  |

 (7)  तारा चन्द  समिति  की  सिफारिशें  सामान्य  रूप  की  थीं  ।  न्यास ने  भरना  कार्यक्रम

 समय  उनको  ध्यान  में  रखा  है  ।
 द

 a

 fat  रामेश्वर  टांटिया  :  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  कया  पुस्तक  न्यास  अन्य  भाषियों  से  हिन्दी

 अनुचित  पुस्त  हैं  प्रकाशित  करेगा
 ?

 क्या  पहले  हो  वह  ऐसी  पुस्तकें  प्रकाशित  कर  चुका  है  कौर  यदि

 तो  क्या  में  उनकी  संध्या  जान  सकता  हूं
 ?

 ats  तो  कया  wer  भाषाओं  से  भी  पुस्तकें  प्रकाशित

 करने  का  उनका  विचार  है
 ?

 श्रीमतीप्तोंदरम  रामचन्द्रन  :  मोटी-मोटी  चीजें  निर्धारित  कर  ली  गई  हें  ।  पहली यह  कि  ऐसे

 विषयों  पर  पुस्तकें  जो  at  मानवशास्त्रਂ  की  श्रेणियों  के  भ्रन्तगंत  चाहे वे  मौलिक

 पुस्तक  हों  अथवा  wey  स्तर
 की

 विदेशी  या  भारतीय  पुस्तकें  उनका  अनुवाद  केवल  हिन्दी  में  टी

 न
 किया  जाये  अपितु  sear  भाषाओं  में  भी  किया  जाये  ।  दूसरी  यह  कि  संसार  की  सभी  ara  में  से

 सर्वोत्तम  किस्म  की  पुस्तकों  का  अनुवाद  किया  ।  जहाँ  तक  प्रश्न  के  दू  सरे  भाग  का  सम्बन्ध

 नय ेन्यास  के  बन  जा  ने  डा०  केसकर  द्वारा  उसका  कॉम  सम्भाल  लिये  जाने  के  बाद  कुछ

 को  छोड़  दिया  गया  कुछ  र-सरका  री  प्रकाशकों  द्वारा  प्रकाशित  करवाये  जाने  के  लिये  रख  दी  गईं

 हू  अन्य  को  कुछ  विशेष  भाषाओं  में  ही  प्रकाशित  किये  जाने  की  स्वीकृति  दी  गई  है  ।  ea  देश  के
 सभी  cecal  भौगोलि  a  भतत्वीय  वनस्पति तन्य  प्राण किय  तथा  कृषि  सम्बन्धी  इत्यादि--के  बारे  में

 जानकारी  देने
 गिनाये

 देशवासीਂ  नामक  पुस्तकों  की  एक  नई  माला  प्रकाशित  कें  रने

 काश्किचार है है  ।  VE  खण्डों  की स्वकृति दी जा  चु  क  "  पहले पहले कुछ  खण्ड  जून  जुलाई  १९६३ : श
 प्रकाशित  होंगे ।

 घ्रब्यक्ष  महोदय  श्री  उन्हें
 इ  न

 व्य  परों  नें
 जाने  की

 आवश्यकता  नहीं  ।,

 कया  में  जान  सकता  हुं  कि  कया  अस्कार  ऐसी  कोई  पत्रिका  भ्किलेग

 जिसमें  देश  के  नये  प्रकाशनों  की  समालोचना  होगी  ?

 ater,  :  इस  पर  सोचा  जाएगा  ।

 थी  विभूति  at  हर  से  किताबें  श्रायें  या  हिन्दुस्तान में  छापी  जाय॑  में  —
 कि  कया  वे  इतनी  सस्ती  होती  है  कि  गरीब उनक पढ़  सकें

 ?

 faba  चक
 राम

 दिन  इस  तरह  का
 तो

 कोई  श्री  वेतन  नहंग  हैं  कि
 बाहों

 पुस्तकों के  लिये ate  इतना  अपने  ही  देश  की  पुस्तकों  के  लिये  ।  समिति  बना  कर  हमा  रेल

 लोग इन  dram  a  योजना  बनाते  है  कौर  वे  विविध  स्रोतों  से  सामग्री  लेंगे  ।

 थी  सिद्धइवर  प्रसाद  :  हैरान ल  बुक  ट्रस्ट  के  प्रका  धरनों  के  लिए  जो  किताबें  चुनी  जा  ती  हूं

 द  से  पौर  किस  ware  पर  चुनी  जाती  है
 ?
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 मंत्री  का०  ला०  नेरानल बुक  ट्रस्ट  एक  स्वतन्त्र बोर्ड  |  उनक  ग  एक

 बीटी  कमेटी  है  जो  चुनती  है  इन  किताबों  को  कौर  प्रसिद्ध

 abl

 खास  कर  के  जित  सीरीज
 का

 qa  में  कड
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 हमारी  fac टी  मिनिस्टर  साहिबा ने  जिक्र  है  उनके  बा  रे  में  देवा  में  क्षेत्र मैं  जो

 प्रविष्टि  t
 लोग  उनसे  दरख्वास्त की  गई  हैकि  वेल्स स  रीज  मैं  उन

 क्

 धनपाल  fag
 :

 ये  सस्ती  फरिश्तों  जिनकी  आयोजन  सरकार  कर  रही  है  दे

 डिग्री  क्लास  तक  सस्ते  में  बच्चों  को  क्या  मिल  सकेंगी  ?
 क्लास

 छा०  फका०  ear  :  उ  स  लेवल  पर  तो  प्रभी  ४.  ०»  ्
 OO

 fet  रंगा  :  कृपया  कुछ  बोलिये  |

 Bo  का०  1 (५  उ  स  लेवल  पर  तो  श्रेणी  तैयार  नहं  1  की  गई  क

 पास  पहुंच  सकें इस  दू  शट  से  इसको  किया  गया  gi  छोटे  बच्चों  के  लिए  यह  रोज  ना  लेकिन

 हाई  न्क्ल्जञ ध  कावेरी  हमें  ये  पुस्तकें  जायेंगी  तो  उनसे  ये  लड़के  भी  लाभ  उठा  सकते

 सावित्री  एक  खण्ड  की  कीमत  क्या  होगी  तथा  कप  गन्दी  में  भी  क
 ई  पुस्तकें

 प्रकाशित
 की  गई  हैं

 ?

 पूछा  ०  ला०  श्रीमाली  सं  ची  जा  रही  है  |

 द
 काशी राम  गुप्त  :  नेपाल  बुक  ट्रस्ट  के  जो  चेयरमैन  न  वे  परब तनिक  कुद  बतन

 ail

 aaa

 परक

 ला०  थी माली :  चेयरमैन  अवैतनिक  हैं
 उनको  कोई  तनाव

 नहीं  प्रति  है

 क

 (४  क

 लि  + Bo to  गी

 |  eit  Serene  सस्य  :  द
 क  st  fitted  सेठ :

 |  भी  यद्यपि  सिंह
 थी  सिद्धपुर  प्रसाद  :

 थी
 प्रसाद  fag  : T*qn¥

 थो  wed  दर्शन  :

 थ्री  भागवत  झा  झ  खग  व

 निभती  जमुना  देवी
 :

 |  भी  राम  हाल  यादव
 थो हुरिद चल  मायर :

 मु  हम्माद  इ  सि  Ira:

 कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  फि

 कालेजों  में  शिक्षा  के  माध्यम  के  wea  प  न्तर्विश्वस्विद्यालय  ae  जिसकी  बैठक

 =

 ce)  में  बम्ब ई  में  हुई  aarfiaiag;

 क्या  बोडट्रनेरिशक्षा को  राज्य  सूची  af  कर
 समूहों

 सूची  में  सम्मिलित  करने
 क

 इ  पर  भी
 चर्चा

 क  1
 और

 मूल  अंग्रजी
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 ना  या  Veo

 कया  दूसरे  iaaafaenrcna  वाले  छात्रों  के  लिये  स्थान  रक्षित  रखने ait  शची

 परीक्षा  णी करण की  एक्  के  में  कोई  बोड़  की  सिफारिशों पर  सरकार

 विचार कर  लिया  है  द  ्

 क  rot
 रि 11 (1  मंत्रों  ०  ष्ह्  लाग  भो नालों  ):  से  1)  एक  विभा  सभा  प

 wer

 ci

 पर

 सखा

 OO

 on  विवरण
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 (*)  अ्रन्तविकवद्यालय  ats  ने  शिक्षा  और  परीक्षा  के  माध्यम  के  प्रदान  पर  था

 यह
 निश्चय  किया  कि  १९६२  में  देहली  में  हुये

 ति  सरीना
 प

 किये  मये

 ्  की  समर्थन  किया  जाए  |

 विश्वविद्यालय  शिक्षा  को  समवर्ती  सूची  में  सम्मिलित  कर  देने  का  प्रस्ताव cr,

 हिन्दू  घिर वविद्यालय  द्वारा  किया  गया  था
 ।

 बोर्ड  ने  इसे  अग्रसर  विचार  के  लिये  अपनी  स्थायी  समि

 के  पास
 भेज  देने  का  य  fi  rani

 =

 (7)  ललन

 परिवारों  के  लिये  श्रेणीकरण  की  एकरूप  प्रणाली  के  बारे  में  बोझ  की  सिफारिशों
 पर

 सरकार  ह

 विचार  करेगी  जब  ates  से  श्रौपर्चा  रिक  निर्देश  प्राप्त  होगा  ।  यहां यह  जोड़  दिया  जाये  कि

 ९६३  में  बम्बई  में  हुई  बैठक  की  gc  काय  वाही  काश्विवरण  बोड़े  ने  कभी  भेजना  है  ।

 Yo  बऋ वर तो  क्या  सरकार  लम्ब  मनु भव च्च्  के  प्राकार  पर  बनाई  गई  राय  हमे

 बतायेगी  कि  बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  का  मत  उसे  कहां  तक  स्वीकार  प्रा  है
 ?

 कहा  ला०  श्रीमाली  रस  हिन्दू  खि स्व विद्यालय  के  उपकुलर्पात  भ्रन्तविष्वखिद्यालय

 ae  के  सदस्यों  में  से  एक  उन्होंने कुछ  सुझाव  दिय ेथे  fe  शिक्षा  समवर्ती  विषय

 हो  या  यह  केन्द्रीय  सची में  सलोना  चाहिये  ।  भ्रन्तविदवश्विद्यालय बोड़े  ने  aa  एक  समिति  नियुक्त  की  ह

 श्र  इस  मामले  को  स्थायी  समिति  के  सामनेरखग  |  जहां  तक  सरकार  के  दृष्टिकोण  का  सम्बन्ध  है

 समय-सपर  पर  यह  सरकार  के  सामने  भ्राता  रहा  है  सदा  उसका  पर  क्षण  हुआ  हमने

 कि  मन्त्रियों  के  सम्मेलन  न  में  भी  इस  बात  पर  चर्चा  की  थी  सामान्य  मत  यह  था  कि  जहां तक

 fiagafitaaal का  सम्बन्ध  सरकार  को  प्रभावपूर्ण  तथा  न  देने  के  लिये  संविधान  के  वर्तमान  उपबन्ध

 काफी  सन्तोषजनक हैं  ।

 चिीं प्र० प्र०
 to  चक्रबर्ती  :  इस  बात  का  ध्यान  रखते  हुए  किं  क्त  में  शिक्षा  का  माध्यम

 प्रादेशिक  भाषा  ही  होगी  सरकार  नेइसकेशितिये  क्या  उपाय  किये  हैं  कि  मध्यवर्ती काल  को  कम

 जाए ?

 क  च्चा  लाठ  start  :  मेरे  मन्त्रालय  की  मांगों  पर  चर्चा  के  दौरान  मैंने  बत

 fat  रंगा
 :  क्या  दाप  स्त्री  महोदय  को

 इचअंचावलनेकेपि ति णो  कहते  द
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 हायत यह है ारा

 विजी  देती

 भंपरेजी
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 डा०  का०  ला०
 :

 मुझे  खेद  है  ,  मैं जरा ज र  से  शिक्षा

 मंत्रालय  की  मांगों  पर  चर्चा  के  दौरान  में  ने  कुछ  उपायों  के  बारे  में  बताया  था  जो  कि

 सरकार  ने  आवश्यक  पाठ्य-पुस्तकें  के  प्रदान
 के

 लिये  किये  हम  ने  शिक्षा  मंत्रालय

 में  एक  पाठय-पुस्तक  विभाग  नियुक्त  किया  हैं  जो  स्वयं  एक  पुस्तक  तार  कर

 विश्वविद्यालयों  में  भी  कुछ  उपभाग  बनाये  गये  हैं--बनारस  विश्वविद्यालय  देहली

 विद्यालय  A—firegtr  एक  प्रकाशन  कार्यक्रम  हा  हमें  गतिया  हम  ने
 कुछ  परन

 विश्वविद्यालयों

 से  भी  इसे  area  करने  के  लिए  कहा  मुझे  आशा  है
 कि

 इस  वर्ष  में  हमारे  पास

 विभिन्न  विस्व  reared  धौर  विभिन्न  निकायों  दवारा  प्रकाशित  की  गई  लगभग  १००  से

 १५०  मानक  पुस्तकें होंगी  ।.  गुजरात कौर  कलकत्ता  जैसे  अन्य  खिर्व्िद्यायों  ने  भी  कार्यक्रम

 चालू  किया  है  are  मंत्रालय  से  सहायता  के  लिये  निवेदन  किया  है
 ।

 हम
 ने  सहायता  देना

 स्वीकार कर  लिया  कार्यक्रम  को  आरम्भ  किया  जा  रहा  है  ate  इन  सिफारिशों

 को  Renfree  करने  के  लिये  आवश्यक  उपाय  किये  जा  रहे

 sit  भगवत झा  ऐसी  राज्य  सरकारें  जो  मुस्तैदी  के  साथ  क्षेत्रीय  भाषाओं  को

 झपने  खिर्वस्तरिद्यालयों में  मोडियम  श्रॉफ  के  रूप
 में

 चलाना  चाह  रही  क्यां  केन्द्र

 सरकार  उनको  किसी  प्रकार
 को

 विशेष
 सहायता  देने  का  विचार  कर  रही

 Blo  का०  Ro  श्रीमाली  :  सभी  को  finer  गया  है  arc  जो  भी  इस  में  काम

 यनिवर्स्टीज  या  राज्य  सरकारें उनको  सरकार  को  तरफ  से  शत-प्रति-शत सहायता

 पीलिया  ।

 भक्त  e  :  ioe  इस  झ्र्म्त
 खिर्विदयलय

 बोर्ड  ने  जो  प्रस्ताव  पास  किया

 की  भाषा  इस  प्रकार

 भारत  के  कालेजों  में  शिक्षा  का  माध्यम  कभी  अंग्रेजी  ही  रहेगा  कौर  उसके

 स्थान  पर  हिन्दी  या  प्रादेशिक  भाषा  को  माध्यम  तभी  बनाया  जा  सकेगा
 फ

 जबकि  उस  पर  पहले  खूब  संविधानों  से  विचार  कर  जाएगा  ।  ह

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  खूब  सावधानो  से  faarz  करने  क्या  कोई  अवधि  निर्धारित

 गे  गई  है  कौर  उस  पर  कब  तक  विचार  होता  रहेगा
 ?  क् ्

 का०  लें  श्रीमाली  :
 भ्रन्तविद  वविद्यालय  बोड़  ने  उस  संकल्प  का  समर्थन  किया

 है  जो  मेंਂ  उप कु  लपतियों के  सम्मेलन  ने  पारित  किया  उप कुलपतियों  के  सम्मेलन

 ने  राष्ट्रीय  समन्वय  परिषद्  के  संकल्प  का  समर्थन  किया  प्रादेशिक  भाषाओं
 झोर  हिन्द  अपना  लेने  सिद्धान्त  राष्ट्रीय  समन्वय  af,  उप कुलपतियों  के  सम्मेलन

 तथा  भन्तविद्व  विद्यालय  स्वीकार  कर  लिया  गया  है  ।  पराब्रश्य क

 तैयारी करने  का  माननोय  सदस्य  मानेंगे  कि  इस  प्रकार  के  मामले  में  हम  जल्दबाज

 नहीं कर  सकते  हमें  आवश्यक  उपाय  करने  होते  हैं  कौर  पुस्तकों  के  प्रकाशन में  उपयुक्त

 तेयार  करनी  होती  है  तथा  मंत्रालय  ने  विज्ञान  भर  प्रविधि  की  पाठ्य-पुस्तकों  के

 प्रकाशन  के  लिए  एक  बहुत  व्यापक  कार्यक्रम  बनाया  Zz!

 भी  प्रकादवीर  शास्त्री
 :  जो  विश्वविद्यालय राज्य  सरकारों  होरा  चलाये  जा  रहे  हैं  उनको

 re
 विश्वविद्यालयों

 के  समकक्ष  लाने  के
 उनकी  पाट  लार्वा

 का  माध्यम
 wife

 होस्ट क ् क. च... औक, चप ्aid
 जिद



 े

 =

 र्गद  मौलिक  है ४५

 an
 Ft  ~ Thuy  करते  के  Fara,  गया  इस  प्रकार  को  कोई  स्चोगें  स  wa

 बोर्डे  में  हई
 कि  इन  सब  को  केन्द्रीय  सरकार  अ्रपने  संरक्षण  में  ने  यदि  तो  इस

 सबन्ध  में

 भारत  सरकार  क  क्या  प्रतिक्रिया

 डा०  का०  Mo  कुछ  इस  का  TET  भी  उठा  ary  जहां इंटर

 सूनिवर्स्टी बोर्ड  का  ताल  यह  एक  स्वतंत्र  बोर्ड  है  ate  उन्हीं  की  एक  कमेटी

 तरह के जो  यूनिवर्सिटी  ग्रांट्स  कमिशन  है  ae  जो  वाइस  चांस  हैं  वे  पर  तरह-त

 कदम  उठाते  हैं  यू  निर्व्टीज़  में  लाने  के  लिए  ।  क
 थ

 att  प्रकाश वीर  शास्त्री
 :

 जब  प्रइ्नउठा  तो  उस  पर  भारत  सरकार  की  क्या  प्र

 फरिया

 डा०  का०  ना  जहां  तक  ss  का  ताल्लुक  हम  चाहते  हैं  कि  सभी

 यूनिवर्सिटी  ऊंचे  को  अपनायें  ग्राम  ऊंचे  tess  तक  श्री  सकें  ।  जो  नई  यूनिवर्सिटियाँ

 gare खास  करकेरिजन  कोस्टा  डीडी  में  यूनिर्फाश्पिटोਂ नहीं  हैयूग्तिफाम  सिलेबस  नहीं  मुनीराम

 क्राइटाििया  नहीं  उन  से  आपका  मतलब  है  तो  इसके  सम्बन्ध  में  एजेंसीज़  काम

 करती  एक  तो  इनामेल  इंटर  पूमिवर्स्टी  ate  है  जोकि  aaa  पर  देखता  है  कि

 सब  eo  निर्क्टीज़  tess  बराबर हैं  या  नहीं  ।  दूसरे  यूनिवर्सिटी  ग्रांट्स  कमिशन  यूनिवर्सिटी

 को  इसा  दृष्टि  से  सहायता  देता  हलाक  उन  सब  का  स्तर  ऊंचा  हो  सके  कौर  सारे  भारतवर्ष

 को यूिर्क्स्टीज़  एक  ही  स्तर की  हो  स  इसका  मतलब  यह  नहीं  है  कि  सभी  भ्कस्टीस

 यक्सां  हो  जाय  क्योंकि  फैकल्टीज  तरह-तरह  की  होता  हैं  यूनिटी  में  ate  हर  एक

 वर्तनी  यूनिवर्सिटी  के  एक  से  पैमाने  पर  नहीं  आ  सकती  लेकिन  कोशिश  को  जा

 रद्दो  है  कि  सब  के  स्टेंडडें  ऊंचे

 सा  दिक्षा की  राज्य  सुची  से  समवर्ती  सूची  में  हस्तान्तर रत
 करने

 के  बारे  में  प्रशन  के  भाग  (ay  का  उल्लेख  करते  हुए  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  राज्य
 सरकारों ने  भ्रर्न्ताविद्वविद्यालय  बोर्ड  में  इस  पर  विचार  करने  को  सहमति  दे  दो  थी

 जिसकी

 अन्यथा  कोई  अधिकारिता  नहीं

 काठ  ना०  श्रोलाली :  जैसा  कि  मैं  ने  कहा  इस  मामले  पर  मुख्य  मंत्रि  at

 इस _  सम्मेलन  में  विचार  गया  था  site  इसे  स्थगित  कर  दिया  गया  ati  उस

 _  पर
 को  निर्णय  नहीं  लिया  गया  परन्तु  श्न्तथिस्वज्रि्यालय  कोई

 es mea  लिये  स्वतन्त्र

 थी  यशपाल  सिंह
 :

 सारे  भारत  में  एजुकेशन  एक  हो  मीडियम  सेਂ  दी

 ल

 सरकार  कब  तक  निर्णय  कर  कैलिस  ।  माध्व  पर  पहुंच  रही  है
 ?

 ढा०  का  ला०  सम्भव  नहीं

 ः  a  सिद्धेश्वर  क क  क्या  ale  की  इस  बैठक  में  त्रिवर्षीय  स्नातक  पाठय-कम के

 सम्बन्ध  में  भीਂ  विचार  किया  गया  थ  1  ?  यदि  विचार  किया  गया  था  तो  क्या

 ध्यान  दिया  गया  था  कि  बहुत  से  विश्वविद्यालयों  ने  लागू  करना  तो  द ुदर इस  पर  विचार

 ae मां
 नहीं  किया

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  बया  निर्णय  किया  गया है  ?

 ग

 है

 Gaal  में



 रै  Rte
 क

 GF  ह  2&E8 हे
 लग

 डा०  1०  यह  fi  वस्तु  त  प्रशन  इस  में  से

 ee rat
 जो  इंटर

 मैं  उसे  सदन
 को

 Ree
 है  वह  मेरे  पास  oh  वालों  हूँ

 ।

 ese

 और जो  fertager  यूनिवर्सिटी  बोर्ड  ने  लिया  उस  के  बारे  में

 देव  सकते
 संघ  राज्य  क्षेत्रों  में  सेवा  पहली  का  निर्माण

 ह
 att  रीडिंग

 क्या
 गृह

 कार्य  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  किः

 वे  संघ  राज्य-क्लेश  कौन  से  हैं  जिन्होंने  अपना  सेवा  पाल  बना  लो

 ः

 ॥  सरकार  का  तय  संघ

 का  पि
 वार  है

 ?
 क्षेत्र  में  भा

 सस  पराए  की  ताती  रत  सता

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 हज़रत  .:  eat

 ह  शोर

 कें  लिये  निम्नलिखित
 संयुक्त

 सेवी  पद्यण्लियां  बनाई  गई

 १.  सयुक्त  भारतीय  प्र दया सलिक  सेवा/भारतोय  पुलिस  सेवा  पदालियां

 स  युक्त  देहली-हिमाचल  प्रदेश  श्रसनिक/पू लिस  सेवा  पत्रावलियां ।

 wa  संघ  राज्य-्षेत्रो ंके  1६:२६  पद  देओल-हिमाचल  प्रदेश  की  सं  युक्त  पदालियां

 a
 fray  न  fear  में  सम्मिलित  की  जायें  या  यह  sea  खिचा राध  न  ति  ग

 |  रिशांग  किशन  :  क्या  मैं  पुछ  सकता  हूं  कि  tear  ह...) ग्रॉर्  हिमाचल  प्रदेश
 :  लिये

 इन  सेवा  पहाड़ियों  का  बनाया  जाना  क्यों  आवश्यक  समझा  गया  है  तथा aa
 य  संघ  राज्य क्षेत्रों  के  लिये  एसा  करना  क्यों  झावइ्यक  नहीं  समझा  गया

 fat  हज़रत  एसा  करने  बिचार

 paera  वह  जानना चाहते  हैं  कि  त्रिपुरा  तथा  शरत्  संघ

 राज्य-क्षेत्रों fiat  ऐसा  ही  किया  जाना  क्यों  संभव  नहीं  समझा  गया

 fot  ये  पहाड़ियां  प्रौढ़  हिमाचल  '  प्रदेश  के  लिए  —  परन्तु

 अन्य  संघ  राज्य  क्षेत्रों  को  सम्मिलित करने  के  प्रस्ताव  पर  सक्रिय  विचार ह  डा  है  और

 हम  दौर  ही  निर्णय  कर  सकेंगे  ।

 थी  भक्त  दीवान
 :  लर

 किम  र
 ly  क्या

 के  स्थानीय  निवासियों  को  प्राथमिकता  दी
 जायेगी

 ?
 संघीय  क्षेत्रों

 थी  हजर  इस  के  लिये  ore  इंडिया बोर्ड
 उसी  के  मुताबिक  होगा  ।

 जायेग  ह :  इस  में  जो  स्थानीय  आदमी  हैं  क्या  उन  को  प्राथमिकता

 हज़र नवीस :  वि  भारत

 ददिया  सता  Saar  प  fray
 हैं  जो  लागू

 होगे  जहां  तक  स्थानीय  सेवा  से  |  Feracrfrrr¥ PTS  यों की  पदो  झ
 बन्ध  उनके  लिये

 रत  कोटा  होगा  ।  ॥
 ग  य

 द  da  में

 Service  Cacre
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 दे
 रैप

 मौखिक  सत्तर  २९१

 rt  festa  किलिंग  :  क्या  में  जात  सकता  हूं  कि  क्या  राज्य
 सरक  की  एक  मांग  है

 कि

 संघ  राज्य  क्षेत्रों  के  लिये  सेवा  पदालियों  को  देहली  ak  हिमाचल  प्रदेश
 द

 ब
 दासियों  में से  किसी  एक  में  सम्मिलित  wefan  जाये  श्ौरयदि  ऐसानहां  aa  क्या

 सकता हूं  कि  इन  क्षेत्रों  के  लिये  एक  पु थक  पदाली  क्यों  नहीं  बनाई जा  सकी  ?

 महोदय :
 सदस्य

 तके  कर  रहे

 1  श्री  हज  रन वी सच  या  तो  एक  ही  पदाली  हथिया  त्रिपुरा  और  सनीपुर  के  एक

 war  पदाली  होगी  परन्तु  जैसा  हमें  wa  परामर्श  दिया  गया  है  हम  इस  प्रदान क  ग  जां  रहे  हैं
 क  क्या  एक  सामान्य  पहली  नहीं  हो  सकती t

 संयत्र

 1*६८६.  श्री  सुरेन्दर पाल  fag:  क्या  खान  ale  इंधन  मंत्री  यह  बताने की  कृप  करेंगे  कि

 क्या
 सरकार

 देश  में
 तेल

 का
 उत्पादन  बढ़ाने

 निस्सारणਂ
 संयंत्र  स्थापित

 करने
 कालिदास  कर  रही

 कौर

 )  यदि हां  यह सं पंत्र  कब  श्र  कहां  पर  स्थापित  होगा ?

 ee  मंत्री  के  सभा-सिविल  :  ant

 हों
 प्रदान ही  नहीं  उठता  ।

 बी  सुरेशपाल fag  :  रने के
 प्रयत्न किये  हैं  कि  कया  तेल  निस्सारण  की  यह  विशेष  प्रक्रिया  wats  से  पे  रने  की  वर्तमान  प्रक्रियाद्मों

 है  पिक  हं प्रच्छी  सर  gare  है  या  यदि  तो  उस  जांच के  afer  क्या  हैं  ?

 1  ये
 विलायक  वनस्पति

 तेल  निकालने  के  लिये  प्रयुक्त छि
 _  लाते हैं  aka  रबड़  उद्योग तथा  रोगन  उद्योग  में  भी  किये  नाते

 द  ह
 गी  सुरेन्द्र पाल  सिंह  :  क्या में  जान  सकता हूं  कि  क्या  इस  प्रक्रिया  से  निकाला गया  वन स्प

 तेल  मानव  उपभोग  के  लिये  उपयुक्त  कि  ay  सर्वथा  औद्योगिक प्रयोग  के  लिये  ही  है  ?

 ph  भागवत  झा  हमें  पहले  ma  का  गये  ।  उस  का  उत्तर .
 बिल्कुल  ही  नहीं  दिया  गया  हम  मानना  चाहत ेहैं  कि  क्या  सरकार  ने  देखा  है  कि  यह  प्रा

 बितायी  है  fe  नहीं  ?

 fart  कौर  इंधन  मंत्री  क्र  दे०  मुख्य  प्रश्न के  भाग
 उत्तर  aa  मं  ब्राउन  ने  इ  स  पर  rare  नहीं  किया  है  ।  इसका  उत्तर  देना  वाणिज्य तथा  ज्यो

 ड

 मंत्रालय  का  कास है  लिखने  कि  इसके  सभी  पहलुझओों  पर  विचार करना  है  ।  ह

 परन्त ुमें  सदन  को  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  ली  में  स्थापित  जा  रहे  गुजरात

 थ द तेलशोघक' ८. ५  कारखाने  में  खिलाया  बनाने  वाला  एक  यूनिट  हमारे  तेलशोधक  कारखाने  के

 ...  भ्र शोधित  श्रासवन  यूनिट  के  साथ  सम्बद्ध  होगा  तथा  वह  विभिन्न  श्रेणियों
 के  ५,०००,  ०,

 0.0  या |
 १४,००० टन  तक  की

 विलायकों
 की  कुछ  यात्रायें तैयार  करेगा  ।  जहां तक  प्रयोग का  सब

 इसके  बारे  में  परामर्श  देना  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  का  कास  है  ।
 oie  अ

 क्  मूल  अंग्रेजी  में
 nt  Ex-tractionਂ  Plant
 an  re



 दे२६र२  बुधवार  3 Wwe,  GeRR द  क्  मौखिक  उत्तर

 कालेज  सव  weil द्  कि

 co.  सो  ज्  id
 :

 क्या  वैज्ञानिक  धन सं घान  we  atagian-ary  मंत्र  मह

 सको
 कृपा  करेंगे  कि  :

 कया
 यह

 सच  है  कि
 सर्वे  are  इंडियाਂ  (  भारत  सर्वेक्षण  के  अधीन  एक

 ग्राफ  सर्वे  सहा  स्थापित  करने  का  निर्णय  किया  गया  ;  द

 ‘A

 यदि
 तो

 कया  उसके  कार्य-प्रणाली
 कौर  वित्तीय

 पतलूनों  को  दि
 जाने

 वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  जायेगा ;

 उक्त  कालेज  कौ स्थापना  में  अब  तक  क्या  हुई  है  ;
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 देहरादून  में

 स्थापित  करते  के  कया  विशेष कारण  हैं  ?

 वैज्ञानिक  प्रचसथघान चक्क  भ्र  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्रालय में  उपमंत्री  झक
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 जी  नहीं  ।

 से  (@)  सवाल  नहीं  होत े।

 थी  भक्त  दर्शन  म॑  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  इस  विद्यालय  की  BTTAT

 के  बारे में  कोई  सश्विचारर्कियाजा  रहाहै  या  यदि  स्थापित  नहीं  किया  गया ो  कय  पर

 बिचार  किया  जा  रहा  है
 ?

 स०  मो०  दास
 :  इस  प्रकार  की  एक  संस्था  स्थापित  करने का  प्रस्ताव  भारत

 सरक

 के  साधने  है  परन्तु  ata  रिश्यतिश्नौर  सरकार  की  वित्तीय  कठिनाइयों  को  देखते
 दए  हम  ने

 ott इस  पर  कोई  अधिक  विचार नहीं  किया  है  ।

 et  भक्त  श्रीभानु  ,  जब  कभी  यह  विद्यालय  स्थापित  किया  जायेगा  क्या  उस  स

 त
 का  ध्यान  रक्खा  जायेगा

 कि  देहरादून  में  पहले  से
 स्बे  का  हे  र  क

 i  इस

 भूमि  भी  उपलब्ध है  और  वहां  ट्रेनिंग  की  भी  सुविधायें  इस  लिये
 यह विद्यालय

 दन  में  ही  स्थापित  किया  जाये  ?
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 महोदय  :
 यह  केवल  एक  सुझाव  है  ।
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 खान धौर  इंधन  बंत्रीकेसमा-सत्विय  :  कौर  नाटक  टिया

 &

 तक
 भ्रद्ोधित  तेल

 की  पालन  '
 फरवरी  १९६३  में  पूरी  हो  गई

 बरौनी  तलाश  शक  कारखाने  की  पह  ली  अवस्था के के  १९६

 दौरान  चालू हो  जाने  का  कार्यक्रम है  ।

 fe  so च  ०  क्या  यह  सच  हैः  कि  पाइपलाइन  ar feraioy  इंग्लैंड  ,

 जमनी  deshfivrdiaree  किया  गया  था  जबकि  बरौनी  तेलशोधक  कारखाना  रूसी  सहारा  a
 से बनाया  यदिहां,तो क्या  दोनों

 अभिकरणों
 के  बीच  योजना  wie  समन्वय  की  कर्म

 हैग  जिसके  कारण  विलम्ब  हुआ  यदि  महीं  तो
 विलम्ब  होने  के  क्या  कारण  हैं

 ?

 खान शौर  इंधन  dat
 क्ञठ  दे०  मा

 ल
 बीच  )  :

 जहां  तक  मैं  जानता  हूं  सारी

 को तेलक्षेत्र  सेलेकर  बरौनी  तक  एक  ही  दल  ठेकेदारों  नें  बनाया  हो  सकता  है  कि  कहीं

 कहीं  रूसियों ने  comet  दिया  हो  क्योंकि  बरौनी  तेलशोधक  कारखाना  उन्हीं  के  द्वारा  बनाया

 गया  था  ।  संभव  हैकि  कुछपराम्श  भाना  गया  कुछ न  माना  गया  ari  यदि  माननीय  सदस्य
 .  बिशेष  रूप  से  जानना  चाहते  हैं  ।  वह  एक  अलग  het की  सूचना  दें  ait तब  मैं  उत्तर

 द  fat  to  चे  wea  ८
 क्या  मैं  जान  सकता हूं

 कि  क्या
 बरौनी  तेलशोधक  कारखाने  का  कोई

 .
 शोधन  यूनिट  पुरा  कर  रि  नया  गया  यदिहां,तोक्या  इस  पाइपलाइन का  कम  से  कम  आंशिक

 उपयोग  करने  के  लिये  उसे  चालू  किया  or  सकता  हैं  ?

 द  दे०  में  लवी  ti  यदि  ऐसा  होता तों  पाइपलाइन का  उपयोग  कर  लिय

 गया  होता  ।  हमारा  पहला  शोधन  यूनिट  श्रक्तूबर-नवम्बर  में तै यारह गा  ।  हमें दो  तीन म
 .

 की  देर  हो  गई  है  जिसको  कि  रोका  नहीं  जा  सकता  ।  श्र  १५-३०  दिन  का  विलम्ब

 है  ।  हम  इसे  यथाशीघ्र  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे

 ्

 pot  महेश्वर  सायक  तेलशोधक  कारखाने को  श्रद्योधित  तेल  की  कितनी मात्रा  के  भेजे

 |  ने  की  संभावना  है  तथा  शोषित  फ़सादों  की  बाना  कया  होगी

 ?

 द  दे०  इस  समय  बरौनी  तेलशोधक  कारखाने  को  २०  साथ
 oa |
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 बचे  की  मात्रा  लेने  के  लिये  तैयार  किया  गया  है  ।  पहली  भ्र वस् था  में  यह  Yo  लास्
 at

 आसवन
 से

 आरम्भ
 करेगा  शर  कुछमहीनंं

 के  बाद
 यह  भ्र गले  १०  लाख
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 .  ६६  तक  इस  तेलशोधक  कारखाने  का  विस्तार  ३०  लाख  टन  तक  कर  देने  का  प्रस्ताव  है  ।
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 समय  श्रमिक  शोधित  तेल  पैदा  किया  जायेगा
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 श्री  fram  प्रसाद sae  के  समय
 तेलशोधक  का  रख  पस

 ।
 इन

 को
 बचाने
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 लिये  सरकार क्या  सावधानी  बरत  रही  है  या  बरतने  का  विचार रखती  है  ?

 दे  ०  मालवीय  इस  प्रदान  का  उत्तर  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  को  देना  चाहिये  ।

 fet  to  प्र०  जेत
 :

 उन  सावधानियों  को  प्रकट  भी  नहीं  किया  जाना  चाहिये
 ।

 शी  कछ
 मैं

 नान  ना  चाहता हूं
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 पाइपलाइन  कोप्दिल्ली  तक  लाने
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 यह  पाइपलाइन दिल्ली  तक  नहीं  जायेंगी  यह  बरौनी
 स

 सरी

 लाइन  चलेगी  लिस  में  से  जो  -  प्रोडक्ट्स  वहां पर  रिफाइन  जैसे  पिट्टी  के

 ar  दूसरी  चीजें  उन  को  लाने  का  इरादा  इस  के  बारे  में  प्लैनिंग हो  रद्दी

 प्रोजेक्ट  बनने  की  तैयारी  हो  रही है

 शी  हेम  एक  पिछले  श्रवसर  पर  माननीय  मंत्री  ने  कहा  था  फि  बरौनी  तथा  कलकत्ता

 के  बीच  तेल  उत्पादों की  पाइपलाइन  में  थोड़ा  सा  रूपभेद  किया  ला  स  कता  क्या  मैं  इस  LY

 का  स्वरूप जान  सकता  हुं  ?

 1  श्री के०  दे०  मालवीय  :  में  ने  इस  प्रकार  की  कोई  बात  कही  थी  ।  तेल  उत्पादों
 के  बरौनी  से  कलकत्ता लाने  की  हमारी  योहारों  में  कुछ  रूपभेद  किया  ना  सकता  है  क्योंकि

 उस अवस्था में  नब  कि  हमें  किन्हीं  परिस्थति तियों  के  अधीन  ee

 बरौनी  तक  कुछ  श्रज्नोधित  तेल  ले  जाने  की  सम्भावनाओं
 पर  अरब  विचार  कर  रहे  उस

 ह दृष्टिकोण से  हम  aa  दो  पाइपलाइनें  बनाने का  एक  ऐसे  ढंग  में  व्यवस्था  करने

 wart कर  रहें  हैं  जिससे  कि  दोनों  ही  प्रयोजनणिद्ध  हो  mala  तेल  उत्पाद  बरतनी  से
 [: ल aaa  वितरण के  लिये  ले  लाये जा  सकें  ar  wife  तेल  कलकत्ता  से  बरौनी  लाया  ज ट
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 तु  जांच  कीजिये कुछ

 किये गये  कौर यदि  तो  क्या  परिणाम  संतोषजनक  हैं  ?

 शी  तक  दे०  मा  मझे  ज्ञात  नहीं  है  क्यों  कि  set  झद्योधघित  तेल  को  इस  शे

 नहीं  परन्तु  उन्होंने  उसके  चू  जाने  कौर  ऐसी  सब  बातों  के  सम्बन्ध  मे

 की  होगी  ।  उन्होंने  यह  किया  होगा  परन्तु  मैं  इससे  नहीं  हूं  ।
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 फी  भागवत  झा ध्राज्धाद  तक  जो  पाइपलाइन  बनाई  गई  है  क्या  वह  इस
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 है  कि  जब  इस  शोधनशाला  की  क्षमता  ३०  लाख  टन  तक  बढ़ा  दी  जायेगी  तो  इसके  लि

 जितनी  यात्रा  में  तेल  की  आवश्यकता  होगी  उसे  वह  ले  जा  सकेगी  ?
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 विशेषज्ञ  व्यय  में  अधिक  afi  किये  बिना  ही  इतनी  मात्रा  में  तेल  भेजने
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 ने  कोई  टारगेट  बनाया  है  कि  उत्तर  बिहार  में  कितना  खर्च  फिया  जाएगा  शर  दूसर
 री  जगहों blind

 कितना  भेजेंगे
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 भारतीय  प्रशासनिक  लेना  तथा  लार तोय  विदेश  सेवा  के  ध्रधिकारियों  को  बदला-बदली

 ६८९.  श्री  हरिचन्द साथर  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारतीय  प्रद्यासमिक  सेवा  तथा  भारतीय  विदेश  सेवा  के  अधिकारियों  की

 बल
 ली  की  योजना  को  श्रन्तिप्न  रूप  दिया  जा  चुका  है  तथा  लागू  कर  ि  गया  गया  श्र

 a
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 इस  अ्रदला-बदली  की  शर्तें  क्या  हैं  तथा  कितने  अ्रधघिका  रियों  की  बदला-बदली  हो

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  हज़रत वबी  भारतीय  प्रशासनिक  से

 क  विदेश  सेवा  के  अधिकारियों  की  बदला-बदली  की  एक  योजना  को  प्रयोगात्मक

 अपनाये  जाने  के  लिये  अनुमोदित  कर  दिया गया  है  ।

 28
 इस  योजना  के  झ्र धीन  ot  तक  अधिकारियों  को  कोई  बदला-बदल  lit  है  |

 की  मुख्य  मुख्य  ard  निम्नलिखित

 (१)
 भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  तथा  भारतीय  विदेश  सेवा  के  श्भिकीरियों  का  acre

 द

 ग  संख्या  में  विनिमय  किया  प्रौर  पहले  पहले  प्रत्येक  सेवा  से
 लगभग  है

 अधिकारियों  का  विनिमय  किया  जायगा  |

 (2)  इस  योजना  के  भ्रमित  केवल  उन्हीं  भ्र धि कारियों  के  सम्बन्ध  में

 विचार  किया  जायेगा  ज  1  ८  से  लेकर  १५  वर्ष  तक  सेवा  कर  चुके  हैं  ।  इस  योजना

 के  wert  चुने  गये  भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  के  श्राधिकरिय  ं  को  पहले  विदेशों

 में  स्थित  भारतीय  दूतावासों  में  प्रथम  सचिवों  के  रूप  में  नियुक्त  किया  जायेगा
 art  राजनीतिक  कार्य  की  अपेक्षा  साधारणतया  उन्हें  वाणिज्यिक  तथा  श्रमिक

 कौर  सम्भवतया  वाणिज्य  दूतिका  कार्यों  पर  लगाया  अथवा  चौसरी

 में  नियुक्त किया  जायेगा  ।  भारतीय  विदेश  सेवा  के  अधिकारियों को  केन्द्रीय

 मंत्रालयों में  उप-सचिवों  waar  अवर  के  रूप  में  लिखित  किया

 जायेगी  ॥
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 प्रतिनियुक्ति  की  अवधि  तीन  वर्ष  होगी  जिसे  कि  अपवादस्वरूप  भालों  में

 वर्ष  तक  बढ़ाया  जा  सकता  है
 |

 (४) )  चुने  हुए  aired  प्रभी  मामलों  में  अपने  प्रतिनियुक्ति  काल  में  अपने  पुराने

 पर  ही  वेतन  लेते  रहेंगे  प्रौढ़  सामान्य  विदेशी  भत्ता  पाने  के  अधिकारी

 र

 होंग ।

 te  हरिवंश  oe  :  एक  सेवा  से  दूसरी  में  प्रतिनियुक्ति करने  के  लिये  इन  अधिका

 को  चुनने  की  क्या  प्रक्रिया  होगी  ate  क्या  सभी  अधिकारियों  की  इच्छाओं  तथा  अभिर
 तर  विचार  किया  जायेगा ?

 ः

 ह  tread  मंत्री  लाल  बहादुर
 :  स्वाभाविक  सम्बन्धित fi

 छोड़ना  होगा  ।  वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय
 कथा गृह

 कार
 मंत्रालय  नामों की  एक  सुची  तैयार

 करेंगे

 तय  सरकारों  से  भी  e  लिया  जायगा
 ।

 वास्तव  हसने  राज्य  सरकारों  दगे  उनकी

 भारतीय  serfs  सेवा  के  अधिकारियों  के  श्रम
 भेजने  के  लिये  fina  दिया  है

 arene,
 यह

 T  मल  ध्रंग्रेजी
 Oo  oe i

 Be
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 उत्तर  ३

 re

 after  होगी  ।  क्योंकि  बहुत  थोड़ी  १२,  Wa:  हम  एक  गए  शसी  प्रयास

 wet  बना  सकते

 श्री  हरिदत्त  क्या  योजना  को  श्रन्तिप रूप  देने  से  वे  इस  निष्कर्ष पशु
 ्

 पहुंचे  हैं  कि  भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  का  भ्रमणकारी  विदेश  सेवा
 के

 लिये  काफी
 .

 उपयुक्त  है
 भोर  यह  कि  विदेश  सेवा  का  कोई  शिकारी  भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  के  लिय  काफी  उपयुक्त

 भ्राता  उनके  स्थानान्तरित  किये  जाने  से  पहले  उन्हें  कोई  तैयारीःकराई  जाती  है  या  प्रशिक्षण

 दिया  जाता  है
 ?

 की
 साल  बहादुर  शास्त्री

 :  जैसा  कि  मेरे  सहयोगी  ने  बताया  यह  केवल  एक  प्रयोगात्मक

 उपाय  है  ।  यह  कहना  ठीक  नहीं  होगा  कि  प्रत्येक  अधिकारी  दूसरे  काय  को  कर  सकता

 परन्तु
 जो

 भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  के  श्रषिकारी  विदेशों  में  अथवा  दूतावासों  में  भेजे  जाते  हैं
 बे  स्वाभाविक  रूप  से  ही  राजनीतिक  कायें  की  श्रमिक

 er  aries  अर
 भ्रमित  ध्यान  देंगे

 ।

 felt  सिहासन  fag:  यह  योजना  की  से  प्रारम्भ  हुई
 ?

 क्या  इसका  सूत्रपात स्वयं  भारतीयਂ

 प्रशासनिक  सेवा  तथा  भारतीय  विदेश  सेवा  के  अघिकारियों  द्वारा  ही  किया  था  अथवा

 यह  सरकार  विचार
 हुमा था ? क्या किसी क्या  किसी

 विदेशी
 से

 सरकार  ऐसी  प्रथा  चल
 क

 एही  है
 ?

 18  लाल  बहादुर  शास्त्री
 oan  देशों  के  सम्बन्ध  मे  में  विशिष्ट

 र
 से  कोई  बात  नहीं

 सकता  .।  परन्तु  इस  पर  वैदेशिक  काय  मंत्रालय  द्वारा  विचार  किया  था  जिसने  कि  गृह-मंत्रालय  द

 को
 सुझाव  दिया  ।  मेरा  विचार  है  कि  यह  एक  भ्रमणी  योजना  है  कौर  हमें  इसकी  परीक्षा  क

 करनी  चाहिये  तथा  देखना  चाहिये  कि  यह  किस  प्रकार  कार्य  करती  है  ।  द

 धन  त्यागी  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  are  में  वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  की  प्राया

 के  सम्मुख  गृह-मंत्रालय क्यों  झुक  यदि  उनकी  उपलब्ध  घायलों  तथा  शिक्षा  संम्बन्धी  श्रीताओं

 का  एक  ही  स्तर  है  तो  दोनों  कोटियोंਂ  को  सिला  क्यों  नहीं  दिया  लाता  जिससे  कि  वे

 अनुभवों  की  अदला-बदली सकें  ?

 द fat  लाल  बहादुर  शास्त्री
 :  मुझे  खेद  यही वो  में  ने  कभी  श्र  भी  बताया था  ।  मेंने

 था कि  उन  अधिकारियों
 भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  के  अधिकारियों  जिन्हें  कि

 वैदेशिक

 कार्य  मंत्रालय
 में

 भेजा  जाना है  श्रयंदास्त्र  जसे  विषयों में  fae  अनुभव  होगा  wie वे  मुख्य  रूप

 है  भ्रामक  तथा  वाणिज्यिक  मामलों में  कार्य  करेंगे  ।  भारतीय  विदेश  सेवा  के  afizenf'cal  को

 रजनीति  सम्बन्धी  कार्य  तथा  अन्य  कार्य  भी  करने  होंगे  ।  ह

 ०  घ०
 माननीय  गह  मंत्री  को  भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  के  श्रघिकाशियों  को  _

 विदेश  are
 में

 प्रतिनियुक्त  करने
 के

 कुछ  कारण  बताये  हैं
 ।

 परन्तु  किन  कारणों  से

 भारतीय  विदेश  सेवा  के  ufign ra Fame  रथों  को  भारतीय  प्रशासनिक  के  अ्रषिकाश्यों  के  रूप
 काय  करने  के  लिये  स्थानान्तरित किया  ?

 लाल  बहादुर  शास्त्री  :  उनकी  खपाने  सर्दी
 के  का  रण  जो  समस्यायें  वास
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 G very
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 हदी
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 की a  समय  पर  उनकी  नियुक्ति  उनका  स्थानान्तरण  करने  और  विभिन्न  स्थानों
 में

 स्थापना  करने में  उन्हें  कठिनाई  हुई  ।  कभी  कभी  कुछ  फालतू  संख्या  बच  जाती  है पा
 भी  दुसरी  कठिनाइयाँ  इसी  dar  में  उन्होंने  गू  ह-कार्यो  मंत्रालय  को  लिखा  इसके रा
 मेरा  विचार  है  कि  माननीय  सदस्यों को  इस  कारण  से  ही  कोई  आपत्ति नहीं  होनी  चा

 da  प्रशासनिक  सेवाओं  तथा  भारतीय  विदेश  सेवाओं  के  लिये  एक  ही  प्रतियाँ

 fr  होता हैं  ।  यदि  उनमें  से  कु  ्र  को  स्थानीय  समस्याओं  पर  कुछ  है

 sar ही  होगा  ।  अ

 म
 ना राजस्थान  weet  चट्टान

 श्री  दो०  च  WAT:
 थ

 श्री  राम  रख  यादव

 श्री  महेश्वर  नायक
 :  ह

 श्री  ज्ञ ०  |... ह  fag  बिष्ट

 |  श्रीमती  सावित्री  निगम  :

 श्री
 So  to  चक्रवातों  :

 वैज्ञानिक  अनुसंधान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 :  )  क्या  राजस्थान  में  भीलवाड़ा  के  निकट  श्रद्ध॑संवाह  चट्टान
 mr

 &

 fore

 स्टर

 क

 सा
 ig  रोक

 द  यदि  तो  उसका  ब्योरा  कया  है  ?

 श्रनुसंघान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य मंत्री  हुमायूँ  कबीर ) ह {
 राजस्थान  की  एक  प्राकृतिक  चट्टान  की  पतली  पतली  परतों  को  काट  कर  तैयार

 द ये  ट्रांजिस्टर ों का  प्रयोग  करने  वा  ले  रेडियो  प्रापक  एक  वेज्ञातिकद्वारा  राष्ट्रीय  भी

 नई  दिल्ली  में  प्रदेश  किये  गये  थे  ।
 राजस्थान

 में  चट्टान  के  स्थल

 टों  क़ो  तयार  करने  के  ब्यौरों  के  सम्बन्ध  में  जानकारी  प्रकट  नहीं  की  गई  थी  ।
 क

 श्री दी  चं०  कया  किसी  बाहर  देश  ने  मंत्रालय को  एक  नोट  भेजा  है  कि  ट्रांजिस्टर

 बनाने  के  लिये  इस  चट्टान  का  उपयोग  करने  को  तैयार

 fat  हुमायूँ  कबीर  :  इस  संबंध में  हमारे  पास  कोई  जानकारी  नद्दी  है  ।

 दी  पर्
 १, ०५,  यह  कार्य  केवल  राष्ट्रीय  भौतिक  प्रयोगशाला

 को  ही
 सौंप  दि

 जायेगा भ्रमणा  श्रनुसंघान  करने के  लिये  अन्य  प्रयोगशालाओं  का  भी  उपयोग  किया  जायेगा
 ?

 श्री  gare  कबीर  :  संबंधित  वैज्ञानिक  को  कहा  गया  था  कि  वह  इन  सेटों  को  छोड़ ज

 जिससे कि  वह  पिलानी  भेजे  जा  सकें  जहां  कि  केन्द्रीय  इलैक्ट्रोनिक्स  इंजीनियरिंग  गवेषणा  संस्था
 है

 जो
 कि  भली-भांति

 साज  सज्जित  है  कौर  जिसका
 उपयोग  किया जा  सकता  हम  उसके  उत्तर

 पर

 विचार कर  रहे  हैं  ।

 fet  महेश्वर नायक  :  क्या  दिल्ली  विश्वविद्यालय के  एक  विभाग  के  भूतपूर्व

 कार से  उनके  अधीन  अनुसंधान  संस्थानों  में  शर  ७  अनुसंधान कराने
 की  पाथना

 oo

 af
 तो  उस  दिशा में  क्या

 प्रगति
 की  गई

 प्रंग्रेजी  में

 ¢Semi-c
 lucting roc  ks.
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 श्री  garry  जैसाकि  मैंने  अभी कहा
 तक  प्रयोगशाला  में  कुछ

 न  fet  we  थे  मोर  इस  Nou aatfan  से प्राथना  की  गई  थो  ी  रं  seat  8
 कुमार

 ड़  दे  ।  हम  श्रव्य  ही  इसका  श्रनसरण  करेंग  ।

 थ
 र

 श्रीमती  साबित्री  निगम  :  क्या  चट्टान  उस  वैज्ञानिक  ने  प्राप्त  की  थी  जिसने  कि  यह  प्रयोग

 किया  झ्रथवा  यह  चट्टान  उसे  प्रयोगशाला द्वारा  दी  गई थी  ?

 श्री  हुमायूँ  कबीर  :  जे  साकी  मैंने  बताया  हमें  चट्टान  के  स्थल  के  संबंध  घ  में  ज्ञान  नहीं  है  ।

 उसने  स्वयं  ही  इसका  पता  लगाया  थ  11.0  मैं  यह  कह  कर  इसकी  व्याख्या  कर  सकता  हूं  कि  यह  एक

 विशेष  प्रकार  की  बन  ग  हुई  चट्टान  है  जो  कि  कभी  कभी  थोड़ी  थोड़ी  में  पिलती

 यह  अधिक  मात्रा में  मिल  जाये  तो  निश्चय  ही  वाणिज्यिक  रूप  से  यह  एक  बहुत  ही  श्रीलंका  वरु

 होगी  ।  परन्तु  हम  तब  तक  अधिक  नहीं  जानते  जब  तक  कि  उचित  सर्वेक्षण  न  हो  भारतीय

 भूविज्ञान  सर्वेक्षण  संस्था  सामान्य  रूप  से  राजस्थान  के  खनिज  संसाधनों का  सर्वेक्षण  कर  रही  है

 परन्तु  श्रभी  तक  उन्होंने  भी  यह  सुचना  नहीं  दी  है  कि  इस  fasta  प्रकार  की  चट्टानें  किसी
 बड़ीਂ

 मात्रा में  मिली  हैं  ।

 गली  so  द्द्ठ  चक्रवातों  :  क्या  यह  सच  है  कि  इस  चट्टान  के  झ्राविष्कारकने  इसके  एव

 अधिकारों  को  स्वयं  अपने  पास  रखने  की  बजाय  सर  कार  से  यह  प्रार्थना  की  है  कि  वे  इन
 ए

 भ्र घि कारों को  ले  लें  ।  अ
 वि

 श्री  वास्तव  में  हमने  उसे  यह  श्राइवासन  दिया  है  कि  यदि  वह  राजस्व
 कारों को  स्वयं  अपने  ही  पास  रखना  चाहता  है  तो  व  ह  उन्हें  रख  सकता  यदि  वह  इन्हें

 देता  eat  reared  हम  इस  पर  विचार  करेंगे  ।

 sit  विश्वास  प्रसाद  :  कया  मंत्री  महोदय  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  जेसा  हम  लोगों

 ने  भ्रखबारों में  पढ़ा  था  कि  इस  तरह  के  सस्ते  ५०  रुपये  में  ट्रपति  स्टेज  बनाये  तो  कया
 इस  तरह

 की  कोई  haze  खोलने  का  विचार  है रिज समें  कि  इस  तरह  के  सस्तेट्रैनरिप्स्टस  पबलिक

 सकें  ?

 तत
 मह  क  तहत  दूसरा सवाल  है

 श्री  काशी  राम  गुप्त
 :

 क्या  भारतीय  भू-विज्ञान  सर्वेक्षण  संस्था  से  राजस्थान  के  इर

 FFT CTT at Farar AT

 को  खोजने  के  लिये  कहा  गया  है  ?

 pat  हमायून  किर  व  ह  सामा  न्य  रूप  से  स  वें  क्षण कर  रहे  हैं  ।
 जैसाकि  मैंने

 Soil  Sal
 चट्टान  थोड़ी  थोड़ी  मात्रा  में  कहीं  कहीं  मिलती  2  |  तक

 te  लाभदायक  नहीं  है  जब  तक  कि  भारी  मात्रा  में  न  जिस  स्थिति में  कि  यह  a

 लाभदायक  दोगी  तथा  हम  भारतीय  भूविज्ञान

 सर्वेक्षण  संस्था  से  इसका  पता  लगाने

 उड़ीसा में  खनन  पलटे  ह
 थ

 ्

 क  at  सुरेन्द्रनाथ  क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करा
 क

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  उड़ीसा  में  किसी  खनन  os  का  पुनरीक्षण  किया  गया
 ?

 te  a

 मूल  अंग्रेजी  में
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 वरि

 a  तो  गत  सात  वह  fa  ऐसे  कितने  मामले

 हुए

 पहले दि  पे  गये  कुछ  पट्टों  के  पुनरीक्षण के  लि  ये  कहा  किलिक

 क
 भारत  सरकार ने  रि  rat  मामलों  में  पुनरीक्षण  करने की  arta i)

 दी  है

 ak  इंधन  मंत्री के  सभा-सचिव  हां  संस्थानों  से
 3 wIeT ण  के  लिये  प्रार्थनापत्रों  के  प्राप्त  ह  ने  पर  अथवा  जसा  कि  नियमों  में  उपबन्धित है

 प
 सरकारों

 ते  निदेशों के  प्राप्त  होने  पर  पुनरीक्षण किया  गया  था

 site  गत  सात  वर्षों  पुनरीक्षण के  लिये  art  कुल  ३६१  प्रार्थन  ™  में  से  €

 प्रार्थनापत्रों  पर  wats दे  दी  गई  स्वयं  राज्य  सरकारों  द्वारा  किये  गये  चार
 रसों  मेंस

 te
 को  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  अनुमति  दे

 दी
 गई  थी

 ।

 >

 श्री  सुरेन्द्र  नाथ  frat
 :

 जो  पुनरीक्षण  किये  गये  थे  उनकी  में  से  एक  क्या

 rt  एंड  कम्पनी  भी

 fart इंधन  मंत्री  (3it Fo के०  Jo  :
 मैं  इस  से  ward  नहीं  हूं  ।  जो

 रिस

 दि  क  संबंध उनमें  सिराजुद्दीन एंड  कम्पनी  जैसी  कोई  संस्था  नहीं  दी
 ई

 है  परन्तु  मंडोर  जांच  पड़  ताल  करूंगा  कौर  इसके  संबंध
 में  माननीय  सदस्य

 को

 बताऊंगा  ।  क
 fet  सुरेख  नाय  वह  कौन  कौन  से  खनन  पट्टे  हैं  जिनका  केन्द्रीय सरकार

 रकार  का  विरोध  होते  हुये  पुनरीक्षण किया  है  ?

 fat  कठ  दे०  मेरे  सामने  जो  जानकारी  रखी  हुई  वह  सामान्य है  प्रथ
 मैंने  बताया है  RRR  में  से  राज्यसरकारों के  €  रादेश  पुनरीक्षित किये  गये  थे  ।

 ता  कि  क्यों  शौर  किन  परिस्थितियों  के  अधीन यह  कार्य  किया गया  था

 fat  सुरेख नाथ f  संस्था  का  नाम  मंत्री  महोदय  के  पास  नहीं  है
 ?

 क

 ग
 fat  कण  दे  ०माल  वह  मेरे  पा सन हां है  ।  एक  gays FH greener में  पुनरीक्षित  किया

 x सरा  FEE  मेंतथा  तीसरा  PeQCA Vege Pegs  में  छः  पुनरीक्षित  किये गये  थे  ।

 मि ह  fot  हेम  रुद्रा  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  PEE  के  पुनरीक्षित  श्रौद्योगिक  नीति र

 संकल्प  में  यह  वि  शेष  रूप  से  निर्धारित  किया  गया  था  कि  मैंगनीज  वयस्क  के  लिये  खनन
 पटे

 किसी
 भी

 गर-स  संस्था  को  नहीं  दिये  जायेंगे  यदि  तो  क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  गर-सरकारी

 wear  को  खनन  पट्टे  दिये  विशेषरूप  से  उड़ीसा  की  सिराजुद्दीन  एंड

 माननीय  मंत्री  के  पास  यह  जानकारी  नहीं  है  तो  क्या  यह  इसकी  जांच  करेंगे
 ?

 श्री  के  ०दे०  मालव  यह  सच  है  कि  प्रौद्योगिक नीति  संबंधीਂ  संकल्प  की  अनुसूची  क  के

 अ्रधीन  खनिज  पदाथ  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  के  लिये  सुरक्षित  किये गये  परन्तु  औद्योगिक

 नीति  संबंधी  संकल्प  में  यह  भी  निर्धारित  है  कि  जहां  कि  क्षेत्र  बहुत

 )  बर्थ फर  का  on  ar
 जहां  कि  सरकारी  क्षेत्र  की  पिर योजन यें  इसे  लेने  की  स्थिति में  नहीं  भी  उन

 को  चलाना  उद्योग
 के

 लिये  लाभदायक  है  ।  तो  फिर  राज्य  सरकारों  की  सिफारिशों  का  बि

 हीं  किया  जायेगा  att  हम  कोई  श्रापत्ति  नहीं  उठायेंगे  ।  मैं  यह  नहीं  जानता  कि

 ser me
 सुद्दीन एंड  कम्पनी  को  कोई  लाइसेंस या  पट्टा  दिया  गया  था  अथवा  नहीं  ।  मैं  इसकी

 मिल  अंग्रेजी
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 fat
 ह  Eto  ना०  कया  यह  सच  है  कि  सिराजुद्दीन  एंड  कम्पनी  की  पुनरीक्षण

 य

 को उड़ीसा  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  को  भेजा  था  शरर  वह  रद  कर  दी  गई

 श्री  के०  दे०  मालवीय  :  वास्तव  मेरे  पास  पट्टे  संबंधी  प्रार्थनापत्रों की  ऐसी  कोई  सूचनायें

 नही ंहैं  जो  विशेषरूप  से  सिराजुद्दीन  कम्पनी से  संबंधित  हों  परन्तु  साधारणतया यह  कहा

 जा  सकता  है  कि  राज्य  सरकारों  की  सिफारिशें यहां  पुनरीक्षित  नहीं  कीਂ  यहां  रद हन हीं HY  ः

 तब  तक  कि संबंधित  संस्थापकों  द्वारा  किसी  भी  रूप में  नियमों  seer  विधियों  का  उल्लंघन

 ena गया  हो  ।  कपिल  किये  जाने  पर  हीं  भारत  सरकार  इसमें  भाग  लेती  है
 ।

 सामा
 ्

 सेसरकार  राज्य  सरकारों  की  सिफारिशों  को  स्वीकार  कर  लेती  यदि  किसी  विशेष  कारण  से ड
 : त्राजुद्दीन  एंड  कम्पनी  के  संबंध  में  कोई  सिफारिश  भारत  सरकार  के  पास  श्री  होगी  तो  सामान्य

 हं
 ग  से  ही  उस  पर  विचार  किया  गया  होगा  ।

 कि

 थ

 ह
 कोयला  श्रेणीकरण सम्बन्धी  प्रतिवेदन

 क

 Fear.  थी  क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे

 कि

 (*)
 क्या  यह  सच  है

 कि
 कोयला  श्रेणीकरण  संबंधी

 वि  sos  समिति  में  झपता  प्रतिवेदन
 कर

 दिया है  ;

 यदि  तो  उसमें  सिफारिश at  गई  है  ;

 क्या  सरकार  का थि चार  उन  सिफारिशों  को  क्रियान्वित  करने  का  भर

 _  यदि  तो  कब  तक
 ?

 जवान  कौर  इंधन  मंत्री  के  सभा  सचिव  (
 aie!

 से  समिति  की  मुख्य  सिफारिश  यह  है  कि  सारे  कोयलों  चाहे  बर

 या  अकोककर  उपाय  मूल्य  के  पर  वर्गीकरण होना
 चाहिये

 |
 प्रस्तावित  पद्धति  के  अन्तर

 त

 कोस  के  उष्मीय  मूल्य
 *
 को  ५५००  ब्रिटिश

 थरमल  यूनिट्स प्रति  पाऊण्ड  सेलेकर  PReKo  f

 थरमल  यूनिट  प्रति  पाउंड  तक  की  १४  वर्गीकरण  किया  गया  है  ।  ara  सिफारि प

 ग्रेडों के  करने की  पद्धति  से  संबंधित  जसे  कि  argo  एस०  भाई  स्टंण्डडंस के  अ्रनुसार
 जमा न्यादर्श

 कौर  विश्लेषण के  विशिष्ट  श्राकारों  के  कीचड़  पट्टियों  का  लिये

 वाले  नमूनों की  भ्रावृत्ति  भ्र  संख्या तथा  एक  अनन्तिम  ग्रेड  एवं  उत्तरोत्तर एक  भ्रान्ति  प्रेम  दे द्

 की  पद्धति
 ।

 फिलहाल  ये  सिफारिशें  सरकार  के  विचाराधीन  हैं  ।

 क श्री  इस  समय  अच्छे  किस्म
 का

 कोयला  तैयार  करने  के
 लि

 ये  aa
 को

 a

 के  कारखाने  देश  में  कितने  हैं

 ?

 क
 ः  sit  के०  दे०  मा लवीय

 उनकी  ठीक  संख्या  तो  मुझे  ज्ञात
 # नहीं  है लेकिन

 तीन इर  उ  जज  चार  इस  बन
 रह

 हैं  तैयार  हो
 रहे हैं

 ote
 इ

 या
 ६

 बन  कर  तैयार  भी  होके  हैं
 जहां

 को
 पला धोया  जा  रहा है  ?

 Teigtastet  दें
 —

 *Coki okit  hg  Or  non  coc औ

 कि  प
 कनक and analysis,
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 छु वय  ere  eee  धुलाई  के

 के  कारखाने  किन  किन  राज्यों  में  खुलने  था a
 ह

 पी
 के  पांस  कया  ऐसी  कोई  योजना  है  ?

 थ

 |  श्रम  के
 ०

 दे
 ०

 मा  लवी  इस  बारे  में  गेरे  पास  इस
 समय  कोई  सुचना  नहीं

 पश्  casita  कोयले  के  इस उष्म  य  श्रेणीकरण  सरे  कोयले  के  मूल्यों  के  ढांचे  q

 क  प्रभाव  पड़ेगा  कौर  कया  मूल्यों  के ढांचे  को  पुनरीक्षित  करना

 लिवर
 दे०  मालवीय :  सरकार  कीमत  को  कोयले  के  उष्मीय  मूल्य  से  परस्पर  संबंघ

 के  सम्पूर्ण  नर्तकी  विचार  कर  रही  है  ।  जैसाकि  मैंने  भुख्य  उत्तर  में  बताया  है  कोयले  की  लग

 १४  श्रेणियों का  वर्गीकरण  करने का  वि  चार  है  ।  ही  हम  कीमत  के  प्रतिरूप  की  संख्या ८

 कम  करना  पसंद  करेंगे  जितना  कि  सम्भव  हो  सकता  परन्तु  फिर  भी  उष्मीय  मूल्य  के  झ

 कि
 गार  कीमत  में

 प्र
 प्रकार  होगा

 ही  |

 pit  हेम  बरुआ  :
 इ  स

 बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए
 कि  उत्पादन में वृद्धि केसा थ  साथ  ही

 अधिक

 प्रतिशत  मात्रा  में  राख  का  अंश  होने  के  कारण  कोयले  की  किस्म  में  सहगामी  गिरावट  a  tel  क्या

 मैं  जान  सकता हूं  सरकार इस  बात  को  रोकने  के  लिये  क्या  कदम  उठा  रही

 fat  के०  दे०  मालवीय  :  निम्न  श्रेणी  के  कोयले  को  उपयोग  में  लाने  का  हल  केवल  यही  है  उ

 जाय  तथा  उसका  सम्मिश्रण  किया  जार्या:जिससे  कि  उसे  औद्योगिक  प्रयोजनों  के  लिये  प्रयोग

 किया  जा  सके  ।  सरकार  प्रत्येक  कोयले  की  खान  को  अथवा  छोटी  छोटी  खानों  के  एक  समूह  को  एक
 एक  वादारी  से  मि  लाने  का  विचार  कर  रही  है रिज ससे  कि  कोयले  की  रि  कसम  में  सुधार  हो  इसी

 समय  मध्यम  श्रेणी  के  कोयलोंਂ  का  प्रश्न  भी  उठता  है  क्योंकि  मध्यम  श्रेणी के  कोयले  धुले हुए  कोयलों

 के  उपोत्पाद  होंगे  ae  वह  वाले  कारखान  ं  में  उपयोग  किये  जायेंगे  ।

 fat  श्यामलाल  इ  स  बात  को  ध्यान  में  र  खाते  हुए  कि  बहु  मुखी  औद्योगिक  विकास  हो

 रहा  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  कया  उद्योगों  के  लिये  धुला  धुलाया  कोयला  प्राप्त  करने  की  पद्धति
 ी

 से  उद्योगों की  प्रावश्यकताओओं  की  गति  के  भ्र  अनुसार  ही  कोयला  उपलब्ध  हो  रहा  है  श्र  यदि हां  तो

 किस  सीमा तक  ?

 क्र  दे०  माल  बीच  कोककर  तथा  अकोककर  कोयलों  के  सम्बन्ध  में  हम

 औद्योगिक  mana  की  गति  के  साथ  सा  थ  ही  चलने  का  प्रयत्न  कर  रहे  जहां  कहीं भी  हम

 कोककर  कोयले  को  उपयोग  में  नहीं  ला  सकते  वहां  हम  धोकर  तथा  सम्मिश्रण  करके  प्रतीक  अच्छी  किस्म

 का  कोयला  ला  ने  का  प्रयत्न  करते  हैं  परन्तु  हमारे  नवीन  तम  कार्यक्रम  के  परतु  सार  हमें  है  कि

 तृतीय  योजना  काल  के  तरन्त  तक  हमारे  पास  कोयले का  उत्पादन  कम  नहीं  होगा  में  हम

 झावद्यकता  से  कुछ  alts  उत्पादन  कर  रहे  होंग े।

 श्री कृ  चं०  देश  में  कोककर  कोयले  की  कम  को  ध्यान  में  रखते  हुए  ,  क्या  सरकार  कोयले
 के  भंडार  सुरक्षित  रखने  के  लिये  कोई  कदम  उठा  रही  है  क्या  कोककर  कोयले  के  उपयोग  के  सम्बन्ध

 में  कुछ  पु्वेव्तितायें  निर्धारित  की  जा  रही  हैं  ।

 ह  fat हे०  दे०  मालवीय :  जी  बहुत  कुछ  ऐसा  ही  रहै  |  हम  कोयले  का  संरक्षण क  रने  वे

 प्रयत्न कर  रहे  हें  ।  परन्तु  गत  कुछदशाब्दिय ं  में  उत्तम  प्रकार  के  कोयले  का
 छ

 उठा
 gar

 a  में  से तू  इसक  मात्रा बहुत  अधिक  नहीं  इस  प्र  किसको  चला  धोने  का  कार्यक्रम  जन

 Ayer  अंग्रेजी  में
 eMiddling
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 एक  है  जिन
 से  ण करना  चाहेंगे  पौर  रेलवे  को  भी  घुलाहुम्रा  प्र कोककर  कोयला

 संभावित  कर
 क  ि

 taht  स०  चं०  साम  यह  विशेषज्ञ  समिति  कब  स्थापित
 की  गई

 थी
 कौर  उनके  द्वारा  कितनी

 खानों
 का  दौरा  किया  गया  था  ?

 पी  Fo  दे०  मालवीय  श्री मन  इसप्रइन का उत्तर का  उत्तर  देने  लिये  मझे  स  जाने की

 यकता
 ।

 tat  भागवत
 झा

 श्रीपाद
 :  यहस्पिफारिर्शिंउस  उपाय का  कहां  हलवाह

 हैं
 जिससे कि

 हम  जहां  प्रगति  श्रेणी  का  कोयला  पं भारित  किया  जाना  है  वहां  पर  निम्न  श्रेणी  कें कोय  ले  को

 ay  मिलाने  के  मार्गों  को  बन्द  कर  सकें  ?

 !
 sa fat  क०  दे०  मालवीय :  कोयले  के  उत्पादन का  इसके  परिष्करण का  प्रश्न

 तत  उपयोग के  लिये  भेज  ने  --  यह  सब  प्रदान  एक  नग दै सरे  से  सम्बन्धित  हैं  क्योंकि |  eo  स

 बहुत सी  कभी  कभी  किस्म की  दृष्टि  से  कोयले  ova  hr  को  नियंत्रित  करना  कठिन हों  जाता
 रितु  ऐ  सा  है  कि  नियमों  नौवीं

 हग  eae

 है  शौर
 हम

 र

 के  उचित  उपयोग  का  नियंत्रण  कर  रहे  हैं

 कोठ गरि यम  में  निम्न  तापमान  कार्बनीकरण  सपना
 क

 fe

 1६६४  श्री  ईश्वर  रेड्डी  क्या  खान  श्र  ईंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
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 ह  उत्तर दे  I

 लिलि
 गर

 हमने  सोचा  कि  हम  इसे  दृष्टान्त  बना
 र

 ae
 क

 prema  मही गेदर  मेरी यही  कभी  नाई  है  ।  माननीय मंत्री ने  मन  frei  मुझे खेद

 ee  ee

 ्  geal  के  लिखत  उत्तर
 a

 कोकिंगਂ  कोयला
 ्  क

 1६६०.
 ी  गुर

 कया  खान  प्रो  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  गे

 ra
 baat  ‘pt fep’  कोयले  का  रक्षित  भंडार  कितना

 (a (@ & fe  ब
 कोयले  का  श्रनुमाग्तित  रक्षित  भंडार  वर्तमान  art  ताशों को पूरा को  पूरा

 प
 किक

 य  स  य  कक
 बल

 के  तीन
 तथा गर

 गया है  ?
 सरकारी  क्षेत्र  के

 दो
 इस्पात  कारखाने  पुरी  लक्ष्य-क्षमता प्राप्त  व  पर्याप्त  समझा

 a
 wast  में
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 fara  ate  इंधन  मंत्री  क्०  दे०  ReYo  में  किये  गये  निर्धारण  के

 आधार  पर  २४,०००  लाख  टन  के  कोकीन  के  अनुमानित  रिज़र्व  हैं  ।  नया  बनाया

 शा  रहा है  ।

 (qa) of
 जी  ह

 Oo

 नई  दिल्ली  में  पत्र  की  मृत्यू

 |  श्री
 ato  do  फार्मा

 श्री  द्वारका दास  मंत्री

 श्रीमती  निगम

 ts  श्री  सहेन्द्र  नायक

 दह "|  at  कछवाय

 श्री  श्रॉकारलाल बरवा

 Lat बड़े

 गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 ।
 को

 |

 जी ही कपिल

 १८  १९६३  को

 क
 तर  पर  मरे  ;

 ह  उन  जरि  परि  जाल  होगा

 यदि  रो  उसकी  उपपत्तियां  क्या हैं  ? oe

 हित-काय  मंत्री  पनी  लाल  बहादुर  :  जी

 )  तीन  व्यक्ति  गिरफ्तार किये  गये  ।  ar  व्यक्ति क  छ  सम्पत्ति उनसे

 AN  से  मिली  बताई  जाती  है  ।  मामले  की  जांच  हो  रह  |

 द्रोणिका  मनोरंजन  wit  युवक  कल्याण  संबंधी
 समिति

 *eae,  श्री  भक्त  दरशन :  क्या  दिक्षा  मंत्री  २१  १९६२  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या
 REY  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 { A *)
 शारीरिक  मनोरंजन

 कौर  युवक
 कल्याण

 की
 विभिन्न  योजनाओ ंं  में  सामंजस्य

 स्  पित  करने  के  उद्देश्य  से  डा०  हृदय  नाथ  कुटरू  की  भ्रध्यक्षता  में  नियुक्त  की
 गई

 ने  कार्य  में  परब  तक  क्या  प्रगति  की

 उक्त  समिति  देर  से  देर  कब  तक  प्रतिवेदन  दे  देगी
 ?

 ~

 a

 दिक्षा  मंत्री  क्या  ना०  श्र  माली
 )  :

 मला वाल नि
 र  इसने

 व्यक्तियों से  भेंट  की
 ३०  १९६३

 को  हुई  बैठक  में  स में  समिति
 ने  रिपोर्ट  के  मसौदे

 ग  कि  बार  किया
 पौर  यह  निश्चय  किया

 कि
 मसौदे

 पर  चार  ने  के  लिए  समिति की

 a.
 aon  फि  से  जल्दी  ही

 बुलाई  ca

 aa  मंगरा
 ी  में
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 ३  १९६३

 श्रष्यक्ष से  किया गया  है हैकि  वे  समिति  की  रिपोर्ट  यथाशीघ्र  प्रस्तुत  कर  दें
 ।

 भ्राशा है समिति है  समिति  mat  दो  महीने  में  अपनी  रिपोर्ट  को  पुरा  कर  देगी  ।

 सीमावर्ती  क्षेत्रों  के  लोगों  का  सामाजिक श्रमिक  विकास

 क 9  oo,
 श्री  प्र०

 पं
 कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 :  क्या  यह  सच  है
 कि

 केन्द्रीय  समाज  कल्याण  घोडे  ने  केन्द्रीय  नागरिक  परिषद्  के  सहयोग
 से  नेफा  समे  सभी  सीमावर्ती  क्षेत्रों  के  लोगों  के  सामाजिकश्भाश्यिक विकास  की  योजना  लागू की

 (@)  यदि  तो  योजना  की  रूपरेखा  क्या
 ्

 इस  मामले  में  अब  तक  क्या  कायंवाही  की  गई

 क पंद शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  जी  हां  |
 क

 क
 at  सामाजिक श्मा थिक  कार्यक्रम  के  केन्द्रीय  समाज  कल्याण  बोर्ड

 रत  मंद  औरतों  तथा  भ्रांत  व्यक्तियों  को  प्रशिक्षण  तथा  रोज़गार  के  अवसर  देने  मेरी  र  से  छोटे

 ने  के  उद्योगों  में  उत्पादन  एकक  स्थापित  करने  के  लिए  स्वयंसेवी  संगठनों  को  fart
 द

 हैं  ।  अनुदान  तथा  ऋण  के  रूप  में  सहायता  दी  गई  है  ।

 आरम्भ  में बोड  का  विचार  सीमा  क्षेत्रों  की  प्रा वस् यकताओं  का  ययन  करने  का  उस =

 प  ए

 1
 जायेगा  कि  इन  एककों  में  किन  वस्तु भ्र ों  का  उत्पादन  हो  |

 कलकत्ता  का  श्रानुवंदिकी  तथा  जोवाकिकी  कि  एकक

 मी
 १३६४.  श्री  सिद्धेश्वर  क्या  वैज्ञानिक  श्रनुसं धान  कौर

 iad
 ने  की  कृपा  करेंगे

 oe  क्या  यह  सच  है
 कि

 प्रो०  होल्डन ने  कलकत्ता  की  झानुवंग्शिकी  as (a eae

 जोवाकिकों  ग्रनुसंघान यूनिट  से  त्यागी  दे  दिया ;  at

 (a)  यदि  तो  इसका  क्या  कारण

 aah
 नक  श्रनुसंघन  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हुमा  यून  करि  व RX)  शौर

 7  जा  ३१  १९६२  आदरणीय  सदस्य  का  ध्यान  उस  विवरण  को
 द्रोह

 दलाया  जाता  हैं  जो  मैंने  १८  १९६२  को  सदन  में  दिया

 बहुउद्देश्यीय  विद्यालय  द

 श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद  :  क्या  fiat  मंत्री  २७  १९६३  के  तारांकित

 संख्या  ws  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  far

 चुने  हुए  २२  विद्यालयों  की  saa  का  a
 ;

 या  इन  विद्यालयों  की  प्रगति  का  किया  गया  ;  शौर

 (Ty z
 य बर

 क
 en  संख्या  ब  दाने  का  विचार  e?

 fas  अंग्रे  जी  में क  pe  Oo
 re  em
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 दिक्षा  मंत्री  को  ला०  (7)  विवरण  संलग्न

 विवरण

 प्रत्येक र  ग  एक  ए  उत्तर  प्रदेश  क  प  द  प  केहि  सबसे  २२  स्कूलों  में  से  १६

 स्कूलों  का  नियतन  कर a.
 ्

 1  गया  द सचघ (थ  क्षेत्रों  में  चने  वाले  स्कूलों  की

 संख्या  निम्नांकित

 दिल्ली

 हिमाचल  प्रदेश

 मणिपुर
 त्रिपुरा

 पिछले री

 जोड़  द्

 स्कूलों  को  चुनने  a  कार्य  omit  तक  घूरा  नहीं  हुआ

 लता  अर्ण

 PeRR-EV

 से  प्रारम्भ
 इसलिए

 इसकी  प्रगति  six  योजना क

 बारे  में  rit  कुछ
 कहना  संभव  नहीं  ब

 उपयुक्त  तथ्यों  को  देखते  हुए  भाग  के  उत्तर  का  नहीं  उठता

 उडीसा  में  प्रचीन  अवशेष

 1१२६६.  श्री  रामचन्द्र  क्या  बटालिक  अनुसंधान  शौर  सांस्
 क  मंत्री

 थ
 बताने  की  कृपा  करेंगे

 ae उड़ीसा  राज्य  में  जिन  स्मारकों  कौर  ore  भ्रवशेषों  को  के  सरकार

 पुरातन  विभाग ने  १९६२-६३  में  भ्र पने  हाथ  में  ले  लिया  उनके  f  TH  प्रति  मरम्मत

 के  कितनी रकम  मंज़ुर  की  गयो ;  wk

 ERR-  में  कितनी  रकम  खर्च
 को  जाने  वालं ल

 वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  site  सांस्कृतिक-कार्य मंत्रालय  में  उपमंत्री

 a

 Alo

 9४,१२६  रुपया |

 ७९,६२६  रुपया ।

 कटक  चले  में  ललितगिरी  ्

 BASS
 श्री  मी

 कया  वैज्ञानिक  बग्व चप प्रतुसधान  और  सास्कृतिक  वर्ग  मतर
 यह  ने  को  कृपा  करेंगे कि  :

 क
 कटकारिजले  (ss  में लग् नित गिर ।  पराश्जिसे  केन्द्रीय  सरकार  के  पुरातत्व  विभाग

 ने  झपने  कता  पलक  पक

 Sn

 ;  a

 १९६२-६४  में
 के  विकास  पर  बु  हल  कि  रकम  खर्चें  की  जाने द

 वाली

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 wader wie  सांस्कृतिक  कार्यो-मंत्रालय में  उपमंत्री  (Fo  स०  मो०

 FEER—-KR  में  १,

 _  रुपया  ।
 ा

 १,११०  ......

 काशी  नागरी  प्रचारिणी  सभा

 ८.  श्री  CoTeota  fag  :  कया  दिक्षा  मंत्रों  यह  बता  अ  त  att  ए 1*३

 गणों  नागरों  प्रचारिणी  वारिसों को  हराकर  ग्र
 माला  के  श्रन्तगंत  हस्तलिखित भ

 किशन  के  लिए  कितनी  राश्शि*ैका  अनुदान  (  दिया  गया  हैं  ;

 a}  क्या  RERR—KI  क्षे  aaaag में  किलो  नागरी  प्रचारित

 सभा कोक

 हस्तलिखित
 प्रकाशनों  कोई  भ्रनुदान  दिया  गया

 कतारों  के  )  यदि  तो  और  थ

 ्
 '  क्या  के  वित्तीय वह  cn  प्रचारिणीਂ  सभा  को  हस्तलिखित

 कलमों

 ह

 के  प्रकाशनों

 कोई  अनुदान

 fs

 ae

 ज

 क
 कि ला० set)

 /

 रु०  4,  ००० 000
 fe  og@—K—2EUY

 पी  %,000  दि--  ceo

 (1  ¥,000  दि--
 ०००  दि--  seas

 ny  %,000  दि०१२  १२-५-१९  ४५९

 जी  नहीं

 प्रइन  नहीं  उठता  ।

 (a)  विषय  विचाराधीन हैं  ।

 थि

 fa  नया  विश्वविद्यालय

 set  संख्या

 «  श्री  इ०  मधुसूदन  राव :  कया  दिक्षा  मंत्री  १४  नवम्बर
 ६२  के  श्रतारांग्कित

 ee  बस  eee  ि  ग सल्ल
 एक  नया

 िलविधलय  स्थापित  करने

 को

 दिशा  में  शर  भाने  गया  अगति  हुई

 ला० मंत्री  का०  श्रीमाली )  fra  खयाल  अनुदान  ग

 सुझाया  है  कि  इस  संबंध  में  दिल्ली  विश्वविद्यालय  द्वारा  नियुक्त  समिति  क

 गाज
 जारी  रख  कर  किसी  अंतिम  निष्कर्ष  पर  पहुंचना  चाहिये  ताकि  गजी  एक

 दूसरा  खिइ्वविद्यालय  खोलने  का  निश्चय :  अप्स  चप्  पक  छानबीन  पुरी  हो

 ह
 मूल  किन 3 प्रंग्रेजो  में
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 न्गा
 प्रदेश

 lt  को  खानें

 1१३७०.  जी  go इ०  मधुसूदन  मिनी  इंधन  मंत्रो  १०
 १९६२

 के  श्रतारांसित  प्रश्न  संख्या  १८७  के  उत्तर के  संबंध  क  कृपा  करेंगे  कि :

 \.  क्या  सोना  क्षेत्रों  में  खोज  कायें  iq  खान  कार्यालय

 ने  राय  ज़ाहिर है  ;

 ay  यदि  तो  उसका  ब्यौरा  कया  है  ?

 —* i a

 ef
 खान  ate  ईंधन  मंत्री  Fo  दे०

 = _  (*)  भारतीय
 खान  कार्यालय

 के  लिए  विस्तृत खोज  प्रभी  करा  रहा  है  ।
 न

 उत्पन्न नहीं  होता  ।

 mg  alo  एस०  का  वेतन  निश्चित  करना

 १३७१.  ई०  सध घस दन  राव  :  क्या  गह-कार्य  मंत्रों  १०  FERR  के

 कत  प्रश्न  संख्या  १८०  के  उत्तर  के  संबंध  में  बताने  को  कृपा
 करे

 क्या  १४  १९४७  के  बाद  बनाये गये  परस्पर  नियुक्त

 श  ग झ्रफसर  i

 दे  are

 र  हवि  र  होत

 पगा यदि  तो  उसका  क्या  ब्यौरा  है  ?

 गुहा
 मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  )  :  झर  ख). श्र शर

 किया  जा  रहा  हैं
 ।  तत श्राई० स० एस० कया गया है; श्र वि . ्य ब. घ्र््भ प् थन है कि. दिये किय सलिक

 उड़ीसा  में  प्रकादाकों  को  सहायता

 रेल  श्री  क्या  शिक्षा  मंत्रों  यह  बताने  fin

 कया  केन्द्रीय  सरकार  ने  १९६१-६२
 हमें  नासा

 थ
 के  लिए  साहित्य

 कौर  ानिशायंगंपी  सा  इत्यकेक्षेत्र  में  उड़ीसा  के  मुद्रकों कों  कौर  पुस्तक  विक्रेताओं

 को  कोई facie  सहायता  दी  है  कौर

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  कया  है  ?

 दिक्षा  मंत्री
 का०  ला०  जो

 ..  नव साक्षरों  के  लिए  पुस्तकों/पांडलिपियों  की  पुरस्कार प्रा  योजना के

 Stee  pens  ललिता

 पड़े  भारत  की
 1४८८  ae

 eer
 गी  मौर को  १२००  रुपया  दिया  गया लेखक-प्रकार

 =  उड़ीसा में  हाड  प्रौर  साइट  कोक

 1१३७  Si  cee  क्या  खान  इंधन  मंत्री  क  डा  की  दा  करे
 किं  Oo

 FeQR-  ६३  में  उड़ीसा  में  हार्ड  atc  ane  कोक  की  कुल  कितनी
 था
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 क  गई  मामले हुए TH; पौर

 क्या  इस  बुर  प्रथा  को  रोकने  केग्तिएक  ई  विशेष  उपाय  किये  गये  हैं  ?  थ

 गि हन कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  PEKR

 1  ERR  बेबाक  दिल्ल  पुलिस ने  सिनेमा  टि  कटों  की  चोरबाजारी  के  २९  मामले  पव

 कया as गया (a)  सादे  कपड़े  पहने  पुलिस का  एक  दल  इस  समस्या को  सुलझाने केलि  कायम ि
 :  नेता  टिकटों  को  च  गेर बाजार  करने  वालों  के  हिस्ट्री शीट  निगरानी  रखने  के  लिए  तयार  व  पह

 व है || दी
 :

 Tau  ई  क  प  रोक ने  के  लिए  सिनेमा  प्रबन्धकों  का  सहयोग  प्राप्त  किया  जा  रहा  है  ।

 सरकारी  क्षेत्र  के  तत  दोधक  किसान

 1१३८६.  श्री  सुबोध  हकदार  क्या  खान  शरीर  इंधन  मंत्र  बताने
 को

 छपा  करेंगे
 कि

 ट

 सरकार  तेल  शो  घक  कार खान  ं  में  फिल्म  a  कितने  तेल  तीन

 कितने  बिंदेश  cate  प्रारम्भिक  car  ;  पका काम कर. ः थ

 १  त
 तकने  किया  iy  जगह  पर  भारत/य  करक नेको

 रव  से  काम

 म
 करने

 ही  फिर  इबत  मंत्री  Fo  दे०  मालवीय ):  गौहाटो  लो  घन शाला

 क
 मंद

 mit

 ही  में  ८७  तकन/क/  व्यक्ति

 (a)  गौहाट  में  निर्माण  कार्य  के  लिए  अ्रारम्म  में  ४८  aaa  लोग  रखे  गये
 ह

 दौलत  तथा  खरवात  सम्बन्ध  कार्य  लिए  कार  ४८  लोगों  को  नियत  किया  गया  ।  ड्रोनों

 हैरी  त  क  ८७
 व्यक्ति  यों  को  रखा  गया  है  प्रा  र  ज्यों  ज्यों  निर्माण  कार्य  की  प्रगति  कौर  श्र

 लोग  कराते  जायेंगे ।  थ

 Wyre  वे  लिए  ४३  भारतीयों  को  रूमानिया में  दौर  रोने  थो
 व

 कारखाने के  लिए  ८८  व्यक्तियों  को  रूस  में  प्रशिक्षण  दिया  गया  art
 द

 टो  में  प्रभ
 जो  छ  तकन/को

 व्यक्ति  काम  कर  रहे  हैं  उनमें  से  त।न
 की

 जगह  म

 oa
 तकनीकी

 88R3  में  मध्य  तक  काम  करने  लगेंगे  शार
 बाकी  लोग  War el  कुछ  समस्य  तक

 aq  अर  गि  ब  तकन/किर्यों

 सपरा

 पर

 हो  सपन  जगी ह

 अनक

 ति
 नास  शक  होए  ——

 ्

 ्



 y
 लिखित  उत्तर ३२८५

 क

 बलियां

 र  सर

 (tt  घॉकारलाल  ae

 हहे

 v. 4 3 Ls |  थ्रो  बड़े

 ॥  क्या  गुद-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  क  कपा  करा  कि

 (#})  क्या  प्रदेशों  में  काय  करने  वले  विभिन्न
 जनगणना

 पों  को  इस  आशय का  कोई

 1  भेजा  गया  था  कि  छटनी  कुरते  समय  कर्मचरियों  र  रखा  जाय  5

 ं  य  में  छंटने  के  लिये
 (a)  यदि  aia ग  क्या यह

 सच
 है

 कि
 उतर  प्र  देश

 बल  बन
 ऊ  स्थित

 PGi  परीक्षा  का  प्रायोजन  किया  गया  है  ;
 झोर

 इस  सम्बन्ध में  सरकार ्  क्या  प्रतिक्रिया है  ?

 Teas a  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (yatta):
 नमना

 फ  सा

 प  कं  को
 आवश्यक  आदेश

 भज
 जा  रह

 al

 तथा  (7)  स्टाफ में  जिसक  हाव  अ  RSE—Y—VERA  को  समाप्त

 होरही  १-३-१६६३
 से  शुरू  होने  ATTA  लिये  सब  ति  i

 त  त/के एड
 व्यक्ति चुन नेव  हेतु  फर

 चरके तम  सप्ताह  में  एक प्रतियोगी  परीक्षा  ली  गई  थी  ।

 के  मदानिषेष  समिति

 od  थी  4.0  गठ-कार्यमंत्री  १९  श्रतारा।कर्त

 साया ६  के  उतर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  क  कृपा  करेंगे  कि

 _  ee  a  मथयणिवकेय  समिति ने  जो  सिफारिशें  थीं  उनमें  से  प्रत्येक  क्रियान्वित करने  मैं

 ta  तक  क्या  प्रगति  हुई  है  ;  कार  द

 (ay  उच्  ४व  ५  LRH T ग  जो  बे  ठक  हुई
 उसके  बाद  कब

 ह  ठक की  गई  अर  उनमें  क्या  क्या  निश्चय किये  गये
 ?

 ह

 गृह-कार्य  मंत्रालय  सें  राज्यमंत्री  हुसैन  (=)  जसा  कि  अतारांकित  प्रश्न  सैर

 ६६६  कउत्तरम  कहा  &,  १०  तय  Teacacay T fear क  ग  रोको  लगकर  दिय

 गया  १,  २,  तथा  ८  नम्बर क  सिफारिशों में  से  सीमा  रश रश  नं०  ८  केन्द्रीय  सरकारी

 चोरियों  तथा  अखिल  भारतीय  सेवा्रों के के  श्र  सका  रियों  पर  भ  लागू  कर  दिया  गया  है  नके  अनुसार

 कुछ  अ्रवस्याग्रों  में  म  यानी
 करना  दुरा  चरण

 समझा  जाता है  सिफारिश  do  १,  २,  रे  के  अनुसार
 mag  कार्यक्रम  तथा  निषिद्ध क्षेत्र  की  सीमा  के  पाथ  arereiat  राज्यों  के  कुछ  eas  में  fiTge7T

 रु  गू  कराने
 के

 बारे  में  ६  स
 वर्ष  में  राज्यों केਂ  मुख्य  म  स्त्रियों को  अनौपचारिक  बैठक में

 नीति  चर्चा  हुई  थी  ।  सर्वसम्मति  से  यह  निर्णय हुमा  कि  मौजूदा  rate  नीति  Faw
 तेन  कियया

 as
 यार  as  लाई  कराने  देन  चाहिये ।  aatataae  समिति  अपनी  झा

 बठक  a rey  क्या  जठर
 a  Ve  कौर  तब  सीमा रश  नं०  ५  पर  भ  विचार  किया

 जाएगा

 ॥
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 (ay  रोक  cea aaa  निषेध  समति  क  ait  कोई

 थक  धन  |
 =  ्  ्

 कोयला  नियंत्रण

 ~~  sy
 12३८  .  श्री  गु०  क्या  खान  झोर  इबत  मंत्री  यह बता  नेकी  करेगी

 कोयला  नियंत्रक  के  पद  पर  शित  व्यक्तियों  दरो i onus  ली  की  गयी

 श्औौर

 (a)
 .

 कप  पद  पर  बार  बार  तब  दी  ली  से  काम  पर  बुरा  भर  पड़ा  है
 ?

 ten  शीर
 इंत

 मंत्र
 न  दे०  :  चार  ्

 जी  नही ं।

 पुरस्कार  प्राप्त  पुस्त
 ्

 i

 ०.  eft  feat  fata :  :  वैज्ञानिक  झतुसंघात  site  सां

 =

 मंत्री

 pape ca  दि

 FRR ag aay F (*) Uta TK

 साहित्य  अकादमी  की  स्थापन से  लेकर  तक  निजी को  केलिये  साहित्य

 मी  पुरस्कार  दिये  गय े;

 (a  क्यो  उन  पुस्तकों को  भारतीय  भारतीयों  से  अतिरिक्त  भाषा मों  में  दिल  कौर

 क्यो  गया  है  ;  कौर

 द  क याद  तो  वे  कौन  ata  सी  विदेशी  भाषायें  हैं
 ?

 wart  फिर  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  हुमायूँ  ७६

 कौर  अकादमी के  श्रुतविद  कार्यक्रम में  भारतीय  भाषाओं  की  पुस्तकों  का

 wet  में  अनवाद  करना  शिल  नहीं है  ।  फिर  भी  श्रकादमी  shawl रद
 af

 ताकि  शिवशंकर  पिटाई  द्वारा  मलयालम  में  लिखित  उपन्यास का  जिस  पर  ReXo

 में
 अकादमी

 का  पुरस्कार  प्राप्त  चेक  श्र  रूसी  भाषा  में  यूनेस्को की  कौर से

 ज

 अनुवाद  कराया  गया है  प्रकाशित  किया  गया  है  ।  अभियान  है  कि  पत्नी  a

 मुनीश  भाषियों  में  भी  शीघ्र ही  उसका  wear  मकातिब ues ‘ fear  बाका

 ज्ञात  है  कि  श्री  प्राण  के०  नारायण का  wash  उपन्यास  गाइड  saa  वि

 at  में  अनुदित  शौर  प्रकाशित  किय गय  इस  उपन्यास  केलिये  ReKo  में
 |
 पुरस्कार दिया  गया  था  थ

 राष्ट्रीय  खनिज  विकास  निगम  की  प्रतिक्षण  संख्या  थ

 क्यो  खात  झोर  इशांत  मंत्री  यह  बताने क  y  pret
 i

 fe:

 १९६०-६१  में  राष्ट्रीय  खनिज
 विकास  नि निगम

 की  प्रशिक्षण

 नुबूवत  जाति के  कितने  छात्रों  को  भरती  feat  गया  ;

 दिलो
 ई  नहीं  लिया  गया

 उसके
 कारण  क्या कन लाा [एम्मा a

 fat मं



 क

 ३

 क

 १९६३ ३२६०

 द

 ........  लिखी उत्तर

 मंत्री  सके  Fo  राष्ट्रीय
 खनन  स  निगल

 fare  झ
 सा

 दरस  fa irre
 की

 किरीबुरू
 लौह  भ्रामक  परियोजना  में  उस  की  प्रशिक्षण  संस्था  १९६१

 हुई  उपवन  प्रशिक्षार्थी ं  में  से  एक  भ्रनुसूचित  जाति  का
 कौर  तीन  ay

 तयों  के  थे  ॥

 १९६२-६३  ५६  प्रशिक्षार्थियों को  व्यावहारिक  प्रशिक्षण के  लिये
 लिया  पि पन  में  दे

 चित  जातियों के  थे  ।

 set  उत्पन्न नद्दी  होता  ॥

 ह

 ण उतर  प्रदेश  के  नितर

 १३६२.  भी  सरजू  क्या  खात
 गीर  ई ईंधन  मंत्र

 भ ह गणा 1८ ह थ वीप्इशटनिफइकर
 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर प्र  देश  में  MIT SUTHA EHALGGS aaa earch Tat A  डालने  की  संभावना

 कया  खुदाई  का  काम  दुरू  हो  गया  है  ;

 mn)
 sacsta  के  धन्य  भागों  में  कहां  इस  सम्बन्ध  में  ग्रोवर  ख  गज ज

 ज  की
 गई  ?

 खान  तर  ड & |  मंत्रो  के  ०  दे ०  aan)  इस  स्यि/तमें इ

 ं

 oe  बताना कि  तेल  प्राप्त  होगा  या  नहें  ।
 cant

 श्रमी  नहीं  ।
 थ

 शिरि-पाद  क्षेत्रों  भूगर्भीय  मानचित्रण  किया  गया  है  ।  सम्पूर्ण  उत्तर  प्रदेश  के ह
 rea विमान-चुम्बकीय  सर्वेक्षण  किया  गया  है  |  कानपुर

 ह भू-प्राजक  चुम्बकीय  सर्वेक्षण  किया  गया  है  ।  UAT  हिं

 ग  या  लखनऊ  मुजफ्फर  इटावा  रोक  अली  जिलों

 नों  भू-आकर्षक  एवं  चुम्बकीय  सर्वेक्षण ं  कौर  भूकम्पीय  सर्वेक्षणों  के  कार्यों  को  किया  है  ।

 ...  उसानी  कौर  काश  गंज  क्षे  तों  में  स ंरचतात्याक  व्यंजन  कार्य  के  हाथ  में  लिया  गया  saat

 गया  है
 क्षेत्र  में  गहरे  व्यक्त  कोय  को  हाथ  में  गया  है  ।

 ्

 fem  में  है  दाराब  को  बिक्र
 ह  क .

 2383.  थो  भरों कार लत  बेवा

 कया  काय  मंत्री  यह  बताने  को  करा  करेंगे
 fi

 ध

 कया  यह  सच  है  कि  द्ल्लिं  में  ate  शराब  की  बिकी ag  गई  है

 क (a)  यदि  ERY,  १९६६२  कौर  १९६२ में  aa  तक  कितने  स्थानों  पर  छापा  यारा

 )  उसमें  कितनी  शराब  पकड़ी  गईं  aa
 f

 TY  rea
 को

 व
 ना  हुये  ?

 ह
 मिला अं  q  a F



 acy  लिखित  उत्तर
 व

 PRE

 गह-कार्येमंत्रालय  में  मंत्री  :
 stat,  पांच  तथ्

 aia के

 rare  उत्तम  तरीक  कि  कारण  सन्  १९६१  की  अपेक्षा  सन्  १९६२  की  बिक्री
 के  अधिक  या  य  ले  घ्यान  में  आये  हैं  ,  परन्तु इस  का  अर्थ यद  है  कि  दिल्ली  में  dq

 बिक्री  में  प्रवाह ही
 बढ़  तेतरी  हु

 ई
 द

 कीं

 जी airfare  म् प्रवघ  प्रभाव  तथा  की  धारा  ६१  के  ae
 -

 गये  घायलों  की  संख्या  निम्न  प्रकार  है  :  -

 ERR
 ee  १३२०८.

 १६६२  |  e a  WEAR

 (RRR  GRA  ६  Kei g  e  SR:

 गया ॥

 (7)
 १६८२३'/  बोतल  प्रवेश  TAT  VRI90%. AVF Fae  लाइन

 aa  क

 १३१०.  ्

 ह  क  भव्य  प्रदेश  में  विज्ञात  मंदिर

 f  श्री  राम  सहाय  पाण्डेय :
 TR

 &६
 S tt tra! Lat) attez  बहादुर  fag:

 wary
 गी
 छपा  करेंगे

 pe

 क्या
 घेज्ञातिह  भ्रतघयात  wt  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  यह

 प्रदेश  में  wa  तक
 कि

 fear
 सतर नर

 खोत े_  ये  है ं;
 तिवारी  योजना  को  दोष  श्री  धि  में  राज्य  में  कितने  धौर  विज्ञात  शि

 >

 दरखोले  म्

 का  बिरा

 मानिक  ध्तुतंजात
 घर

 सांस्कृतिक  कार्य  मं  लय में  उप मंत्रो  स०  wwe. o 1

 दो  ॥

 राज्य  सरकार  की  स्वयं  स्तुति  घन के  उपलब्ध  होने  पर  कौर  राज्य  सरकार
 ही  अपेक्षित  सुविधाओं सहित  संयुक्त  इमारतों

 स्थापना  की  जायगी  t  किय
 ं
 =

 केसाथ  विज्ञान  बन्दरों की

 ह  फालतू  पेंचा री

 थी  नायक :

 ॥ है  थ्री  लिद्दर  प्रसाद :
 थ

 क द  1a
 ी  रख  यादव :

 |  sta  | (०  बरमा  ह

 कि कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 क

 र
 गे

 क्या  उनके  aaa में  अपने  फालतू  कर्मचारी  अन्य  मंत्रालयों  धौर  दिमागों  को  देने

 का  फैसला

 यदि  तो

 उस
 में  कि

 तनी  बचत
 होगी  ? ©

 wa



 ......
 थ  थ

 थ  थ

 २९२ २  ः  लिखित  उत्तर  ३  aia,  ERR ढ

 Teer  —  राज्य  मंत्री  हज़र नवीस  wt,  i

 ate  PERR—KR  में  मंत्रालय  की  मंजूर  संख्या  तथा  वास्तविक  dear  और

 परीक्षण  avd  स्वरूप  प्रत्याशित  बचत  को  इरानी  वाला  एक  सभा  पटल  पर  र  ता  नाता

 [qeaaea  में  रखा  गया  |  देखिये  संख्या  ए्गिग०  टी०
 tex8/83]

 दिल्ली  में  सरकारी  फिर  ahs  सकूत  द

 म
 1१३८८.  श्री  रतलाम  प्रसाद  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  झपा

 र

 दिल्ली  में  (१)  गाने  मेंट  हायर  सेकंडरी  स्कूल  अर  (2) =  सहायता

 प्त  -- © qis A)  स्कूलों  की  कितनी  है  ;  भोर  ~

 क्या  यं  च  है  कि  उपरोक्त  द  ह  नों  श्रेणियों  स्कूलों  में  थि  क्षा  पद्धति  तथा

 मने
 o~
 ग्रा र  है  ?  =

 ह
 तिका  मंत्रो  कान  सा०  (१)  सरकारी  स्कूल--  (२  )  पब्लिक

 ot
 >

 पर्  स्कूल  कांफ्रेंस  के  सरकार द्वारा  सहायता  प्राप्त--कोई

 दोनों  श्रेणियों  के  स्कूल  में  पाद्य  क्रम एक  ही  हैं  किन्तु  शिक्षा  का  माध्यम  भिन्न a

 अनुसूचित  जातियों  एवं  ख़ादिम  जातियों  के  लिए  पदोः्नतियों में ध्रारक्षण में  oem

 १३९६.  को  विश्राम  प्रसाद  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  छपॉकरे ंगे  कि  :

 _  क्या  capa  है  कि  सरक  र  ने  झतुसूचित  जातियों  के  तीसरी  कौर  चौथी  पी  ie

 कमंचारिरियों  की  पदोन्नति  के  लिये  कुछ  meta  आरक्षित  करने  का  फैसल  किया

 .
 यदिहां,तोक्यासरकार  पहली  दौर  दूसरी  sifing  कौ  सयानों  मेंउस  1  ही  उपबन्ध

 करने  का  Raat  करती  है  ;

 द यदि  कौर

 थ
 (3)

 यदि  तो  क्यों  नहीं  ?

 गृह-कार्य  मंत्री  लास  बहादुर  +  मामला  विचाराधीन है

 ,

 धसान में  गारों  पहाड़ियों  का  कोयला  वाला  क्षेत्र

 निप्र  चे०  कया  खात  प्रो  हवन  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  रेंगे
 प

 क्य ोय एस च  है किग्रा साम  में  गारोपहाडियोंकेकोयले  se  क्षेत्र  की  पचत  बग

 से  खो  की
 जा  क्योकि  इस  क्षेत्र  तथा  दक्षिण  ट्रंक  रोड  कें  बीच  केई  मलने  ae  सड़क

 ह्
 नहीं

 नहं

 (a)  यादह,तोइससड़ककों  बनानेके  लिये  कया  कार्रवाई  की  गई  शौर

 क (7)  उक्त  क्षेत्र  में  कोयले  की  खोज  के  लिये  कितनी  प्रगति  की  गई  है  ?

 गौर  इंच  मंत्री  के  ०  दे०  मानवीय  ख
 ि लिक न  ब  है  कि  anya

 सडक  कंप  मी
 गारों  पहाडियों के कोयले  वाले  क्षेत्रों  का

 फ
 ae

 (
 कार  बाधक  राज्य

 सरकार  उब  Al बै  2 डक  के  निर्माण में
 कुछ

 धन  स्वर  रहीं  रियाज़

 yaa n~  अजा



 लिखित  se १३  ३२६३
 sx

 हाल  फतवे  tenfearg  नहीं  देती  ।  q, 1 aati ¥i क  fea  क्षेत्र में कोया  FAT

 अर  कठिन  पट  से  ले  जाने  के  समूचे  लाभ-हानि  पर  निर्भर

 नासा मं  सरकार  ने  अभी  हाल  में  ही  गारो  पहाड़ियों  बा  uct  wes  झर  खनन

 करने  आम झा  रम्भ  करने  के  लिये  राष्ट्रीय  कोयला  feat  रि द्र वास  को  है  ।

 भारत  में  भूटान  के  विद्यार्थी

 त्
 ०१.  थी  नि०  रु०  लग  सक :  क्या  भिक्षा मंत्री  यह  बताने  टपा  करेंगे  कि  :

 ग )  भारत  में  इस  समय  भारत  स  wat  qe iff;  feat रकार  को
 साकी  त्तीय  के  साथ

 दिक्षा
 प्राप्त कर  रहे

 कौर

 9 ER
 में  इस  पर कितनी  राशि  खां  की  ग

 हैं

 थ
 +  दिक्षा  मंत्रो  कहा  शा०  :  vet

 (3)
 R°&o  लाख  रुपये  |

 क
 feast  प्रशासन  के  कर्म  बारियों  के  लिए

 १४०२.  श्री  कछवाय  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  हू ABD ST
 पा

 करेंगे  (ar

 fz  स
 ange

 प्रशसन  के  ca  कितने  कमंच/री  जिनको  रिहायशी  मकान  नहीं  मिले
 ्

 हैं  ;

 क्या  प्रशासन  का  saalera  मकान  बनवाने  का  कौर

 यदि  होता  इस  कौर  क्या  कदम  उठाये  जा

 गृह-कार्य  मं  त्रालय  में  राज्य  मंत्री  सुचना  एकत्रित  को

 क  |  श्र  प्राप्त  होने  पर  सदन  के  पटल  पर  रखती  ।

 ्
 जी  हां  ।

 ध्च्डें निम्नलिखित  रिहायशी  मकानों के  निम  ण  ated  a

 TS  रुपये  का  प्रबन्ध  किया  गया  है  ।  क  oy

 एक

 (१)  जनरलपुल-ड ी  २  ी फ्लट  बेदर क्रय  —  Yoo-teKe)  Ye

 श्रेणी ई०  के  क्वार्टर  WXo-  VER)  १००

 श्रेणी  एफ०  के  क्वार्टर  ज  Who Ave)  Qoe

 श्रेणी  जी०  के  क्वार्टर  ०७ nt  lor RvR)
 चपरासी  १००

 नेगी
 एच  ०

 के  क्लार्क र
 oA

 (2)  इनका  नें  में  पुलिस  घण्  ध
 (१)  ध्जीराध्यद

 यशी  यू  रिटें  (२)  एंड्रयू  पेज

 ऋ है  त्या  जी०  sat  के  )  (3)  क्र  व्रती
 क  el

 मूल  ंप्रजी  में



 गिल
 दे२६४  |  ह  ५  (६  रे  ReQz रे

 (2).  प्रशिक्षण  तवा  तरू ती को  fara  नीचे

 शाया

 शु  लाजपत  नग

 श्रेणी  तथा  1.0 पुरा  a  धयट्धदरा  में  से

 MIs  में  लाइन्स  वीमेन

 _........  पोली टब नीक

 क

 डी०  2  a  क  दक्षिण

 सत्त र्  +

 पे  तयार  होने  पर २४  श्रे

 र्  श्र  beset  क  के

 णुःद्०  ्र  रा

 निर्माण  होना है  ॥

 eat  et  cet eet  teens  rr  re  ee  eet  लगा

 परिचय  बंगाल च्च्  घोर  बिहार  के
 कोयले

 का  विकास

 [  श्री  मुहम्मद  लिबास
 Ro},  श्री  प्रभात कार

 Lt  दाजी
 :  थ

 क्या  खात  झीर  इंजन  मंत्रो  यद  बताने  की  दा  रेंगे  कि  :

 RERR-RVA में  राष्ट्रीय  कोयलाधिकास  निगम

 <a

 =

 थें  कनी  योजनायें  isa  a  is  हैं  या  शस्त्र  ही  का
 ei

 क्या  निगम  का
 पश्चिम  बंगाल  के  सादतपुर  कोयला  क्षेत्र

 में
 कोयला  धुलाई  क

 iN@,

 पी पत  करने  त
 खनन  काय  करने

 का  को  ई
 कार्य  क्रम

 विधि  दि  उर  भि  मे  बली  घर

 पची  कपि  wie  ?

 खान  इंजन  मंत्री  (sit Ho ह् ०  दे०  मालवीय ):  दो
 परि  एक  रायगढ़

 दूसरी  घरो ंमें  यदि चम  बोकारो  में  कौर  एक  परि  योजना  परिश्रम  बंगाल  में  उतरा

 VERR—-EV  में  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  द्वारा  प्रारम्भ  किय  जाने  की  आशा  की  जाती है
 a  tt गे

 योजनाएं  feat  में  प्रभी  हाल  में  ही  आरम्भ  की  गई हैं  शरर  ये  हैं--चीकारी--  ९1९८

 पादन  लक्ष्य  २३  लाख  टन  के  सक्ष्य  उत्पादन  वाली  करली  भूमिगत  (94  श्र

 ७'/  लाख  ट्नलाश्षित  उत्पादन  घाल  साबांग  ।  इन  फे  दि  दो  परियोजनाएं  सुदम  दि
 ्

 _  ब्या  केन्द्रीय  झरिया  में  भी  arc  की  गई  हैं  किन्त ुये  चौथी  दौर  पांचवीं  योजनायें  के  लि

 इमाम  काय  के  रूप  में

 निगम को इस को  इस  समय  पर्चम  बंगाल  में
 रारून्पुर  कोसा  ७

 ण्ध्ग  भ्

 या  को  ला
 जुलाई  संयंत्र  स्थापित  करने at  कोई  बय  करम  थि

 Tr  rt



 उतर  १२६५ Yasy  (TF)

 बरू तक

 1१४०४.  श्र
 भी  इस  are  गीत  कया  बेजा निक रु  झत ष जात  site पीर  सां  ऋतिक

 wrt  मंत्री  यह

 खजाने की  छुपा  करेंगे  कि  :

 (#8)  कया  रात  के  प्राच्य  fees  प्रकाशन  गद  के  निदेशक  इस  समय  भारतीय  प्रकाशन

 के  कांय  का  श्रव्य यन  करने  के  लिये  भारत  भाये  हुए  शौर

 क्या  साह्  त्य  प्रदान  के  क्षेत्र  में  कोई  संयुक्त  भीख-सेवियर  परियोजना  है
 ?

 1  जैवातृक  arias  आर  सास्कृतिक  कार्य  मंत्री  हुमायूँ  :  (¥)  जी  हा ं।
 ्

 भारतीय
 सांब्यक/य  कलकत्ता  के  निमन्त्रण  पर  यहां  ala  वह  इ  त  सम्बन्ध  मेच

 रेगे  कि  प्रकाशनों  की  अदला  बदलो  ak  सोवियत  रूस  की

 श्र  पुस्तकों  का  भारत  में  अ्रनुवाद  कहां  तक  सम्भव  है  ।

 विज्ञान  अकादमी  द्वारा

 ि

 जी  हां  ।  रूस  के  साथ  १९५८  में  किये  गये  करार  में  भारत  में  रूपी  पाठय  ने

 झन  वादों  का  प्रौद्योगिकीय  संस्थापकों  में  उपयोग  करने  के  लिये  प्रकाशन  करने
 का

 उप  q

 धन्दनान शन बलों wa  बलों

 १४०९४.  शी  रघुनाथ  सिंह :  क्या  Waee  मं  बहू  बताने  किक पव  क  ००९, रंगे  Ge

 went  श्रम  बल  में  कितने  कार्यकर्ता  हैं  ;

 थ  PERI—KR  में  इस  पर  कितना  व्यय  किया  गया  था  ;
 क

 rr
 ष्  क  ञ न द क  अन्दमान ग्रौर एम० प्रौर  एम०  ए०  firHare % AE sare 7 के  पोर्ट  ब्लेयर  मे

 नौ  ड  के  लिये  दिन  भर  में  कितने  श्रमिकों  की  भ्रावइ्यकता  होती  है  ;  कौर

 मे ठदरन पर इ _ इनके न् कि श ति
 १९६१-६२  मेंप ट  ब्लेयर में  जहाजों  के  गोश  एग at  दि  र  बि  बिल  ara  हू  ह

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  हज़र नवीस )  (*)  १९  २-६३  में  ZY

 ६,१४,००१  रुपये
 |

 (7)  २७०  से  ३४०  मजदूर  ।

 (3)
 २३४४०१  रुपये ।

 लि

 झर्दमान में  मिटटी के  तेल  का  वितरण

 श्री  रघुनाथ  fag  :
 क्या  गृह-कार्य मंत्री  यह  बता  aw  करेंगे  कि

 ey
 क्या  अन्दमान  द्वीपों  में  मिट्टीं  का  तेल  वितरण  करना  धूल  पार वग  का

 अकार  व्यापार बन  गया  है  ।

 =
 क्या  मिट्टी  के  तेल  के  दाम  व  a  बड़  ग  ये  हैं  प्यार  क्या  व  हां  हाल  नजर  में  के  तेल

 acai कमी  हो  गई  ह  ;  और

 यदि
 तो  सरकार  इस  मामले  में  क्या  करने  का  विचार  व

 करती

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  हजर
 प्रकृत  एजेंट

 नवीस ):(व  —

 ने  के  तेल  के  दो

 (a)  मस
 wad  जादवत  ट्रेडिंग  कम्पनी

 य  ि

 गम

 ca ब  न Anadmaa  L



 दे २६
 es उर

 बेलदार  8eQrz के
 Oo

 fad  सुख  राम  एण्ड  सन्स  ।

 श्र  (7)  ।  के  तेल  के  दाम  at  at  पिछले  दो  सप्त  हों  से
 पर

 उत्पादन  Sen  बढ़  जाने  के  कारण  बढ़  गये  हैं  ।  इन  हूँ  a  में  मिट्टी  के  तेल  की  संघ  स्थिति

 संतोषजनक  रही  केवल  सितम्बस्प्रक्तूबर  १९६२ में  अस्थायी  रूप  से  कमी  हुई
 थी

 उचित  जातियों  vat  प्र तु सुचित  ध्ादिप  जातियों  के  लिए  समान  बतान  के  लिये

 सहायता

 ह १४०७.  श्री  कछवाय :  कया  गयी-कार्य  मंत्र  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  यह
 सच

 है
 कि

 सरकार
 ने  अनुसूचित  जातियों  श्रनूसुष्वित

 ं  के  सदस्यों  को  ग्रामीण  क्षत्रों  में  मकान  बनाने  के  लिये  कुछ  श्रमिक  सहाय  देने  कीं

 गि
 यदि  तो  प्रत्येक  व्यक्ति  को  कितनी  सहायता  दीਂ  जायेगी

 क्या ऐसे  सहायता  प्राप्त  मकान  बनाने  कैरिबियन  कोई  नक्शा  भी  बनाया  गया  है  ;

 यदि  तो  वह  कब  बनाया  गया  दौर  कब  स्वीकृति  मिली
 ?

 ह

 यह-कापी  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (ar trcit  जी  हां  ।

 आमतौर  पर  प्रत्येक  मकान  के  लिये  ७५०  रुपये  तक  की  आर्थिक  सहायता त

 कि  किन्तु  अलग  श्रलग  क्षेत्रों  में  स्थानीय  रूप  से  उपलब्ध  सामान  कीਂ  कीमत

 निर्माण  को  लागत  के  आधार  पर  ३०  ०
 रुपये  से  ७५०  रुपये  तक  के  बीच  सहायता  दी  जाती

 और  (4).  इन  मकानों  का  नक्शा  स्थानीय  आवश्यकताओं
 के  प्राधा  पर  हैनन |

 शौर  संघ-राज्य  क्षेत्रों  के  प्रशासनों  वारा  बनाया  जाता  है  ।  उनके  मार्ग  दान  के  लि

 आवास  तथा  संभरण
 मन्त्रालय  द्वारा  मंजूर  किये  गये  की  एक  नकलर्भ  सन्  १९

 Xi
 उन्हें  भेज  दो  गई  थी  ।

 झांघ्र  प्रदेश के  खम्मम  जिले में  चूर ेके  पत्थर  का  निक

 ग  किः १४०८८
 श्री  feat  रेड्डी

 :
 क्या  खान  शरीर  इंधन  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा क

 क्या  यह  सच  हे  कि  हाल  zi  में  are  प्रदेश  खनन  निगम  को  ae  म  मर  जिले  में  चूने oa

 र
 के  निक्षेपों  को  खोदने  के  लिये  एक  खनन  ver  दिया  गया  है

 (  यदि  तो  पट्टीं  कहां  होगा  प्रौढ़  कितना  क्षेत्र  है  ;  कौर

 (x)

 उस  का  श्रतुमानित  उत्पादन  होगा ?

 tan  फिर  इबत  मंत्रो  ( at Fo के०  दे०  सा लव ोय  )  जी  नहीं
 ।

 (a)
 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 जम्मू  और  काहनौर  में  तांबे  ae
 diene

 के
 fara

 क  थी  गोकर्ण  प्रसाद :

 SOR  at  प्राकार लाल  बैरवा

 q
 सात  भोर  इंधन  मंत्रो  यह  बताने को  कृपा  करे  fe

 ae)  ब्या  बहू  सच  हैकि  aa  बौर  कासीर
 Sire  Matas  रवा  के  साक कि  = ae

 मूल भ
 जी में



 oo

 १३  Wace  (a)  लिखत  | ST  है  Res

 चाल  सत  मे

 घाटी  में  तांबे  व  बॉक्साइट  के  नि  पों  का  चला

 ae  सित
 र  सलिया  है  ;

 )  यदि  तो  सर्वेक्षण  कराने  में  देर  लगाने  का  क्या  है  ;  धौर

 इस  अवेक्षण  पर  कितना  व्यय  होने  का  झ्र तु मान  है
 ?

 द 4 ति  श्री रई ईंघत  मंत्रो  (sit के  ०  दे०  :

 ्  कत
 खा

 )
 से  (7)  प्रदान  ही  नहीं  उठते  ।

 ्
 विद  शत रा ननके  से  grat से  े t WaaTa J

 श्री  में  देकटासब्बया  :  थि
 ay

 श्री  दलजीत  fag  a

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 व

 क्या  यह  सच  है  कि  १९६२-६३  में  विश्व  विद्यालय  अनुदान  श्र

 ad  अनुदानों  में  से  बहुत
 सी

 राद
 वि

 द्वारा  खर्च
 की

 गई
 ;

 ग  ग

 are  दिये

 यददिहां,त ।  उनविष्वधिद्या क्यों  के  नाम  क्या  हैं  तथा  कितनी  राशियां  बकाया  हैं
 ;

 ;  श्र किन  २  विश्वविद्यालयों  ने  इस  वर्ज  के  अन्दर  अनुदानों  का  पुर्व  उपयोग

 )
 इस  वर्ष  के  grat  qa  के  पूर्णतः  खर्च  किये  जाने  के  लिये  a

 यये  हैं

 ‘fare  मंत्री  कहा  सला
 :  से  (a)  एक  विवरण

 संलग्न है  ।

 विवरण
 कक

 fees
 से  ).  लखिश्वविद्यलय  चक  आयोग  निम्न  श्रेणियों  के

 घिन

 को  agent
 देता

 (2 १)  पहले मं  गई  योजनाओं के  अन्तिम  भर पीर

 पूर्ण  शोबन  में  दिव  गये  अनु
 (2)  जिन  योजनायें की  कल  ए  र पूर्ण शोध अक समय ल  i feet wet a4 Sa BY ATL

 द  गई  श्री  दानें

 (३)  उन  योजनाओं  के  लिये  दी  जो  वर्ष  में  पुरी  हो  सकें  ।

 उपरोक्त  (१)  (३)  में  उल्लिखित

 tate में  झनुदान  मंजूर  प्राक्कलनों  के  आधार  पर  दिये  जाते  हैं  कुछ  मामलों  में  किये  गये  ata

 खच  के  आघार  पर  ।  आयोग  को  लेखापरोश्श्ित  के  लिये  तथा  पूर्णता  पाये  bh

 प्रतीक्षा  पड़ती  ह  उपयोग  करने  के  प्रमाणपत्र  देने  से  पहले  ।;  लेखापरोःिश्षत लेखे  fa

 we  की  समाप्ति  के  पश्चात  वर्षों  में  साधारणतया  प्राप्त  होते  हैं  ।  वर्ष  के
 ;

 द
 लने खा परीक्षित  लेखे  १९६४-६४  में  प्राप्त हो  सकते  हैं  ।  प्रदत्त  अनुदानों  की  उपयोगिता  के  प्रश्न

 का  परीक्षण  लेखों  के  खाने  के  पश्चात्  ही  किया  जाता  उपरोक्त  (२)
 ra

 ी
 द

 मई  अनुदानों  के  उपयोग  के  बारे  उपयोगिता  के  set  की  परीक्षा  की  जाती
 द

 है
 परसी योजनाएं  पूरी हो  जाती  हैं  तब  अन्तिम  फंसलारिकया जाता

 उपरोक्त  उल्लिखित  स्थित  at  दृष्टि  विद्यालय  aq  ani  इस  समय  यह
 ि

 मुर  Wa  /



 an

 लिखित  उत्तर २२६५
 .

 ३  १९६३

 सर बतान के  में  है  कि  PERR-GR  में  दी  गई  ग्र तु दानों  में  से  विश्व  सियार

 राशि  ष  तब  भो  आयोग  न्यस्त  करता  है  कि  दिये  गये  भ्रू  का  sc द ह oe

 कितनी
 Ta  उपयोग

 fara  ue पलकों  द्वारा  किया  जाता  रहे  कौर  बड़ी  राशि  we  होने  से  बचे  ।

 सचिवालय  सेवायें

 हि
 1१४१२.  श्री  में  बेंकटासुब्यया  :  कया  गह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे दि

 ws
 ~

 १  जनवरी  2843.0  को  केन्द्रीय  सचिवालय  सेवा  बिग्रेड  १  सेक्शन  ER

 rea  संख्या  कितन  थी  तथा  कितने  अक्सर  स्थायी  और  कितने  थे

 a
 ग्रेड  १  में  कितने  अफसर  १  जनवरी  १९६३  को  पिछले  तीन  वर्षों  से  थ्

 थ
 सचिव

 नाते  अधिकतम  वेतन  पा  रहे
 द

 2  जनवरी  १९६३  को  प्रवर  ग्रेड  नफस  रों  की  प्राधिकृत  संख्या  क्विनी  थी  तथा

 शुरू र् द गयीं  कितने

 पे  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  We  सूचना इस  प्रकार  है
 a  mee LR en  ee  &

 प्रा a cee fara

 स्थायी

 स्थायी  रचनायें

 प्रवर  ग्रेड  द
 ..........

 ह  20k}

 सुपरन्यूमरी

 ग्रह १  R94  देह  दे

 VPEY  न सलेक्शन  WHIT
 iz  पहम

 ty  ne

 *qins  इस  ग्रेड i  जनन  म  जि  थ  wai  १  क्य  RE  र  के  हैं
 क

 ।

 दिल्ली  में  हायर  सेकेण्ड रो  स्कूल

 FREI  श्री  प्र०  So  wear  :  क्या  शिक्षा  मंदी  यह  बताने  की
 करेंगे

 किः

 क  क्या  यह  सच  है  कि  किलो  के  सरकारी  द्वार  सेकेंडरी  स्कूलों  को  दिल्ली  नगर  निगम
 को देने  का  प्रस्ताव

 यदि  तो  ऐसा  किन  परिस्थितियों  में  किया  जा  रहा  ध्रौर

 _  इरा  का  संबद्ध  कर्मचारियों  की  सेवा  की  शर्तों  पर  यदि  कोई  प्रभाव
 पड़े a

 _  timer  मंत्री  (mo  कार

 ला०
 इस

 समय  ऐसा  कोई

 प्रस्ताव  सरकार  के
 विचार  rt  नहीं  ।

 (=)  कौर
 (7):  wet  ही

 मुन  अंग्रेजी
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 श३  शप्  (ae)  लिखित  ३२६६

 दिल्ली  में  चोरियां

 ~
 aft  कछवाय :  क्या  गह-कार्य  मंत्री  यट  बताने  दीपक  करेंगे

 P82 & Ale, से  १९६३  तक  दिल्ली  में  कितनी  चोरियां  we

 उ
 उन  चोरियों &

 सम्बन्धित  कितने  व्यक्ति  पकड़े  गये  तथा  कितना  माल  वापिस  मिला  ;  कौर

 var  इन  चोरियों के  करवाने  मैं  किसी  विशेष  गिरोह  का  हाथ  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  हज  रन विस  )  ।  2-2-28 ELA  २०-३-६ ३
 ला

 .
 परिधि  में  दिल्ली  पुलिस  को  चोरी  के  Ro Ry  मामलों  की  रिपोर्ट  मिली

 ।  २८२१  व्यक्ति रि

 गये
 थ  ।

 २२,६६,०८८  रुपये
 ५०

 नए  पेसे  के  मूल्य  का  चुराया  ठ्द्ा ह  सामान  ब बरामद a

 ire

 में  साइस्िलें/साइकिलों के  मोटर  मोटरों  के  तांबे

 क

 तार  ure

 po  वस्तुएं  शामिल  हैं  ।

 क्

 )
 जी  नहीं

 ।

 न

 pace

 pee  थी  यु  gate  सिंह
 :
 a

 श्री  श्र राज fag  थ

 बया  दिक्षा  मंत्री  we  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 दिल्ली  प्रशासन  के  दिक्षा  निदेशालय  के  कारी  कौर  सरकारी  सहायता
 आप्त  कितने  स्कूलों  में  ८००  से  अधिक  विद्यार्थी  हैं

 उन  में  से  कितने  स्कूलों  में  आदेशों  के  अनुसार  एक यू  ०  डी०  सी०  भर एक

 डी०  ato  है

 जिन  स्कूलों में  यू०  डी०  सी०  के  भ्र ति रिक्त  ITa  uae डी०  सी ०  तो  इसके

 कया  कारण  हैं
 ?

 पत्रिका  मंत्री  का०  ला०

 |
 सरकारी  स्कूल

 ी  we

 सहायता  प्राप्त  ५
 SO  थ  ध

 थ  व सरकारी  सकल

 सहायता  प्राप्त  प्लीहा  छह

 एल ०  डी०
 चीर  का  cen  ५  में  Goc  सें  शो  द  प

 ः  धपने  धाप

 नहीं  दिया  जाता
 ।  ऐ  से  प्रत्येक  स्कूल  में  भरती  तथा  की  संख्या  का  वर्ष  में  बार  पता

 न
 के  दोष  के  आधार  पर  विचार  किया  जाता  जब  एक  यू

 ०
 दी  सी०  काम  को  नहीं  चला थ

 ह
 तब  एल०  डी०

 ato
 का

 अतिरिक्त
 पद  मंजूर  किया  जाता  है

 ।

 ह

 ग्य
 160  (Ai)



 है  ह  ........  लिखित ad  उत्तर  ९३  t&q3 के

 थ
 विदेशों  में  पढ़  रेहे  भारतीय  बिद्या र्थ ों

 आशिक :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  se  gent?  Pe

 (*)
 पिछले  तीन  वर्षों  में  शिक्षा  मंत्रालय  द्वारा  प्रदत्त  छात्रवृत्तियों  पर

 कितने  भारतीय

 मी  विदेशों में  पढ़  रहे  कौर  प्रत्येक  देश  में  रि कितने  थे  ;  ak

 दी _  उन  पर  देशवार  पिछले  तीन  वर्षों  में  कितनी  विदेशी  मुद्रा  खर्चे  की
 गई

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  कौर  (@)

 ste  9/83

 प

 बले  दौ

 aa

 संलग्न [  पु  स्त काल य  रखा  af  संख्या  Tao  टी०-१०५७/६३  vi
 थ

 हिन्दी  टाइप राइटिंग र  प्यार  योजना

 १४१८.  थ्री  राम  सेवक  क्या  1.0  मंत्री  यह  बताने  की  कपा करे

 और  शाटंहैंड  a 0०...
 _...

 उनके  मंत्रालय
 द्वारा  संचालित  हिन्दी  टाइफ्टाइ  टिंग

 झ

 भिन्न  स्थानों में  कितने  केन्द्र खोले  गये  हैं  ;

 प्रत्येक केन्द्र  में  कितने  प्रशिक्षणार्थी हैं  ite  कितने  प्रशिक्षणार्थियों  एक  प्रशिक्षक

 नियुक्त किया  जाता  है  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  तक  कुछ  क्षेत्रों  में  एक  से  प्रतीक  अध्यापक  नियुक्त  किये  गये हैं

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण हैं  ?

 गह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (#)  ६  ।  क

 एक  विवरण  संलग्न  है
 ।  साधारणतः  १२५  से  १६०  gfe पियों

 t  एक

 sfvers  नियुक्त  किया  जाता  है  स्त का  लय  में  रखा  गया  ये  संख्या
 एल० टी  ०  १०

 |

 ह  विभिन्न  केन्द्रों
 में  इस  समय

 प्रशिक्षकों
 की

 संख्या  १  से
 ४

 तक  यह  संख्या

 क्यों  की  छुट्ट  पर  जाने  वालों  जगह  काम  करने  वाले  व्यक्तियों  की  झा दश् यकता

 बा  कार्यक्रम  शादी  पर  निर्भर  होती  है  ।
 क

 दिल्ली  के  कालेजों  में  wet  श्रेणियां

 द
 1१४१८.  श्री  इमाम  लाल  सराफ़ :  क्या  दिक्षा  मंत्री

 क

 गे  कि

 श्रेणियां (=)  कया  यह  सच  है
 कि  रि  इल्ली

 के  सब  कालेजों में  में  ट्रिक  पास  लोगों  के  लि

 इस  वर्ष  बन्द  कर  दी  गई  हैं
 और

 यदि  तो  प्राधिकारियों  द्वारा  क्या  वैकल्पिक  प्रबन्ध  किया  गया  है
 ?

 क

 मंत्री  का०  ला०  :  दिल्ली के  कालेजों  में  गतवर्ष  noe

 विश्वविद्यालय  द्वारा  प्रेप्रेटरी  श्रेणियां  बन्द  कर  दी  गई  थीं

 प्रशासन  ने  उन  लोगों  के  लिये  जिन्होंने  हाई  स्कूल  या
 तापमान  परीक्ष

 '
 पास

 की  कुछ  सरकारी a  सरकारी  सहायता  प्राप्त  स्कूलों में  विशेष  श्रेणियां  me  थीं

 are  शिक्षा  वर्ष  में  इन  श्रेणियों  का  जारी  रहना  इस  बात  पर  निर्भर  रहेगा  कि  कितने
 .

 को  उस  सुविधा  की  झावर  य  कता  है  |  ea

 oo
 _

 सिल थ  ग्रेजी  में  व्



 १३  Wacy
 अविलम्बनीय  लोक  Fact  के  विषय

 की
 और  ब्यान

 ३३०१
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 क्या  यह  सच  है  कि  इटली  में  इंडियन  घायल  कम्पनी  के  लिये  fa  उपकरण की

 ar  १  करने  का  प्रस्ताव  विचाराधीन  है  ;

 यदि  होता  इसका  क्या  व

 कौर  इंजन  मंत्री
 क्०  दे०  श्राघुमिकतम  संकेतों  के  अनुसार

 इटली  से  तेल  वितरण  उपकरण  मंगवाने
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 लाभ  क  इस  प्रस्ताव के  समाप्त

 किये  जाने  की  संभावना  है
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 oa

 ire
 दिलाना

 बातं  के
 सावकार  दें  नार  दिर  Rt

 रिहाई

 tet  रघुनाथ  सिंह  :  मैं  प्रधान  मंत्री  जी
 का  ध्यान  निम्न  अविलम्बनीय

 लोक  महत्
 व  के  विषय  की  प्रभावित  करता  हूं  कौर  निवेदन  करता  हूं  कि  ag  उसके  बारे

 म में  वक्तव्य
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 भारतीय  युद्धबंदियों  की  रिहाई  के  बारे  में  ata  की  घोषणा

 परवान  मंत्री  तथा  केंद्रीय  कार्य  मंत्री  तथा  झणुदाक्ति  मंत्री  जवाहरलाल  :

 ह में  पीकिंग में  भ्र पने  कार्य  भारी  दूत  से  चीनी  सर  कार  से  यह  सूचना  fists  कि  उनका  विचार

 २,  २१३  भारतीय  सैनिकों को  रिहा  करने  का  उनका  विचार इस  काय  को  १०  से  चीनी

 रेडक्रास  इसी  के  द्वारा  प्रारम्भ  करने  का  इनके  ala  पकड़े गये  ११  व्यक्तियों के  शव

 अथवा  अवशेष  भी  दिये  जायेंगे  ।  चीनी  रेडक्रास  सोसाइटी  १०  ayer  को  पीकिंग  समयानुसार १०  .  ०  ०

 बजे  सवेरे  भारतीय  रेडक्रास  सोसाइटी  के  प्रतिनिधियों को  सीमा  के  दर् मिण में  पुच  नदी  के  द  जीर्ण

 किनारे पर  बाटी तुंग  में  १४४  व्यक्ति  अधिकतर  बन्दी  ब  उत्तर  में  मुक्त  किये
 जायेगे २७  घायल  तथा  रोगी  व्यक्तियों सहित  SEE  व्यक्तियों का  पहिला  दल  १०  तारीख

 को  मुक्त  किया  जायेगा  परन्तु  चीनी  की  दौर  पास  जाने  वाली  सड़क  पर  एक  मीटर  मोटा  बरफ  जमा  है

 शायद  तवांग  भाने  वाली  सड़क  भी  aw  से  रुकी  हुई  है  संभव  है  कि  सड़क  साफ  होने  तक
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 प्रयास  करता  है  भ्रौर  निस्सन्देह चीन  भी  ऐसा  करने  का  प्रयास  करेगा  प्रौढ़  हमारा  करे

 अ  भी  ऐसा  ही  करें  ।
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 aft  प्रकाश वीर  शास्त्री  जिन  भारतीय  यु  द्धबन्दियों  को  चीन  की  कौर
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 र  से  छोड़ने
 की  बात  हुई  इनके  संबंध  में  भारत  सरकार  ने  चीन  सरकार  को  कया  कुछ  लिखा  यदि

 त

 क्या  चीन  भारत  पर  भारत  में  नज़र बन्द  चीनियों  को  जहां  तक  छोड़ने  का  ताल्लुक  प्रभाव तो  नहं
 डालेगा या  उन  पर  किसी  प्रकार  का  प्रभाव  तो  नहीं  पड़ेगा
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 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  जी  हमने  चीन  सरकार  को  इस  बारे  में  कुछ  नहीं  लिखा  था
 जो  चीनी  यहां  नज़र बन्द  वे  तो  गालिबन  चीन  वापिस  जायेंगे  प्रौढ़  हमने  पहले  से  ही  उनकी  इस  बा

 में  रज़ामन्दी  लेली  है  ।  उनके  लिये  कुछ  चीनी  जहाज  a  भी  रहे  ड् ए श्रैर वे  उनको  ले  जायेंगे  ।
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 उनको  कहा  था  कि  वे  चाह  जा  सकते  हैं  ।  कोई  भ्रमर जाने  से  इन्कार करे  तो
 म उसको जब  दस्ती  नहीं  भेजेंगे  ।
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 पांति

 are
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 जवाहरलाल  नेहरू  तय  सदस्य  ऐसा  समझ  सकते  हैं  ।
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 बन्दी को  भारत

 की  राष्ट्रीय  प्रतिरक्षा  ग्वालिनें  देने के  लिये  थोड़ा धन  देते  हैं  aie  इस  प्रकार  हमारे  प्रति  रक्षा  प्रयासों
 के

 प्रति  घृणा  प्रदर्शित  करते हैं  ?

 जवाहर ल  नेहरू  :  मैंने  यह  बात  नहीं  सुनी  है  ।
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 श्री  जवाहरलाल  ने हरू  उनका  बयान  यह  है
 कि  ज्जितनेउनके पास  हैं  ,  वे  भ  जरहेहें। मैं मैं

 सका  क  नहीं  कह  सकता  कि  जो  फ़ीस  उन्होंने  दिये  जो  विनती दी  व  ह  हम  रे  हिसाब से  सही

 ह ैय  नहीं  ।

 gat  पाकिस्तान  में  भ्रत्पसंस्यक  बने  के  लोगों  का  तंग  किया

 fara  महोदय  :  अब  ध्यान  दिलाने  की  इसकी  सूचना  ली  जाये  ।
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 :  में  ने  भी  इस  विषय  पर  ध्यान  दिलाने  की  सुच
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 fetter  बरुआ  में  प्रधान  मंत्री  का  निम्न  अविलम्बनीय  लोक  महत्व
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 1  बय  की  ़  दिलाता  हूं  sic  निवेदन  करता  हूं  कि  वह  उस  पर  eT  दें  :

 पाकिस्तान  में  भ्रल्पसंख्यकों  की  कथित  परेशानी  पािरणास्रस्वरूप

 arara  आना  जैसाकि  श्रीवास  के  वित्त  मंत्री  ने  बताया  है  ।”

 कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दिनेश  fag ):  २६  मार्च  को  राज्य  विधान  सभा  में

 झा साथ  के  वित्त  मंत्री  द्वारा  दी  गई  जानकारी  ब्यौरा  यह  है  कि  १४  हजोंग  जिन  में

 स्त्रियां  तथा  बच्चे  कुल  ६४  २३  १९६२  को  शिलांग  जाये
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 राज्य  सरकार  के

 कारियों  ने  इन  परिवारों  में  से  चार  अग्रिम  व्यक्ति  ं  से  sea  किये  ate  उन्हों  ने  बताया  है  कि  ये

 परिवार  सिक्का  कौर  पंच  गांव  नाटक  गांवों  जो  पूर्वी  पाकिस्तान  के

 जिला  थ्राइमेनसिंह  के  पुलिस  थाना  कलककाण्ड  के  क्षेत्र  में  निवासी  हैं  ।  वे  पाकिस्तानी

 हैं  ae  fi  कसी  भी  यात्रा  पत्र  के  बिना  श्रीराम  में  घुसे  seg  ने  बताया  कि  वे  gat  पाकिस्तान  में

 व्यक्तिगत  दुर्व्यवहार  कौर  श्रमिक  दबाव  के  कारण  हैं  ।  उन्हों  ने  यही  बताया  कि

 वे  श्रीराम  के  काब रूप  जिले  में  TAAL  थाने  के  ea  कुभ्नारीकट  गांव  के  पास  खाली  रक्षित

 भूमि  से  श्राकषित हुए  जहां उन  के  कुछ  सम्बन्धी  कुछ  सदस्य  से  रह  रहे  उन्हों ने  पूर्वी  af

 स्तान  में  लेंगरा  शिविर  हो  कर  सीसा  पार  की  फिर  लगभग  १५  दिन  पहिले  च्  खासी

 जेन्तियां पहाड़ियों  में  बहेशखोला  की  a  बढ़े  शौर  कुछ  व्यक्तियो ंने  लगभग  १  are  पुर्व  सीमा

 पार की  ध  ।  वे  सब  मजदूर  हैं  श्र  गर  जब  वे  बलत  में  थे  उन्ह ेने  बन  रही  सड़क  परदेग्निक  मेरी

 पर  कासर  कर  के  जीविका  जुटाई  ae  सड़क  लोकनिर्माण  विभाग  उन  के  परिवारों  को  कुमारी

 में  बसाने  की  इच्छा  से  बना  रहा  यह  भी  पता  लगा  कि  पूर्वी  पाकिस्तान  में  इन  गांवों  के  भी
 लगभग
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 ने  को  प्रतीक्षा  कर  रहे  ह  ।  इन  ६४व  गीतों  को  शि  लिंगम  मारवाड़ी  धर्मं

 al  थी  रूप में  रख  दिया  गया  हे  |
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 ब  परिवार  हैं  जो  गिला गोका  तथा  दुर्गापुर  पुलिस  थाना  क्षेत्र  के
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 पार  कर  क ९  हैं  शर  अब  बेटों  =f  उतरे  हुए  हैं  ये  स्थान  मोला-पेट में  रेंजर  छत  ग

 १ क्षत्र  ं  के  पास  वे  सब  दै  रि  एक  मजूरी  पर  काम  कर  रहे  हैं  ।
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 राज्य  वित्त  मंत्री  ने  यह  भी  बताया  कि  पिछले  दो  मासों  में  पूर्वी  पाकिस्तान  fa

 awafag  लिले  में  भ्रल्पसंख्यकों  की  परेशानियां  बढ़  गई  हैं  ।

 झा साम  सरकार  के  मुख्य  मंत्री  ने  डाका  के  अपने  प्रतिस्थानी  अधिकारी को  कड़ा  विरो

 त्र  भेजा  है  लिस  में  इस  बात  पर  जोर  दिया  गया  है  कि  परेशानी  कौर  स्थानीय  पाकिस्तानी

 कारियों  द्वारा  संरक्षण  के  प्रभाव  के  कारण  १६६  व्यक्ति  झा सास  श्री  चुके  हैं  ।  पूर्वी  गा

 परकार  &  उन  asi  में  aeadeasi  से  afta  को  स्थिरता  aes  स्थापित  की  Al ਂ  Le Cad
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 परिवारों  को  वापिस  लेने  का  यथाशीघ्र  प्रबन्ध  किया  लाये  |

 नीति  पूर्वी  पाकिस्तान से  प्रतिजन  रोकने के  हस
 अग  फका  रप  रयान  लरा

 व्यक्तियों  को  कोई  वित्तीय  सहायता  नहीं  देते  ।  मानवता  के  आधार  हस  ने  प्रधान  मंत्री  की  बष्टि

 कल्याण  निधि  से  श्रीराम  के  मुख्य  मंत्री  को  १०,०००  रुपये  भेजਂ  दिये  हैं  ता  किशन  शरणार्श्यियोंमे ंउ

 की  सहायता  की  ना  सके  जो  वास्तव  में  विस्थापित  हो  गये  हैं  ।

 श्री हेम  we  :  इस  बात  का  ध्यान  रख  कर  कि  पाकिस्तान  के  सूचना  मंत्री  ने  कहा  है  वि

 .  भारत  झपने  यहां  मुसलमानों  का  हसन  करने  के  लिए  हिटलर  जैसे  ढंग  अपना  रहा  क्या  सरल किनी

 द  ने  पाकिस्तान  को  बताया  है  कि  भारत  में  मुसलमान  पुर्णतया  सुरक्षित  gare  पाकिस्तान  य

 ख्यालों  को  तंग  कर  रहा  हैज  नेहरूग्लियाकत  समझौता  का  खण्डन  कर  के  होने  वाले
 इ

 द
 AeT  क

 yor  दिनेश  सिर  में  ने  जो  वक्तव्य  पि  दया  है  ,  उस  से  यह  भी  पता  लगता  है  ।

 गश्रध्यक्ष  महो दया  एहली  बात  यह  है  कि  यह  नेहरू-लियाकत  समभौता  का  खण्डन  है

 |  क्या  वात  उन्हें  बता
 ई

 गई  दूसरी  बात  यह  है
 कि

 अल्पसंख्यक  भारत  में  नहीं  अ्रपितु  पाकिस्

 ००५ परेशन  उठा  रहे  हैं  या  उन  के  विरुद्ध  भेदभाव  का  व्यवहार  किया  जा  रहा  है  ।

 पची  जवाह  रसाले  हरू:में  नहीं  जानता  ।  मुझे  सन्देह  है  कि  हमारे  उत्तर  में  नेहरू-लीर

 मौते  का  उल्लेख  किया  गया  है  ।  परन्तु  तथ्य  यह  प्रतीत  ह  ते  हैं  रिक  जेब  से  श्रीराम में  अवैध

 पूर्वी  पाकिस्तान से  भराये  व्यक्तियों  को  आसपास  सरकार  ने  लौटाया  वहां उन  क्षेत्रों के  वहां

 कारियों  ने  प्रति  ऋ्धिस्वरूप  कुछ  हिन्दुप्नों  जो  वहां रहते  प्रिक  दबाव ह
 है  ।

 a गैर-सरकारी  सदस्यो ंके  विधेयकों  तथा  संकल्पों  संबंधी

 झट्टारहवां  प्रतिवेदन  वि

 fait  कृष्णमूर्ति  राव  :  में  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  संबंधी

 समिति  की  अट्ठारहवीं रिपोर्ट  पे  म्

 पूल  अंग्रेजी  में
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 द

 क्
 सदस्य  कौर  मंत्री  gre  वक्तव्य

 दिन  जब

 Pc
 a मत

 श्री  सुरेख  त्रिवेदी  :  are  को  याद  होगा  कि  एक
 देन  se | ती

 ने  हमारी  पार्टी  पर  कुछ  निराधार  आरोप  a  जब  मैं  ने  उन  का  विरोध
 कि

 ी  उन्होंने मुझे  ब्यौरा  देने  का  वचन  दिया  था  जो  उन  के  raga  ।  तब  ara  ने  सत  प्रकट  किया
 के  आप

 हमारी  बात  सुन  ने  के  बाद  निश्चय  करें  तत्काल  उसी  दिन  मैं  ने  गृह  मंत्री  जी  को  लिखा  घौर
 पूछा  कि  कया  मैं

 उन
 से  उसी  दिन  या  अगले दिन  सिल  सकता  हूं  ।  मु  के  उन  का  पत्र  मिला  जिस  में

 लिखा  था  कि  कल  छुट्टी
 गर्त

 वह  ore  कागजात  देखेंगे  ae  कल  मुझे  से  मिलेंगें  ।

 यह  बड़ी  ही  चिन्ता  की  बात  श्राप  जान  ते  हैं
 कि  हम  मह  सूस  करते  समझते हैं  कि

 सभा  के  विशेषाधिकारों  के  अनुसार  या  तो  आरोप  वापस  लिये  लायें  या  श्नारोपों  की  पुष्टि  में  उन

 जो  कागजात  हैं  पटल  पर  रखे  जायें  |  are  है  कि  हमारी  मेंट  हम  इस  aaa
 निपटा  लेंगे  |  तब  हम  इ  स  मामले  में  श्राप की  सहायता  मांगेंगे  ।  परन्तु बीच  में  एक  geet  झा

 कुद  विलम्ब हो  गया  है

 ws  महो  मैं  नहीं  जानता
 कि

 माननीय  गृह-कार्य  मंत्री  इस  बारे  में  कुछ  कह
 ॥

 मंत्री  लाल  बहादुर  मुझे  a
 कुछ  नह  कहना  ga

 पत्र  मिला  कौर  तत्काल  मैं  ने  श्री  द्विवेदी  को  लिखा  किਂ  कार्यालय  बन्द  ञ्  कागजात

 देखूंगा  ste  कल  उन  से  मिलूंगा
 और

 मेरे  पास  जो
 भी

 तथ्य  होंगे  उन्हें  बताऊंगा

 महोदय  :

 यथाशीघ्र  किय
 जाये  |  इस

 घाम

 पर  सदस्य  बहुत  ही
 चिन्तित

 [ । अत: र

 alan

 ee  cae  ed  Oo

 a

 अनुदानों  की  माँगें-ज  गरी

 श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्रालय

 भ्रिध्यक्ष  सभा  rare  तथा  पुनर्वास  मंत्रालय की  अनुदानों  की  मांगों

 के  कटौती  प्रस्तावों पर  विचार  करेगी

 श्री  मोहन  स्वरूप  भाषण  जारी  रखें  ।
 थ

 थी  मोहन  mat  मैं  परसों  यह  कर  रहा

 था
 कि  ठेकेदारी

 प्रथा  को  समाप्त  होना  चाहिये  क्योंकि  यह  श्र  कट  हन  के  लिए  far
 ~

 है
 ।

 मैं  ने  at  किया  था  कि  कॉस्ट्रकान  सोसाइटीज़  बननी  चाहिए  कौर  उनक

 काय  होना  चाहिए
 ।

 इसी  के  साथ  साथ  मैं  यह  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  जो  पी
 शल्य  डी०  में  आइटम  रेट्स  ak  परसेंटेज  रेट्स  का  तरीका  है  उस  को  समाप्त  कि

 ०

 जाय
 at

 लम्प  सस  काम  देने  की  प्रणाली  को  अपनाया  जाय  ।  मेरे  सामने  पब्लिक

 बक्से  एडमिनिस्ट्रेशन  रिपोर्ट  है  ।  उस  में  भी  इस  चील  की  सिफारिश  की  गई
 श्रीवास  रेट्स  पर  काम  न  दिया  लाये  क्योंकि  इस  से  करप्शन  घटेगा  नहीं  बल्कि  बढ़ेगा ।

 ्य
 म्  मरजी  a  es



 re

 ३३०६  अनुदानों की  मांगें  ३  १९६  े

 [=  pe  थ
 za

 इसी  के  साथ  में  यह  we  करना  चाहता  हूं  कि  पी०  सोर  में
 pal संस्था  बने  जो  कि  UTS¢  चला  नस  तैयार  करे  भ्र ौर  उन  के  एस्टीमेट  भी  बनाये  कौर  उन्हीं  आधारों

 पर  छोटी  कौर  बड़ी  इमारतें  बनाई  लायें  ।  जे  से  जैसे  रेट्स  घटें  या  बढ़ें  वैसे  उन  पाइल्स  के  रेट  त्  में

 अन्तर  कर  दिया  जाय  ।

 ह
 भ  चाहता  हूं  कि  जब  तक  कि  साइट  का  सिलेक्शन  न  हो  et,  धौर  Ara

 मि
 are  न

 हो  जाय  कौर  लब  तक  साइट  पर  मटीरियल
 न

 पहुंच  राय  उस
 क

 काब  शुरू न  हो  ।  ्

 घरम्सत के लिए भी पी० के  लिए  भी  पी०  Seeqo  डी०  में  एक  अलग  से  विभाग  होना  चाहिए

 गफ  यह  बहुत  बड़ा  काब  है
 ।

 इस  को  निगलेक्ट  किया  जाता  है  वो  उस  पर  च. बह प्ज्द
 दया  जाये

 इसी  के  साथ  में  यह  चाहता  हूं  कि  स्टैण्डरडाइज़ेशान  ors  टैक्निकल  f

 विभागीकरण  हो  wit  रेट्स  स्ट्रक्चर  भी  तैयार  किया  लाये  कौर  यह  भी  देखा  जाये  कि  feet

 होता  है  ।  द

 इसी  के  साथ  साथ  टेक्निकल  भ्राष्टिट  की  व्यवस्था  होनी  चाहिए  जोकि  कभी  नहीं

 है  ।  faa  तरह  आडीटर  जनरल  कौर  कंट्रोलर  जनरल  उसी  तरह  पी०  इश्यू  डी०

 में  एक  aaa  से  टकनिकल  झ्राडिट  की  व्यवस्था  हो  शहरों  वह  पी०  रुपया  डी० के

 a  at  बाहर हो  ।

 इनच  जों  के  साथ  साथ म॑  यह  भीभ्रततं  करना  चाहत  हैँ  कि  पी०  डबल्यू०  डी०  में  जो

 करप्शन  दौर  काम  में  खराबियाँ  थि  जो  कि  रोजाना  में  छपती  उनकी  तरफ मं  त्री

 महोदय  को  धयान  देना  चाहिये  |  नगर  इस  तरफ  ध्यान  नहीं  दिया  जायेगा  तो  यह  भौर  बढ़ेगा
 aah भर  इसके  लिये  न  केवल  केबिनेट  जिम्मेवार  होगी  बल्कि  पालियामेंट  भी  जिम्मेवार  होगी  कि

 कयों
 इस  करप्शन  को  जारी  रखने  दिया  जाता  है

 ।
 मेरे  पास  इंजीनियर्स  सिम्पोजियम की  रिपो  जो  कि

 सन्  regs  में  हुआ  ari  उसमें  भीਂ  इस  पर  जोर  रि  दया  गया है  ।  उसमें कहा  गया  है
 थ

 निर्माण  विभाग  में  झा मूल  परिवर्तन  करने  की  श्रावस्यकता है  ी

 मैं  इतना  कह  कर  समाप्त  करता  हूं  कि  करीब  न  को  रोकने  की  तरफ  ज्यादा

 अपार्टमेंट  का  रिभ्ारि्णिंटेदन होना  चाहिये  थ

 अब मैं हाउरसिः

 ee  तना चाहता हूं  ar
 |  है  |

 i  | महोदय
 :

 समाप्ति  के  बाद  भी  झप  तवज्जहरि  इलावा  चाहते
 a Oo

 2

 at  मोहन  स्वरूप
 अब  मैं  हा

 उ
 सिंग  के  बारे  में  श्री  करूंगा  ।  मैंने  पब्लिक  के  बारे  में

 प्त  किया है  ।

 के
 बारे  में  दल्ली  axe  दूसरे  शहरों  के  बारे में  क

 1

 र
 हाउसिंग के

 ह हीं  कहा  गया
 ।

 यह  बहू  त  बड़ी  समस्या  है  ।  हमारे दे इलान  xe  न  र  उनमें  ४

 निरन
 गुह

 न
 हैं  जिनमें  गांवो

 की
 जर नता  दै है  ग्रोवर  इन  ye fit Fare

 घर  में  से  ४०  मिलियन  घर

 मिल  i



 a
 ,  {sy  )  अनुदानों  की  मांगें  qos

 a  az  जिनकों  फिर  से  बनाया  जाये  या  उनकी  मरम्मत  की  दुःख  कीबात ह  क  सिसका  नहीं

 समस्या  को  हल  करने  के  लिये  है गवर्नमेंट की की  कौर  से  कुछ  नहीं  किया  गया ।  पहली  में  कुछ

 द नहीं  किया  दूसरी  प्लान  में  इसके  लिये १०  करोड़  रुपया  रखा  गया  कौर जब

 रिएप्रेजल  हुमा तो  पांच  करोड़  AIC  बढ़ा  या  गया  |  इस  तरह  १५  करोड़ की  व्यवस्था की  पी ।

 जो  पांच  वीं  हाउसिंग  मिनिस्टर  हुई  उसमें  इस  बात  पर  जोर  दिया  गया  कि  ३०

 °

 व्यवस्था  इसके  लिए  होनी  चाहिए  जोकि नह की  जा  रही

 सन्  28 XY  में  विलेज  प्रोजेक्ट  हाउसिंग  स्कीम  बनायीਂ  गयी  प्रौढ़  उसके  तहत  कहा  ग

 ६६'/,%9 %  की  उनको  सहायता  मिलेगी  ।  या  दो  हजार  रुपया  दिया  जाएगा  जो  भी

 टो  मेरीਂ  समझ  में  नदीं  जाता कि  दो  हजार या  १  हजार  रुपए  से  हाउसिंग  कीਂ  समस्या  का

 समाघान  ह ूसकता है  |

 पह  भी  बताया  गया  कि  गांव  वाले  रुपया  नहीं  लेना  चाहते  ।  मेरे  ख्याल  में  गांव  के  लोग  यह

 समझते हैं  कि  दो  हजार  या  ए  कह ज़ार  रुपये  से  कुछ  होगा  नहीं  कर्जा
 परौ

 सिर  पर  जब
 जाएगा

 ।

 इसलिए  गांव  वाले  इस  रुपये  को  नहीं  लेना  चाहते  |  झर  गवर्नमेंट  इस  तरफ  तवज्जह  नहीं  देती ।

 ः
 स्थिति  यह  है  कि  गांव  के  लोग  शहरों  की  तरफ  भाग  रहे  हैं  क्योंकि  गांवों  की  स्थिति  खराब  होती

 2
 रही  है  ।  जब  वे  शहरों का  रहने  का  ess  देखते  हैं  तो  उनके  मन  में  भी  यह  तमन्ना  होती  है  कि  वह  भी

 क
 sear जीवन  अच्छे घरों  में  रहें  ,  प्लम्स  में  शौर  गन्दी  गलियों  में  न  जो  लोग  गांवों  में

 जरा  पढ़  रिन्द  जाते  हैं  वे  शहरों  की  तरफ  भागते  हैरी  इसका  परिणाम यह  हो  रहा  है  कि  aa

 क उजड़ते जा  रहे  इसका  खे  ती  पर  बहुत  बुरा  पड़  रहा  इस  जए  मेरा  गवर्नमेंट से  विनय

 निवेदन  है  कि  वह  गांवों  की  गिरती  हुई  हालत  की  तरफ  ध्यान दे  ।

 जो  रियल्टी  के  लिए  मास्टर  प्लान  बना  है  उसमें  गांवों  को  लिया  जा  रहा  झर  उनको  उजड़ा ल

 खा  रहा  है
 ।

 प्र  गांव  वालों  को  जो  पेसा  मिलना  चाहिये  वह  भी  नहीं  मिल  रहा  है
 ।

 इस  तरफ
 सरकार

 को  ध्यान  देना  चाहिये

 गांवों  में  सड़कें  भी  बनानी  चाहिये  wie  इंडस्ट्रीज भीਂ  स्थापित  करनी  चाहिए  ।  लेकिन ऐसा  न

 होता  ।  जो  सन्  re Rs  कौर  RERIA में  जो  ७५ ब७+ व० कान्फर स  हुईं  रियलटी  बम्बई  उनमें  शहरों
 जो ू

 बारे  में  बहुत  कुछ  कहा  लेकिन  गांवों  के  बारे  में  कुछ  नहीं  कहा  मैं  चाहता  हूं  कि

 हाउसिंग  फेसिलिटीज  शहरों  में  दी  जाती  हैं  वही  गांवों  में  दी  जो  फंसिलिटीज  शहरों  में  ल

 इनकम  war  fates  इनकम  ग्रुप  वालों  को  दी  जाती  है  वे  ही  गांवों  में  भी  दीਂ  जाएं  ।  उनक

 आधा  कज  मिले  arc  प्राणी  सबसिडी  दी  जाए  ।  तीन  हजार  की  आबादी  का  एक  गांव  बनना

 चाहिये  ait  उनमें  सड़कों  कौर  दूसरी  सुविचारों  की  व्यवस्था  करनी  चाहिए  ।  ऐसा  करेंगे

 तभी  गांवों  की  तरक्की  होगी  |  केवल  कहने  से  गांवों  की  तरक्की  नहींहो  सकती  ।

 अब  मैं  कुछ  स्टेट  अाफिस
 की

 तरफ  आपकी  तवज्जह  दिलाना  चाहता  हूं  रस्से  बहुत  कुछ  बाक॑

 हैं  पष्  लिक  एकाउंट्स  कमेटी  की  रिपोर्ट  में  कहा  गया  है  कि  ३२८३  हजार  रुपये  बाक ी  हैं  सन्  gay

 PEYG-¥E  १९  4E-Fo  के  बारे में  पर  उसमें  इजहार  अ्रफसोस  किया  गया  है  कि

 एरियर
 को

 वसूल  करने  की  तरफ  कोई  तवज्जहनह
 ं  दी  जाती

 |  पुराने  मिनिस्टर  साहिबान  श्र ह
 .  बंगलों में  '  रहने  gale  उनको  हटाने  की  तरफ  कोई  तवज्जह  नह  गें  दी  जा  रही  है  ।  लेकिन

 tis x  हो
 श्राप

 हेडेक
 से  हटा  देते  मेरे  पास  तस्वीरें  हूं  कि  श्रृजन  नगर

 न
 ु

 को  किस  तरह  पड  क  जोर  सेह  पाया  गया  ।  एकतरफ  यह  स्थिति  है  ai  दुरी

 निगारों  को  हटाने  की  तरफ  तवज्जा  नवदीं  दी  जाती  ।

 हाउसिंग
 od  कमेटी  बनी oe
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 eat  श्राप  का
 from

 श्री  मोहन  मुझे  कुछ  और  बातें  कहनी  दो  तीन
 मिनट  तौर  लूंगा

 ।

 gear  सही दय  :  आठ  मिनट  बाप  परसों  ले  चुनें  है  AIT  ars  मिनट  राज  भी
 हो

 गये  ।

 it  मोहन  स्वरूप
 :

 मेरी  प्रार्थना  है  कि  मुझे  थोड़ा  समय  कौर  दिया  दो
 तीन

 जरूरी

 बातें  कहनी हैं  ।

 .....  एक हाउसिंग  कमेटी  बनी  है  का  मुद्दा  यह  था  कि  इस  समस्या  अच्छी  तरह से

 समाधान हो  ।  लेकिन  होता  यह  है  कि  उससे  wey  एक  एकोमोडेदान  कमेटी  बनीਂ  वह

 हाउसिंग  कमेटी
 के  अन् तें गत  ही  है  मैं  इसके  बा  रे  में  इसकी  जए  अर्ज  कर  रहा  हू  कि  यह  श्राप

 नहीं
 ह

 गठित  की  गयी  है  ।  जो  अकोमोडेशन  कमेटी  के  प्रोसेसिंग  होते  हैं  वे  हाउसिंग  कमेटी  के  साम

 प्रौर  वह  जो  चाहतीं  है  करती  है  ।  उसके  प्रोसीडिग्स कलिमे  शन के  लिए  भी  हमारे  मने
 at  पते  ।  में  बहैसियत  के  मेम्बर  के  यही  ज  आपके  सामने  रखना  चाहता  हूं  कि

 सुघार
 .  चाहिए  झगर  हाउसिंग  कमेटी  को  ठीक  तरह  से  चलाना  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  इसमें  सुधार  वह  तो  नहीं  कर  सकते  कौर  आपको  यहां  इ

 नहीं  करना  इसे  यह  च  ज  तो  मेरे  ताल्लुक  श्राप  मेरे
 मिनिस्टर  साहब  क  करेंगे  |

 श्री  मोहन  स्वरूप  :  एकोमो डेदान  कमेटो  के  प्रोसेसिंग  कम  से  कम
 हाउसिंग  कमेटी

 के  सामने

 चाहिए  |  द

 अध्यक्ष  महोदय  :  इसके  लिए  श्राप  मेरे  पास  भराएं  ।

 श्रौमोट्न  एक  चीज  मैं  अज॑  करना  चाहता  हं  फरनीचर  के
 shit  qF  सच

 र  का  किराया एक  बिल्ट  इन  फर्नीचर  है  कौर  एक  एडीशनल  फरनीचर  है  ।  स्केल  फरनी

 ४  रुपया लेप  कन  जरगर  इसको  हटा  दिया  जाए  तो  भी  एडीशनल  फर्नीचर  गयी  किराया  लग

 जाता  है  ।
 मैंने  झपना  स्केल  फर्नीचर  हटा  दिया  लेकिन  फिर  भी  मुझ  को  २४  रुपया  महीना  देना  पड़ता

 यह  फरनीचर
 काफी  पुराना  हो  गया  है  यह  भी  देखना  चाहिए  ।

 महोदय  यद  बात  ो  वाकई  बहुत  जरूरी

 al  मोहन  मैं
 ब

 हु
 त

 संक्षेप  में  तीन  कौर  श्री  करूंगा  ।

 सप्लाई  वाटर  के  बारे  में  मैं  कहना  चाहता  था  कि  ३०३  ~N  ट्यूबवेल्स बने  हैं  रि  rad से  कि R32
 ट्यूबवेल्स  चालू  हैं  पौर  ८  ०

 बेकार  पड़े  मैं  जानना  चाहूंगा  कि  इसकी  क्या  वजह
 क

 होटल
 जनपथ  की  तरफ  मैं  सदन  कौर  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  ।  तक

 उसके  बारे  में  यह  तय  नद्दी  होपाया  हू  कि  उसका  स्टेटस  कया  होगा  ?  कहा  यह  जा  रहा  है  कि  उसक
 द  fi  सी

 इंडिविजुएल  को  दिया  जाएगा  ।  ज  कोर्ट  में  कोई  सज्जन  हैं  ,  उन  का  नाम  में  नहीं  लेन

 सुना  जा  रहा  है  कि  यह  उनको  दे  दिया  जायेगा  |  इस  खबर  से  लोगों  में  डा
 3

 फेल  रहा  है
 ।

 जब  अशोक  होटल  मुनाफे  पर  चलाया  जा  सकता  है  तो/जनपथ  होटल  को  भी  सर

 द्वारा  मुनाफे
 पर  कयों  नहीं  चलाया  जा  सकता  उसको भी मुनाफे  पर  चाया  जा  सकता  है  लिए

 उसकी
 तरफ  तवज्जह होनी  चाहिए  इन  होटलों

 क
 के  बारे

 co

 art  पालिसी
 होनी  च  हए  ।

 एएए
 जो  में



 a

 क्षेत्र  sox  )  अनुदानों की

 परक  महोदय
 :

 रब  तो  माननीय  सदस्य  मेरी  बात  मान  लें  घर  अपनी  बात  खत्म  कर  दें  ।

 श्री  मोड न  स्वरूप:बस  मेँ  एक  चीज  कौर  ग्रजें  करना  चाहता  था  कि  मकानों के  अलाटमेंट  के

 में  जो  गड़बड़ चलती  है  वह बं दह नी  चाहिये ।  अब  होता  यह  है  कि  कहीं  तो  मक

 शेप्लोकेशन  के  ऐलाट हो  जाता है  तो  sal  मज
 देने  पर भी

 मकान  नहं मिलता है  |  मुझे  बतलाया  गया

 द
 »

 एक  पत्र-कार  जो  कि  एक  सेक्रेटरी  की  मिसेज  के  मकान  में  रहता  था  ae  उसको  हटाया  जाना  था
 g  fay  उसको  दूसरा  मकान  दिया  गया  ।  उसको  कम्बल  किया  गया  कि  ag  उसको  खाली

 क
 मैं

 arg
 कि

 इस
 तरह की  गड़बड़ियां  न  हों

 ्

 बंगाली  के  बारे  में  मैं  ae  करूंगा

 mera  महोदय  :  अब  तो  बस  हीं  कीजिये  श्री  नवल  प्र  क  ग
 क

 श्री  नवल  lacie
 :  अध्यक्ष  मैं  मं  त्री  महोदय  का

 1  ध्यान

 गांव  की  तरफ
 दिलाना  चाहता हूं  ।  जब  से  इस  देश  का  विभाजन  हुम  है  शर

 लोग
 गांव  के  श्रीधर

 प्राकर  रहे  कई  बार  उनको  शझ्राइवासन  दिया  गया  कि  इस  गांव  का  रिमौर्डलिग  होगा  के

 सिलसिले में  कई  बार  उसका  बजट  बना  कौर  तखमीना  लगा  उसे  ७  लाख  से  बढ़ा  कर  २७
 ल

 i | कर  दिया  गया  लेकिन  राज  तक  उन  लोगों  को  बसाया  नह  ं  गयाहै  ।  मेरा  माननीय मंत्री  की  सेवा  में

 निम्र  निवेदन  है  कि  वह  इस  are  ध्यान  दें  और  विस्थापित भाइयों  को  बसाने  की  कृपा  करें
 ।  ज

 ह

 झील  नजफगढ़  की  ओर  मैं  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  दिलाना  चाहता हूं  ।  झील  नजफगढ़  लगभग

 ः  मरी हुई  है  ।  कई  बार  इसका  प्रयास  किया  गया  कि  इसका  पानो  किसी  तरीके से  निकाला
 अल

 जाय |  री  विस्थापित  बस्तियां  इसके  पास बस  गयीं  हूँ  कौर उन  के  बीच  में  से  नजफगढ़ झील

 द  का  नाला  गुजरता है  ।  सेंट्रल पी  ०  डब्लू०  डी०  की  तरफ  से  इसका  काम  चल  रहा  है  लेकिन  जब  भी

 ः  डूम  अपने इलाके  के  लोगों  से  पूछते  हैं  प्रौढ़ज  काम  ह  ह  रहा  है  उसको  देखते  हैं  तो  पाते  हैं  कि  उस  काम

 की  गति  है  ।  मेरा  विनम्र  निवेदन  है  कि  इसमें  कुछ  गति  तेजी  लायें  ताकि  यह  काम

 पता  पूरा  हो  जाय  क्योंकि  यह  हत्  गांव दोनों  के  लिए  ही  लाभप्रद <  गांवों के  अन्दर  बहुत
 सी  जमीन  पानी  से  ोरीहुई  है  झ्र  शहर  फरेम्नन्दरभ  जहां  यह  नाला  गुजरता  है  एक  गंदगी

 बदबू  फलाता  सुग्रा  जाता  है  सलिए  मेरी  प्रार्थना  है  कि  मंत्री  महोदय  इस  ध्यान  दें  ।

 श्री मनु रि इल्ली  में  ३६०  गांव  हैं
 ।

 अरब  घटते  घट  ते
 क

 गई  २५०गांव  रह  गये
 जब  गांव की

 मान  ऐक्वायर कर ली कर  ली  जात॑  है  तो  कुछ  गांव  उसके  ब  च  में  रह  जाते  बाहर  से  ज  ग  लोग  we

 उनके  लिए  प्लाट्स  डेवलप  कर  दिये  जाते  हैं  उनको  बसाने  केशि लिए  य  जनाएं  are  लेकिन  जो

 गांव  ब
 हमें  ब्रा  जाता  है  उसको  स्लम  डिक्लेयर कर  देते  हैं प्र ौर  फिर  इ  न  गांव  वालों  का  जिनका  कि  यह

 gata ्र  कार  उनके  बाप  दादा  के  समय  से  श्री  कार  चला  भ्राता  सैकड़ों  साल  से  जो  यहां

 हैं  उनको  वहां  से  हटा  ते  हैं  ौर  उनक  दूसरा  जगह  भेजते  हैं  ।  मेरा  माननीय
 मन्त्रों

 को

 सेवा  में  विनस  निवेशक  है  कि  org  गांवों  को  ज़माने  स्क्वायर  कर  लेकिन जिस  गांव  की  ज़मीन  स्क्वायर

 करते
 हैं  उसके  डे  वल

 पेंट  के  उसके  फैलाव
 व  प्रसार के  ग्लिए, तो तो  कू  छज़्म(न  कप  छोड़  दे  ताकि

 वे
 ऐसी

 जगहपर  फ्टिइनहो  सकें  वालों  वह  पन  बस  सकें  कई  जगह  देख  गया  है
 कि

 वहां  बहुत  बड़

 बड़े  मकान  बना  दिये  गये  हैं  ate  वह  ज  वे  बे  चारे  गांव  के  लोग  हैं  वे  हरसहाय  में  ह  ग
 जाते  हैं

 क

 का
 कोई  नक़शा  पास  करता  कौर  न  ही  ate  कुछ  प्रबन्ध  होता  है और  लाचार  होकर

 उ

 परेश
 ह

 कर
 वहां  से  हट  जाना  पड़ता

 मूल
 परं प्रे जी
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 teat,  गन्दी  बस्तियों  की  जो  योजना  है  यह  काफ़ी  दिन  सि  चल  रही  है  इसको  प्रगति

 मी  बहुत  हो  मन्द  माननीय  सेवा  में  मेरा  fi  विनम्र  निवेदन  है  कि  वे  इस  झोर  अवद्य  ध्यान

 प्री  र  इ  सकेਂ  काम  में  तेज  ।  लाने  को  कृपा  करें  ।  यह  सही  बा  त  है  कि  यह  काम  म्यूनिसिपल कारप
 को  सौंप  दिया  गया  है  ae  म्यूनिसिपल  कारपोरेशन  इसको  है  लेकिन  मैंने  यह  देख  है

 किः

 aq
 म्यू  नित् ति पल  कारपोरेशन  में  भी  एक  अलग  मुकदमा  बना  भ्या  है  ।  पहले  तो  यह  हैम्युलिश्तिपल

 रेबन  एक  झा टोन मस  बॉडी  है  झर  उसने  alana चौडी  में  एक  प्रोटोन मस बॉडी  ae  बना  दी  है

 जिसका  कि  afer  म्यूनिसिपल  कारपोरेशन को  भी  नही ंहै  इसीलिए  मेरा  यह  निवेदन  है

 कि  झाप  अपनो  लेविल  पर  सम्भ व  हो  तोक ोई  कानूनी  सु  धार  कीजिये  क्योंकि हम
 तो  झाप

 को  ही

 कह  सकते हैं  ।  इसलिए  श्राप  कुछ
 ऐ

 सा  इन्तजाम  कीजिये  ताकि  इसमें  प्रगति  आये  झर  गन्दी

 बस्तियां हैं  ,  कुछ  न  कुछ  वहां  से  लोग  हटें  या  वहां  पर  ही  कुछ  डे  व  लपटें  विकास-कोहे  ॥

 झुग्गा  झोंपड़ियों  के  सम्बन्ध  में  मेरा पति वेदन  है  कि  आजकल उसका  अलाटमेंट  चल  रहा है
 ॥

 लेकिन  में  इतना  श्रव्य  कहूंगा
 कि

 उसमें  हरिजनों  के  साथ  में  भेदभाव  बनता  जा  रहा  है
 हु

 ह  शौर
 उनके  अरन्य  साथियों  को  ज  कि  झुग्गियों  में  रहते  उनको  ऐसी  जगह दी  जाती  ह  जो  कि  पीछे की

 तरफ़होत 1 हूं  मेन  रोडसेीछें  क  ग
 तरफ़  होती  है  उनक  ह  वहां  पर  बहुत  प्रसूति  धा  का  सामना  करना

 पड़ता  है  ।  उनको  यह  कहा  जाता  है  कि  यहां  लेना ही ती  ले  लीजिये  वरना  यहां  से  मी  ख़ाली

 करके  चले  जाइये  इ  सलिए  मेरा  निवेदन  है
 कि

 म्यूनिसिपल  कॉरपोरेशन  कौर  दिल्लो  में
 जो

 दूसरे

 ween  हैं  वह  लोग॑  1  को  ए  म्प्ला  य  तो  कर  लेते  हैं  ,  खास  तौर  से  जो  फोर्थ  क्लास  की  जै  से  झाडू

 लगाने  वाले  मजदूरों  को  भरती  तो  कर  लिया  जाता  है  लेकिन  उनके  रहने  का  कोई  भी  इश  उनकी

 तरफ़  से  नह  होता  में  मन्त्री  जी  से  यह  निवेदन  करूंगा  कि  स्थानीय  लोकल  बोडो  की

 तरफ  से  जब  उनको  नौकर  रक्ख  जाता हू  त  ।  नौकरी देने  के  साथ  साथ  उनके  रहने  का  इन्तज़ाम  भी

 कर  देना  चाहिए  ।  नौकरी  पर  लगाने  से  पहले  उनको  बसाने  का  इन्तज़ाम  कर  चंकी  कोई  इन्तज़ाम

 नहीं  किया  जाता  है  कौर  वे  बे  चारे  झोंपड़ी  डालते  हैं  शर  फिर  उनको  तोडने  का  सिलसिला

 शुरुआत  भ्र बहो ता  यह  है  कि  झगर  यह  देखा  जाता  है  कि  कारपोरेशन  के  कमाया  रियों  के  साथ

 उनको  सर्गों  से  हटाने  कौर  उसे  तोड़ने  के  सिलसिले  में  नर्मी  बर्ती  जा  रही  है  तो  उस  हालत  में  उनके

 साथ  कौर  दस  श्र  गैर  श्रादमों  जाकर  झोंपड़ी  डाल  कर  बैठ  जाते  हैं  ate  इस  तरह  से  यह

 सिलसिला  बढ़ता  जाता  है  इसा  नए  मेरा  इस  सम्बन्ध  में  विनम्र  सुझाव  है  कि  लोकल  बॉडीज़  नौकरी

 देने  से  पहले  कम  से  कम  यहां  ्  बनाये  जहां  कि  उनके  श्रावास  को  समन्वित  व्यवस्था  की

 जा  सके  ॥
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 श्रीवास  योजना  है  उसके  सम्बन्ध में  मैं  कहना चाहता हू  कि  इस

 में  जितना  रुपया  रक्खा  गया  था तीसरी  वर्षीय  योजना  अब  उसमें  से  सु  ना  है  कि  एक  हि

 गया है
 ।
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 पहले  हो  मकानों की  बहुत  क़िल्लत  है  ऐसं/अ्रवस्था में  म  मन
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 एक  तिहाई  की  कटौती  की  है  उसको हटा  दें  ताकि  मकान  बनाने  में  अर

 करटरााघ टो सके  ों  के
 प्रति  HATA + ao  बनाने

 को
 बात  है  उसके  सम्बन्ध  में  में  कहना  चाहता

 हूं
 कि  सि  बन ्  मैंने
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 १  |  ae
 एक

 बाहर  क  लिए  एक  114 It | ATECT  ae  तैयार  कर

 a



 Oo  Oo  a  Be rs

 थ

 क  @oay  )  —  की  मांगें  ३२११

 og
 तयार  लिया  जाये  |  ग्राम  तोद ्य  ना  ne  पचीस  बरस  बाद  उन  गांवों  के  डेरे  लपके  की

 ह आयेगा
 ।  zat  qed  चाहता हूं  कि  wars  हर  एक  गांव  का  लेगा उट  तैयार  करलिया  ज

 eer
 के  मरदूर  उन  गांव  गें  का  विकास  ७५  चले  झर  उस  ने-ग्रान्ट  के  अनुसार ही  वे  गांव

 ताकि  जब
 दाहर  बढ़ता  हुआ

 चला  त  वे उस भें  प्किटइनहोते  चले  जायें  श्र  गांव  वालों  को  दीपक

 रद्दो

 श्री  बागड़ी  eral  मैं  आपकी  मौत  यह  oe  कि  यहां  पर

 झोंपड़ियों  का  जो  म  सला  वह  एक  बहुत  बड़  कौर  बहुत  ख़तरनाक  मसला  है  से  देश  की  मर्यादा

 टूटता हू  शर  मानवता  के  चरित्र  पर  कलंक  लगता  हम  चीनवाल  ं  को  दरिन्दे  शरर

 पापों  कहते  हैं  क्यों  ?
 क्यों  किवे  हमारे  देश  में  रहने  वाले  इन्सानों  को  खानाबदोश बना  जाते  उनके

 लट  लेते  हैं  ,  लगा  देते  हैं  सका  न  तोड़  देते  यह  बुराई  है  श्री  र  चीन  क  ।  इस  बुराई  के  खि  लाफ

 हम  चोनिय ं क इन्सान क  इन्सान-नुमा  दा  बन्दे  कहते  ऐसे  मौंके  पर  देश  में  वतनियत  कौर

 भक्ति  का  जज्बा  होना  यंकीनीहूं  ।  लेकिन  दिल्ली  जसे  दहर  जो  कि  भारत  का  दिल  atk  केन्द्र है

 सरकारी  कार्पोरेशन  के  कर्मचारी  दूसरे  कर्मचारी  जिस  तरह  काम  करते  विदेशी

 हमलावर भी  उस  बेदर्दी  से  नहीं  करते  होंगे  ।  उन  गरी  बों  के  मकानों  कौर  झोंपड़ियों  को  वे  जला  देते  है

 बीमार  बच्चे-बच्चियों  को  घसीट  कर  बाहर  डाल  देते  उनका  सामान  बाहर  फेंक  देते है  कौर ले  भी

 जाते हैं  ।  मैं  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  जब  हिन्दुस्तान को  जनता  के  दिमाग  में  यह  ज़हनियत ate

 यह्  कमज़ोरों झा  जब  उनमें  जुल्म  को  करने  ग्रा  त  द  हो  तो  यह  देश  कभी

 भी  विदेशी  हमले  का  मुकाबला  नहीं  कर  सकेगा

 दूसरों  बात  यह  है  कि  उन  ल  ग  ंकोदेश  क  प्रासाद  से  कया  फ़ायदा  हुमा  |  उनको इन  बड़े  ब

 महलों  से  कया  फ़ायदा  दुसरा
 ?

 क्या  हिन्दुस्तान
 को

 स्वतन्त्रता  के  बाद
 उन

 ग़रीबों
 लगों
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 इतना  हक  नह  है  किवे  कहीं  पर  झ पड़ा/डाल  करने  प्राज  प्यार  वे  कहीं  पर  झोंपड़ी  si
 हि

 कर  बै  ठते  हैं  ,  तो  उनके  साथ  दरिन्दों  का  सा  सलूकस्किया  जा  ता  हूं  ।

 जो  झोंपड़ियां  तोड़  उनमे ंरसा  बच्चियां  we  जिनको  माता  निकलो  हुई  थी

 झगर  वे  किसी  किसी  बड़े  ग्रामीण  किसी  एम०  पो ०  या  किसी  नेता  के

 बच्चे  होते  शौर  उनकी  झोंपड़ियों  को  तोड़-फोड़  कर  निकाला  जाता  ware थे  साये  कौर  दवा

 के  लिए  शि सकते तो पता  चलता कि  यही  तना  wears  शर  जु  ल्म  बापू  ने  कई  साल  तक  इस  देश
 को  यह  सबक  सिखाया  था  कि  जुल्म  के  खिलाफ़  लड़  मैं  प्रणब  से  श्रेय  क  रु  गा  कि  ग  ड  से  उनको  हत्या

 करके  शायद  उनका  वह  fags  ख़त्म  नहीं  कर  लेकिन  हमारी  area  सरकार  ने  इन  पन्द्रह
 सालों

 में  डडे  के  ज़
 र

 से  झोंपड़ियों  गोतोड़  कर  गां  घाजाद्ारादिए दिए  हुए  सबक  को  ख़त्म  कर  दिया

 ग़रीबों
 प्ले  की

 शाक्ति  और  शान्ति  को  समाप्त  कर  दिया  है  तौर  इस  देश  के  लोगों  के  मनों  को

 इतना  दुबई  कमज़ोर  बना  रि  इया  हैकि  वे  कोई  कदम  नहीं  उठा  सकते  |

 ये  बड़े  महल  बनें  या  न  बनें  ,  इस  से  कोई  मिल  बना  बड़े  महल  भी  बनाये  यह

 बड़ी
 अच्छी  बात  है

 |
 लेकिन  जब  इन्दु स्तान के  रहने  वालों  को  सिर  छिपाने  के  लिये  जगह

 मि  ल
 जाये

 ।
 Te  बड़े  बड़े  महल  बनाये

 उ
 नगर  मिनिस्टर  महोदय  मीलों  RAT b ara arst  कोठियों  मे
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 श्र वे  बिजली प्रौढ़  पानी  पर  सेकड़ों रुपये  खर्च  लेकिन  गरीबों  को  उनकी  झोंपड़ियों  में  भी (|

 rat  दिया  इस
 बात  को  किसी

 भी
 तरह  मुनासिब  नहीं  ठहराया  जा  सक  ता  सुना  करते

 थे

 अगस्त्य मुनि  तीन  चुल्लू में  समूद्र पी  लेकिन  हमारे  मिनिस्टर छः  छः  सौ  रुपये की  बिजली

 ते  लेकिन  वह  तो  एक  अलग बा  त  जब  ए  क  तरफ  घ  इतना  ज्यादा  खर्च  करते  है

 जाए ददा तक  Oe  Oo
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 के  लिये  इतना  |  तरफ  chars  लिए

 रहने  कोई
 जगह  नहीं

 तो  फिर  प्रा जा दी  पथरी  श्राजा दी हैं प्रौर दी  है  यह  जादी  h  माथ  पर |  है  कलंक
 है

 कि
 i

 झोंपे  mae  रहने  वालों  को  उन  हों  पड़ियोंसे  eae Co  ला  जाये  ।  उन  लोगों  के  लिये
 street

 जानी  चाहिये  ।

 जोरदार  रोड  पर  बा  गड़  से  प्रा ये  हुये  कुछ  बागड़ी  लोग  पन्द्रह  बोस  साल  से  दुकान  किया
 करते

 थे
 ।  वे  प्रा जा दी  से  पहले  वहां  अबाद  थे  ।  उनके  पास  कोई  हिसाब-फ्रीडा  नहीं  था  ।  अ

 चारों  तरफ  काँटेदार  तार  लगा  कर  उनको  वहां  पर  बैठने  से  रोव  दिया  गया  वहां  पर

 या  है  जैसे  चीनियों  को  रोकने  के  लिये  मैकमोहन  लाइन  पर  मोर्चा  बनाया  गया
 परम

 ड  ग  वहां  पर  पति  रोटी  कमाया  क  रते थे  लेकिन  wa  वहां पर  काम  करने  AK  रह

 बेचने  से  उन  को  रोक  दिया  गया  है  ।

 ः
 यह  दिल्ली  की  बहुत  गम्भीर  समस्या  है  ।  इसके  लिये  मूझे  प्राइम  मिनिस्टर  पंडित  नेहरू  के

 झ  जल _  मकान  पर  धरना  भी  देना  पड़ा  शौर  झोंपड़ी-झुग्गी  वालों  को  वहां  पर  लेजाकर  बिठाना  प

 _  भी  गये  लेकिन  चीन  के  हमले  ate  इमरजेंसी  की  वजह  से  उस  द्रांदोलन  को  वा  पहले  लिया
 ग ्ह

 लेकिन  सवाल  यह  है  कि  सरका  र  इ  सको  कितने दिन  तक  carry ।  असल  में  यह  दबेगा

 गनों  तरह  से  हा  निका  रहै  ।  नगर  सात  लाख  झुग्गी-झोंपड़ी  वालों  की  आत्मा  को  कुचल  र  उन

 को  खानाबदोश  बना  दिया  तो  इस  देश  की  मर्यादा  टूटेगी  झर  यह  ta  मानहीन  लोगों  देख

 ती  । तपनी  मर्यादा  को  कायम  रखने  वालों  का  देश  नहीं  बनेगा  att यह  बात  नहीं  ॥

 आखिर यह  बापू  का  देश
 वे  लोग  कब  तक  ज़ुल्मो  बर्दास्त  करेंगे  प्रकार  हक

 ्  नीचता  के  लिये  तो  फिर  देश  में  एनार्की  फैलेगी  अर  फिर  सरकार  की

 उनको  डिफेंस  ate  इंडिया  खुल्क  के  तह  पकड़  | ना  के  तहत

 rsa  जो  मा  मन  के
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 बापू  ने  कहा  था  1  रोम
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 नये  दरिद्र

 झाड़ने  वालों  पर  मुकदमा
 बर्बाद  क  * ष

 नकार i  || ह  कसतरंहचीन  जुम  करता  है  ह  नपो  as  गरीब

 झोंपड़ियों  सेਂ  निकालता  है  ।

 |  तक  झुग्गी-झोंपड़ी  वालों  न  न्य  ट [|  So  ह  afer  हर

 क  और  हर  जगह  पर  क  जगह  दी
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 | बात  वाह  जा  ती  में  श्री  करना  चाहता  हूं  कि  हिन्दुस्तान
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 कमजोर  हैं  1.0  डलाव-किता
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 नहीं  रख  ग्रह  कह  TST  रखकर

 से  कहना  चाहता  हुं  कि  यह  हिसाब-ताब  का  सिलसिला  वह  बन्द  यारे  और  az  पय  बनाये

 al  जायें कि
 जिस  के  पास  जग हन हां  जहां  पर  वह  बै  ठा  है  उसक  3q)
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 बाद  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  हम  थ  cr  age  बड़ी  बेवफाई
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 में  वह  रहते  थे  वहां  पर  उनकी  या  दगा रब ना ने  के  वा  <  roy  रहा  प्रघन  मंत्री
 महोदय

 से
 खसो-किताबत  की  है  लिखा  है  कि  *' बिड़ला  साहव

 उस जगह को  प्राइम  मिनिस्टर
 *  फ  लय  तो  देने

 के  विजय  तैयार  उन्होंने
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 मैंने  इक  र  कर
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 soy  भ्र तु दानों की  मांगें
 विक

 दिया ।  ी  तो  उन्होंने भी  कहा  कि  स

 लय  तो  जगह  देने  की  बात  कही थ  1”  अध्यक्ष  प्राय  और  यह  सदन  शहीदों  के  इत्
 '

 पूरा  त  रह  वा  किस  जब  जाहिदों  के  इतिहासको  भुलाया  जाने  लगा  अर  कौम  तरक ve

 नहीं  कर  सकते  ।  हमारे  मिनिस्टर  साहब  बिड़ला  साहब  के  साथ  ख़तो-कि  ताकत  एक  दो

 लाख  रुपया  ज्यादा  लग  उस  जगह  को  एक्वायर  करके  वहां  पर  महात्मा  गाथ  स्मारक

 कौर  शाहिद  होते की  जगह  पर  र  तो  weave  रिकर्कापरस्ती के  खिलाफ  arg  का  जो

 खून  बहा  उससे  देश  को  प्रेरणा  मिलती  wie  वह  झाग  बढ़ता  |  लेकिन  देश  क  ी  कया
 पालयपामड  को  कर्वारस्तान  जा  रहा  है  ब्रोकर  यहां  पर  मोतीलाल  जी  का  बुतਂ  लगाया  जा  रहा

 महात्सागांधी का  नहीं  |  मुझ  इस  बात  पर  एतराजनहां  है  कं  यहां पर  पंडित  मौत  लाल  नेहरू का

 बुत  लगता  है  या  ak  वीसा  का
 ।

 कुछ  खूबियां  और  ख़ुसूसीयत  देख  कर  श्र  नेशन  के  लिये  किये  गये

 त्यागी  देख  कर  ही  ऐसे  बुत  लगाये  जा  ते  ठीक  है  उन  का  भी  त्याग  है  जहां  पर

 सहायता  गांधी  फा  बुत  नहीं लग  सकता  प्र ौर नहं  वहां  पर  यह  बुत  लगा  या  ज  रहा  यहाँ
 पर

 किसी
 काबुल

 तो  उन  शहीदों  में  से  किसी  का  बुत  नस्ब  किया  जिन्होंने  नेफा
 शरार

 लद्दाख
 की  पहाड़ियों  पर  मादरे-वतन की  सेवा  करते  हुये  मादरे-वतन की  हिफाजत करते  हुये

 जिन्दगी दो  ।  अगर  उनम ेसे  किसी  का  बत  लगता  तो  कौम  मैं  जिन्दगी  wal  यहां पर

 तो  कर्बारस्तान  जा  रहा  चा  हे  किसी  प्राइम  मिनिस्टर का  बाप  हो  चाहे  कोई  श्र
 य

 मारे  देश  के  लिये  भ्रच्छा
 नहीं

 मह  माननीय  सदस्य  को  इस  बा  रे  मैं  कुछएहर्तियात  तो करनी
 चाहिये ।  पीसी

 क्
 में-में

 घौर  उस
 जो  खोज  लगता है  उसके  वारे  में  अगर  माननीय  सदस्य  मेरे  पास

 थ
 रावत  करें  तो  अच्छा  होगा  ।  माननीय  सदस्य  यह  जानते  है  कि  यहां  पर  जो  चीज  लगाई

 जाती स्पीकर  की  इजाजत  से  हो  लगाई  ज़ाती

 ः  थी  बागड़ी  :  इस  वा  रे  में  हमारे  होमरिपानिस्टर  साहब  ने  इनकार  किय  था

 | किस  की  इ  जा  जत  से  लग  रहा  है  इ  स  को  भ  लेना  ।
 ह पत्रकार को  मर्जी  के  कोई  भी  चोज  नहीं  लगाई  सकती है  ।  मगर  aga  इस  पर  कोई I
 ae

 राज

 ray  प्रा  मुझ  े  प्रा करवा  त  कर  सकते  थे  श्र  में  आपको  सारी बात  बतला  सकता  था  ।

 श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  (at  मेहर  चंद  :  इसमें  गलतफहमी  नह  द
 होनी  ।  जो  बुत लग  रहा  है  वह  इस  लिए  नह  ह  लगातार  है  कि  वह  कि  सी  के  1g  ।  व  ह

 थ
 इसलिए  लग  रहा  हैकि  उनका  वड़ा  जबरदस्त  असेम्बली के  साथ  संबंध  था  पार्लियामेंट  लाइफ के
 साय  सब  था  ।  यह  भी  हर  कोई  जा  नता  है  कि  इ  स  हाउस  के  श्राप  मारि  नक  हू  पीलिया  मेंट  हाउस के
 bcr  सिन  नक  मेरे स्पा ल  मैं  जो  इनका  रिमार्क  था  मोतीलाल जी  के  मुरली  लक  यह
 विदा  नहीं  था  ।  वह  हमा  रे  देश  के  ए  क  जबरदस्त नेता

 देर
 उनकी  बहुत  भारी  कुर्बानी

 ay
 उसके

 ं

 मुल्ला  मेरे  ख्याल  मैं  इस  तरह क
 बातें

 कहना  जैसी  fee  माननीय  सदस्य  ने  कही ंहैं  बायसे  श्रफसीस

 ये है  वि  यह  होगा  कि  इसप्किस्म  केग रमाक्सं  को  प्रोसीपडिग्जमें  से  एक्स पंज  कर  दिया  जा

 वह  एक  बड़े  जबरदस्त  नेता
 थे  और  हिन्दुस्तान  को  श्री  जाद  करा ने  में  उनका  बड़ा  waded  था  ह

 जो  बागड़ी
 :  गांधी

 जी  से
 ज्यादा  हिस्सा दो  नहीं  थाः  a

 अ्रष्यक्ष  महोदय
 :

 are
 नसीब  तप

 रिज  कर  रहे  है
 (;  यह  ठीक  नदी

 ।
 (setatat

 at

 इज़ा  जत त  है
 मैं  कुछ  कह  सकू

 ?

 Pe
 अंग्रेजी  मैं ैं
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 श्री घ द  गड़ी 2  जी  हां  द

 ment  महोदय :  मुझ  से  पहले जो  स्पीकर  साहिटबानथे  उन्होंने दो  व्यक्तियों  के  बुत  लगाने

 की  मंजूरी  दी  थी  ।  एक  मोतीलाल  जी  नेहरू  के  बुत  की  कौर  दूसरे  लाला  लाजपत राय  जी  के
 शम

 न कि  पंजाब  के  थे  ।  उनका  फैसला  यहां  हो  चुका  ।  श्री  नगर  श्रमिकों  इसके  बारे  में  कोई  शिकायत
 3  a  ग ta  राज  मेरे  साथ  अझ्राकर बहस कर बहस  कर  सकते है  प्रो  मुझे  श्रपना  एतराज  बता  सकते  मैं  आपको

 .
 कागजात  दिखा  सकता  हूं  मौर  दूसरी  चीजें  सामने पेश  कर  सकता हूं  ।  श्रगर  आपको यह  मालूम

 न  होत
 इसके  बारे  मैं  श्राप  मुझ  से  पूछ  सकते

 थ
 जहां  तक  इस  भ्रहाते  का  ताल्लुक  हैनस्पपीकर की मर्जी की  मर्जी  के  बर्गर  कोईचपेउ  नहीं  लग  सकत  ी

 यह  बात  कहना  प्राइम  मिनिस्टर  के  पिता  का  लग  रहा है  ठीक  प्रधानमंत्री के  पिता

 ह fat के  बिना  मोतीलाल जी  का  सियासत  पार्लिमेंटरी  लाइफ  में  ate  फ्रीडम  स्ट्रगल  में  जो  हिस्सा
 santa ye  लिया  जाना चा  हि  इये । इस तरझे मुकाबले मुकाबले  शुरू  कर  देना  कोई  मुनासिब

 बात  नहीं है  ।  मैं  यह  नहीं  समझता  हुं  कि  जो  कुछ  उन्होंने  कहा  है  उसको  ग्विकालदेना ठीक  होगा  ।
 लफ्ज  वाकई  मगर  में  उचित नहीं  समझता  हूं  कि  उनको  निकालने की

 जरूरत

 श्री  प्रकह्ावीर  शास्त्री  आपने  कहा  है  कि  ताप  से  पहले जो  eat थे  उन्होंने

 यह  निर्णय  लिया  था  कि  पंडित  ated  लाल  नेहरू  जी  ak  लाला  लाजपत  राय जी  कांटे चू  यहां  पर

 लगा  दिये  जायें  ।  लेकिन  सदस्यों को  पता  तब  लगा  जब  यहां  पर  उन  के  बनने  की  तैयार  होने

 उससे  पहले  सदन  में  या  समाचारपत्रों  के  द्वारा  किसी  प्रकार  की  जानकारी नहीं  मिली  थी  ।  इसीलिए

 के  ७  क  के यहां  उसकी  चर्चा  पता  लग  जाता  तो  अच्छा  होता

 श्रष्यक्ष  महोदय
 :  ad  उस  दिन भी  एतराज  किया था  लेकिन  में  खामोश रहा  था

 श्राप  सब  जानते  है  कि  इस  कहा  ते  के  wear  स्पीकर  की  आखिरी  श्राथोरिटी  श्रापनेडतना  कष्ट
 भी

 नहीं  किया
 कि

 मेरे  साथ  जाकर  बैठते  झर  बात॑  करते  |  बिना  एसा  किये  भ्रापने  यहां  पर

 चीनी  करली  शह  करदी
 ।

 मेरा  एतराज  यह  है  कि  ऐसा  करन  ठीक  मेरे  श्राने से  पहले

 इसका  फैसला हो  चुका  हैकि
 येदो  बूत  यहां  लगाये  मोतोलाल जी  का  शौर  लाजपत  राय

 _..  इस  मा
 मले

 में  एक  आदमी  किए  राठौर  दूसरे दूसर  राय  हो  सकती  लेकिन  इसका

 इलाज
 यह  है

 कि  वापस
 में  हम  मिल  कर  इसपर  स्वीकार  कर  गवन  में  :  क  इससे  कोई  ताल्लुक  नहीं

 जो  सोसाइटी  यहां  पर  ए  करें  से  बती  हुई  है  वह  इस  बात  के  लिये  जोर  देती  श्री  रही  है  कि

 लाला  लाजपत  राय  का  बुत  लगा  नेक  उसक  सजा  जल्दी  al  उसका  कहना  है  कि  तमाम  पब्लिक

 द  की
 यह  इच्छा  ् ्  वह  का  फी  देर  से  बुत  बनवानेकी इं  मैं  है  |  नगर  श्राप  का  कोई  एतराज

 हो  तो  अप  रेले  पास  में  आपको  समझा  दूंगा  कि  fer  आदमियों  की इच्छा  कौन  मेरे
 वास  md  है  ॥

 मैं  पहले  ही  कह  चुका  हूं  कि  जहां  तक  पार्लियामेंट  का  ताल्लुक है  कौर  इस  अर्थात  का

 ताल्लुक  उसक  बारे  में  श्राखिरी
 श्राथोरिटी  स्पीकर

 की  हूँ  ।  इसका  रूमाल  किये  हुए
 नुक्ताचीनी  शुरू  कर  देना  कौर  यह  कहना  शुरू  कर  दना  कि  प्राइम  मिनिस्टर के  बाप  कीਂ  लगा
 रह  दुरूरत  नही ंहें  ।  मोतीलाल  जी  का  स्थान  नेहरू  के  बाप  होने के  श्रलादा  ated

 श्लिटिक्समें  &  उनके  लिये  हमारे  दिलों  में  इसीलिये  इज्ज्त  नहीं  है  कि  वह  जवाहरलाल
 a

 थी  बिगड़ो :  मैं  भाप  की  बात  मानता  हूं  ।  मगर  मैं  खन्ना  साहब  ने  जो  कुछ  कहा
 उ

 का
 Sas

 देना
 हता  नेहरू जी  की

 as
 बसे  मोतीलाल

 हि  ताज़ीम  हिन्दुस्तान  के  दूसरे
 देशभक्तों



 झन दानों  की  मांगें  ३२१५ शदे  Racy
 ह

 आ  स  की
 से  कम  ।  बहुत त  से  द ेदेशभक्त

 न  त ेaxl  |  उन
 क

 ।
 ग  सब  से  ज्यादा  देशभक्ति

 ऐ  es दी  कहा  जा  सकता है  ।  उन्हीं  में  ही  कोई  खास  fara  यह  भी  नः सान

 मह  इन्होंने  नहीं  कहा  है  कि  उन  से  ज्यादा  किसी  vic  कीं  नहीं

 ....  श्री  बागड़ी  :  वह  यह  कह  रहे  थे  कि  इस  तरह  की  बात  जो  कहता  उसको  शर्म

 ये  ।  मैं  ने  तो  ऐसी  कोई  दामे  की  बात  नहीं  कही  है  ।  मैं  देशभक्तों की  बड़ी  ताजीम  करता  हूं  ।

 साधारण  कोटि  का  देशभक्त  भीह  ो  गुजरा  उस  की  भी  मैं  इज्जत  करता  हूं
 ।  नगर  शह

 को  मैं  भुला  दूं  तब  तो  मुझे  शम  पराये  ।  मैंने  तो  उनकी  शहादत  को  नहीं  भुलाया

 महोदय  :  श्राप  इस  को  छोड़िये  जो  कुछ  को  कहना  कहिये |

 श्री  डिफेंस  कालोनी  के  इन्दर  पहले  फौजियों  कौर जो  रिटायर्ड  फौजीਂ  के

 लए  जगह  दीਂ  गई  थी  |  अब  वहां  पर  «3  भी  ज़मीन  खरीद  सकते  हैं  ।  थ aT

 अह  हुआ  है  कि  पैसे  वाले  लोग  ही  उस  ज़मीन  को  खरीद  रहे  हैं  ate  जो  फौजी  कौर जो  रिटायर

 गोली  वे  वैसे  हीं  रह  जायेंगे  ।  मेरा  सुझाव  यह  है  कि  इसकी  बन्दी  की  जाये  ।

 आजकल  महंगाई  बहुत  अधिक  है  ।  दिल्ली  क्लास  सिटी  जो  लोग  यहां  पर
 द

 माहवार  पाते  उन  से  किराये  के  ४५  रुपये  काट  रि  लये  जाते  हैं  ।  यह  बहुत  बड़ी
 रकम

 अर्ज  करूंगा
 कि

 दो
 सौ

 तक  जिन  मुलाजिमों  की  तनख्वाह  उन  से  यह  रकम  किराये  की

 नहीं  काटी  जानी  चाहिये  ।

 अब  एक  आखिरी  बात  मैं  et  करना  चाहूंगा  ।  देश  में  एमरजेंसी  है  भ्र  गैर  राज  के  हालात  क

 ः
 यह  तकाज़ा  है  कि  खर्च  कम  किया  जाये  |

 जो  बिजली  पानी  वाला  सवाल  श्राया  उस  के t
 मिनिस्टर  साहब  का  शुक्रिया  अदा  करता  हूं  ।  कई  मिनिस्टर  तो  उस  बात  को  ले  कर  छटपटा

 च्
 थे  ।  मेरा  सुझाव  यह  है  कि  मिनिस्टरों  को  छोटी  कोठियां दी  जानी  चाहियें ।  श्राप

 भूखे  तथा  नंगे  लोगों  उन  के  महसे  एक  एक  दाना  एक  एक बंद  मांगते  फिरते  है
 )

 _  मिनिस्टर  लोगों
 की

 कोठियों  में  खर्च  कम  नहीं  ara  करते  हैं  यह  जो
 फ

 _  का  खर्च  यह  भी  कम  होना  चाहिये  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  यह  सेब  खर्चा  उन
 को

 देना  चाहिये

 थ
 मह  बाल्मीकि  |

 थ

 Oo
 ...  थी  बाल्मीकी  :  अध्यक्ष  .

 श्रेय  महोदय
 :

 वह  शायद  उम्मीद  नहीं  करते  थे
 कि

 उन  को  वक्त  मिलेगा
 |

 .  को  बाल्मीकी :  सम्भरण  तथा  पुनर्वास  मंत्रालय  के  सम्बन्ध

 झे  जो  बोलने  का  अवसर  प्रदान  किया  उस  के  लिए  मैं  आपको  घन्यवाद  देता  हूं  ।

 पुनर्वास  मंत्रालय  को  इस  श्रीवास  मंत्रालय  के  अन्दर  विलीन  कर  दिया  गया  हे

 q
 :  re

 उस
 काम  को  माननीय  मंत्री

 जी
 समाਂ

 त  क
 कौर  ले  जा  रहे  वह  समझ  ते  हैं  कि  पुरुषार्थ

 इयों  की  समस्या  हल  हो  गई  है  ।  मैं  मानता
 हूं  कि  ag  बहुत  कुछ  हल

 हो  भी
 गई  है  भ्र ौर  उसका

 ह aa
 उन

 को  मिलना  चाहिये  ।  लेकिन are  के  द्  रा  मैं  माननीय  सदस्यों  का  ध्यान  इस
 प  हैं चाहता  हूं

 कि
 वे  पुरुषार्थाभाई  जो  गरीबों  की  तरह  रह  रहे  जो  बगैर  जायदादों

 े उन
 के  पुनर्वास  का  काम

 '

 के  बराबर  ही  हु  are  ।
 मैं

 यहीं  न
 हीं

 देश

 क 160  (ai
 a  an  व
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 ं  में  जानें  के  बाद  कौर  प्रमी  पंजाब  के
 अन्दरूनी  भागों  में  भी  गया  वहां  मैं  ने  देखा

 =  सिंघ  या  फ्रंटियर  जहां  से  कि  हमारे  मंत्री  महोदय  oe  हैं  वहां  से  भी  बहुत

 भाई  ara  विशेषकर  हमारे  हरिजन  जिन  के  लिय ेन  नौकरियों  का

 ्  हु  है  प्रौढ़  न  रहने  इसलिये  कि  उन  के  पास  कोई  जायदाद  नहीं  थी
 ।

 कुछ  कालोनीज  यहाँ

 बनाई गई  लेकिन  उन  कालोनीज  में  भी  इस  तरह  के  ज्यादातर  लोगों
 को

 नहीं  बसाया

 हालांकि  वहां  पर  बहुत  काफी  लोग  बसाये  गये  हैं  ।  यह  ठीक  है  कि  ga  पर  जब  कि  हमारे

 देश  पर  चीन  के  हमले  से  स्थिति  बड़ी  विषम  मैं  रोक  तरह  की  विवादग्रस्त बातों  को  नहीं  उठाना

 चाहता  लेकिन  फिर  भी  मैं  यह  प्रवीण  कहना  चाहता  हूं  कि  जो  देश  का  विभाजन  वह  देश  के

 लिये  बड़ी  दुःखदायी घटना  थी  ।  हमें  बापू  जी  को  हाथ  से  खोना  पड़ा  ।  वह  भी  अत्यन्त  दुःख जनक

 घटना थी  ।  हालांकि  यह  बात  भी  सही  है  कि  gat  भाई  ऐसे  विशेषकर सफाई  का  काम

 करने  ताले  बाल्मीकी  जिन  को  यहां  गया  शौर  श्रवसर  भी  दिया  लेकिन  आज

 हमारे  बहुत  काफी भाई  पश्चिमी  पाकिस्तान  में  रह  गये  जिन  के  खत  जाते  रहते  हैं

 उन  में  उन  की  खभरी  घटनायें  वर्णित  रहतीਂ  हैं  ।  मैं  माननीय  मंत्री  जी  का  ध्यान  प्रा कर्षित  करना

 चाहता  हूं  कि  यह  बात  विशेषकर  gat  इतिहास  में  एक  याद  बन  कर  रह  जाती  है  कि  अभी

 उन  को  हटाने  केा  काम  कुछ  ee  तक  ही  किया  गेया  है  ।  उन  dif  का  काम  बीच  में

 छोड़ दिया  गया  है  ।  जब  भी  इस  विषय  में  पाकिस्तान  सरकार  से  सलाह  की  उस  सलाह  के

 अन्दर  भी  जहां  तक  उन  के  धर्म  को  जबरदस्ती  बदलने  का  सवाल  है  या  किसी  तरह  से  उन  को
 पाकिस्तान  में

 जबरदस्ती  रखने  बात  है  उन  की  इच्छा  के  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  उस

 at  कम  ध्यान  दिया  war  उस  की  कौर  ज्यादा  ध्यान  देने  at  जरूरत  मैं  समझता हूं  कि
 माननीय  मंत्री  जी  इस  को  जरूर  समझेंगे  कि  are  भी  अनेक  इस  प्रकार  के  लोग  हैं  जिन  की

 पत्नियां  तो  यहां  हैं  ae  प्राप्ति  वहां  हैं  या  पत्नियां  वहां  हैं  नौ  ग्रामीण  यहां  उन  को  ठीक

 तरह  से  लाने  का  कोई  भी  प्रयास  नहीं  किया  गया  है  ।

 ह
 क

 जहां  तक  सफाई  पेशा  कौर  बाल्मीकी  भाइयों  की  बस्तियों  के  बसाने का  सवाल  मैं  समझता

 हूं  कि  ag  काम
 बहुत  उदासीनता

 से
 कियां  गयां  न  के  बराबर  fe RAT  गया  मैं  यहं  दोष कि

 इस  मंत्रालय  के  सिर  पर  मढ़ना  चाहता  हूं  ।
 यहां  पर  कोई  भी  कालोनी  बनी  चाहे  विनोबा

 ः
 कालोनी  हो  या  कालका  कालोनी  जो  भी  क्वार्टर  बनाये  गये  वह  जो  हमारे  भाई  हैं  उन  लोगों

 ः  के  हाथ  नहीं  पड़े  बल्कि  दूसरे  रिफ्यूजी  भाइयों  को  दिये  गये  ।  यहां  तक  कि  विनोबा  कालोनी  के

 अन्दर  एक  प्रकार  का  क्रीड़ा  स्थल  बनाया  कौर  एक  कम्युनिटी  हाल  बनाया  कालका

 कालोनी  के  अन्दर  भी  उसी  प्रकार  से  बनाया  लेकिन  वह  हमारे  भाइयों  के  विरुद्ध  दूसरों  को

 दे  दिया  गया  जब  कि  खास  तौर  से  उन  के  काम  के  लिये  उन  के  सार्वजनिक  कार्यों के  लिये

 वे  स्थान  बनाये  गये  लेकिन वह  नहीं  हुआ
 ।  बा  वजूद इस  बात  के  कि  हम  को  हर  तरह  से  इस  के

 योग्य  समझा  जाता  है  दूसरों  से  लेकिन  उन  को  नहीं  रुपये  गये  ।  जिन  लोगों  को  सदियों

 के  प्रयास  के
 बाद  योग्यतम  समझा

 गया  है  उन  में  इतनी  यो  ग्य  ता  है  कि  वे  अ्रपने  पै  रों  पर  खड़े  हों  सकें
 शर  श्रापना  काम  सम्भाल  वे

 fam  बाप  की  सहायता  चाहते  लेकिन  हमें  इस  बात  पर  बड़ा

 अफसोस  होता  है
 कि

 ag  सहायता  हमें  नहीं  मिल  रही  हें  ।  माननीय मंत्री  जी
 सहृदयता

 साथ  सब  की  बातों  को  सुनते  हैं  ।  मैं  तराशा करता  हूं  कि  वे  श्तरिशोषकर इन  वातों  की  तरफ  ध्या

 ar  ak  हमारी  ave  के  हल
 में

 सहायता  देंगे  ।

 _
 जहां तक

 इवैक्वी  प्रापर्टी  का
 सवाल  हो  सकता  है  कि  जो  लोग नह  asa

 a
 ,  जो

 are
 रहने  की क

 थे  उन  को  किसी  प्रकार

 से कम्पेन्से शन  को  रुप  में
 जमीनें

 OS
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 को
 _  रही

 हों
 या  खे

 ती  के रहीं या  श्र  व  गस  श्रादिकी  रही  हो  सकता हे  कि  इस  तरह के  ल

 _  श्रमिक  सहायता  प्राप्त  हो सकी  हो  जो  feat  wife  के  रूप  में  काम  कर  सक  ते

 लेकिन  जहां  तक  हरिजनों  का  सवाल  विशेषकर  बाल्मीकी  भाइयों  जो  कि  उन  तथा

 पर  बेठ  उनको  जमीनें  नहीं  मिलीं  ।  मैं  कभी  पंजाब  के  दौरे  पर  गया  कौर  वहां
 स

 लौट  कर  कराया  हूं  ।  वहाँ  पर  सब  जगहों पर  ऐसी  श्विकायत  भाई है  कि  जिन  अ्रह्मातों  के  झ

 जिन  कारों  के  प्रक्रिया  मोहल्लों  के  या  उन  ज  दिनों के  ऊपर  जो  फि  देहातों  या  दाह
 ः में  जो  लोग  बीस  बीस  साल  चालिस  चालिस  साल  साठ  साठ  साल  से  हरिजन

 बैद

 हुए  हैं  वहां  उन  में  से  बहुत  कम  लोगों  को  जमीनें  दी  जा  सकीं  हैं  ।  मगर इस  के
 लिय

 किसी  प्रकार  की  सहायता  सरकार की  श्रोरसे होती  ह  घ्ौरन्विभाग  की  झोर से  होती
 इद

 प्रकार के  झगड़े  सरकार के  सामने  wa भा  हैं  ।

 जब  माननीय पन्त  जी  जिन्दा  सेंट्रल  हा  रजनवेल फेडरर  बोर्ड  के  यह  बात  भाई
 थ

 कौर यह  कहा  गया  था  कि  जो  हरिजन  इव क्वि  प्रापर्टी  पर  रहते  कौर  एक  तरह  से  उन

 कब्जा  वे  धीरे  घीरे  five  ag  दे  दें  ।  कौर वे  दे  भी  सकते  तो  दस  हजार  रुप

 से  कम  की  जो  प्रापर्टी  है  वह  उन्हें  प्राप्त  हो जायेग ।  लेकिन  प्रश्न  यह  हें  कि  उन  पर  बोली

 लगाई  जाता  हैं  |  जबबोस्तियां  लगाई  जाती  हैं  तो  जो  धन  वाले  जो  पैसा  वाले  हैं  या  जो  इस
 प्रकार के  लोग  होते  हैं  जो  कि  हर  एक  को  खुश  कर  सकते हैं  वे  उन  को  खरीद  ले  जाते  इस

 बारे में  एक  यह  भी  शिकायत  है  कि  इस  तरह  के  लोग  बड़ी  बोली  बोलकर  हिस्सा  लें  जाते  हैं

 झौर  हरिजनों  att  जम  नहीं  हो  सकती  मैं  माननीय  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  श्रावित
 ः

 करना  चाहूंगा  कि  जो  हरिजन  इन  इवेक्वी  प्रापर्टीज  के  अन्दर बैठे  हुए  चाहे  वे  श्रीवास  की
 हे  द

 द
 या  किसी  कौर  प्रकार  इस  बात  का  प्रयत्न  किया  जाना  चाहिये कि  वे  जमीनें  उन  को

 ह

 मिलें  ।  यह  एक  गम्भीर  सवाल  हेरजीत  की  कौर हम  को  ध्यान  देना  चाहिये  |

 आज  हमारे  देश  में  स्थिति  यह हें  कि  हमारा  देश  समाजवाद  की  श्रोर बढ  रहा  हम

 ने  समाजवाद  को  राज  हम  समाजवादी  ढांचे से  पार  हो  रहे  चाहे  हम  पर

 चीनी  खतरा  ही  क्यों  न  हो  लेकिन  जो  हमारा  मन्तव्य  जो  हमारा  ध्येय  है  वह  आजमी भी  ज

 है  ।  समाजवाद का  एक  ही  ७  होता  है  किस  के  aa  जो  रहने  के  साधन  खाने पी

 साधन  हैं  जो  सम्पत्ति  प्राप्त  करने  के  साधन  हैं  वे  सामान्यतया  ऐसे  हों  कि  वें  उन  लोगों  क

 प्राप्त  हो  aa  जिन्हें  कभी  प्राप्त  नहीं  हुए  जो  सदियों  से  भूखे  रहे  हैं  a  समाज  की  वा

 करते रहे  उन्हें  जमीनें  प्रतप्त  हो  सके  ।  मैं  इस  are  माननीय  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  श्राकर्षि

 करना  चाहता  हुं  ।

 मैं  माननीय  मंत्री  महोदय  को  विशेषकर  धन्यवाद  देना  चाहूंगा  कि  जो  भअ्रस्टाचार  धज बक्से

 हाउसिंग  मंत्रालय  में  प्रतीत  होता  था  उस  में  कमी  हुई  है  ।  इस  तरह  के  भ्रष्टाचार

 वालों  को  asa  इंजीनियर  हों  या  कोई  भी  ्  हाथों  लिया  गया  है  ।  लेकिन

 वादब  कर
 अ्रौपका ध्यान श्राकर्षित

 ध्यान
 कर्षित

 करना  चाहूंगा  कि  इस  मंत्रालय  के  प्रकार  जो  wea  चार

 की  जड़  है  वह  ठीकेदार  प्रथा  है  ।
 इसकी  वजह  से  जो  भ्रष्टाचार  होता  है  उस  को  समाप्ति

 स

 की  श्र  ले  जाने  के  लिये  कोई  प्रयत्न  नहीं  गया  चाहे  वह  किसी
 भी

 रूप  में
 ae  सरकारी  ढंग  पर  किसी  दूसरे  went  पर  ।  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि

 इस  बारे  में
 पककर  जो  हमारी  ओपरेटिव

 सर्विस  सोसायटी  हैं  उन  की  सहायता  ली  जाय  कौर

 प्र्  हन  दिया  जाये
 रहे  मी  गया  था  कि  धीरे  घीरे  यह  ठेके

 स
 Sn

 ग  हम को आघार  पर  उन  लोगों  को  मी  दिये  wat  जिस  से  साधारण  जनों  का  सह

 ्  द
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 मैं  विशेष  रूप  से  आपका  ध्यान  इस  बात  की  कौर

 दिलाना

 न  हम  समाजवादी  समाज  की  बात  करते  उस  के  ऊपर  बार  बार  ध्यान  देते

 rat  विशेषकर  हमारी  आवास  सदस्यों  की  इतना  ध्यान  उस  दृष्टि  से  नहीं  दि

 प rat  है  लेकिन  यह  बात  ठीक  है  कि  प्रवास  का  प्रश्न  एक  बहुत  जटिल  प्रदान  है  ।

 बावा  फे  जार  मे  ard  दो  पियो  जारे  मे  az  साथियों  ने  भी  प्रदान  उठाया
 &

 कि  इस  की  ०  बहुत  कम  ध्यान  दिया  जा  रहा  है  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  इस  प्रकार  इस
 are  ठीक  से  ध्यान दिया  जाना  जिस  प्रकार  बेरहमी  से  झग्गी  झॉंर्फड़यों  गिराई  जाती

 :  उस  प्रकार  से  eq  नहीं  होना  चाहिये  ।  वे  लोग  जहां  पर  रहते  जिस  नाराजी

 |  वहीं  पर  उन्हें  बताने  का  प्रयत्न  किया  जाय  मैं  यहां  पर  यह  भी  निवेदन  करन

 ता  हूं  कि  भंगियों  के  sara  या  सफाई  पेशा  लोगों  के  प्रवास  की  तरफ  बहुत
 2

 े
 यह  काहु त  मन  थर  गति  से  चल  रहा  है  कौर  राज्य  सरकारें  भी

 बहुत  काम  नहीं  कर  रही  हैं  ।  इधर  तेजी  बरती  जानी  चाहिये

 श्राप  रफी  मांगे  पर  संसद  सदस्यों  के  लिए  एक  होस्टल  बनाने जा  रहे  हैं
 व

 लि  आप  विशेष  कर  एक  गोष्ठी  क्लब  बनायेंगे  जहां  पर  श्रामोद  प्रमोद  ora  लि

 t  लेकिन  मैं  नहीं  समझ ताकि  जो  मंगी  भाई  वहां  चालीस  सालों से  रह  रहे  हैं
 का  क्या  होगा |  for  के  लिये  वे  बनाये  जायेंगे  उन  के  पास  कार  भी  हो  पका

 दूसरे  साधन  भी  हो  सकते  उन  को  श्राप  कहीं  दर  पर  भी  बसा  सकते
 लेकिन

 इन  गरीब  भाइयों  को  उल्लासकर  समाजवादी  समाज  का  श्राघार  कहीं  सकेगा  ।

 वादी  का  wear  यह  है
 कि  जो  लोग  बीच  में  रह  कर  सुबह से  शाम  तक

 सेवा  करते

 हैं  उन  को  न  उखाड़ा  माननीय  मंत्री  जीਂ  स्वयम  जानते  मैंने  उन  से  बातें  की

 कं |  ह  उन  लोगों की  क्य  कठिनाइयां  हैं ।  इस  शुक्रवार  पर  उन  लोगों  को  उखाड़ा  न  जाय

 को  दूर  न  भगाया  उनको जो  दूर  भेजा  जा  रहा  है  जिस  से  कि  वे  कष्ट  को

 ra  हो  रहे  इस  पर  ध्यान  देने  की  आवश्यकता  है

 जहां  तक  उन  को  बसाने  का  प्रश्न  गन्दी  बस्तियों  के  लिहाज  से  इस  आवास  क

 जता  में  उनको  कम  स्थान  दि  या  जा  रहा है  ।
 मैं  समझता  हूं  कि  aa  इस  पर  fare

 ध्य

 जाये  इन  दादों  के  साथ  मैं  फिर  माननीय  मंत्री  जी  का  ध्यान  आपके  द्वारा  वफ़ा  a

 ब  भेजे चाहूंगा कि  हमारे भंगी  भाइयों  के
 लिये

 श्रीवास  बनाये  वे  gt  न  थे
 थें  ।  इ  बात

 की  मिसाल  हमारे  दिमागों  में  रहेगी  कि  संसद  सदस्यों  को  च
 फिर  दूर

 ॥  जा  सकता  है  इसलिये  गरीब  लोगों  को  उन  की  जगहों  से  sare  कर
 '  जायेंगी ।  कर्ट  म

 न

 व्यक्  महोदय  :  माननीय  मंत्री  ।

 कछवाय  दवा स  ऋअऋष्यक्  fen हौद  मेरा भी  नाम  मैंने  भी  नाम  fay

 अध्यक्ष  महोदय  तो  लेकिन  नहीं

 थी  कराया  मैंने  q
 am

 रोज
 से  नाम  fear  हुआ है

 yet  प्रसिद्ध  में



 Oo

 ३३१६ बडे  ay  ee  श्रनदानों की

 नाम  भी  कई  नाम  हैं  लेकिन  इस

 तो  मौका  नहीं  दिया  जा

 a
 मैंने  काल  अ्टंशन  नों

 ५

 ०

 मुझे  बतलाया  गया  था  कि  तुम
 थ स

 पर  बॉल  सकते  हो
 ।

 ्

 अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  अपकी  पार्टी  का  कोई  मेम्बर  इस  पर  बोला

 श्री  लेकिन मैं  नेग्नरजेंट  नोटिस  और  मझे  सेक्रटरी  महोदय

 सुचना  मिली  थीਂ  कि  मुझ  समय  मिलेगा

 अध्यक्ष  लेकिन  झ्रापकी  पार्टी  को  मौका  तो  दिया
 न

 अगर  उसने

 है

 दूसरे  मेम्बर को  खड़ा  कर  दिया  तो  मेरा  क्या  अख्तियार  है  ।  कब  तो  मैंने  f  नेस्टर  साहब
 ्  को  बुलाया  श्राप  फाइनेंस  बिल  पर  बोल  लीजिएगा

 निर्माण  तथा  पुनर्वास  मंत्री  (att  मेहर  चन्द  प्रत्यक्ष  मैं  पत्नी

 ..  सदस्यों  द्वारा  दिये  गये  महत्वपूर्ण  सुझावों  के  लिए  आभारी  सं  भव  है  कि  मैं  अपन ेस
 fat as 9

 सराय  में  प्रत्येक  सुझाव  के  बारे  में
 न

 बोल  परन्तु  उन्हें  थे  बताने  की  मेरी  इच्छ

 अवश्य  है  कि  प्रत्येक
 सुझाव

 की  जांच  की  जायेगी  अर  यथोचित  कार्यवाही  की  जायेगी val

 मैं  संबंघित  माननीय  सदस्यों  को  उनके  द्वारा  उठाई  गई  बातों के  बारे में  लिख  भी

 हूं  |  मैं  इसके  लिए  कोशिश  मैं उन  माननीय  सदस्यों  कभी  आभारी  हूं  जिन

 प

 परसों  पुनर्वास  मंत्रालय  में  मेरे  कार्य  की  सराहना  की  थी  ।  इससे  बड़ा  ही  प्रोत्साहन  मिल

 ह  |  इतने  वर्षों  frat  अपना  ma  ईमानदारी से  करने  की  कोशिश  उसके हीਂ

 सहयोगियों  ने  उसकी  सराहना  की  ।

 Wa  यह  मंत्रालय  पुनर्वास  मंत्रालय  नहीं  &  जिसका कि  मैं  कार्यभार  था

 लगभग  १५  वह  तक  कायंभारी  इस  मंत्रालय  का  नाम  श्रीवास  तथा  पूर्व

 मंत्रालय  इसके  अतिरिक्त  हम  इस  मंत्रालय में  प्रकाशन तथा  लेखन  सामग्रीਂ

 के  बारे  में  कार्यवाही करते  हमारा  संभरण  विभाग  था  जो  अब  मेरे  पास
 ट्  डा०  सचिव  la  परसों  इसका  उल्लेख  क्या  था  श्र  कहा  था  कि  क्या  इस  विभाग

 et

 मेरे  मंत्रा लय  से  लिय  जाने से  मेरा  संबंध नह  '  है  ।  मझे  केवल  एक  बात  का  खेद  है  कि  मझे

 अपने  माननीय  साथी  श्री  जगन्नाथ  राव  से  wet  होना  पड़ा  ।  इस  अल्पकाल  में  जबकि

 बहू  मेरे  साथ  उन्होंने  aga  ही  अच्छा  महत्वपूर्ण  काय  किया  श्र  बहुत  सहायता
 म

 बायलरों  तथा  विस्फोटकों के  बारे  में  भी  कार्यवाही  करते  हम  wary

 न्दुस्तान  हाउसिंग  फैक्टरी  अझर  राष्ट्रीय  भवन  निर्माण  निगम  जसे  सरकारी  उपक्रम

 बारे  में  भी  कार्य  वाह  कराते  यह वह मंत्रालय  है  जो  कभी  सेवा  मंत्रालय  कहा  जाता  TE
 हमने  सेवा  करने तथा  भरसक  काय  करने का  प्रयास  फिया  है  परन्तु  wie  मैं

 का  ह
 के  केवल दो  या  तीन  बड़े  पहलों  पर  विचार  व्यक्त  करूंगा  ।

 मैं  पहिले  श्रीवास  की  बात  लेता  हूं  ।  हमारे  पास  दो  तरह  के  भ्राता

 H- Z| raf it सामाजिक  श्रीवास
 है  कौर  दूसरा इस  मंत्रालय  का  सीधा  श्रीवास  प्रोग्राम  है

 जो  हम  लोक-निर्माण

 विभाग  द्वारा  पूरा  करते  जब  मैं  सामाजिक  श्रीवास  का  उल्लेख  करता  |  तो  मेरे

 विभाग  ये  भ
 में

 भौदयोगिक
 marae  गन्दी  बस्ती  झुगगी  wie  डी  THAT  WIT

 Sanaa

 PR  a



 ने  दे  qo  श्रुनुदानों  कीਂ  मांगें  SAAR, हे
 ZEGR

 हे
 द

 त्री  मेह हर  चन्द  खनना

 टु

 पर  रहने  दौर  ग्रामीण  श्रीवास  की
 बालें

 हैं  ।
 t  ही  महत्वपूर्ण  योजनायें  ये  योजनायें  कुछ  ल  पहिले  श्रीराम  की  गई

 प  में  य  बनायें  बहुत  ही  ठोस  हैं  कौर  वह  देश के  कौर  विभिन्न  प्रकार की  जनसंख्या  व

 श्रेष्ठ  हित  में  हैं  जायदात  उसे  ग्रामीण  जनसंख्या  चाहे  गन्दी  बस्तियों के  fi

 कहें  च/हेप्रौद्योगिक मजदूर कहें, या जो किरापे मजदूर  या  जो  किराये  के  मकान  में  रहता  है  वह  हम  घन

 के  बिना  मकान  नहीं  बना  सकते  ।  हम  घ  ना भाव  में  ब  हुए  सी  कर  सकते  परन्तु  आवास

 के  लिए  घन  की  श्रावश्यंकता  चाहे  मैं  भूमि  चाहे  भूमि  का  विकास

 _  पानी  या  बिजली
 घन  का  होना  श्रावस्ती  पहली  पंचवर्षीय  योजना में  इन

 के  बनते  समय  लगभग  ३४५  प्रतिष्ठित  श्रीवास  के  लिए  mace  किया  गया

 दुसरी  रोज ना  में  ge  प्रावधान  घटकर  १६  प्रतिहत हो  गया  कौर  तीसीस्योज  न  1 में  यह

 वल  १४५  प्रतिशत  रह  गया  यह  दुर्भाग्य  है  कि  एक  ओर  पिछले  दस  वर्षों  PEXL  से

 (ERR  तक  देश  की  जनसंख्याबढ़ी  देश की  जनसंख्या  लगभग  २१  प्रतिशत  बढ़  गई  है  ह

 सरी  ओर  तीन  उत्तरोत्तर  योजनाओं  में  ैँ। माविार ष [|
 आवंटन  SSSR

 मशवरा  SESE ५  प्रतिशत कर  fear  गया  है  ।
 द

 fait  ..* (५  प्र०  जेन  अ्रापफी  खिलाफ  हमारी  यही  शिकयत  है  ।

 |  pat  मेहर  चन्द  वन्
 sa  समय  मैं  प्रापक  साथ  ari  श्रमिकों  मेरे

 शिकायत  नहीं  मैं
 आपका  सलाहकार  आपने  मुझ  से  यहीं  कहा  थ  a

 बंधाई दी  थी

 स्थिति  य  रहीਂ  संभव  है  कि  कारण  उचित  मैं  नहीं  कहता  कि
 क

 रण  न  कि  श्र(योजकों जिन्होंने  आवास केਂ  प्रतीत  योजना  आवंटनों  में  भारी  क

 at  Brave  को  वहीं  महत्व  या  प्राथमिकता दी  है  जो  दी  जानी  परन्तु

 ही  रहती  है  कि  इस  काल  में घन  बहुत  कम  उपलब्ध  हालांकि  हम  श्रीवास  पर  लगभग
 १७०  करोड़  रु०  व्यय कर  चुके  हम  R,XX,000

 से
 wien  मकान  बना  चुके  हैं  ।  यदि

 मूझ  से  पूछा  जाय
 कि

 क्या  तुम  काम  से  पूर्णतया  सन्तुष्ट  तो  मैं  खेद  के  साथ

 कसता  हूं
 कि  मुझे  कहना  होगा  नहं  ।  हमें  अच्छा  काम  करना  चाहिये  था  क्योकि  यदि  साम

 तयों को  मकानले  ना  है  घ्राण  यदि  समाजवादी  ढंगਂ  के  समाज  के  मूल  gare  वस्त्र

 र

 ee
 मैं  चौथी  प्राथमिकता  का  उल्लेख  नहीं  करूंगा  जिसका  कि

 मेरे  मानन
 य  मित्र

 भूतपूर्व
 ई

 मंत्री  ने  किया
 at  इसके  लिए  मेरे  कारण  स्पष्ट  भ्र वस् था  “  मैं  वापस

 र  इंस  बात  नहीं  करेंगे  ।

 ।  उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन

 प्र०  जन  :  भी  भ्रामक है
 ca  Oo

 pat  चन्द
 का उल्लेख नहीं  करूंगा  ।  परन्तु  समाजवादी

 हग
 के  सवाल

 a  कपड़ा--चाहे अपके

 जस  कप
 समाज  के  मूल  सिद्धान्त  हैं  ।  खाने  कौर  कपड़ा  की

 स  की
 दौर  उतना  ध्यान  नहीं  दिया  गया  है  ।  नब  में

 मूल  अंग्रेजी  में



 ...

 के  इस
 (are  omer की

 के

 क
 वास

 विभागों  में  अपने  सहयोगियों  से  विचार  विमश  किया  ।  समस्या  का  विस्लेषष्प
 बाद  हमने  श्रीवास  मंत्रियों  का  सम्मेलन  परन्तु  दुर्भाग्य  की  बात  है  कि  उसी  समय  भा

 पर  चीन  का  आक्रमण  हो  गया  ।  परिणाम  यह  gat  कि  हंसारे  इस  frase  होते  हुए भी  कि

 हमारे  पास  जो  धन  है  कौर  हम  जो  साक्ष्य  प्राप्त  करना  चाहते  म॑  योजना  मंत्री  भ्र ौर  वित्त  मंत्री

 को  सन्तुष्ट कर  हम  देश  पर  शभ्रचानक  संकट  at  कठिनाइयों  के  हम

 और  कोई  झ्रावंटन  प्राप्त  न  कर  सके  |  वास्तव  में  आवंटन  प्रौर  कस  हो  गये  हैं  ।

 मुझे  इस  पर  कोई  शिकायत  नहीं है  क्योंकि  मेरा  यह  विश्वास  कि  दि  इस  देवा  को  सबल  रहना

 तो  हमारी  पहली  झ्ावइ्यकता  है  ak  प्रतिरक्षा  के  कोई  भी  कौर  प्रत्येक
 अन्य  काम  रुक  सकता  है  कौर  रुकना  चाहिये  |  सीसा  पर  पचास  वर्ष  से  अधिक  समय  तक

 त  से  मेरा  यही  अनुभव  है
 ।

 में  सह सूझ  करता  हू  कि  यदि  देश  को  सबल  बनना  है-श्रीरमण  का

 मुकाबला  करने  के  लिए  इसे  सबल  होना  चाहिये  हमें  बहुत  सी  कटौतियों का
 सामना  करना  होगा  ।

 परन्तु
 श्रीवास  मंत्री के  रूप  में  मुझे  र्प्तिकायत हैं  कि  नब  कि  अन्य  मामलों

 में  शायद  आवंटन  बढ़  रहे  तो  मेर  माम  ले  में  यहां  तक  कि  औद्योगिक  श्रीवास  के  मासले में  भी  जो

 कि  उत्पादन  का  एक  भाग  है--क्योंकि  यदि  उद्योग  स्थापित  होने  तो  औद्योगिक  मजदूरों को  झाघास

 देना  कौर  जब  तक  हमें  उन्  मकान  नहीं  तब  तक  मुझे  इर  है  हम

 लक्ष्य  उतना  नहीं  बढ़ा  सकते--आवंटन घटा  ये  ज  मुझे  श्राशा  ass
 at जो  aa  आधिक  तथा  प्रतिरक्षा  समन्वय  मंत्रालय  जो  श्री  उत्पादन  के  लिए  प्रभारी  चले

 थ
 इस  विषय  पर  art

 मंत्री  जी
 से

 बात
 के

 रेंगे  शौर  प्रयास करेंगे  कि  यदि  वह  उत्पादन  बढ़ान

 चाहते  ह्य  उद्योग  स्थापित  करना  चाहते  तो  उन्हें  औद्योगिक  के  लिए  धन  जुटाना  होग

 इस  कठिन  भी  हमने  धन  प्राप्त  करने  कार्यक्रम  at  बढ़ाने

 कुछ  कदम  उठाये  हैं  के  लिए  हमें  दो  शिक्षकों  के  भ्रन्तर्गतधन  ह  पलना है  एक  तो  रोज

 जैसे  तीसरी  योजना  या  कौर  किसी  योजना  के  अ्रन्तगंत  ate  दुसरा  जीव

 से  ।  तीसरी  योजना  में  प्रवासन  केबिन  निर्धारित  लगभग  850-8  १९०  करोड़ रुप

 रोड़  रुपया जी वृ नब गमा  निगम  से  प्राप्त  होगा  fiat साल  उससे  १०  करोड़  रुपये  के

 ६  करोड़  रुपया  far  ।  बम्बई  में  दूसरे  श्रीवास  मंत्रियों  के  सम्मेलन  में  हसने  जीवन
 के  भ्रच्यक्ष  को  आमंत्रित  किया  था  शर  उन्होंने  बताया  कि  ag  उस  कमी  को  पुरा  क  11.0

 नए इस  १०  करोड़ रुपये  के  बजाय  १४  करोड़  रुपया  हमें  सिलेगा  |

 परी  बात  केन्द्रीय  आवासन  बोर्डे  की  स्थापना  के  बारे  में  है  योजना  में  उसक

 है शे श्र  वह  योजना  सरकार  घरों  संसद ने  स्वीकार  कर  ली  है  कन
 ल

 था  कि  धन  इकट्ठा  करने  के  मामले  हम  क  ठिनाई  में  हैं  ती  किसी
 भी Y arava

 रहे  लिए
 इस  समय  धन  इकट्ठा  करना  एक  असंभव  कार्य  जैसा  है  ।

 ए  मेरा  सुझाव  यह  है  कि  यदि  जीवन  बीमा  निगम  कौर  १०  करोड़  रुपया  म  बनाने

 न
 गाने  के  लिए  सहमत  हो  जय  त  ह  मुझे  प्रौढ़  १०  करोड़  रुपया  मिल  जाय

 त्  १४  करोड़  हो  जायगा  ।  इस  विषय  पर  में  योजना  मंत्री  तथा  वित्त  मंत्र  प्

 कर  रहा  हू

 हमें म  q
 Gt aterat a ~ x a क

 यत  धन  दि  | वास के  लिए  नि
 a  सटक

 राज्य  ने  तो  ऐसा

 arte  जारी  किया  है  कि  ‘Sa  ane  बा  कदीर  लें  आ  be  जोगी  मकानों का  कास



 रेडार  चक  की  मांगें  ३  १६६  डे

 मेहर

 को  ही  ष्ह्  तत  किया  जाये
 ae.

 र तीसरी  ए
 rN  री  ere)  DAES

 पर
 अजी

 Oa.  ae  जो  भी  क्यया

 रखी  गयी  वह  महत्वपूर्ण  परियां  ray  पर  खर्च  की  लाये  ।
 बम्बई  में

 भी  ,  काफी  कटौती

 हीना
 at

 द  में  भ्र पने  सहयोगियों  के  साथ  इस  विषय  पर  बातचीत कर  रहा  हूं  राज्य
 1  के

 x मंत्री  इस  बात  से  सहमत  हैं  कि  वह  रकम  दूसरी  परियोजनाओं  पर  खर्च  नहीं  की  जानी  चाहि

 मुझे  भ्रांति  है  कि
 यदि  इसे

 रोक  दिया  जाये
 तो

 उससे
 श्रीवास  कार्यक्रम को  कुछ  प्रो  हन

 मिल  सकेगा ।  राज्यों  के  श्रीवास  मंत्री  इस  महीने  के  १५  प्रौढ़  १६  तारीख को  योजना  मंत्र  गौर :

 वित्त  मंत्री  से  मिलेंगे  कौर  प्रवास  कार्यक्रम  जारी  रखने प्रौढ़  उसे  बढ़ाने पर  जोर  देंगे
 ।

 द

 ः  दो  कौर  योजनाएं  हैं  जो  श्रीवास  कार्यक्र  का  मुख्य  जगह  ।  एक  तो
 योजना  थ  ः

 ate  गन्दी  बस्तियां  हटाने  की  यो  जना  है  १९६०  में  की  गयी  जनगणना  थ ह

 थ  अनुसार  झुग्गी  झोंपड़ियों  के  निवासियों  की  संख्या  लगभग  ४०,०००  थी
 ।  तब  यह  फैसला  किया

 कि  हर  एक  को  ८०  वर्ग  गज  जम न  जाये  कौर  वह  उन्हीं  की  जमीन  हो  जायगी  ॥

 परिणाम  यह  gat  कि  दस  ही  महीनों  में  २०,०००  लोग  कौर  गये  कौर  उनकी  संख्या

 ६०,०००  ह  अपने  मित्र  श्री  बागड़ीशऔर श्री  बाल्मीकी  किशन  बातों से  सहमत  नहीं  हो
 ह

 सकता  कि  कोई  भी  कहीं  से  जाकर  यहां  बैठ  जायेंश्रौर  उसे  उसी  जगह  पर  नियमित  घोषित  कर  दिया

 जाये  ।  मेरी  धारणा  त  ग  यह  है  कि  इस  प्रकार  हम  दिल्ल  में  कुछ  भी  नहीं  कर  सकेंगे  are  हमारे  सभी

 विकास  कार्यक्रम  कौर  निर्माण  कार्यक्रमों  की  प्रगति  खत्म  हो  हसने  जो  योजना  बनायी  है

 उसके  हर  व्यक्ति  को  जो  १९६०  से  पहले  बस  गया  वैकल्पिक  स्थान  fear

 जायगा  ।  सरकारी  कर्मचारी  इसमें  scare  हैं  रिजल्ट  में  उनकी  संख्या  हजारों  की  है  भर  में

 इस  बात की  अनुमति  नहीं  दे  सकता
 कि

 सरकारी  कमंचारी  वहां  जाकर  बैठ  मुझ  से  मकान

 किराया  ले  कल  जमीन  पर  दावा  घोषित  करे  |  दूसरा  अपवाद  नयी  दिल्ली  नगर  पालिका
 के  कमेंचीरे हैं  |  रफी  मार्ग  पर  संसद  सदस्यों  के  लिए  मकान  बनाये  जाने  के  कारण  यदि  वे

 चारी  विस्थापित  किये  जाते  हैं  तो  उन्हं  दूसरी जगह  wae  दी  जायगी  लेकिन वह  जिम्मेदारी

 स्थानीय  निकाय  की  होगी
 ।

 वह  मकान  बनाने  की  स्थिति  में  न  हो  तो  हम  उन्हें  कुछ  ऋण

 देने  के  विषय  पर  विचार  कर  सकते  हैं  ।  सरकारी  कर्मचारियों  ak  स्थानीय  निकायों  को

 छोड़कर  प्रत्येक
 भ्र धि वासी

 को  जो  जन-जलाई  Rego  से  पहले  बस  गया  वैकल्पिक  जगह
 दी

 जायगी
 ।

 यदि  किसी  का  नाभ  गलती  से  छूट  गया  हो  तो  लांच  हो  सकती  है  ग्रोवर  उसे  जगह  दी

 जा  सती  है  ।
 लेकिन  उसके  लिए  उसे  यह  सिद्ध  करना  पड़ेगा  कि  वह  जन-जुलाई  १९६०  से

 पहले बस  गया  था
 ।

 वह  सिद्ध  हो  जानें  पर  वैकल्पिक  ware  देना  भारत  सरकार  का  उत्तरदायित्व

 होगा
 ।

 एक  कार्यक्रम  के  भ्रन्तगंत  झनम्थिवासियों  के  लिए  शिविर  लगाने  के  स्थान  बनाये  नायेंगे  ।
 रा  कार्यक्रम  यह  है  कि  एक  साल  में  ४०,०००  शिविर  कायम  किये  जायें  ate  तब  धीरे

 पीरे  वहां  के
 स्थानों

 का  विकास  किया  जाये
 ।

 यदि  श्रापले  सहयोग  मिले  तो  में  सारी  सुविधाएं
 नसे  पानी  शादी  agar  करने  का  प्रयत्न  करूंगा  दि  मेरी  योजन

 कोई
 द  ष

 या  त्रुटि  तो  में  किसी  के  साथ  भी  बैठकर  उस  पर  चर्चा  करने  के  लिए  तैयार  ह
 हम  इस  योजना  को  बहुत  शीघ्र  कार्यान्वित  करना  चाहते  हैं  लेकिन  कुछ  कठिनाइयां

 a

 at  यशपाल  सिंह  ):  जब  सरकार  उन  से  टेक्स  ले  रही  है  ग्रोवर
 बह  टैक्स  लेने

 के
 सरका  असम-भवाराइज्ड  नहीं  लो  वह  कंस्ट्रक्शन

 क  सरे
 प्त  हो

 ?



 थ थे  ्

 १८८५  शअ्नदानों  को  साग  ३३२३

 मे हरचन्द  खन्ना  :  में  इस  बात  का  जवाब  दे  कर  दूसरी  तरफ  चल  tar  ।  झगा

 झोंपड़ी  ले  मेरे  भाई  र  इल्ली  में  रहते  वे  मेरे  वोटर  हैं  ।  मेने हर
 द  फै्नॉपड़ी जा

 कर  देखे  वे  लोग  रहते  भी  मुफ्त  उन  की  बिजली  पानी  भी  मृत  त  है  के  स्वाल

 भी  मुफ्त  हैं  ।  वे  तो  सजे  से  रह  रहे  mn  जलती  तो  सिट्टी  की  ज  ज  जाती है  ।

 क

 क  ग  आ  क  ई

 र  अ

 सहीं  देता

 |  माननीय  acer  तो  मुजफ्फरनगर  में  रहते  हैं  .

 वि
 शी  यशपाल  सिंह  मेरा

 मतलब  डी मालि शन  से  है
 ।

 उनके  मकान  गिराए  जा  रहे

 भक्त  दर्शन  :  माननीय सदस्य  सहारनपुर  क ेहैं  ।

 द
 थ _

 शी  मोहरबन्द  खनना  :  सहारनपुर  के

 ी
 यशपाल  ह  मंत्री  महोदय  सही  फ़रमा  रहे

 है  हैं  में  मुर  जफ़र नार

 से

 ही
 हूँ

 ।

 क
 उनके  मकानात  गिराए  जारहे  हैं  लेकिन  जब  सरकार  उन  से  टैक्स  लेती  तो  वे

 अथॉराइज्ड  कंस्ट्रक्शन  कसे  हो  यह  बात  मेरी  समझ  में  हीं  जाती  |

 ह
 १  के  माने श्री  पे हरचन्द  खन्ना  माननीय  सदस्य  मुझे  माफ़  में  नहीं  जानता  कि  टेक्स  के

 पा  हैं  ।  ग्राम  माननीय  सदस्य  श्री  मोरारजी  देसाई  के  टैक्स  की  बात  कह  रहे  तो तो  मुझे  इल्म

 cr  ं  लेकिन  मे हरचन्द  खन्ना  का  उन  पर  कोई  है  कस  नहीं  है  ।  वे  मुफ्त  रहते  हैं  ।  हमारी
 _
 सि मिस्ट्री

 उन  पर  कोई  टेक्स  नहीं  है  ।  लेकिन:उन  के  साथ  मेरी  बड़ी  भारी  हमदर्दी  है  ।  उन्होंने  मेरा
 थ  पकड़ा  |  निकलते  ग  में  यहां  भी  न  होता  कौर  कायद  माननीय  सदस्य  की  तरह

 आगे  कुछ  नहीं  कहना  चाहता  हूं  ।

 थी  यशपाल सिंह  :  सरकार  की  ज्वायंट  रिस्पांसिबिलिटी है  ।

 फी  मेहरचन्द  में  यह  बता  रहा  था  कि  सार्वजनिक  स्थान  aff

 में  सभ्य  बीतने  के  साथ  साथ  कुछ  त्रुटियां  मालूम  हु  ई  हैं  शौर  यदि  इस  योजना  को व
 रना  हैत  उसमें  कुछ  संशोधन  करने  ५  पहले  ३०,  SY,  प्रौढ़  co  दिन

 ता  है  नोटिस  दी  जाती  भ्र पी लें  होती  यह  सब  बहुत  लम्बी प्रक्रिया  है  ॥  कर  हम

 = सने  को  एक  दांडिक  अपराध  बनाना  कहते  हैं  |  दुबारा  बसने  वाले  श्रीनिवासन  पर  म

 चलाया जाना  उसे  जुर्माना  किया  जाना  चाहिये  प्रौढ़  उसे  जेल  भी  भेजा  जाना  चाहिये
 1

 न्या  यह  बन्द  नहीं
 होगा  ।

 भ  भी  शरणार्थी  gate  ity  र  गी
 हमने  बेच  दीया  किराये  पर  देश  yar  फिर  दूसरी  जगह ले  ली  ।  दिल्ली  में  यह  बीमारी

 बहुत
 बढ़  गयी  है  ।  हमें  उसे  खत्म  करना  चाहिये  |

 wa  गंदी  बस्ती  हटाने  की  य  बड़े  बड़े  नगरों

 कानपुर  मद्रास  दिल्ली  में  चल  रह  श्रमिक  हमने  इस  योजना  पर  लगभग  २६  करोड़  रुपया

 _  बनाये  जा
 खर्च  रिया

 हैन्नौर
 लगभग  ८२०००  बनाये  उनके  लिये  मंजर  दी  जा  चुकी  है  कौर

 बे

 मेरे  पास  ठीक  ठीक  भांकड़े  नहीं  हैं  ।  वह  बहुत  श्रत्यावस्यक  कौर  अच्छी

 हब
 गंद

 वी
 cat

 को  नहीं  देखना  चाहते
 ।

 लेकिन  गंदी  बस्ती  निवारण  afer  के
 श्री

 बना
 को

 कार्यान्वित  करने  में  काफी  कठिनाई  हुई  है  जैसे  भूख  का  किराये  काम

 es  oe

 eee



 Bn
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 ह  मॉंग  रै  ReRR हे
 all  Oo  ं

 मेहर  चन्द

 फिर  कुछ  योजनाओं  को  ज़मीदार  के  लिये  कार्यान्वित  किया  जाता  है  ।  जमीनों  क

 हैं  कौर  जमींदार  समर्थन  नहीं  करते  ।  इस  सम्बन्ध  में  भी  में  एक  विधेयक  प्रस्तुत  कर  रहा  हूं  fer ह

 कार  को  कुछ  शक्तियां दी  जायेंगे  में  नहीं  चाहता  कि  जमींदार  को  कोई  नुक्सान  हो

 र

 इन  सामाजिक  योजनाओं  के  विवेचन  के  अब  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  के  निर्माण

 कार्यक्रमों का  खींच  करना  चाहता  हूं  ।  इस  विभाग  की  कुछ  तारीफ  भी  की  गयी  है  कौर  निन्दा  भी

 की  गयी  में  जब  इस  मंत्रालय में  आयात  में  भी  इस  विभाग  से  कुछ  सशंकित  था
 ।

 फिर  में  इस

 विभाग  के  अधिकारियों से  सिला  कौर  मैंने  उनके  ठेकेदारों  के  साथ  बातचीत  st

 मने  देखा  fe  योजनाओं  को  मंजूर  करने  की  ठेका  देने  की  प्रक्रिया  प्रो  मंत्रालय  से  मुख्य

 ह  इंजीनियर  अर  मुख्य  इंजीनियर  से  पदाधिकारियों  को  जो  शक्तियां  मिलती  में  इतनी  पर्याप्त  हैं
 क  कि  यदि  इन  का  अनुसरण  किया  तो  हम  कोई  कार्यक्रम  आरम्भ  नहीं  कर  सकेंगे  ।  में  यह नहीं  कहता
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 Rye  ं  के  निर्वाण  एकेह करने  की  स्वीकृति भी  द  wats  ।  मेरा  तो  वह  भी

 a  =

 Oo  a



 थ  ee

 OS

 ब्प्ब्  द  क  थ
 द

 ३३१७. अनुदानों की  मांगें

 मंत्रियों  को  मुफ्त  घर  मिलना  चाहि  ए
 मदद

 सदस्यों  को  Zoy¥  रुपये  मानसिक  किरायों देना  होता क
 T  १२मास  रहने पर  २५  प्रतिशत की  रियायत  प्राप्त  हो  जाती  इ  ससे  यह  राशि  ७०,  प्र

 पये  तक  हो  जात  है  परन्तु  यदि  कोई  सदस्य  अपने  क्वार्टर में  कुछ  तबदीलियां  करे  शौर  3

 nia किराया  बढ़ाया जाय  xa  यदि वह  पुन  निर्वाचित  होकर  नहीं  श्री  सकता तो  उसका  क्वार्टर  कि

 को  देना  पड़े  हम  उसका  किराया  नियमों  के  अनुसार  Yo से  way  नहीं ले  सकते  ।

 इस  बारेमें  मैं  उपाध्यक्ष  महोदय  से  और  उनके  द्वारा  अध्यक्ष  महोदय  से  प्रार्थना  करना  चाहत हूं
 कि  एक  संसद  सदस्य  कितना  स्थान  चाहिए  इस  बात  का  निर्णय  सिया जाना  चाहिए  ।

 ह ् स्पा  हमारा  स्वतन्त्र ति काय  है  ।  एक  बार संसद्  यहलिणंय  कर  दे  रि  कर  मैं  राव स  मन्त्री  की  हँसी  य  र

 से  उसे  कार्या  ar  कर  लंगा  ।  परन्तु  इस  मामले  में  एक  मत  से  अन्तिम  निर्णय  हो  जाना  :

 विरोधी  दल  के  सदस्यों  कीं  भी  इस  मामले  में  राय  ली  जानी  चाहिए  ।  स्पष्ट  बात  है  कि  यदि  मन्त्रि

 को  मुफ्त  बंग  लेग्पिलते  हैंतो  संसद  सदस्यों  को  भी  मिलने  चाहियें  ।  शरत  :  मकान में  कितनी  saa

 जो  इसबारे  में  समुचित  निर्णय  होना  चाहिए  |

 द

 द
 इन्द्रजीत लाल मल्होत्रा लाल  मल्होत्रा  तथा  क्या  पानी  र  बिजली  भ

 क ्जी

 :  श्री  मेहर  चन्द  खन्ना  :  माननीय  सदस्य  ने  ठीक  कहा  इस  बा  रे  में  भी
 संपर्को  निर्णय

 करना

 ।
 मैं इधर  उघर  की  बात  नहीं  कर  व्यावहारिक  बात  कर

 रहा  हूं
 ।  ससंद  मुझे  जो

 tag  मैं  करूं  गा।मैं व हूबात हुबल  नहीं  करना  चाह  ताजों  उपवीत  अथवा  ठीक  न  हो  |  क

 Sto  सिंघवी  ने  एक  सुझाव  प्रस्तुत  किया  मेरे  विचार  में  उसमें  बहुत  घजन है  ।  उस  .
 पर

 मी  अध्यक्ष  महोदय  को  ही  विचार  करना  होगा  |  यदि  संसद्  सदस्यों  को  कौर  झिझक  मकान  ये गये

 तो  सरकारी  कर्मचारियों  के  आवास  का  कोटा  कम  हो  जायेगा  |  फिर  यूटीवी  चार  करके  कोड  रास्ता

 निकाला  जायेगा  तो  मैं  प्रिये  संसद  सदस्य  सहयोगी  द बन्घद्यों  की  सेवा  करनेके  मामले  में

 रहूंगा  ।
 द

 छे नहीं
 ह

 हि  पुनर्वास  के  मुकाबले  में  माननीय  उप मन्त्री  ने  कल  काफी  अच्छी  प्रकार  से  मामला  स्पष्ट  करर  a

 था  रक ई  विशेष  बात  रह  नहीं  गयी डि  स  पर  मुझे  कुछ  प्रकाश  डालना  है  इस  मामले  में  बात

 fae  स्पष्ट  है  कि  दण्डका  रण्य  की  योजना  को  कार्यान्वित  किया  जायेगा  ।  यहां  बसाने  में
 पूर्वी

 नविस्थायितों  को  प्राथमिकता  दी  जायेगी  जो  कि  पश्चिमी  बंगाल  के  कम्प में  पड़े  हैं  ।  उन्हें वहां

 १०  प्रतिशत लोग
 कभी

 भी
 चले

 जायं  तो  मुझे कोई  आपत्ति  नहीं  है  ।  यहं  परस्पर
 ि

 मेल  की  बात  वे  से  ५०००  परिवारों  की  गुंजाइश है  ।
 ्

 पश्चिमी  बंगाल  के  विस्थापितों  की  समस्या को  भी  सुल  झा  ना  उसे  भी  सुलझाया जा  रहा है
 ञ्  ौर  उसके  लिए  घन

 की
 व्यवस्था  की  जा  रही  ह  में  जो  कुछ  भी  कहना  हो  यह  समझा  कर  कहन

 अ  त  हिए  किझाजहम  XR  में  नहीं  १९  ६२  में  बारे  हैं  a  मने  ४  ०  ०  करोड़ रुपया
 थ

 पुनर्वास
 पर  खर्चे  किया  है  ।  उस  से  २००  करोड़  रुपया  पूर्वी  पाकिस्तान  से  ara  facet

 तमाशे
 करोड़

 रुप-वादण्डकरण्य  योजना पर  कब  तक  व्य  य  ह  ग  चुका  अ्रगले  वर्ष  के
 ण्य  केलिए  करोड़  रुपया  रखा  गया है  |  सियालदह  स्टेशन  की  जो  समस्या  है

 उसे
 र

 में
 >=



 दे३र२८  दानों की  दे  सज  gags के

 श्री  चन्द

 तब ह  दल  किया  जा  सकता  है  जब  उसे  राजनीतिक  प्रश्न  न
 जाय  कलसा

 रहती

 उसके  लिए  मैं  उत्तरदायी  नहीं हुं  ।  अ

 डा०  ७  सेन  :  औद्योगिक  श्रीवास  योजना  अथवा  गन्दी  बस्ती
 सुधार

 अधिनियम  के  अंतगर्त जो  मका  न  ब  नये  गये  हैं  उनका  किराया  बहुत  धिक  है  ।  क्या  केन्द्रीय

 के  पास  इस  दिशा  में  कुछ  करने  कामी  वकार  है  ?

 1  श्री मेहर चन्द  खन्ना  :  वर्तमान  व्यवस्था  में  कुछ  सहायता  दी  जाती है  ।  परन्तु इसे  श्र  _

 नर्म  करने  की  प्रमी  युंजाइद  नहीं  परन्तु  प्रौद्योगिक  कर्मचारियों  को  किराया  खरीद के  प्नाघारप

 मकान  देने  क  प्रस्थापना  afi  rare  कर  रहा  हूं  दि  घन  की  व्यवस्था  हो  गयी  तो  कौर

 बनाये जा  सकेंगे  ।
 मकान

 1  डा०  watt  मल्ल  fa  wat  लोर  क्या  गन्दी  बस्तियों  को  साफ  करने  के  लिए  सरकार

 कोई  वापस  योजना  बना  रही  है  हमें  बताया  गया  है  कि  भारत  सरकार  गन्दी  बस्तियों  के

 सुधारने की  योजनायें  लाग  कर  रही  जैसा  कि  कहा  गयाहै  कि  राज्य  सरकारों  और  स्थानीय

 निकायों  द्वारा  यह  समस्या  हल  नहीं  हो  रही  ।  तो  क्या  सरकार  कोई  व्यापक  कार्यक्रम बना रही है बना  रही  है

 fa  मेहर  चन्द  wary Ho  Ho  सेनकी  अध्यक्षता  में  एक  समिति  बनाई  गयी  थी  ।  जिसने

 इस  समस्या  पर  विचार  करके एक  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  था  ।  दृष्टिकोण  य  ह  थी  कि  पटले  बड़े  छ

 देव  के  तगर  में  इस  कार्यक्रम  को  ferar  जाय  ।  यदि  इसे  प्रत्येक  राज्य  में  विस्तार  करने  का  विचार
 ह
 हो

 तो
 प्रत्येक  राज

 य
 के  एक  ग्न्य  नगर  को  लिए  राजा  सकता  इस  मामले  में  कुछ  कानून  का

 हाउस  में  तो  सं  शो  ब  न  हो  रहा  दूसरे  यदि  उसके  लिए  कुछ  अरोरा घन  क
 व्यवस्था

 हो
 जाय

 _  काम
 के  लिए  माननीय  सदस्यों  के  सहयोग  की  आवश्यकता  होगी  |

 ve
 उपाध्यक्ष महोदय  द्वारा  सभी  कटौती  प्रस्ताव  मतदान  के  लिये  रखे  गये  तथा

 क
 >

 स्वीकृत हुए  ।

 लि  निर्माण  अरग  दर  मम  qatar

 मांगें  मतदान
 क  लियें

 रखो  गयी  तथा  स्वीकृत

 मांग  संख्या  aria

 ——  er  te  rl  oe  वा
 राशि

 Ce

 रुपये

 ध  भ्रामक  तथा  पुनर्वास
 मन्त्र

 SX, XR, c00
 १०२

 .
 सरकारी  निर्माण  काय  क  ३१  प्र  ER,ce0

 े
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 oO
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 यजमानों की  मांग श्वे  १८८५  (us)  PWE

 विधि  मंत्रालय

 वर्थ  zega-ey @ faq fafa के  लिए  विधि  मंत्रालय  अनुदानों  को  निम्नलिप्वित संगिं मांगें

 को  गई  oo

 a nae

 मांग  सख्या  area  राशि»

 ह  अ  अ  ब  ब  ees  em  न

 रुपये

 व

 a  me

 a

 9% TF  मन्त्रालय  R9,2%,  ooo

 व नोचना  १,  RV,  ¥E,000

 विधि  मंत्रालय  का  धन्य  राजस्व ८
 हि

 €  ४,  ०००

 ह
 य  ~  —

 उठ  त्रिवेदी  दौर  ):  आजकल विधि  मंत्रालय  की  बागडोर a

 aera
 के  हाथ  में  इस  विभाग  की  योग्यता  के  सम्बन्ध  में  कोई  सन्देह  की  गुंजाइश  नहीं  हो

 र a

 मंत्रालय  के  प्रशा  सन  के  सम्बन्ध  में  ए  क  दो  बातें  जो  मुझे  सूझ  हैं  वे  मैं  सदन  के  समक्ष  रखूंगा  ।

 संविधान  के  प्रकाशित  करने  का  उत्तरदायित्व  इसी  न्यायालय  पर  है  ।  परन्तु  मु  झे  यह  जान  क

 बहुत ही  खेद  get  कि  संविधान  को  विभिन्न  भाषाओं  में  प्रकाशित  नहीं  किया  था ।  हम  अपने

 संविधान  मंसब  तक  १६  संशोधन  कर  चुके  हैं  संशो घ  नों  stadt तक  प्रादेशिक  भाषाओं
 के  संस्करणों  में  नहीं  लगाये  गये  हैं  मैं  इस  बात  पर  जोर  देता  हुं कि उन्हें भ  पूरा  किया  जाय  ।

 सारे  देश  के  प्रशासन  का  श्राघार  यह  संविधान  इस  बारे  में  आलस्य  नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।

 इसके  बाद  महत्वपूर्ण  wea  मेरे  मन  में  प्राता  है  वह  विधि  जीवी  परिषदों के  कार्य

 के  बारे में  नगेसिया  परिषद्  अधिनियम के  पारित  होने  से  इन  परिषदों का  कायें  ठीक  ढँग  से
 चलना  चाहिए  परन्तु  खेद  की  बात  हे किसि घि  जीवी  परिषदों  ने  कभी  श  करना  श्रीराम नह

 किया  इसका  परिणाम  यह  garg  कि  सदस्यों को  तो  हानि  हुई  ही  है  उच्च  न्याय

 पालिका  में  होने  वाली  नियुक्ति  को  भी  हानि  पहुंची  ऐसे  लोगों  को  नियुक्त  किया  श

 जिनके कछ  राजनीतिक  संबंघ  |

 इस  संदर्भ  में  तीसरी  बात  जो  में  कहना  चाहता हूं  वह  यह  है  कि  दिल्ली  में  श्रायकर at
 न्यायाधिकरण की  तीन  शाखाएं  स्थापित  करने  का  कोई  औचित्य नहीं  है  ।  मेराग्तिवेदन तोय
 fe  इत प्रकार की  एक  शाखा  की  स्थापना  इन्दौर  कौर  अहमदाबाद  मेंक  जाय  ।  यह

 बहुत  व्यस्त  है  इन्हें  सुविधा  दी  ही  जानी  चाहिए
 |

 चुनाव  आयोग  के  समक्ष  बहुत  महत्वपूर्ण  गतंव्य  है  ।  चुनावों  का  नियंत्रण  बहुत
 कार्य  है  महसूस  किया  गया  है  कि  जन  प्रतिनिधित्व  अधिनियम के  श्रन्तगंत

 चुनाव
 faecal

 के
 निर्माण  केसम्बन्घ  में  भेदभाव  का  saga किया  गया  है  ।

 होना  तो  यह  चाहिए
 ए

 कि  न्यायाधिकरण  में  व्यक्तियों  को  नियुक्त  करने  की  प्रक्रिया एक  जसी  होनी  चाहिए  ।  मेरा

 निवेदन  हैकि  इस  मामले की  जांच  की  जाय  ।

 में  यह  भी  निवेदन  करना  चाहता
 हूँ  कि  साधारण

 से
 प्राविधिक  भा घार

 चालकों

 अवध  नहीं  ठहराया
 जाना

 चाहिए
 ।  इसी  तरह  चुनाव चुनाव  चिह्न  देने  में  भी  भेदभाव

 नहीं

 ा मूल  aa H में



 ३३३०  अनुदानों की  मांगें  .  ३२  श्श्द्दे

 श्री
 =  4  |

 a
 जाना  । ai  ॥  को  द्  दिया  जाना  चाहि  इसके

 अतिरिक्त  मैँ  यह  wider  करना  चाहता  चूंकि  उच्च  न्यायालय  केन्यायाध  शो  Ras ' 1 ScOT
 ट  _

 नियुक्त  करते  हुए  विधि
 मंत्रालय  का  परामर्श  श्रव्य  ले  लेना  चाहिए

 ।
 ऐसे  लोगों को  चुना

 a  ov  pi
 जिनको  विधि  का  ae  ज्ञान  हो  ।  इसे  केवल  गृह-कार्येमंत्रालब  की  सि  जारी

 =
 ही  नहीं  tet  जाना  चाहिए  ।

 प्री  दाजी  एक  बड़ा  प्रसिद्ध  वकील  विधि  मंत्रालय  को  सम्भाले  है

 परन्तु  फिरभी  इसकी  गति  में  कोई  जान  दिखाई  नहीं  देती ।  वे  से  तो  विधि  को
 आगे

 से  अधिक  गतिशील
 होना  चाहिए

 ।  विधि
 का  शासन  देश  भर  में  कायम  हो  ।

 यही  मंत्रालय  का

 सब  से  उच्च  लक्ष्य  है।श्तिधि  के  शासन  को  कमजोर  करने  के  लिए  देश  में  राज  परोक्ष  अ

 परोक्ष  रूप  में  बहुत कुछ  होरहा  है  ।  ऐसे  भी  दृष्य  देखने  को  मिलते  हैंग जिनसे  पता  चलता  है

 कि  न्यायपालिका तथा  संविधान  के  प्रति  लोगों  का  शआ्रादरभाव  घीरेच्घीर  क्षीण  होता जा  रद्दा  है  ।

 यह  बहुत  हो  दुर्भाग्यपूर्ण  है  कि  इस  दिशा  में  मामलों  को  सुधारने  के  लिए  कुछ ी
 जा  रहा  ॥

 न्याय  के  मामलों का  फैसला  होतेतहूं  काफी  देर  लग  जाती  है  ।  इससे  जनसाधारण को  ag
 ही  कष्ट  होता  है  ।  मेरा निवेदन  हैकि  यह  जनसाधारण  के  fer  की  दृष्टि से  याद  व्यक्त क
 होनी  चाहिए  कि  न्याय दी  घरसे  दायघ्नप्राप्तही  में  जा  कर  न्याय  प्राप्त

 ह
 वेसे  भी  बहुत  महंगा  पड़ता  यथासम्भव  उस  में  कमी  की  जाय  |

 त चुनाव  आयोग
 ने  जो  उप  चुनावों  के

 सम्बन्ध  मेंखिरोधी  दलों  से
 सलाह कर  ने  की  स्वस्थ

 प
 छपरा  को  छोड़  उसके  लिए  मुझे  बहुत  ही  खेद  है  ।  इसके  वाले  समय

 होंगें  ।  यदि लोगों  को  जेलों में  रखे  कर  चुनाव  लड़े  गये  तो  उन्हें  स्वतंत्र

 T  सकता ।  यदि प्रतिरक्षा  अधिनियम  चालू  रहा  तो  चुनाव  सम्भव
 =  (

 re ह

 तंत्र को  लाने के  लिए  यह  जरूरी  हैकि  विरोधी  दल  की  बात  सुनी  जाय  |
 प

 मैँ  एक  बहु  त  बड़े  महत्वपूर्ण  प्रश्न की  कौर  कराता हूं  ।  विधि  मंत्रालय  आम
 वह

 अन्य
 मंत्रालयों  को  कानूनी  दे  ।  परन्तु मुझे  खेद  के  साथ  पड़ता

 द
 इं गु रेन्स  कम्पन  इन्शोरेंस  कम्पनी  t  कम्पनियों

 के  लिए  डाइरेक्टरों  के  प्रति  se है  4  नपर  पित्त  मंत्रालय  पदो ंरि  द्र  |

 ry
 ।  इन  परीक्षक ने

 रिपोर्ट  दी  है  ।  इसके  लिए  स्वयं
 सरकार  ||  गो  इस  काम

 पर  |

 सा रह रवानी  1.0  ao

 ee
 सगी

 ह
 पन  |  य  ट  '  पास

 मा

 tat  हाजी
 ह्

 ए
 पटल  पर

 रखता  हूं
 ।

 में
 रखी गई

 Hh
 देखिये  संख्या
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 सब  बा  के  बावजूद हमें  बताया  है  कि  इन
 दो  समवायों

 के  विरुद्ध
 अ

 उसका  आधार  विधि  मंत्रालय  कापराम्श
 re

 मत विधि  मंत्री  (atmo  क  ०  सेन )  :  यह  गलत है  कि  हमने उस  ofaadeaere
 झर

 te  हम  ने  तो  केवल  मंत्रालय  को  केवल  कानूनी  दायित्वों के  बारे  में  परामर्श  दिया

 ने  कोई  agate  समय  भी  नहीं  ।  मामलामहान्यायवाद को  भी  दिया  गया  |

 र्थ  अन्त में  मेरा  कहना  यह  हैकि  इस  मंत्रालय को  इस  प्रकार के  पग

 एहिडिएकि लोग  यह  म्रनुभव  करें कि  विधि  कैरो  सभी लोग  एकसमान  यह  वातावरण  qs

 निर्माण  किया जा  सकता  &  यदि  विधि  मंत्रालय  gr  era  सक्रिय  होजाए

 श्री कु ०  चे  शर्मा  .  (  सरधना )  :  मैं  भारत के  न्यायाधीशों  की

 था  बुद्धिमानी  की  सराहना  करता  हूं  त  के  न्यायाघीश  विश्व  के  किसी  भी  देश  के  यधघाष
 ों

 ्
 कम  नहीं  तथापि  दुःख  का वि वय  है  कि  यह  हमारे  देश  में  विधि  संबंधीਂ  मान्यता :

 कोई  परिवहन  नहीं  gar

 ada  समाज में  मनुष्य  का  स्थान बदल  जाने  से  विधि  की  परिभाषा  में  भी  परि

 :
 हो  गया  है  स्व  स्पेंसर  ने  कहा  है  :  राज  का  मानव एक  अकेलाव्यप्क्तिमातर

 नहीं  है

 वह  कुछ  शक्तियों  इकाई  है  ।  श्राजव्यत्किति  का  उतना  महत्व नहीं  जितना
 कि

 भाइयों  के  उद्देश्य  कौर  निर्माण  के  साधनों  ।  इस  दृष्टिसेहमें विधि  को  एक  z

 भर m  से  देखना  है  ।

 ग्द्च छिट- न्य्न्जे
 लोक  तंत्र में  विधि  श्र  वकील  समाज की  वास्तविक  मान्यता  के  प्रतीक  a

 यदि  एक  वकील  सामाजिक  व्यवस्था  का  निर्माण  करता  है

 तो

 ee

 घौर  ae उसके
 स्जियेसामान  जुटाते  हैं

 ।
 बदलते  हुए

 समाज  के  साथ  विधि  संबंघी
 परिवहन  होना  चाहिये  ।  = a

 न्यायाधीशों  की  नियुक्ति  के  बारे में  गह-काय  मंत्रालय  द्वारा सिफारिश  करने की  awn

 अवस्था  उचित  नहीं  है  ।  न्यायपालिका  संबंधी  सभी  मामलों  में  न्याय  मंत्रालय  क  ही
 उत्तरदायी  होना  चाहिये  ।  ्

 विधि  मंत्रालय
 के  एक  विभाग को  यह  भी  देखना  चाहिये  कि  जब  विशेषाधिकार  प्राप्त

 का  यह
 ier  है  किवह  यह  देखेगी  लोगों को  उचित  न्याय  maa  जिस  से  कानून

 कोई  व्यक्ति  गरीब  के  खिलाफ  होता  है  तो  उसे  कया

 न्याय  ae  2 fi  सरकार

 व्यवस्था  बनाने के  लिये  वे  झ्राव्यकता पड़ने  पर  कर  सकें  |

 कई  मामलों  में  aq  देखा  गया  है  कि  गरीब  व्यक्ति  को  सजादे  द  ग  जाती  है  ।  जब

 कि
 श्रमिक  को  कोई  सजा  नहीं  मिलती  है

 ।
 तथा  जनमत  की  बिल्कुल  श्रग्हेलना  की  जादी

 विधि  जनता  की
 इच्छा  नद्दी तो  और

 क्या  उदाहरणार्थ  नान।वत ग  के  मामले  में  सारी जनता

 याद चिल्लाती  रही  किन्तु  उसे  सजा  दे  दी  गयी
 ।  उसके  ऊपर

 क
 क्या

 नहीं  दिखलार्य 1 मलय Tat watt m arn?
 ee

 «tat  oath में

 360  (Ai)  LSD
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 में
 मान्यता

 को  देग
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 चाहिये  ।  इन  शब्दों  के  साथ  मैँ  अनुदानों  की  मांगों  का  समर्थन  करता
 ह

 श्री  नि०  र्०  घोष  ):  विधि  मंत्रालय  ने  जो  श्रतिवेदन  प्रस्तुत  f

 me में  केवल  ७  पृष्ठ  हैं  इससे  स्पष्ट  हैकि  विधि  मंत्री  की  वृद्धि  उभरी  शक्ति  के  a

 कन  मि  ि  इसे  मंत्रालय  को  कौर  अधिक  कार्य  सौंपा

 मंत्रालय  क ेदो  शाखा  सचिवालय  बम्बई  शर  कलकत्ता  में  बम्बई  के सचिवालय

 केन्द्रीय  सरकार  छोट  प्रदा लतों  तथा  उच्च  न्यायालयों  A  चलने  वाले  मुकदमों

 देखभाल  करना  भी  तथापि  कलकत्ता  का  सचिवालय  यह  दायित्व  नहीं  लेता
 _

 व्यक्तिगत  अनुभव  के  बल  पर  जानता  हूं  कि  रेलवे  के  कई  मुकदमों  में  सरकार की
 ।  जिससे  केन्द्रीय  सरकार  को  काफीਂ  घाटा  होता  मंत्री  महोदय  को  कलकत्ता

 शाखा  को  भी  मुकदमों  के  संचालन  कौर  पर्यवेक्षण  का  अधिकार दिया  जाना  चाहिये  ।

 अब  मैं  मुस्लिम  विधि  को  लेता  किसी  विशेष  समुदाय की  विधि  के  बारे में  हमारी
 ं
 विधि का  क्षेत्र  काफी  सीमित है  राज्य  उस  पर  तभी  हस्तक्षेप  कर  सकता  है  जबकि  उसका

 लोक  कल्याण  कार्यों  से  संघर्ष  हो  ।  तथापि  जब  आपने  हिन्दू  विधि  के  साथ  हस्तक्षेप किया

 तथा  इसकी  विधि  के  साथ  भी  हस्तक्षेप  किया  तथा  तत्संबंधी  कानूनों  में  यथावश्यक  सुधार

 ait  संशोधन किये  तब  क्या  कारण  है  कि  मुस्लिम  विधि  में  सुधार  करने  के  लिये  श्राप

 विश्व  के  मुस्लिम  देशों  से  भी  बरामद  ले  रहे  हैं  यह  स्मरण  रखना  चाहियें कि  हिन्दू  विधि  के

 gard  बौद्ध  भी  जाते  हैं  तथापि  उनकी  विधियों  में  परिवहन  करते  समय  श्रापने  ate  देशों

 से  सलाह  नहीं  की  तब  क्या  कारण  है  कि  मुस्लिम  विधि  में  परिवहन  करते  समय  आपको

 विश्व  के  सभी  मुस्लिम देशों  से  परामर्श  करने  आवश्यकता हुई  है  ।  मेरे  थ्िचारसे  इस

 संबंध  में  जांचसम्पिति बनाने  की  कोई  आवश्यकता नहीं  यह  भी  संभव  है  कि  जिन  देश
 से  श्राप  जानकारी  ले  रहे  हैं  उनकी  दशा  यहां से  बिल्कुल  भिन्न

 इससे  यह  स्पष्ट  है
 कि

 हमारा  दृष्टिकोण  दब्बू  शर  याचक  का  है  ।  वस्तुतः

 पीछे  कुछ  गोलमाल  हमें  किसी  विशेष  सम्प्रदाय  के  प्रति  विशष  दृष्टिकोण  नहीं  अपना
 त

 इसके

 चाहिये  उनकी  विधियों  में  परिवर्तन  करने  के  लिये  समिति  की  नियुक्ति  व करना

 अपमानजनक है  ret

 श्री  यदा पाल सिंह  (  ):  उपाध्यक्ष  मैं  ला  मिनिस्ट्री  के  बारे  में  कुछ

 यादा  नक हू  कर  सुझाव  ही  देना  चाहूंगा  |

 सबसे  पहला  सुझाव  मेरा  यह  है  कि  उत्तर  प्रदेश  में  जो  तय

 निगकर  र जनता  दबी  जा  रही  है वह  खत्म  होनी  एक  आदमी  मेरा  सिर  फोड़ता मे

 सिर  टूट  जाता  खग  गढ़  were  ह  mtctafione  लेकर  लाग  gale  समय ह्
 क

 कहा
 ;

 af Zz  शा
 जाए  कि  कोटे

 फीस  १  यह  मानवीय  जिसके  साथ  जुल्म  हुआ
 ह उसकेसाथ  हमदर्दी  होनी  न  कि  उससे  रुपया  लिया  जाए  ।  हमारी  जो  सबर

 re  ी  व्यवस्था
 सबसे  कांस्टीट्यूदान है  मानव  शास्त्र  प  ा

 लि लह
 खा  है

 कि  are  किसी  के  यहां  सकती  पड़  जाए  तो  उस  डकैती  मेंग्जितनी

 or  et

 मल _.  अंग्रेजी
 में

 Bo
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 म्पेंसेश  सर
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 गये स  को
 देना

 ह  ।  जब  लोग  टेक्स

 देते  हैंतो
 उ  1

 मतलब  ही  यह  है  कि  सरका कार  उनकी  हिफाजत  करे  गी
 ह

 उनकी  हिफाजत

 करना  गवर्नमैंट aa  रिस्पांसिबिलिटी होगी  ।  नगर  वह  ऐसा  नहीं  करती  हैत

 uss
 a

 की
 स

 मेरे  घर  सकती  पड़े  या  मे रास् पिर  कोई  फोड़देत  मुझे  गवर्नमेंट

 इता  है  ।  इसलिए  मेरा  सुझाव  यह  हैकि  कोर्ट  फीस  को  एक  कलमखत्म कि

 ल  हाई  कोटे  के  ज़जीर  में  एक  प्रवृत्ति  पैदा  आपकी तरफ से  कर  दी  गई  है  ।  ज्ञापन

 दिया  fin  फलां  sa  के  बाद  फिर  उनको  लगाया  जाएगा  ।  हमारे  माननीय  त्यागी
 जी

 ने

 पिछले
 सत्र में  कहा था  कि  यह  रजोप्रवृत्ति  पैदा  कर द  rs  यह  बहुत

 ae ।  इससे  श्राप  बड़ी  पवित्रता  पदा  करते  बड़ी  भ्र नैतिकता  पदा  करते  कहने

 wr
 ए

 हैं  कि  उनके  बी  का  जो  सर्टिफिकेट  उसमें जो
 डेट  दुहाई  वह

 गर  थी  ।

 इतनी  va  प्राइमरीਂ  स्कूल  में  उनकी  ज्यादा  चढ़  गई  थी  कौर  उसको  कम
 किया

 पराजय  से  बीस  बरस  पहले  देखते  थे  कि  जो  जज  थे  वे  हिन्दू  frst  की  तरह  से  रहते

 सोसाइटीਂ  से  इतना  ज्यादा  मोह  नहं करते थे  जितने  शीराज़ के  जज  करते
 श्राप

 च ्क

 नाम  बता  सकता  लेकिन  ऐसा  करके मैं  पार्लियामेंट की  मर्यादा  ि  BOTLATE
 द

 अलहदगी में  नगर  श्राप  झपने  कमरे में  मुझ  से  पूछें  तो  मैं  आपको नाम  भी  बता
 सक

 एक  स्टेट  के  चीफ  उनके पास  चीफ  जस्टिस जाते  हैं  प्रेम  उनके  र

 क्रटरीਂ की  तरह  से  उनके  साथ  रहत ेहैं  ।  इस  तरह की  शन
 पर  लाउ

 द
 |

 pa

 में  इतनी  हिम्मत  होनी  चाहिये  कि  बड़े  से  बड़े  झ्रादमी  के  खिलाफ  भी  फैसला

 Tz oe a | Freee Tt केस  में  हमारे  प्राइम मिलि स्टर  साहब  विटनेस  की  शकल  में  पेश  हुए  थे  शौर  ह  मारे

 श्री  प्रकाश  साहब  जो  एक्स-गवर्नर  वह  भीਂ एक  फिटनेस  की  झाक्ल में पेश में  पेश
 z Gah eg 4! qath fear) लिए  मैं  उनको  मुबारकबाद  fag  लेकिन  फिर  भी  जज  साहब ने  फ  सला
 ie ही

 साहब  ने  अपने  फैसले  में

 जो

 कुछ  कहा  मैं  उसको  ae  करना  चा  हता  हू

 चूं

 '
 हो  इसलिए  मैंने  समझता  कि  इसको  मशान  करने में  कोई  आपत्ति

 होनी  nae
 चाहिये  ।  मैं  समझता  हूं  कि  हमारे जजों  में  इतना  चित्राल  होना  इ
 ra  चाहिये  कि  बड़े  से  बड़े  लोगों  केखिलाफ भी  वे  फैसला  दे  सकें  |  जीप  साहब

 जोकि

 रग
 द

 चता  दई

 न  er

 स्वरूप  ऊँचे _  श्री  बम्बई  के भूत पुर्व  राज्यपाल  ने  यह  कहा  कि  Ale

 चरित्र  के  सीधे  साधे  व्यक्ति  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  ने  2

 ee

 किं

 द  meat  बहुत  सीघा  कौर  ५  चरित्र  का  व्यक्ति
 तश्  5  साथ

 जेल  भी  रहा  हुआ

 ह
 ने  साफ  कहा है  कि  एक  भ  शख्स हो  सकता  है  कि  उस  केन्द्र  कमियां  हों  प्रौढ़

 ब्लाक
 में

 न
 झाई  हों  ।  फैसला  बहुत  लम्बा  चौड़ा  है  इस  वास्ते  मैं  सारे  फैसले

 को  नहीं

 ह  ी  म  क

 rm

 ह

 Asil arvt  लेह  ही

 क

 सर
 उ्होंनें

 qi Ft
 अच्छा

 मैं  समझता  हूं  कि  हमारी  जो  ज्यूडीशरी  है  वह  कांस्टीट्यूदान व
 च है  ।

 ज्यूडीशरी  को  अगर  हम  प्रभावित  करने  की  कोशिश  करेंगे  एम०  एल०

 तहो ft  या एम  पीज़०  के  जरिये  या  वजीरों  के  जरिये  तो  हमारा  कांस्टीट्यूद
 हम

 लोगों  को  इंसाफ  नहीं  दे  इस  वास्ते  जरूरत इस  बात  की  है  कि
 जजों

 की  केसी  प्रलोभन

 दा  से ज्यादा  ताजीम  की  उनकी  तनख्वाह  बढ़ाई

 उनको

 ........



 रोरेर  अनुदानों की  मांगें  २  PEER दे

 पक्षपात
 हि

 में
 न

 डाला
 जाए  ,  उनके  को  खराब  नर्कियाजाए  इस

 ी  ea  यह  बिल्कुल  ठीक  नहीं

 तरह  की  बा

 र

 जहां  सुधार करते  वहां  श्राप  कुछ  खर्च भी  कम  कीजिये  |  मैंने  आपकी  सारी

 रिप  tar  arat  ed  2& ,c00  रुपये  खच  में  कमी  की  सारे  साल  में  इतना

 खर  ही  कम  किया  गया  है  ।  इतनी  बड़ी  कमेटीबेठने  के  बाद  gait खर्चे  में  कमी  हो

 कल्  तक  मुनासिब है  ।  जो  बेकार  के  महकमे  होंगे  खत्म  किए जा

 द
 ग्राम  पंचायतों  के  wee  पांच  सौ  रुपये  की  जुरिसण्डिकान  श्राप ने दी  है

 ।  एक  एक

 केस
 ग्राम  पंचायतों  मेंऐसा  पड़ा  है जोकि  दोदो  साल  से  पेंडिंग  जस्टिस  डिलेड

 स्टील  डिनाइड  ।  भ्रमर  इंसाफ  देने
 के  मामले में  देर की  जाएगा  जस्टिस  खत्म हो

 जाएगा
 ए  यह  भी  देखा  जाना  चाहिये  कि

 सारे  हिन्दुस्तान  के  इन्दर  कितने  ऐसे  कैलिस
 क

 बहुत  लम्बे
 समय

 से  पेंडिंग  पड़े  हुए  दो  दो
 are  तीन  तीन  से  पड़े  हुए

 र  उनका  फैसला  होने  को  ही  नहीं  फैसला  होने का  कोई  टाइम  s  मुकर्रर  नहीं

 से ।  इस  तरफ  भीशआपका  ध्यान  जाना  चाहिये  ।  यह  सबसे  ज्यादा  जरूरी  हैकि  जल्दी

 दी  इंसाफ  लोगों  को  मिले  ।  द

 द
 द्रव  मैं  इल  कान  पेटीशंज  के  बारे में  कुछ  कहना  चाहता  मैं  देखता  हू

 कि  पांच

 टमंखत्म
 हो  पांच  साल  के

 बाद  नए  इलेक्शन  श्री  लेकिन  पुराने  इलेक्स

 शेर  का  फैसला  ही  नहीं  होता  इसके  लिए  भी श्राप कों  स्टेज  बनानेचाहिडियें  कि

 साल  के अन्दर व् ्य  wae  हर  इलेक्शन  पेटीशन  का  फैसला  हो  एकसाल  से

 श

 ि भी
 ard  पेटीशन  पैंडिंग  में नहीं  रहनी  चाहिये

 peeled  मेंक  चेंज  न  हीं  जाने  wan  ata  कांस्टीट्यू  शान  की
 ath

 at  के  खिलाफ  पड़त  श्राप  कांस्टोट्यूशन को  बैठ  करके  दें  ज  कर  देते  हैं  ।

 att  त्यागी  ऐसा  नहीं है  ।

 श्री  यदा पाल  सिंह  कॉस्टोट्यशन  इस  प्रकार  को  खोज  नहीं  है  कि  जिस को  पनी  म

 कै  मुताबिक  जब  च  हें  ,  श्राप  नें  ज  कर  एक  बार  नहीं  दसियों  बार  इसको  चेंज  किया  गया  है
 त

 कई  बार  इ  सको  दफ़ा  त  को  बदला  गया  यह  ठोक  नहीं  है  ।  हमें  भ्रश्ने  उसूल ं  को  ,  झपने  समा  ज
 गे  कांस्टोट्यूशन  के  मुताबिक  बनाना  उसके  मुताबिक  ढालना  झगर  कहीं

 हमारो  मर्जी  के  खिलफ  कॉंस्टोटय्रयान  जातों  तो  उतकों  भो  हमें  बर्दाशत  करना  चाहिये ॥

 एसा  कही  नहीं  होता  हैकि  जूता  मेरे  पेर  में
 न

 ग्राम  तो  मेँ
 जूते

 क
 नकरूंबल्किपैर

 को
 कटवा

 आपके  हित
 में  कोई  ची  ज  जरगर  नहीं  है तो इसके  मुताबिक  ड्राप  झ्रपनोकांस्टोट्यूशन  को  बदल

 एसा  नहीं  होना  चाहिये  ।

 मं  समझता हूं  कि  यही  बहुत  जरूरो  हैकि  जिन  लोगों  केहा  थ  में  इंसाफदेने क  ताकत
 जो

 लोग  इंसाफ  देते  उनका  एप्वाइंट  मेंट  गांव  सभा  के  न्याय  समति के
 ~- ALS, पाय

 भ्र दा लत  केभ्रन्दरजो  व  le  से  न्यायाधीश
 बनते

 वे  फै  सेला  ठीक  न  हीं  दे  सकते  हैं  ,

 el  दे  सकते  जिन  के  वोट  से  वे  बनेंगे
 प

 उनके  प्रति उनके  दि  लों  में  साप

 लिये  कांस्टोटयू  शन  में  ऐसा  चेंज  होना  चाहिये  कि  किसी  हालत  में  भो  जो
 =

 पदा दै क्रि
 मशीन  न  बल्कि  उसका  एप्वाइंटमेंट  हो ।

 -  ee  Be
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 सब  सेजरूर  बात  यह  है  कि  जो  अख  राजात  र ज  उनक  कम  किया
 wae

 af rey लिये  ag  रह  हैं  कि  जिस  काम  को  करने के  लिये  श्राप  दो  शख्स  लगाते  उसको

 ger  किया  करता  काम  बढ़ता  जा  रहा  कमेंट  बातों  जा  रही  बढ़ a

 रहे  यह  बहुत  जरूर  ।  है  कि  इन  पर  रोक
 गय

 एक  छोट  बात  म॑  र  कहना  चाहता  हूं  ।  भी  यह  श्रनश्ाथोराइज्डਂ  कंस्ट्कशंज् की

 बात हो  रहो प्रौढ़  यह  कहा  जा  रहा  था  किसान  श्रनश्राथोराइज्डलां  बना  लिये  जाते हैं  ।

 सरकार उन  लोगो ंसे  हाउस उँ  कस  ले  वह  कया  अनभ्राधोरइज्डला  नहं ले  रह  जो  अफ़सर |

 उनके लिये  सिमेंट  मंजूर क  रते  वे  श्रनग्राथोराइड लग न  क्या  नहीं  करते  जो  लोहा  मंजर  करते
 >
 re  वे  साहा  क्या  नहीं  करते  जो  रजिस्ट्रार  हत ताहे  वह  क्या  अनाथ रा इज् डला  न

 होता है  ।  जिस  aaa  झपने  बाकायदा कोट  फीस  है  वहू  अनाथ  राज्य  नहीं रह

 जाता है  मकान  बनने  के  बाद  अ्रा।रतान  साल गुज़र  जा  ने  के  बाद  ड्राप  कहते  हैं  कि  वह  अन

 श्राथोराइज्ड  इस  वास्ते  उसको  गिरा  दिया  जाए  ।  इश  प्रकार का  जो  एक्ट  उसमें

 सुधार  होना  जो  कानून  उसमें  सु  धर  होना  चाए  कानून की  दृष्टि  में  सब  लोग

 होने  चाहियें  |  कानू न  में  यह  कहना  किसी  समान  सबक ।  इक़बाल  अपरचमिटज़

 तथा  फेयर फाल्डएंडन  फेबर  ले फिन मैं पुछना  चाहता  हूं  कि  हमारे  साथ तो  सलूक  किया

 हम  जनता के  ररप्रिजेंटॉः जाता  वहदुग्तिया  कांस्टीट्यूशनल  मैंने किया  जाता
 तकरारों  क  Taro  कराई  डा०  नोट करती  यह  हमार  कांस्टीट्यूशनल के  ऊपर  एक

 धब्बा  है  ॥  हन  खराब  अगर  हमारा  कैरेक्टर  मशकूक  है  तो  हमें  यहां  से  हटाया  जाए  ।

 झगर  ऐसो  बातनह हैत  ।  पे  तकर  रोक  गैसो०  झाई०  डॉ ०  क्यों  नोट करता  है  ।  जब र

 किया  जाता  है  तो  यह  दमा  कां स्ट ट्यूशन an  के  ऊपर  बहुत  बुरा  कलंक  है  धब्बा है  ।

 श्री  त्यागी  :  क्या  श्राप  को  तकरार  स०  आई०  डॉ०  के  लोग  न  टेकर र  हे

 थी  aaa fag  में  बाहर क  बात  कह  रहा  यहां को  नह  यहां सब  से  ज्या

 जरूर  यह  है  कि  हम  रे  यहां जो  श्रनडिसाइडेड  केसेज  हैं  उन  को  एक  दम  तय  रि  कया  जाये  ।  x:

 देरन जाये  |  नये  केसेज ए  क  दम  न  चलें जब  तककि  पिछले  केसेज का  बाप  कोई  फैसल  |  द

 कर  अखबारों के  साथ  कल  ज  े  त  हो  रहा  जोडिस्क्रिमिनेशन हो  रहा  है

 नहीं  होना  चाहिये  |  में  एक  ऐसे  श्रखबारक ।  जा  नता  हूं  १  जस  पर  मूक  दमा  चल  रहा  उसने

 अकालों  मन  मेंट को  सपोर्ट  किया  थ  11.0  जो  ग्र काली  पंजाबी  सिख  राज़्य  की  बात  कह

 रहा था  वह  तो  नहीं  जो  पंजाबी राज्य  के  जिन्होंने  खालसा  राज्य का  नारा  लगाया

 था  बहत  छोड़  दिये  लेश्किनकुछएऐसे  गरी  श्री  बार  हैं  उन  प  र  मु  कदम  चल  रहा  झगर

 मेंने  कोई  कुसूर  किया  है  तो  में  तो  छोड़  दिया  लेकिन जिस  ने  मेरो  हिमायत क  ax  कहा  है
 कि

 म॑  बेकुसूर  उस  पर  मु  कदम  यह  एक  अजाब  बात  इन  चीजों  कासुधार  करना

 पड़ेगा
 तब  कहीं  जा  कर  इ  स

 देश  का  सुध  पर  होगा  हमारे  हा  ई  कोट  स  हमार  /  जुडिशियरी  हूँ  ज

 कि  हमारे  sitter शन  की  गार  जीवन  उनक  ।  खल  ।  नही  उनक

 इज्जत  नहीं  उनकी  तनख्  वह॒  नहीं  उन  को  पुरा  सम्मान  नहीं  मि  उनके  दरवार
 TH  एम०  पा०

 कौर  एम०  एल०  ए०  जाना  नहीं  छोड़ेंगे तो  यह  इन्साफ बैठ  इन्साफ  हमा

 देश  का  चला  जाता  है  ।

 द
 इस  के  साथ

 यह
 भी

 जरूरी  है  कि  कानून  में  कुछ  नये  सेक्दानन्स  बढ़ाये
 यह

 नहीं

 जा
 गलतियां कि  जो  कुछगरंप्रेज  के

 जमाने  से  चला  AT  रहा  है
 वह  बात

 सह
 P

 है
 ।  नहीं  अंग्रे जने

 दए  cm  eaents
 oy af  पुच  | हि  |  तार पर

 झ
 करू

 हूंगा
 कि

 इस  देश में  ५०  लाख  मन  गेहूं
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 att  पाल
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 iT  ae  लेकिन  जिन  मकान  मालिकों  हा  खाता  है  उनके  खिलाफ  कोई

 है  हमारे  कानून  में  ।  में  कहता  हूं  कि  इस  तरह  से  नहीं  होना  चाहि  शरीर  कोई

 नागे हूं  मे  ने  श्री  ना  गेहूं  खिला  तो  यह  कोई  दलल  नहीं  हमारा  रु  पया  ह

 हम
 = ने

 जूझ  खेल  लि  लेकिन  राज कल  जुमा  खेलने वाला  मुजरिम  चाहे वह  झपन े:

 से  खेले या  दरस  रे
 के  रुपये  जोगेश

 की
 सम्पत्ति

 को  सुरक्षित  नहीं रख
 सकता  उसके  fe

 थ थी
 हि

 निन  होना  चाहिये  ।

 दूसरी  बात  यहहैकिज  डिलीट  al  बदअख़्लाकी  बरतता  अ्रशिष्यचार  बरत

 इन्सान  इन्सान  से  हंस  कर  नहीं  इन्सान  से  इन्सान  बच  कर  निकलता
 उ

 irs
 |  है  ह

 ee  oe
 A {Cc  sear ला  चाहिये  ।  जो मातमी  सुरत  से  उसके लिये  किलो  भर  डिस्कवर

 गम — क  Vr  at  नहीं  जो उदास चेहरे  से  उसके  fat  किसानों  डिस्कवास्लिफ्िके  शन

 जरूरत  नहींहै  ।  गोता  में  यह  बात  लि  बी  हुई  है  : art

 a
 रब, प्रसन्चचेतस ा ो  ary  पयवत्तिष्ठते  पी

 जो हंसता  नहीं  जिसका  चित्त  प्रसन्न  नहीं  जिसका  चेहरा  प्रसन्न  नहीं  है  उसे  भगवान  दर्शन

 _  नहीं  देते  ।  लेकिन  हमारे में  क  ई  सेक्शन  ऐसा  नहीं  जोग्मादमी  बद तह जोर वह  के

 थि
 प्र शिष्टाचार  के  मिलता  बदअख़्लाकी  के  साथ  मिलता  उ  सके  खिलाफ  कोई  सेक्शन

 ्
 थीं  है  ।  यह  बड़ी  भारी कम है  हमारे  उस  में  इ  स  तरह  का  से  टशन  होन  चा  लिये  ्

 ह  या मिलते  कंजूसी  करता  जो  मातमी  सु  रत  से  मिलता  उसके  खिलाफ  एक्शन  लि

 ज  ।  म  दू  मेरे  देशों की  तारीफ नहीं  करता  लेकिन जब  वहां  हम  जाते  तो  क्या प  re  i

 में  दूसरे देशों की
 तारीफ

 में  उनकाक ई  बकौल  नहीं  में  तो  सिर्फ  a

 देश  का  भला
 देश

 में  हम  ऊपर  यह
 लिखा  हुआ  दे

 ख
 ते

 द
 है  यहीं  दीनो

 थ  काम  aa  दुनिया  में  इन्सां  के  इन्सां  हर

 लेकिन  यहां  उलटा  ह  कसाब  दत्त  रमें  जाते हैं  तो  लिखा  खिलता है  ऐड सि दान  ‘ay
 ऐ

 मिलन का
 मतलब

 प्रतीक  हम  लो  गों  में  इतनी  तहजीब  होनी  चाहिये  ६  वि
 a ma  बिना

 इत्तला  केन  लेकिन  जोल  गिनने  दरवाज ं  पर  लिखवाते  =
 वे  सानवता

 के
 दरवाजे बन्द  करतीं  यह कानून हना  चाहिये  कि  बगैर किसी काम  केक  TE  किसी

 कैदरवाजे  पर  न  लेकिन  जो  जाता  वह  जनता की  तरफ  से  जाता  उसे  किसी  न्य  साधने

 की
 जरूरत  नहीं

 है
 ।

 मेरा  अपना  कोई
 fend

 ले  रिक  मैं  यहां  पर  एक स्टूडेंट के तरी  के  से  स्टैंड

 करता  यहांसेग्निकल  कूपनों  कां  टीटू  एनसी  में  चला  जाता हूं
 ग्र  सि  पाही  की  त  रह  से  कास

 श्रम

 करता हं  |  लेकिन  गर  मुझ से  श्पिलनेके  लिये  एक  हजार  आदमी  भी  at  जायें  मेरे  पास  इतना प्रेम
 है

 कि  वह  एक  हजार  आदमी  नाराज होक  र  नहीं  जायेंगे  ।  चूंकि  प्रेमकगोदीइतन
 चिन्ता

 दि  है  मुहब्बत  का  ग्रा गोद  इतना  वसीम  हैकि  सारा  संसार  पैर  फैला  कर सो  सकता  FAs:
 &  ज

 r
 जो
 बदअख़्लाकी से  मिलता  है  उनके  लिये  वाकायंदा  सैक्शन  होना  चाहिये  । .

 ्
 में

 कहना  चाहता  हूं
 कि  कानून

 _
 बदलेगा

 तो  समाज  कानून  नहीं  बदलेगा  तो  हमारा
 ware

 नहीं  बदले  mea  een
 aaa  oe



 थ

 १३  a7,  १८८४  श्रनदानों की मांगें की  मांगें  दें

 ने  इस  लिये  बनाया था  कि  हमारी  गुलामी की  जंजीरें  मजबूत  हथ  में

 ग
 e हम  में  बुजदिली  बढ़ती  हस  में  कायरता  बढ़त  र  हम  क्रिएट  करते  रहें  ।  लाइसेंस

 के  नाभ  पर  डिस् पै रिटी  क्रिएट  की  जती  i  कौर  समाज  में  छोटे  बड़  काग्लिहाज  रखा  जता
 लिये  ord  ऐक्ट  को  एकदम  खत्म कर  के  श्राप  प्रत्येक  भारतवासी  कोको  बालिग  जो  ईमा

 दार  उसे  हथियार  रखने का  अ्रख्त्यार  भ्र ौर यह  विधि  मंत्री  जी  का  काम  है  ।

 मैं  gent at  करना  चाहता  हुं  कीजो  १२४  दफा  है  प्यार  ताजी  रात  हिन्द  जिस  के  क
 ह

 हम  लोग  श्शिकारहुएहैं,रिजिस के  मातहत  हम  सब  लोग  अंग्रेज़ों  के  जमाने  में  जेलखान  ं  में  रहे
 qe  दफा  हमारे  कांस्टीट्यूशनल के  खिलाफ है  मैं  सिक्योरिटी की  बात  नहीं

 इमरजेंसी  के  में  मैं  कहता  हूं  कि  वह  ठीक  हो  सकती  जो  देश  के  हित
 क

 सम्पादित  नहीं  करता  जो  रास्ते  में  रोड़े  झटका ता  हैउसे  पकड़  कर  जेल  में  बन्द  कर

 लेकिन  जब  इमर्जेंसी  का  टाइम  नहीं  होता  है  उस  दफा  १२४

 को  कायम  रखना  गलत  होगा  फा  १२४  कौर  हमारा  कांस्टीट्यूशनल दोनों  साथ  साथ  नहीं

 रह  सकते  कांस्टीट्यूशनल  बोलने  कौ  आजादी देता  कांरिप्टट्यशनਂ  लिखने की  आजादी  देता  है
 खयालात  की  झ्राजाद देता  कांस्टीट्यूशनल  wade की  भी ग्रा जा दी देता  है  ।  लेकिन  यहां
 उल्टा  fisaragu र  वह  उल्टा  fi  साब  यह  है  कि  rw  2(T)  के  मातहत  कह  विद्या  कि  इस  ने  सरकार
 के  खिलफ  बगावत  की  मैं  कहना  चहता  हु  कि  सरकार  कौर  पब्लिक  क  ई  द  ।  नहीं  इस

 लिये  दफा  eos  बोसीदा  आउट  श्राफ  डेट  इसका  इख़तताम  होना

 चाहिए  इसको  खत्म  कराची  |  तभी  हमा राय हू  कांस्टीट्यूशनल  फल  फूल  सकेगा  जब  तमाम

 डिन्दुस्तनियों को  बराबर  का  हक रि दया  जाय  फेयर  फील्ड  ऐंड  नो  फेवरਂ  कह  देना  तो  सान

 ईश्वर  श्रपार्जनिट  कह  देना  ग्रा सान  लिहाज इ  सके  लिये  हमें  मेहनत  करनी पड़े गी  ak

 कल्याण का  रास्ता  खोलना  पड़े  जब  तक  हम  सब  ल  ग  मिस  कर  ईश्वर  ,  श्रपार्चुनिटी के  लिये

 कोशिश  नहीं  करेंगे  कौर  वह  area  तैयार नहीं  क  रें  गे  तब  तक  हमको  कामयाबी  नहीं  मिलेगी
 ।

 मैं  पूछता  जरा  सी  बात  मैं  जिस  wifircedare ast ga खड़ा  gm  हूं  वहां  पर  एक  लड़कियों १५
 रु०  माहवार  की  मुलाजमतनह दे  सकता  ज  ब

 कि  हसारे  दुसरे  साथी हैं  जो
 कि  खड़े हुए  हैं

 जो
 बाकायदा  वज़ीर हैं  बाकायदा  मंत्री  वह  सब  कुछ  दिलवा  सक  ते  नौकरी भी

 दिलवा

 सकते  सीमेंट  भीष्दिलिवा  सकते  एजेन्सी  भी रि दिलवा  सकते  परमिट भी  दिलवा  सकते हैं
 इस  तरह  से  हम  देखते  हैं  २  क  ईश्वर  wired  नहीं  हमें  इसके  लिये  कोशिश करनी  चाहिये  ।
 सारे

 देश  के  rae  लोग  एकोएक  निगाह से  देखा  माइनॉरिटी  कौर  मैजोरिटी  का  सवाल

 हटाया  छोटे  बड़े का  सवाल  श्रछतपन  के  र्विजाफ  कानुनसख्त  बनाया  जा

 कहां ज।य  कि  किसी को  अनट्चेबल  समझता  है  वह  देशों हैरी
 |

 इन  दादों  केसाथ मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  मानव  मानव  कीजिये  समानता  कौर  भ्रातृ  भा
 लाने  की

 हस  सब  को  कोशिशकरनीचाहिडये  तभी  विधि  मंत्री  कोषेय  प्राप्त  होगा  ।

 TR  त्यागी
 देश  में  न्याय  लि  का  का  बरादर  घटता  जा  रहा

 एक  सुझाव  यह  दिया  गया  था  न्यायपालिका  अ्रधिकारियों की  एक  पृथक  a

 ti  तथापि  दुःख का  विषय यह  है  कि  न्यायपालिका  अधिकारियों  काम्स्तित्व  भी
 झ  ज़

 nl

 कि  की  इच्छा  पर  fiTaz  करता

 मेरा  सुझाव  है  कि  सरकारों  सभी  sense  सेवाओं
 को  रि

 कर  एक

 भारतीय  सेवा  शीघ्र  बनानी  चाहिये  ।  न्यायपालिका  को  प्रभाव  कौर

 ett  a  मे  मुक्ति  रखने के  रि  लये  यह
 कदम  बहुत  ATA RA  क  Zl  _

 a

 मूल  अंग्रेजी में re



 थ
 ्

 Ras  झन दा नों  की  ३  १९ ४

 ह  we  भारत  में  विधि  मंत्रालय  को  वह  स्थान  प्राप्त  नहीं  है

 कि T?
 क  लोकतन्त्र में  विधि  मंत्रालय  को  प्राप्त  होना  seit  हाल  से  gare न्या  यूँ

 *

 लका  में  भी  पतन के  लक्षण  प्रगट  हो

 समाजवादी  प्रकार के  शासन में  न्यायपालिका  को  काफी  शक्तियां  दी  नाती

 दोस्तियाँ  छोटे  ग्रप्विकरियों को  प्रत्यायोजित  की  जाती हैं  फल  यह  होता है  कि  प्रयासी

 निधियों  के  आधीन  fara  ate  उपनियम  बनते  चले  जाते हैं  जो अन्ततोगत्वा  नियम  चिर  द

 जा  ते  अतः  न्यायपालिका  की  स्वतंत्रता  और  महत्ता  बनाए  रखना  लोकतन्त्र  में  बहुत

 है  ।

 क

 2

 et

 इसके  लिये  यह  श्रवस्यकਂ  है  कि  न्यायपालिका ate  का्यंपास्तिका स्वतंत्र  रूप  से  कांयं  क

 सेहरे  देदामेंकेन्द्र यय  कौर  राज्य  सरकारों  ने  इस  उदेश्य की  ones  fina  गम्भीर
 स

 प्रयत्न  नहीं  feast  इसस शय  अवस्था  यह  है  कि  प्रशासनिक  व्यवस्था  न्याय  ग

 हुई  इन  परिस्थितियों  में  कोई  भी  न्यायपालिका  से  न्याय  की
 el  कर

 ह  विधि  मंत्रालय  को  इस  संबंध  में  कुछ  साहसिक  wer  उठाने  चाहि

 fafa  मंत्रालय  को  गरीबों  को  कानूनी  सहायता देने
 की

 समस्या  पर भी  विचार
 ।  जब  तक  इस  मामले में  कोई  कार्यवाही  नहीं की  जायेगी  तो  विभिन्न  कथ्य  ण  विधियों

 शरीर  उपयुक्त  उपयोग  नहीं  किया  जा  सकेगा  ।  थ

 दुःख  का  विषय  है  कि  प्रत्येक  बार  ale  फीस  मेंवृर्द्धि  करदी  जाती है  मंत्र
 a

 पर  यह  दबाव  sraaTanfiza  कि  वे  कोई  फीस  में  अग्रेतरवूर्द्धिन  करें  |
 थ

 _  मुस्लिस  विधि
 में  संशोधन

 करने
 कैसिनो  जो

 समिति  बनाई  गई
 मैं

 उसका  ससथन स्व शट धललगार
 करता  हूं

 |
 हमें  आशा  है

 कि
 समय  व्यतीत  होने  पर  हस  उन  कानूनों  को  श्राधुमिव  आवश्यकता

 रूप  बना  संकट |
 वि

 .
 लक्ष् मीम लल सिंघवी  (  जोधपुर  मंत्रालय  ने  बहु  सॉरिप्नप्त  प्रतिवेदन

 पेश  किया  है
 इसका  कारण  यह  है

 कि  मंत्रालय के  पास  बहुत  कस  काम  मं  कषाय के  काम ब

 mr a arf ayaa * frag

 हूँ  तथा  श्रमात्मक  at  नियमित  प्रकारकाभ  21  यदिइसकी कार्यवाही व व ae

 सीमित  रही  जहां  was  तो  इ  ससे न  केवल  विधि  बल्कि  उसकी  क्रियान्विति को  भी  aa

 दु:खकाश्विषय  हैकि  विधि  मंत्री  तथा  महान्यायवादी के  प्रश्न  पर  विवाद  उठ  खड़ा
 हुआ  है

 mf  इमखर द्सॉ  i  में  मंत्रालय  के  प्रबक्ताने ज ह ज  ग  स्पष्टीकरण  किए  हैं  वह  दु:ख  पूर्ण  झ्र  गैर  es
 V4 wT  उन्होंने  कहा है  कि  यद्यपि  एक  पृथक  महाधिवक्ता रहते  रे  हैं  थापी  विधि

 संबंधी राय  देने  का  कार्य  मंत्रालय ही  करत  रहा  है  ।  उन्होंने  बताया  कि  ReaVA में  विधि मं
 थ

 यने

 PERG?  मामलों
 में  कानूनी  सलाह  दी  जा  जबकि  महान वक्ता  ने  केवल  ११  मामलों में  ही  गुनी _

 उन्होंने  यह
 भी  कहा  है  कि  बहाश्थिवक्ताकों  गैर  सरकारी  मामले  नहीं  लेने

 वकालत  नहीं  करनी  चाहिये  ।   ॑चाहिए

 __
 विधि

 आयोग  तथा  भारतीय  विधि  संस्था
 ने  भ्रत्यन्त

 उ उपयोगी  कार्य  fi FITS  उनके

 कन का यव  trent  क

 में
 गति  प्रदान  करनी

 च चाहिये  ।

 मल
 ™

 में  एएए



 गमका  झनुदानों की  मांगें  क

 RR ferer farare ae Fae
 विधि  मंत्रालय को  वर्तसान  कानूनों तथा  प्रस्तावित  कानूनों  के  संबंध में  कौर  af

 व
 जांच  पड़ताल  करनी  साहनी

 क
 विधान  विभाग  स्थापित  करने  के  प्रदान  पर

 fren

 किया  जाना  चाहिये  जिससे  कि  वर्तमान  कानून  को  ठीक  से  असल में  लाने  तथा  उनमें  सुघार
 की  mara  पुरी  हो  इस  बात  की  नितांत  आवश्यकता  फेंकी  नये  कानून  सर

 सुबोध  देश  में  इस  बात  की  परम  श्रावण कता  है  कि  दीवानी कानून  साए  देश  में  एक

 द
 द

 a  सरकार का  कतेंव्य  है  कि  संखिधानको  अधिक  लोकप्रिय  बनाया  जाये ।  दुख  का
 विषय

 हैकि  इस  दिशा  मेंको  प्रयास  नहीं  किया  गया  हैं  ।
 ण्

 q  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  यहां  भी  स्केडनेश्डिया के  आामडसमेन  की  तरह  एक हि
 संसदीय  आयोग की  स्थापना  करनी  चाहिये  जहां  जनसाधारण  अपनी  शिकायतें  पहुंचा

 स  कौर

 उन्हं  पक्षपाती  अन  न्याय  प्राप्त  ह  भले हीं  यहां  नोंक  TATA  प्राप्त  हू  f ग  तु
 स  खि धात  को  लागू  करने  वाले  न्यायालय  कुछ  aia  रक ताओ ओं  प्रकार  प्रक्रिया से  बंधेहुए हैं  रि

 N अ  गमबडसमेन  जेसा  आयोग  व्यक्तिगत  मामलों  को  हल  कर  सकता  है  कौर  सरकार  से

 q  विधि  प्रशासन  mad  परिस्थितियों के  med  बनाने  की  द
 रे  में  जवाब  मांग  स  कता  है  |

 यकता है  जब  लोगों  को  अभियोग  पर  प्रत्याशी  खच  करना  पड़ता  है  या  गरीब  वादी

 ः  त्री  सम्बन्धी  सहायता  न  मिलने  के  कारण न्याय में  विलम्ब  हो  जाता है  तो  लोगों को  बहुत
 लि  होती  है  हम  चा  हते  हैं  कि  विधि  सम्बन्धी  सहायता  के  सम्बन्ध  में  सब  को  समान  मिलना

 चाहिये  ॥

 इसके  कारण  देश  की  लोकतन्त्रात्मक मैं  निर्वाचन  आयोग  की  अभ्यर्थना करता  हूं  ।

 हि
 का  सं  धरन  sare  |  किन्तु  राज्यों  चायतों  कौर  नगरपालिकाश्रों  के

 ae
 =

 शिकायतें  बहुत
 मिलती हैं  भ्रायोग के  ए  कक  राज्य  में  स्थापित  होने  चाहियें  कौर  इस  सम्

 रन्

 राज्यों  से  परामर्श  करना  चाहिये  ।

 लोक  प्रतिनिधित्व  अधिनियम  में  कुछ  संशोधन  करने  की  आवश्यकता  है  क्योंकि

 ओपचारिकता  बहुत  अधिक  है  ।  उदाहरण  के  लिये  वादी  को  याचिका  की  प्रतियां  प्रम  मत

 सके  देनी  पड़ती हैं  ate  यदि  एक  भी  प्रति ठीक  प्रकार  से  प्रमाणित न  होत  ।  याचिका -  gat
 देश  कार्य इस  मंत्रालय  wha र  करता  है  जसे  संस्कृत  दलोक  में  कहा  ग

 me

 घर्म  रहती  रक्षित  ह

 श्री  गो०  ato  दीक्षित  (  )  मने  दिक्षा  मंत्रालय  की  मांगों पर  बोलते  हुये

 था
 कि

 अगली  बार  हिन्द  में  बोलूंगा  किन्तु  मैं  राज  भी  अंग्रेज़ी  में  बोल  रहा  हूं  ताकि  रा

 सम्बन्ध  में  मुझे  जो  कुछ  कहना  है  उसे  विधि  मंत्री  समझ  सकें  |

 ह क
 द  संविधान  में  एकमत  से  यह  उपबन्ध  रखा  गया  था  कि  १४  वर्ष  के  उपरांत  हिन्दी  को  इस  ट्रक

 विकसित  कर  लिया  जायेगा  कि  वह  राष्ट्रभाषा  सरकारी भाषा  बन  जायगी  ।  किन्तु  वि

 र
 ा

 क

 मंत्रालय
 कोसभी  कानून  हिन्दी  ग  में  रूपान्तरित  करने  का  जो  काम  सौंपा  गया  है  उस  के  बारे  में  सरका ५

 भाषा  आयोग  के  एक  साधन  से  मुझे  ज्ञात  हुमा  है  कि  कानून  को  हिन्दी  रूपान्तरित
 करने में

 चोरियों की  सहायता  से  ३०  वर्ष  लग  जायें  जब  तक  न्याय  सम्बन्धी काम  हिन्द
 जब

 तक  न्यायालयों में  हिन्दी  का  प्रयोग  नहीं  होता  तब  aw  हिन्दी  सरकारी  भाषा

 मल  sash  में
 OS



 श्रतुदानों की

 लि
 ह

 स  ्  भी  तक  हालत  यह  है  कि  हिन्दी  की  छोटी  सी  चिट को  ७ मरंप्रेज॑  में  afer क

 न्यायालय  में  सुनाना पड़ता  हैं  ।  संविधान  में  राष्ट्र  भाषा  को  लागू  करने  के  लिये  जो  झ  घ

 निर्धारित की  गई  है  उसमें  केवल  ३े  वर्ष  बाक  रह  गये  हैं  ।
 ी

 az  al  यह  काम  ३  वर्ष  में  नहीं  हो  सकता ।

 विधि  मंत्रालय  का  एक  काम  विभिन्न  मंत्रालयों  को  परामर्श देना  प्रारूप  तेयार
 रया र

 भरी  इस  कामकेलिये  इस  मंत्रालय  में  अच्छे  प्रशिक्षित  लोग  हैं  ।  प्रत : म  धि  मंत्री व  क
 घ्यान  सरकारी  भाषा  की  कौर  दिलाते  हुये  यह  कहना  चाहता  हुं  कि  सरकारी  भाषा  आयोग  में  का प

 ग
 कमेंचारी  नियुक्त  किये  जाएं  जो  सब  सं विधियों का  न  केवलड्ड्न्दीਂ  में  भ्रनुवाद करें  बल्कि  झन

 क्षेत्रीय  भाषाओं  में  भी  aware  किया  जाये  |

 न्याय  प्रशासन  के  सम्बन्ध  में  मुझे  निवेदन  करना  है  कि  हमारे  उच्चतम  न्यायालय के  न न्याय ह

 ः
 .  भी  इतने

 पक्षपातहीन हैं  कि  वे  किसी  aa  देश  के  न्यायाधीशों  की  तुलना  में  किसी  प्रकट
 कम  दल  कह  |  हैं  ।  तौक़ीर  wa  न्यायालय  छोटे  न्यायालयों  में  भ्रष्टाचार  की  जो

 शिकायतें  रि  प्रीत  हैं  उन्हें  क्यों दूर  नहीं  किया  जा  सकता  ।  वास्तव  में  इन  न्यायालयों  के

 नारियों  में  फैले  sera को  निर्मूल  कर  देना  afi  इस  दुष्टि  से  उच्चतम  न्यायालय  के

 चारी  होने  चाहिय े।

 महान्यायवादी  a  नियुक्त  के
 सम्बन्ध  में  मैं  वितरित  मंत्री  के  दृष्पटिकोणसे  सहमत  हुं

 महान्यायवादी  ऐसा  व्यक्ति  होना  चाहिये  जो  शासक  दल  में  सब  से  सफल  श्रधिवकता  रहा  ो  t

 froze से  सहमत  नहीं  कि  महापड़ाव  दी  ah  विधि  मंत्री एक  ही  ।  मैं  प्रसन्न हुं
 कि  यह  विचार  छोड़  दिया  गया  श्री  सीतलवाद जेसे  योग्य  ae  भ्षिवक्ता
 के  सम्बन्ध  में  बुलेटिन में  कही  गई  बातें उचित  नहीं थीं  ।

 अधिकाधिक  विधियां  बनाना  देश  के  लिये  हितकारी  नहं  उच्च  न्यायालय  के
 की

 शिष्य  के  सम्बन्ध में  संविधान  में  द  क  बार  संशोधन  किया  गया  हमें तो  यही  प्रयत्न  करना

 चाहिये कि  हमारे  न्यायाधीशों
 की  स्वतंत्रता  सुर्राः्क्षतरहे  कौर  उनकी  वायु  का  प्रदान  सैनिक  प्रशासन

 के  हाथ  में  नहीं  रहना  चाहिये  कौर  संविधान  का  ऐसा  संबोधन  उचित  नहीं  जिससे  न्याय धी  ai
 ब

 स्वतन्त्रता  सुरक्षित  न

 श्यो wo  सभा  में  की  गई  रचनात्मक  टिप्पणियों  के  लिये मै  आभारी हूं  ।

 में  पहले  मुख्य  मुख्य  बातों  को  लूंगा  ।

 मैं  श्री  शित्रवेदी से  सहमत  हं  कि  निर्वाचन  न्यायाध्यिकरणों  को  काम  शीघ्र  करना  चाहिये  और
 मैने  १६५७  में  मंत्रालय  का  प्रभार  ग्रहण  करते  समय  मुख्य  निर्वाचन  आयुक्त  के  परामर्श  से  निश्चय
 किया  था  कि  याचिकाओं का  निबटारा ६  मास  के  भीतर  हो  जाना  चाहिये  ate  श्रघिकाधिक
 न्यायाध्विकਂ

 रण
 स्थापित  किये थे  ताकि  प्रत्येक  न्यायाधिकरण के  पास  कम स  कम  काम

 परिणामस्वरूप  १९५७  में  याचिकाओं का  जो  बड़ीਂ  संख्या में  भ  1  तेज़ी  से  निबटारा  कर  दिया  गया
 सौभाग्य

 की  बात  tin  हमारे  न्यायाधीश  प्रतीक  योगयता के  लोग  हैं  जो  बहुत  शोध्य

 गम  कर  सकते  हैं  वादी  कौर  प्रत्तिवाधिद्यों पर  भीਂ  हमें  भरोसा  इस  बार  भी  वहीं  प्रयोग सहजन  क  रहा  ।  श्री  त्रिवेदी  ने  जो  उदाहरण  दिया  है  उसमें  बिलम्ब का  कारण  न्यायाधिकार
 नहीं  प्रत्युत  उच्चन्यायालय  श्र  उच्चतम  लय  के  कारण  जहां एक  पक्ष  ने  ah  कर  दी  थी

 मूल
 ७ |... म क श  ि  का
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 १३  wacy
 ee

 धनवानों
 =

 की  रेश १

 ae  एक  mite

 पात  करिया  |  मुझ ेइ
 नथ

 में  12g  नहीं  कि  सिवायਂ  bg  ATA aT
 के  जी से  निबटारा  हुमा है  AK  परिणाम  अच्छा रहा

 थ

 कि
 श््रायकर  न्यायाधिकरण ों के  स्थानों  की  कौर  निर्देश  किया  गया  इन

 cai
 का  ि

 झा घार  पर  किया  गया  था  कि  किस  स्थान  पर  कितने  मामले  विचाराधीन  हैं  कौर  प्रतिमास

 तनते
 मामले पेश  ह  इस  दूष्प्टिसे  प्रथम  स्थान  बम्बई का  (७३७२  मामले  विचारा

 सराਂ  कलकत्ता का  तीसरा  कल्ली  का  है
 ।

 पटना  में  १९४७  में  न्यायाधिकरण  समाप्त

 दिया  नया  वहां  मामले  बहुत  कम  थे  ae  न्यायाधीशों को  बेकार  रहना  पड़  रहा  था  ।  उस
 द टीकरण  को  कलकत्ता  स्थानान्तरित  कर  दिया  गया  किन्तु  पटना  से  भ्रत्याघिक  अभ्यावेदन  मिलने

 में  जिन  में  वादों की  संख्या का  भी  उल्लेख है  फिर  वहां  न्यायाधिकरण  स्थापित  करने

 विचार है  ।  Wa:  इस  मामले  का  प्रादेशिक  Brae पर  निर्णय  नहीं  किया  जा  स  उच्च  ह

 न्यायालयों  के  बारे  में  तो  संविधान में  उपबन्ध हूं  कि  प्रत्येक  राज्य में  एक  उच्च  न्यायालय  होग

 किन्तु  बम्बई  दिल्ली  कौर  कलकत्ता  में  अधिक  मामले  होने  के  कारण  ग्रीस  क  बेंच  रखे  जाते  दिल

 का  उच्च  न्यायालय  प:्द्ल्ली'  के द्रास  पास के  पंजाब  ake  राजस्थान के  मामलों  का  भी

 निबटारा  करता  ऐसे  मामलों  में  स्थान का  निर्णय  राष्ट्रपति पर  छोड़  देना  ही  ठीक  है  ज

 इन  सब  तथ्यों  को  ध्यान  में  रख  ता  है  दौर  अन्य  सदस्यों  राय  भी लेता

 मझे  as  है  कि  प्रतीत  भारतीय सिधि  जीवी  संघ  तथा  पित  हो  गया  है  |  मेराविचार  इसे

 PER  केनिर्वाचन  से  पहले  स्थापित करने  अधिनियम को  पारित  करते  समय  नियम

 उपनियम  दिये  गय  थे  किन्तु  वे  सम्बन्धित  राज्यों  की  सम्बन्धित  विधि जीवी  परिषदों तक
 डी  सीमित-रह  ये  परिषद्  स्वायत्तशासी  frees  are  उन्होंने  तेज़ी  से  काम  नहीं  किया

 ह गदा है वे बकाया है  वे  बकाया  कामों  को  शीघ्र  इस  में  सं  देह  है  कि  परिष  द  के  सम्बन्धित  एक

 स्थाप्पितहों  गये  हैं  ale  काम  कर  रो  मुझे  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  शिकायतें  मिली  हैं

 जसे  दिल्ली  में  नये  सदस्य  बनने  वालों को  कठिनाई  हो  रही  है  क्योंकि  प्रवेशपत्र  मुद्रित  नहीं
 ;

 भला  इन  के  मुद्रण में  क्या  देर  लगता  रितु ऐसे  मा  दलों  में  पहले  पटल  अवश्य

 अनुभव  std  rik

 श्री  हाजी  ने  इसको  संकेत  किया  था  कि  हमें  विधि के  शासन को  कम  करना  चाहिये  ।

 मैंन  केवल  विधि  शासन के  संघारण  बद्स्किउसे  बढ़ा  ने  के  भी  पक्ष  में  हूं  क्योंकि  मेरा  सारा  जीवन

 ही  विधि  से  सम्बन्धित रहा  प्विधिव्यवस्था  की  स्वतंत्रता  हमारे  न्यायाधीशों  की  निर्धारित

 के  कारण  हमारी शासन  व्यवस्था  में  श्र  नेक  गण हैं ्य  mead  के  मामले में  जिस  रूसी  नाविक को

 अभियोग की  प्रारम्भिक  प्रक्रिया  में  विजय  प्राप्त  हुई  उस  के  विचार  समाचारपत्रों  में  पढ़

 कर  मुझे  प्रसन्नता हुई  थी  ।  जब  एक विदेश  हमारा  न्यायपालिका के  बारे  में  इतनी  प्रशंसा

 की  तो  मुझे  विधिसे  सम्बन्धित  सभी  लोगों  कीं  तरह  इ  स  बात  पर  गर्व  सुभव हु  झरा कि  हमें  सच्ची

 निर्भीक  att  स्वतंत्र  न्याय पालिश को  other  जो  किसी  wy  कपा  की  कामना

 नहीं  करती  feat  के  प्रति  पक्षपात  नहींह  करती  कौर  किसी  के  प्रति  भेदभाव  प्रकट
 पाने

 कक
 fa

 समय  संतों  सा  व्यवहार करती  है  ।  श्री  दाजी  ने  आलोचना की  थी

 मंत्रालय
 द्वारा  बीमा  कम्पनियों  के  विरुद्ध  कोई  कायंवाही  नहीं क

 गई
 ।  ने

 उनसे  सम्बन्धित
 फाइलें  का यं वाह

 ी  प  क  oe  चि

 ग

 रिक  eal में  शिकायतें

 व  ६ ह  अ  अधि  अव



 ११४  अ्रनदानों को  पारगी  क

 श्री
 ग ेito  ato  दीक्षित

 की

 थ
 गी  जिनमें  से  एक  व्यक्ति  को  एक  बीमा  कम्पनी  ने  दुराचरण  के  कारण  नौकरी

 फाल  दिया  मंत्रालय  ने  उन  कम्पनियों  के  व्यय  के  निरीक्षण  के  लिए  लेखा
 परीक्षक  नियुक्त  किये थे  जिनके  प्रतिवेदनों  में  बताया  गया कि  उन कम्प शियों  के  अधिका  रियों

 का  आचरण  ठीक  नहीं  उस  पर  बीमा  नियंत्रण  ने  कम्पनियों  से  स्पष्टीकरण मांगा  t

 स्पष्टीकरण बताओ  सूचना  के  रूप  में  जिसे  तत्कालीन  सचिव

 भंडारकर  ने  निर्धारित  था  frat  प्रति  मैं  बहुत  wax  भाव  रखता  हूं  ॥

 उसने  बताशो  पचना  के  प्रारूप  में  से  ब्यौरे  को  सि काल दिया  था  ।  यह  उचित

 मैं  भी  ऐसा  ही  करता  ।  कम्पनियों  का  उत्तर  art  पर  चित्त  मंत्रालय  के  तत्कालीन  सचिव

 श्री ए०  के०  राय ने  जो  wa  नियंत्रक  महालेखा  परीक्षक  हैं  लिखा  इन  कम्पनियों  में

 बीमा  ज  के  अनुभवी दो  निदेशक  नियुक्त  करनेवाली ये  ।  उस  सम्बन्ध  में  उसने  कलकत्ता

 ः  में  नियुक्त  केन्द्रीय  सरकार  के  न्या यायिक ता  कौर  जीवन  बीमा  निगम  के  बोर्ड  के  एक  सदस्य

 ....  का  नामोल्लेख किया  था  ।  इन  संदेशों को  यह  बताना  था  कि  उपयुक्त  गलतियों  के  लिए  कौन

 द  उत्तरदायी था  ।  जीवन  बीमा  निगम  के  बोर्ड  के  सदस्य  ने बहुत  बड़ा  प्रतिवेदन  भज  था  जिसमें  उसने

 लिखा  था  कि  लेखा  परीक्षकों  ने  कम्पनी  से  स्पष्टीकरण  लिए  बिना  प्रतिवेदन  तैयार  किया

 था  जो  ठीक  नहीं  था  क्योंकि  उन्होंने  बहुतसी  बातों  का  उल्लेख  नहीं  किया  att  उस

 लिखा  गया  था  कि  कुछ  रकमें  जो  कम्पनी  को  भेजी  गईਂ  रास्ते  में  गम  हो  गई  थीं  कि

 रकमें  कम्पनी  ने  बीमा करने  वालों  को  लौटा  इस  लम्बे  चौड़े  व्यासों  को  यहां  ड

 लि  जा  सकता  किन्तु  सरकार  द्वारा  नियुक्त  किये  भिंदेशकों  का  निर्णय  दिया  गया

 वा  हैकि  निदेशक  ate  ने  श्री  पदम  सिह  को  पंचायत  कर  दिया  था  अर  प्रबंध

 बदल  दिया

 ert  महोदय  पीठासीन  हुए  1]

 तना  ही  नहीं  वित्त  मंत्रालय  ने  बताशो  सुचना  के  साथ  कम्पनियों के
 दस

 ott

 निदेशक  का  प्रस्वेदन  मेज  कर  हम  से  परामर्श  मांगा  था  कि
 क्या  कानूनी  का

 चाहिये  ।
 महा न्यायाधीश ने  परमा  देते हुए  एक  एक  बात  को  flame  कौर  बताए  हैकि

 कार्यवाही  करनी  चाहिये
 पर  अन्त  में  कहा है  कि  परिस्थितियों  के  श्रुति  कम्पनी  रं  के

 RG  कोई  सिसला  नहीं  हैश्नौर  कम्पनी  ने  oad  कदम  उठाये

 महत्व का  नहीं

 ।  यह  मसला

 ~
 यह  वित्त  मंत्रालय  को  भेज  दी  गई  थी  ate  उन्होंने  निदेशकों के

 बलीन

 ग  की  राय  के  अनुसार  कार्यवाही  stat  ।  पता  नहीं  माननीय

 लीन  में  क्या  afe  दिखाई  देती  निदेशकों  के  पद  निर्देश  यही  थे  कि  ufadea Tet RY 44 Say

 = नि  केरूप  में
 काम  करें  किन्तु  यह  देखें  कि  कम्पनी  ने  उत्तरदायी  af

 कार्यवाही  की थी  या  नहीं  ।

 |  यो

 ~  1
 झरो  हाजी :

 समवाय  बिना  श्रीनिवास कौर विदेशी म  nfiatcre  सें

 iba

 का  उपक
 है

 तब
 दांडिक  atwart

 बलाया  गया  ।

 भूल
 ae



 हको १३  १८८४५  (  है  tara की  देरे

 पची a
 Sy  rarfi TaaT —  ने  सभी  साक्ष्य  का

 wea  करके
 यही

 कहाथा  कि
 काई  काय  |  |  द  | नहीं  ।  ऐसा  प्रतीत

 है  दै  कि  लेखा  परीक्षकों  ने  कई  शत  सारि  का
 उल्लेख

 किया

 न्होंने  art उ  पतय  कसे थ्री  हाजी  :  लेखा  परीक्षकों  से  नहीं  पूछा  गया  कि उ

 ्

 प्री  वासुदेवन नायर  :  प्रथमदृष्टया  श्रमिकों  (  सिद्ध  किया  जा  चुका था
 fax  न्यायिक  gram  की  नियुक्ति  में  क्या  बाघा थी

 ?

 at  dom fat ao  कु०  मैं  इस  पर  काय  नहीं  कर  सक्षम  safer

 जिन्हें  इसी  प्रयोजन  के  लिये  नियुक्त  किया  जाता  कार्य  करता ह
 a

 झपने  ऊपर

 दायित्व  नहीं  लेसकते ।  मैंने  इसका  भ्रध्ययन  नहीं  किया  tate  मैं  कुछ
 मैंन

 at

 *  मिनटों  में  करिया  हैउसके  भ्र ति रिक्त  शर  कुछ  नहीं  कह  सकता ।

 श्री  बाजी
 :

 मैं  श्रापसे  wade  करता  हूं  कि  बाप  अरपना
 fra

 of  वेदन
 विधि  मंत्री ने  पढ़ा  है  उसे  पटल पर  रख  fear  जाये

 ह
 द

 महोदय
 :  सामान्यतः  यदि  कोई  चीजਂ  किसी  ससविदेसे  पढ़ी  जाती

 है  aa
 पटल पर  रखा  जाना  चाहिये  ।  तथापि इस  सम्बन्ध  में  अंतिम  faaivfitact  मंत्री

 यदि  वे  यह  अनुभव  करते  हैं  कि  बात  लोकहित  के  विरुद्ध है  तोइसे  नहीं र

 श्री  हाजी  :  भला  एक  गैर  सरकारी  समवाय  के  वारे में  विधि  श्रश्चिकारी  a  a
 .

 छत  के  विरुद्ध  क्या  बात  हो  सकती  है  भले  ही  यह  बात  बिड़ला  समवाय  के  वि

 farce  बार ेमें  यहप्रत्तिवेदन  दिया गया  था

 श्री go  क०  सेन
 :  सभा के  श्रघिलेखों  से  यह  ज्ञात  होता  हैकि  एकबार

 सी  मांग  रखी  गयी थी  तो  वित्त  मंत्री  ने  कहा था  कि  वे  इसको
 सता

 ए  स  सक
 ख

 क्योंकि  उसमें  कई  गोपनीय  बातें  ये  वित्त  मंत्रालय  की  फाइलें  हैं  भला  मैं  उन्हें
 हँ  किसू प्रकार

 टल  पर  रख  सकता  हू ं।

 श्री  शिवाजी  राव  ao  माननीय मंत्री  ने  स्वयं  ही  एक  मस्जिदे

 oe पा  था  मंत्री  महोदय  उसे इस  कारण  भी  सभा  पटल  पर  रख  सकत ेहैं  कि  वह  दूसरे  मंत्रालय

 हूँ  ।

 क  jae  महो  ससविदेकोसभा  पटल पर  रखना  या न  रखने  का  विशेषाधिकार  मंत्री

 महोदय  को प्राप्त

 pat  बाजी
 :  १९६१  में  जब  faa  मंत्री ी

 से  we  मां  प  कही

 कि  यें  से  सभा  पटल  पर  नह  रखना  चाहें  wap  rr  कि
 विधि मं मं  तलब  की  सलाह  से

 ही  ऐसा
 किया

 uy | था  श्रत: मैं मै ंह  च्च्च  5

 मूल  ay



 ३१४४  अनुदानों की  मांगें  2  १६६ रे

 [sit

 yah,  tee
 न  के

 बल
 यहं  तक॑  दिया  है  कि  फाइल  वित्त  मंत्रालय  की  है  अत

 वे  इसे

 नहीं  रख  सकते

 _ 1 arcint प्रत्यक्ष  महोदय  इस  सम्बन्ध  में  नियम  संख्या  ३६८  प्रयुक्त  होता

 को  देख  सकते  उसमें  लिखा

 कोई  मंत्री सभा  में  किसी  ऐसे  प्रेषण पत्र  या  wer  राज्य पत्रक ो  उद्धत
 hind सभा के  समक्ष  नहीं  रखा

 गया हो
 तो  वह  संगत  पत्रक पटल  पर  र

 परन्तु यह  नियम  किसी  ऐसे  दस्तावेज़ पर  लागू  नहीं  होगा  जिसे  मंत्री
 ही

 स्वरूप  का  बताये कि  उसका  पेश  किया  जाना  लोकहित  के  प्रतिकूल  होगा  हड  ः

 fat
 wo  Fo  :  वस्तुतः  यह  सारी  बात  शअघत्यक्ष रूप रूप  में  कही  गयी

 प्रद  ह  श्री  दाजी  ने  बहुत  चतुराई  से  रखा  उन्होंने  कहा कि  विधि  मंत्री  को  गलत  राय
 दी

 मैंने  उन्हें  यह  बताया  कि  निदेशक  का प्रतिवेदन  खाने  के  वाद  यह  हवाले  पास  पाया
 कि

 प  पर  क्या
 कार्यवाही  की  इस  पर  महा  अभ्यर्थी  किया  राय  थी

 कि
 इस  पर  कोई

 प्रेशर  कायें वाही  नहीं  की  जानी  इस  पर  उन्होंने  तत्काल  कहाकि  इसप्रत्तिवेदन

 भा  पटल  पर  रख रिश् या  मैंने  उन्हें  बताया कि  यह  फाइल  faa  मंत्रालय  की  है  तः

 a
 इस  देखने  का  भी  अवसर  नहीं  मिला  मुझे  पुराने  रिकार्ड  से  यह  ज्ञात  :
 मंत्री  ने  इसे  सभा  पटल  पर  इस  आरा  धार  पर  रखने  से  इन्कार  कर  ९  इया  था  कि  उसमें

 सी  बातें  जिनका  प्रकट  करना  लोकहित  के  प्रतीक  है  ।

 इस  पर  साननीयमंत्री  ने  ४  बार  चिल्लाकर  यह  कहा कि  हम  समवाय  ह

 क्षण
 दे  रहे  यह  कहना  भ्च् इ्सारी  सदाशयता  पर  संदेह  करना

 दि
 1  श्लीदाजी :  उन्होंने  मुझ  पर  यह  आरोप  लगाया  है  कि  मैं  बाहर  प्रचार  करना  चाहता

 i  ऐसा  र  लगाना
 किसी

 पर  छिपे  हुए  वार  करने  के  समान  मैंने  केवल  यही

 कहा  था  कि  यह  सालमा  बिड़ला  at  कम्पश्तियोंसे  सम्बन्ध  रखता  है  इसमें  लोकहित
 1

 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  तथापि  मंत्री  जीने  मुझ  पर  उल्टा  प्रारोप  लगाया

 श्री झ०  Fo
 सेन

 :
 जब  चित्त  मंत्री  की  श्रनुपसित्थिति में  यह  बात

 कही  wat  at  यह कहना  मैरा  कत्तव्य  इसमें  ऐसी  कोई  बात  नहीं  सहा  अभ्यर्थी  के  प्रतिवेदन
 क

 सभा  पटल  पर
 न

 रखने  का  एक  कारण  यह  था  कि  उसमें  कई  चीजें  लोकहित  थ. य क केस्विरुद्ध
 सभा

 को  इतना ही
 बता

 देना  काफी  है  कि  निदेशक  का  प्रतिवेदन जब  wer  wert  को  भेजा  गया
 तो  उसने  कहानी  आगे  कोई  कार्यवाही  करने  की  आवश्यकता  नहीं  है  ।  इस  पर  माननी

 सदस्य  ने  पांच  वार  यह  कहा  कि  मैं  बिड़ला  समवायों  का  संरक्षण  कर  रहों

 pat  रामेश्वर पटेल  :  मेरे  विचार  से  सभा  के  कई  सदस्यों  का  यह  विचार हू  कि
 में  कुछ  गड़बड़  जरूर  है  हस  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  मह  1  अभ्यर्थी  के  ewer  में  क्य

 rere  महोदय
 :  सरकार का  दृष्टिकोण  यह  हैकि  वह  इन  मामलों  में  किसी f

 Fur
 महोदय : सरका वरवास करती है बकग्न .. ».... «न --

 ए
 ara लाह  ia

 लिया
 तथा  वे

 इस  नतीजे  पर  पहुंच
 कि

 इसमें
 कुछ

 करनाल
 नहीं

 aim | ans nenee ee t ne
 कत  कन



 १३  Uasy  qu uy
 ara )  अनुदान चके  की  tS है  ee

 a
 दे  रे

 ्  mo  माननीय  सदस्य  यह  जानना  चाहते  थे  कि  किन  स्थितियों

 पि  _P

 spiel
 लय  को  यह  राय  दी  इसके  उत्तर  में  मैंने  उन्हें कुछ  तथ्य  पेश  किये  ।  मैंने

 उन्हं  बताया कि  यह  राय  महाश्रम्यर्थी  की  थी  मैंने  वें  परिस्थितियों भी  बतायी  जिनमें  ag

 अंय  किया  गया  था  ।  मैं  फाइल  के  जाने  तक  कुछ  भी नहीं  जानता  था  यदि  इस

 सम्बन्ध में  कोई  पुछा  जाये तो  मैं  खुशी  से  उसका  उत्तरदूंगा |

 श्रिया  महोदय  :  मंत्री  महोदय  ने  जब  फाइल  से  कुछ  उद्धरण  पढ़े  हैंतो  या  तो
 _
 उस  विशेषाधिकार  का  प्रयोग  करना  चाहिये  या  इस  फाइल  को  सभा  साल  पर  रख  पाच vie

 क्योंकि  इस  ससमय  उन्होंने  इस  फाइल  का  उपयोग  किया  है  ।
 क

 थ क  fat  श्र०  क्या  श्थ गदाजी  ने  यह  ae  लगाया है
 fe  हम  न्यायालय  नका  पर

 त  कर  हम  ऐसा  नहीं  करेंगे  क्योंकि  यदि
 ऐसा  होगा  तो

 लोकतंत्र  का  भी

 जायेगा  ॥

 ्  उन्होंने  एक  विख्यात  प्रोफेसर  का  सासला  लिया है  जिसके  बारे  में  कहा  गया  उन्हें

 कड़ी  पहना  कर  ले  नाया  गया  ।  यदि  कोईभी  नियत  विरुद्ध  होकर  हथकड़ी  gem

 द्र
 ग  करता  है  तो  उस  सासले  की  जांच  की  जानी  ऐसे  मामलें  में  पुलिस

 स्वविवेक  के  बारे  में  उससे  ऊपर  का  अधिकारी  जांच  कर  सकता  वह  इस  बात  का  निर्णय

 र  सकता  व्यक्तिगत  मामलों  में  नियमों  का  उल्लंघन  हो  जाना  स्वाभाविक है
 को  ऊपर  के  अधिकारी  तत्काल  को  बताना  चाहिय े।

 हम  wat  तक  मुकदमों  में  विलम्ब  तथाश्रधिक खर्चे  की  AAI  क़ासमी  घान
 नहीं  कर

 स  काल  के  कारण  गरीबों को  कानूनीसहायता  दे  सकना  संभव  नहीं

 gras  में  इसके  ग्वाले  बहुत हो  ants  तरीका  अपनाया  जाता  जहां  तक  क  फीस  सत्य
 दि का  प्रश्न  है  शायद  इस मेंको मत ं  की  वृद्धि  के  साथसाथ  वृद्धि  होती  रहेगी  |

 श्री  घोष
 ने

 यह  कहा
 कि  मुस्लिम  बिधि  के  में  प्रतिवेदन  देने  के  लिये  ए

 ः  समिति  कौ सि युक्ति  है  ।  मरे  विचार  से  अन्य  मुस्लिम  देशों की  विधि  के  अध्ययन

 क  करने  में  ऐ  कोई  बात  नहीं  है  ।  हम  जानते  है ंकि  उनक  जनसंख्या
 न

 क
 |  गी  शारियत  विधि  में  समय  कौर  काल  केअनुसार  परिवहन  होगया  हम  अपने देश  में

 अल्पसंख्यकों  वे  +बारे में  बहुत  सावधान  रहते  हैंइस ल्  एक  विशेषज्ञों  की  समिति  नियुक्त
 ः

 क  गयी  है  जो  श्विवाहतलाक  महिलाओं  के  संरक्षण  के  क्षेत्र  मेंविधि  में  वांछनीय
 a

 सिफ़ारिशों के  सम्बन्ध  में  सिफारिश  करेगी  मुस्लिम  देशों  मे ंएकश्विवाह  हो  गया  है  अतः  क

 भारतीय  मुसलमानों  मेंभी  यहीं  बात  प्रयुक्तहोर्न  ।  समिति में  मुसलमानों  का  बहुमत

 होगा  ।

 हों  यशपाल  fag  ने  कहा  है
 कि  eternal  के  वेतनों  मेंवृद्धि  हो  तथा  उन्हें  arf

 =.

 विधायें  दी  जाये  उन  के  भ  धन  प्राप्त  करने  की  समस्या  स्वतंत्र
 re

 -

 at  तभीघविकास  हो  सकता  है  जबकि  न्यायाधीशों  कौोजीवन  की  चीन  सें

 मुक्त  जाय  ।  एक  जज  ने  मुझे  यह  बताया  कि  २२००)  रु०  मासिक  से  १०००  रु०

 केवल  किराये  में व्यय  करते

 क  ि
 a

 ta  मा



 a
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 श्री  Go  उस  ने  मु  झे  यह  भ  बताया  कि  न्यायाधिकरण ने  सरकार  द्वारा  श्र
 fr wet  मकान का  किराया  १२००  बढ़ाकर  १३००  रुपये  कर  दिया  है

 इस  कारण  वह  मकान  को  छोड़  रहा  कि  २२००रुपये  में  से  १३००  रुपये  देनाझसंभवਂ

 होग  शर्त  कुछ  समय  पुर्व  हम  ने  सिफारिशें की  थी  sahara  पर  सरकार
 ने  निर्णय

 किय  कि  एसे स्थान पिर  लोक  निम पी  विभाग  कोटरों  के  आधार  पर  मकान  अ

 ।

 पाने के  faq  वकील  लोग  इच्छा
 हमें

 sia  है  fe  न्यायपालिका  में  नौकरों

 a  करेंगे  झ्र  हम  भ्र पने  न्यायाधीशों  को  भ्रतिग रक्त  पैसे  श्र  wa
 सुविधायें

 नहीं  करायेंगे  ।  हमें न्याय  शीशों  पर  ख  चेहरे में  कंजूस  नहीं करनी  चाहिये  ।  क्यों

 न  केवल  नागरिकों  के महत्व पूर्ण  अधिकार की  रक्षा करते  हैं  बल्कि  राज्य  सरकार  अधिक me

 अत्यंत  महत्वपूर्ण  सामाजिक  कानूनों  सम्बन्धी  निर्णय देते  हैं  ।

 श्री  त्यागों  ने  देश  की  न्यायपालिका  का  एकीकरण करने  केलिए  कहा  है  रितु
 में  श्रीनगर  में हुए  राज्योंकेप्विधि  मंत्रियों  केसम्मेलन  में  उन्होंने  राज्यों  केप्रति रि ध  होने  के  नाते

 .
 इस  एकीकरण  का  विरोध  fear  था  ।  न्यायपालिका  सेवा at  इस  के  विरुद्ध  विधि

 ने  भी  एकीकरण  को  सिफारिश  की  थो  किन्तु  राज्यों  का  विरोध  होने के  कारण

 जब  यह  मामला  संविधान  केग्रन्तगंत  राज्य का  विषय  है  एकीकरण  करना

 भव  नहीं  न्यायाधीश  को  जब  carer  लगाकि  विधि  आयोग  की
 इस सि फाग

 रदा  पर  सरकार

 सक्रिय  विचार  कर  रही  है  हर  राज्य से  wear  भेज  थे  एक

 करण  के  सिद्धांत  का  विरोध  किया  था  ।  उनका  विचार  fe  उड़ीसा

 झर  अन्य  स्थानों  केरल  at  मद्रास  one  स्थानों  के  a  न्यायपालिका में  छा

 जायेंगे  ।  न्यायालय शुल्क  का  प्रश्न  भी  राज्य का विषय  है  ।  THT i  राज्य  सरकारों  ने न्यायालय

 शल्क  समाप्त  करने का विरोध  किया  है  क्योंकि इससे  राज्यों को  बहुत  राजस्व
 प्राप्त

 होता  कौर  इसलशुल्क  के  न्यायालयों का  संचालन  श्रतम्भव हो  जायगा
 मे  सदस्यों  सेसहमत हू

 कि  नागरिकों  से  न्याय के  शुल्क  नहीं  लेना
 मोरों

 पिता
 अन्य  प्रकार  से  कर  लगाया  जाता  रितु  जब  न्याय  को  स्तरीय  योग्य  बनाया  जाता  है

 इस  प्रतिष्ठा  ग्रोवर  सौन्दर्य  नष्ट हो  जाटता  हैं  |  किन्तु  राज्य  सरकारें इसके
 रि

 tea  हमारे  aaa  सम्बन्ध में  वि  घान  बना सक तो  इस  बारे  में  वित्त  मंत्रों  से

 कानों  चाहिये  ।  उनका  भों  मत  अभियोग बिना  शुल्क  नहीं  होना  चाहिये ।  सरकार  में  कौर

 बाहर  भी  बहुत  सालों  हैंड्निनका  मत  हैकि  यदि  श्रजियोग
 निःशुल्क  कर  दिया  जाये

 तो

 मुकदमेबाज  बढ़  जायगी  |

 aaa  shanazada  को  संसदीय  लोकतंत्र  राज्यों  में  सब  से  नवीन  है  ॥

 निवल  स्टेशन  में  यह  पद्धति  हैकि  न्य  हॉलैंड  नेउसका.श्रनृकरण  करते  हुए  अभी  हाल  में

 इस  पद्धति
 को

 ava  एंग्लो -  सेक्सन  कानून  को  अपनाने वले  अन्य  किस  राज्य  में

 यह  पद्धति
 नहीं  भ्रपनाई गई  इंग्लैंड  ने  निहित  रूप से  इसका  विरोघ

 किया
 है  ।  मत  हैकि  dada  नियंत्रण  ध्रौर  लोकमत  सरकार  के  भ्रष्टाचारों  पर  fray
 के  '  लिए  पर्याप्त  ट  ।  मानव  शअ्रधघिकारों  केसम्बन्घ  में  संयुक्त  राष्ट्रसंघ  की  जो  गोष्ठी

 बरा  में  होरही  है  वहां इस  पर
 wat  की  जायेगा  ।

 विधि  मंत्रियों  के  तीसरे  सम्मेलन

 dit  में
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 इस  पर  विचार  किया  गया  था  ।  प्रभी  तक  सरकारी  स्तर  पर  कहीं  frat  नहीं  किया

 बारम्बार हम  एकांत  पसंद  करते  हे  ।  ऐसी  पक्षपातहीन संस्था  तो  प्रधान  मंत्र  रखी

 होगी ।  क्या  वह  इस  देश  में  सफल  हो  सकती ह  क्योंकि  प्रधान  मंत्री  का  स्तर  मंत्रालयों
 द

 के  सचिवों  से  ऊंचा  होना  चाहिये ।

 में  केवल  भ्र पना  दृष्टिकोण  प्रस्तुत  कर  रहा  रहा हूं  । सरकार का  इस  सम्बन्ध  में  विचार

 के  प्रधानमंत्री  सेक्रीन  पूछना  चाहिये  er  ।  तक  सरकारी  mare  पर  इस  पर  चर्चा

 नहीं  की  गई  काल  में  तो  सरकार  को  असाधारण  अधिकारों  प्रयोग  करना

 पड़ता  है  ।  आशा  नहीं  निकट  भविष्य  में  इस  पर  चर्चा  कीਂ  जायेगी  |

 इस  सम्बन्ध  में  गैर-सरकारी संकल्प  प्रस्तुत  किया  जाये  ak  तब  प्रधान  मं

 जाये  ।
 त

 उसका  उत्तर  दें  शौर  फिर  इस  पद्धति  कैलाश  हानियों  पर  विचार  किया
 क

 केवल  एक  दफ्तर  खोल  देने  का  तो  कोई  लाभ  नहीं  जब  तक  उसे  अधिकार न  दिये  जायें ।

 देखना  होगा  सरकार  के  संगठन  में  उसका  क्या  स्वरूप  होगा

 उस के  लिये  संवैधानिक  उपबन्ध  करना  चाहिये  wear  नहीं  ।

 क्या
 मे  रा  अपना  विचार  यह  है  कि  इसे  प्रभावी  जाये  ak  यह  कि  प

 निर्वाचन  आयुक्त या  नियंत्रकਂ  महालेखा  परीक्षक
 के

 कार्यालय
 के  समान  स्वतंत्र बनाया

 जाय  ।  क़ानून  को  दृष्टि  से  मेरी  है  कि  इस  केस्तिए  संविधान  में  उपबन्ध
 ट

 होना  चाहिये  ‘ate  इस  के  कार्यों  कौर  प्रक्रिया  का  स्पष्ट  उल्लेख  होना  चाहिये  के  ं

 नियंत्रक  महालेखा  परीक्षक  को  अपने  का  स्पष्ट ज्ञान  होता  है

 _
 उसे  संविधान  का  सेन  प्राप्त  है  ।

 मेरा  विचार  है  fe  श्रोमबड  स्पेन  जैसा  संगठन  बनाते  समय  जिसका

 कार  सरकार  केसरी  क्षेत्रों  से  ऊपरी  उस  की & dqurfiza  स्थिति  स्थापित
 करना  आवश्य

 है  ।  जहां तक  इस  बारे में  सरकारकी  नीति का  प्रश्न  है  वह  प्रधान  मंत्री  बता  सकते

 अन्त में  मे  रचनात्मक  सुझावों  के  लिए  सदस्यों  के
 प्रति

 साभार  प्रकट  करना  चाहता  हु

 श्री  दाजी  ने  अपने  शिकार  बहुत  स्पष्ट  रूप  में  प्रस्तुत  frat  श्किन्तुउनका  विरोध  करते  समय a.
 द

 में  उन  पर  कोई  आरोप  नहीं  लगाना  चाहता  था  ।

 सरकारों  भाषा  (  विधान  art  के  बारे में  में  मानन  सदस्य  से  सहमत

 हूं  कि  हमें यह  काम  तेज़ी  से  करना  चाहिये  ।  यह  कहना  ठीक  हैकि  atc  ग्रश्चिकारी  fara

 करने  चाहियें  किन्तु  यही  ध्यान देने क  ।  बात  हैकि  हम  प्रशासन  व्यय में  बचतके'रिलए

 शील  हैं  शर  हमारे  निदेश  हैंकि  श्र  प्राधिकारी  नियुक्त  न  किये  जायें  ।  में  सहमत हूं  कि

 पह  कोम ब्रा रम्भ  में  ही  तेज  ॥  से  शुरू  होना  चाहिये  था  ।  PRR LA Ta ATEN में  इसे  प्रारम्भ  कर  के  हमने

 जल्दी  नहीं  वास्तव  में  जब  मेंने  मंत्रालय  का  प्रभार  संभाला  तो  कछ  भी  काम

 नहीं  gar  सखि वाय इस के  एक  दोश्रनुवादकर्नियुक्त थे  ।  हम  ने  r ERE  में  इस  आयोग  की

 स्थापना की  ate  इस  विषय  के  विद्वान  व्यक्ति को  इस  का सभापति  नियुक्त  किया

 था

 लि
 १  c */ aa  मेंग्जितना

 काम  किया  गया  है  उस  से  मैं  संतुष्ट  हूं  फहले
 तो

 जगह  प्राप्त करने

 si  au  कठिनाइयां  थी  ।  अबहमेंस्थानश्मिल  गया  श्र  मुझे  झबिया  है  कि  हम

 काम  कर
 सकेंगे  ।

 श्र  कमंचारीग्तियुक्त करने  के  सम्बन्ध  में  में  क्या  कह  सकता
 g? a Tt

 यह

 क rem wart  को  विषय  है  केवल  यह  कह  सकता  हूं
 कि  एकदो

 अधि  कॉलिंस  क

 गी  विमुक्त

 कर  के  हम  alee  काम  कर  सकेंगे  ।

 व
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 ्य  के  बारे  में  हमारा कोई  मतभेद  नहीं  है  ।  हम  यह  काम  को  प्रसन्नता

 के  ये  नहों  कर  रहे  हम  ae पूरे  सद्भाव  के  साथ  कानून  की  हिन्दी  पुस्तकों
 र  विधान  सम्बन्धों  farce  की  पुस्तकें  ait  तैयार  करना  चाहते

 डा०  लक्ष्मीमत्ल
 सिंधवां  :

 क्या सरकार का  स्टार
 देश  में  सामाजिक

 स्वात
 प्रवचन  विश्लेषण  करने  के  लिए  कोई  संगठन  बनाने का  नहीं  है  ?  क

 इस  सम्बन्ध  में  मेरा  विचार  है  कि  गैर-सरकारी  संगठन  श्रमिक

 यक््त है च्  हम सिधि  संस्था  की  सहयता  कर  रहे  वे  इस  सम्बन्ध  में  गवेषणा  कर  रहे  हैं  कौर

 नई  श्राव्य  कतारों  के  लिए  नये  कानून  का  सुझाव  देना  भी  उनका  काम  प्रत्येक  देश  में  सरकार

 द्वारा  सहायता  प्राप्त  श्रद्धा  सरकारी  या  स्वायत्तशासी  संगठन  ही  गवेषणा  काय  करते हैं  ।  fafa

 सम्बन्धी  मूल  गवेषण्याके  लिए हम  इस  संगठन  को  विकसित  करने का  प्रयत्न  कर  रहे  माननीय

 सदस्य यह  भूलते  हैं  कि  राज  कल  कानून की  बजाय  श्रमिक  बांध  वीकली  पैदा
 इस्पात के  कारखानों  इरादी पर  बल  दिया  जा  रहा  आधुनिक  समाज  में  हस

 वकील  अधिक  लोकप्रिय  नह  हैं  |

 भ्रष् यक्ष  महोदय  द्वारा  विधि  मंत्रालय  की  निम्नलिखित  मतदान
 के  सिए  रखो
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 गल  तथा

 सहकार
 मंत्रालय  की

 अनुदानों
 को

 खत  मांगें  प्रस्तुत  को  गई

 सामुदायिक  विकास  तथा  पर

 राशि
 सख्या

 व्

 द्
 स  हमत
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 विकास  प्रिय  नायें  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  तथा

 द  २.,०७  oo
 eas  सामुदायिक  वि  मंत्रालय का  oat  afer

 करे  दे,०  ०८७

 aa  में



 क  द

 १३  Rank  श्रतुदानों की  मांगें

 है
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 ३३४४

 श्री  समनानी  तथा  का  कमी  मैंने  कौर  बहुत  से  मैम्बर्स ने  ae

 थी  कि  इस  मिनिस्ट्री  डिमांड  पर  डिस्कशन
 के  लिए  टाइस  बढ़ा  दिया

 अ्च्यका  हम  पर  लगी  हु  ई  उनके  weet  टाइम को  बढ़ाने  में  मुझे

 कोई  एतराज  नहीं  श्जितनीदेर
 श्रीधर  शाम  को  बैठना  उतना  ही  टाइम  बढ़ाया  ण

 सकता  इसमें  मैं  आपके  साथ  gi  लेकिन  उस  यह  एतराज
 न

 उठाना  जाये  कि

 .  हाउस  में
 थोड़े से  भेज  रह  गए ॥  आप  तैयार  तो मै ंभी  तैयार

 थी  इन्द्रजीत  लाल  मल्होत्रा  तथा  काज़मी  t)  यह  कल  सारा दिन  मंत्रालय  चर
 ii

 .  मिनिस्टर
 साहब  परसों  रिप्लाई  कर  सकते हैं  ।

 ्

 महोदय  :  कल  देखा
 नारंगी

 ee
 कया  श्राप  एक  घंटा

 और
 बैठ

 ना
 चाहते

 क

 द
 कुछ  माननीय सदस्य  :  नहीं  नहीं  ।

 ्

 mera  महोदय
 :

 कौर  बैठने  के  लिए  भी  श्राप  तैयार  नहीं  मैं
 ह कहां

 से

 निकला

 7
 ी  बात पर

 .
 of  सार  (  रिसड़ा  meat  मह  इससे  पहले कि  मैं  श्री

 मैं  श्राप से  एक  निवेदन  करना  चाहता  मैंने  प्राण  ही  कट  मोशन  दी  हैं  भ  मैं  चाहता हूं
 श्राप से  निवेदन  करता  हूं

 कि  इनको  एडमिट  कर  लिया  जाए ...

 ह
 mera  महोदय  :  राज  ही  क्यों द  इतने  पुराने  मैम्बर  होकर ः

 शी  सरजू  बाहर  चला  गया
 क

 हमारे  सामने  सामुदायिक  विकास
 तथा  सहकार

 मंत्रालय
 की

 मांगें  उपरित्यित  र

 इस  बात को  सानते हैं  शर मैं भी  समझता  हू ंकि  इसदे शक  अर्थिक  प्रगति के
 रि प्तिएइस  ware

 का  बड़ा  योगदान  हो  सकता है  ।  हमने  झप  नें  देश  में  समाजवादीਂ  समाज  व्यवस्था की  स्थापना  क
 aa  लिया  है  ate  साथ  ही  साथ  यह  कहा  है  कि  हम  मुल्क  का  विकास  प्रजातांत्रिक  तरीके

 से  करना  चाहते  ऐसी  ficrfat ga qaraay FT इस  मंत्रालय  का  महत्व  कौर  भी  बढ़  जाता

 इस  मंत्रालय  की  जो  रिपोर्ट  हमारे  सामने है  वहू  बहुत  चमकता  हुई  तसवीर  हमारे  सामने

 उपस्थित  करती  इसमें  यह  बत लने की  कोशिश  की  गई है  किइस  मंत्रालय  ने  इस

 सिलसिले  पंचायत  रान
 के  कौर  pier  के  फ़िल्में  काफी  प्रगति  की

 बड़ा  काम  सामुदायिक  विकास
 के  बारे  में  भी  कहा  गया  है  कि  काफी  काम  gar

 मैं  समझता  हू ंकि
 रिपोर्ट

 में  इ  नसब  बातों क  बहुत  बढ़ा  चढ़ा  कर  पेश  किया  कया  है  कौर
 स्वयं  मंत्रालय के  लोग भी  इसको  महसूस  करते  होंगे  |  ह

 इस  सि भाग के  ज़िम्मे  पंचायत  सामुदायिक  विकास  ak  कोश्नोप्रेशन  ये  तीन  मुख्य

 कास  सब  से  पहले मैं  पंचायत को  लेता  इस  में  कोई  शक  नही ंहै  कि  हम  ने

 रस्सा

 स्थापना
 करके  इस  बात  का  प्रयत्न  सी्यारे  कि  गांवो ंके  लोगं  को

 शासन
 के  कामों

 of  र fs  प  ग्र  लेने
 का

 मौका  दिया
 लेकिन मैं  देखता  हूं  कि  बहुत  से  राज्य  ऐसे  हैं

 पंचायत रान  की
 स्थापना  अभी  नहीं  रिप रट में  भी  इसका  ज़िक्र  किया  ग  ज ह्

 यह  भी  इसमें  कहा  गया है  कि  जिन  राज्यों में  इनकी  तथा  पना  हुई  वहां  rs
 पकाश पहा



 हे  ५०  ३  १६६ ३ अनुदानों मांगें

 [at  सरजू

 बानों  में  चल  रहा  ठीक  लग  से  चल  AQt  @ are  sk प्रौढ़  लिस  seer से  उनकी  स्थापना

 ई  वह  पूरा  हो  रहा  है  ।

 महोदय  पीठासीन  हुए  ।]

 पंचायतों  की  स्थापना
 के

 बाद  हस  देखत ेहैं
 कि  गांव

 की  एकता  में  काफी  फूट  पैदा

 ं
 a  कहीं  कहीं  तो  गांव  पंचायतों

 के  चुनाव  गिब्स तरह  से  बड़े  इलैक्शन में
 जातपात

 =  सरी  तरह की  बुराइयां  उभर  झाती है, इस 1 तरह वे ea  1  तरह  वे  बुराइयां  इसमें  भी  उभर
 भाई  गांवों

 की  एकता  को  इन  चुनावों ने  काफी  हृद  तक  पहुंचाया  बरबाद  किया  wet

 कहीं  तो  लाठियों  का  प्रयोग भी  इन  चुनावों में  उद्दे द्य इन  पंचायतों का  बहु  त
 अच्छा

 इसको  मैं  मैं  यह  नहीं  कहता  हूं
 कि

 गांव  पंचायतों  के  चुनाव  न  कराये

 जायें  ।  लेस् किन मेंने
 पहले  भी  कहा  था

 शौर  राज़
 फ़िर  कहना  चाहता  हूं  कि  पंचायत राज

 क

 का  जो  कानून  उसमें  एकरूपता  होनी  ant  सुबे  को  ही  श्राप  लें
 ।  वहां  परं

 सभापति  का  चुनाव  तो  सीक्रेट  बैलट  से  होता  है  लेकिन  मेम्बरों  का  चुनाव  हाथ  उठा  कर

 होता  नतीजा  ag  होता  है  कि  गांवों के  वे  लोग  जो  बहुत  शाक्तिशाली  होते  या  लठैत

 किस्म  होते  उनके  रिबिलाफकोई  हाथ  उठा नेको  तैयार  नहीं  होता

 मैं  ग्राहको  एक  उदाहरण  देना  चाहता  हूं  ।  एक  बड़े  पुराने  सामाजिक

 अपने  नामांकन पत्र  दाखिल  किए  मेंने  उससे  पूछा  कि  क्या तुम  a

 ra  दिया  झ्रापकी  कृपा  से  आ  ल  रंग  |  उसने  कहानी  स्किसीकी  हिम्मत  नहीं है

 बलों  खड़ा
 हो  इसलिए  गांव  में  जो  शक्तिशाली वर्ग  .  .

 द

 _..  श्री  gto  ना०  तिवारी  :

 ः
 क स्टि ट्यूएं सी में  हो  ७

 होता

 ह

 st
 en  :

 झपके  बिहार  में  भी  होता  है  कौर मैं  बता  सकता  हूं ।
 ह

 द

 मैं  समझता  हू ंकि
 गांव

 के
 जो  लोग  शक्तिशाली नहीं  जो  गरीब  उनके  लिए  लब

 तक व
 क  कोई  खास  व्यवस्था  नहीं  होगी  frat  वे  ग्रा जा दी  से  ated  श्राजादी  से  अपने

 नुमाइंदों
 को  चुन  तब  तक

 कतई  तौर  पर पंचायती  राज  कामयाबी  के  साथ  नहीं  चल
 सकता  है  ।

 क  मैं  अदालत  पंचायतों  के  बारे  में  चाहूंगा

 watt  पंचायतों  हमारे  यहां  चुनाव  होता  है  श्र  श्राम  तौर  पर  इन
 प्राप्त  पंचायतों  का

 इस्तेमाल  गांव  में  गरीबों को  सताने  के  लिए  होता  है  ||
 गांव  के  जमींदार  या  पुराने  बड़े  लोग  इस  बात  की  कोशिश  करते  हैं  कि  गरीब  आदमी को  oy
 कुछ  करने  के  लिए  कह  दिया  जाता  जो  ड्यूटी  उसके  सुपुर्द  कर  दी  जाती  उसको
 करे  ate  rt  वह  नहीं  करता  तो  उसको  गलत

 लाता  पंचायतों  को  इस  बात  का

 मुकदमे चला  कर  दंडित  किया

 ae वे  बिना  सरखत  के
 हैकि  सौ  रुपये से  पांच  सौ

 दावे  ले  सकती  इसका  नतीजा यह  होता  है  कि  जो

 उसके  ऊपर  झूठे  मुकदमे  चलाये  जाते  हैं  इस  तरह  के  पचासों  दमे भ्र दा लत  में  चलते रहते  हैं  ।  क



 a

 श्रे  जि  et |  )  अनुदानों की  मांगें  gant
 क

 ि  इस  बात  का  जोरदार  निर्णय  हो  रहा है  कि  राजस्थान  में  पंचायतों  का
 प्रयोग  बहुत

 सफल  सिद्ध  ga  भ्र भी  थोड़े
 पिनकी  बात  वहां  के

 सदन
 में  मुख्य  मंत्री

 की  से

 .  बताया  गया  थाकि  सही  सानों  में  कौर  ठीक  ढंग  से  उनका  काय  नहीं  चल  रहा  जो

 श्राददं  पंचायतें  नीति  बड़ी  तारीफ  की  जनाती  उनके  बारे  में  भी  वहां  के  मंत्रियों

 को  यह  कहना  पड़ा  है  कि  सही  सानों  में  काम  नह  '  चल  रहा  मेरा  कहना  यह  sf  गांव पं  चायतें

 तभी  सही  सानों  में  कासयाब  श्पिद्धहो सकती  £  जबकि  गांवों में  उनलोगों  को  जो  कि  श्राथिक

 तौर  से  पिछड़े  हुए  जो  गरीब  इस  बात  का  मौका  श्विलेकिਂ  वे  भी  उठ  करके  बढ़ें
 ax  मुकबला  कर  सकें  ।  उनलोगों  को  जो  सम्पत्ति में  शाक्तिशाली  नहीं  हैं  जिनके  पास  इतनी

 ताकत  नहीं  उनको  इसका  पूरा  मौका  सिलना  चाहिये  कि  वे  खड़े  हो  सकें  ।

 अब  मैं  पम चय  कायिक  विकास के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता हूं  ।  इसा  रपटों  में  कहा  गया  है
 fe  ee  परसेंट  गांव  किस न  किसी  ब्लाक  के  ग्रन्तगं  त  आरा  गए  पहल  बा  त  तो  यह  है  कि  इस

 विभाग में  फिजूलखर्ची  बहुत  ज्या दा  ऐसी  ऐसी  योजनायें  बनती हैं  जिनका  कि गांवों से  कोई

 ताल्लुक  नहीं  होता  गांवों की  क्या-क्या  इसको  नगर  गांव  वाले  ही  देखें
 देख  करके  योजनायें  बनायें  तने  अच्छा  मगर वे  यह  महसुस  करते हूं  कि  उनके  गांव के

 लिए  नालियों  क  जरूरत  सड़कों की  जरूरत  पाखाने की  जरूरत  तो  उनको  इ  नके  लिए

 योजना  बनाने  का  rat  दिया  जाना  चाहिये  सनौर  तब  तो  बात  समझ  में  श्री  सकती  है  ।  मगर  राज
 योजनायें  ऊपर  से बनाकर  गांव

 वालों  tadt  जाती हैं  कह  दिया  जाता  है  कि  ऐसे-ऐसे  काम
 मैं  प्राकार  मिसाल  देना  चाहता हूं  मैंने इस  बा  त  का  प्रेसिडेंसी  ए  ड्रैस  में  भी  जिक्र  किया

 एक  बार  हमारे  यहां  यह  योजना  मलिकी  बूढ़ों  को  पढ़ाया  जाये  |  सवाल  पेदा  हुआ  कि

 बूढ़े  के  से  पढ़ें  मिनिस्टर  साहब  ने  अपने ए  दवाइ  ज़  सलाहकारों  को  बुलाया  कौर  उन्होंने

 कहाकि कि  गांवों  में  ढोलक  बाजों का  प्रबन्ध  करतबिया  सब  बूढ़े ना  लेंगे  कौर  पढ़ने  लगेंगे
 |

 ms  लाख  रुपये  के  ढोलक  खरीदे  गये चार लाख केत  हे  गांवों में  पहुंचा दिए  गए  कौर  बाकी

 चार  लाख  के
 ढोलकों  की  बिल्टी  ही  नहीं  छुड़ाई गई  कौर  वे  स्टेशन पर  सड़  गए  ।  उनको  छुड़ाया

 ही  नहीं  यह
 जब  सम्पूर्णानन्द जी  वहां  तब

 क  ग
 बा  त

 एक  बार  कहा  गया कि  गांव  के  छोटे  बच्चों  केलिए  पाखानों  की  व्यवस्था  होनी  चाहिये
 इसके  बारेमें  कोई  दो  रायें  नहीं  हो  सकती हं  किइनन  व्यवस्था  होनी  चाहिये  ।  बहुत से  ग

 पा खानों  की  सफाई  की
 ही व्यवस्था  नहं  मैंने  पूछा  कि  जहां  पर  मेह तरन हां वहां  ड

 कौन  इनपाखानों  की  सफाई  करेगा
 तो  कहा  गया  fey  खुद  साफ  कर लेंगे |  नतीजा

 gar  कि  दो  दो  या  तीन  तीन  या  चार  चारसौ  रुपये  एक  एक  पर  खर्च  करिये  कहीं

 पर  पाखाने  कहीं  बने  ही  नहीं  श्रौरपैसे  केदार  खा  गए  ।

 गांवों
 में

 बीसियों  तरह से  कम्युनिस्ट  डिवेलेपमेंट के  नाम  पर  फिजूलखर्ची  होती जब  इ

 तरह  के  काम  ह  ते  हूं  तो  गांव  केर पो गों  को  मज़ाक  करने  का  मौका  श्पिलजाता है  mI  मैं  अ

 त  रक
 कौर  मिसाल  देता  कहा  गया

 कि  गांवों में  मुर्गी  फार्म  खोले  यही
 किय

 मौका लेकिन  मैं  मंत्री  महोदय
 से  कहना चा  हता  हूं  franc  उनको  इन  मुर्गी  फारस

 को
 देखने

 तो  वह
 पायेंगे

 कि
 फार्म

 तो  खुले  मगर  मुर्गियां  वहां पर  कोई  नहं  हैं
 ।

 ह
 माननीय  सव

 थ्री  सर  a. ज पाण्डेय  ब  ज -  oer
 सुकन  व

 क  न
 afi यां है  ar  गटा
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 सरजू
 ह

 में श्राप ने  स्कूल  खोल  रखे हें  weirs  हालत  यह  हैकि  ब  हुतों  क  गी  इमा  रतें  ही  नहं थीं  हू
 ।

 =  के  नीचे  न  ऋषि  और  न  बल्कि  बीच के  ही  वे  बन  सकते हें  ।  बैठने

 व्यवस्था  ही  नहं  भ्र स्प ताल  आपने  खोल  रखे हैं  लेकिन वहां  पर  न  दवा  ई  मिलती
 क

 eure  न  ही  डाक्टर होते  है  ।

 इसी  तरह से  एक  गांव  में  हरिजनों  केलिए  उनके  घरों में  धारांकुर  बनाने  की  योजना  बनी
 ह

 जब  पूछा  गया तो  बता या  गया  fe  हारिजनोंकी  ग्रां खों  में  yer  लगता  इसलिये  धूमें  निकलने

 का कोई  रास्ता  होना चा  इन  बेचा  रोके  घर  में  खाना बने  या  न  घुश्नांकश  तैया  करने
 की  योजना  इनके  लिये  बन गई  ।  कमाल  का  यह  डिवलेपमैंट  समझ  में  नहीं  rat  है  कि  क्या

 योजना है  ।

 श्राप  देखें  किकिस  तरह से  कम्यूनिटी  शिडवेलेमेंट  कैनॉम पर  पैसे  का  दुरुपयोग  गांवों  में

 जा  रहा  श्रगर  दरअसल  में  श्राप  गांवों  की  तरक्की  करना  .  .
 मैं  इस  खिल सिले यें  कह रहा  था  कि  जो  भो  इस  में  कुएं  बनवाने  की  बात  गांवों  कौर
 कस्बों

 के  झ्र  हैल्थ  यूनिट्स  की  स्थापना  की  बात  उस  में  शर  कम्यूनिटी  डेवलेपमेंट  के

 जरिये  श्र जो  काम  उन  में  लाजिमी  तौर  पर  श्राधेसे  ज्यादा  पैसा  बरबाद  होता है
 भर  उस  पर  wat  बहुत  कम  हो  ता  श्राप  हमारे  सुबे  खास  तौरसेपूर्वीं  जिलों

 जहां से  मैं  माता  जाकर  वहां पर  किसी  तरह से  विचारें  श्रमिकों नहं  श्री  रही  है
 जिनको  बहुत  महत्व  दिया  गया  कहा  जाताहैकि  गांवों  में  उनके  जा  रहे  से  छोटे

 मोटे  उद्योग

 चलाये  छोटी  इन्डस्ट्रीज  चलवाई  जाती हैँ ,लेरिंकन गत  सच  बात  त  ह  यह  है  कि  छोटे  मोटे
 उद्योग

 धन्धों  केनाम  पर सारे  गांव  के  बड़े  लोग  कर्जे  ले  कर  खा  जाते  हैं कभ  ग  उनका  इस्तेमाल  नहीं  करते

 हूं
 ।  हजारों केसेज  पड़े  हुए  हें  लेकिन  उनका  ट्रायल  नहीं  gat  क्योंकि  नेता  जी  उनकी  मदद

 केगितिये  खड़े  wad  भ्र ौर उन  से  पैसा  वसूल  नहीं  हमा  रे  सुबे  के  मिनिस्टर  ने  कहा कि  जो

 लोन दिय या गया  है  उस  में  से  ce  फीसदी  लोन  लोगों  ने  खा  ि  नया  यह  सब  बात  कही  जाता है
 लेकिन  उन  लोगो ंके  खिलाफ  कायंवाही  नहीं  कभी  हमारे  were  पुर्व  ज्जिलों में  एक  टीम

 विजिट  करने के  रुपये  गई  मैंने  इन्डस्ट्रीज  आफिसर से  पूछा  fe  यह  चीजें  कहां-कहां  लगी

 gig तो  उन्होंने  कहा कि  यह  कहीं  नहीं  हे  ate  चीजें  weet  क  |  कागज  में  तो  लग
 लेकिन  दरअसल  हम  लोगों ने  जा  कर  देखा  कि  वह  कहीं नहीं  लग  ग  इस  तरह तो

 कम्यूनिटी  डेरे  लेफेंट  के  लिये  कहना  मगर इस  काम  को श्राप  बढ़ाना  चाहते हैं  तो  श्राप को

 उनकी  छोटी  मोटी  चैकिंग  करनी  चाहिये  ।  गांव  वालों  से  पुछना  पड़ेगा  कि  किन  चोरों  की

 जरूरत  उस के  बाद  ही  ड्राप  योजना  करेंतो  ज्यादा  बजाय  इसके

 fe  यहा ंसे  सब  कुछ  बना  कर  भेजा  जाय  |

 जहां  तक  कोआपरेटिव  डिपार्टमेंट  का  यह  एक  अजीब  किस्म  की  कोआपरेटिव

 मैंने  यह बात  पहले  भी  कहीथी  कि  इसके  अजीब-प्रजनन  कायदे  कानून हैं  कौर  यह  एक
 पैसा  खाने

 का
 रास्ता

 सा  बन  गया  है
 ।  कोआपरेटिव  हिपाटंमेंट  का  सुद  इतना  मंहगा  होता  हैकि

 इससे  गरीब  लोगों  कोकोम  लाभ  नहीं  ore वे  लोग  कोआपरेटिव  से  कर्ज  लेते  है  तो  दोहरे
 w  में  फंसते हैं  ।  किसान  एक  बार  कोआपरेटिव से  शो  लेते  फिर  ज  ग  वह  वसूल  होने  लगता है

 फ़िर
 वह  वापस  महाजनों के  पास  जा  ता  है  कौर  सिवाये  ge  पर  रु  पया लेता  दूसरी  बा

 कि  यह  कोआपरेटिव  एक  तरह से
 फाल्स  कीग्नापरेटिव  बनी  हुई  एक  ही  घर  के

 सा  ह

 लोग
 गेभ्नापरेटिव  में

 होते  अलग-श्रलगनाम  से  वह  कोना  नेटिव  बनाते  हूं श्नोर उर उस
 का
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 सारा  पैसा  खाते हूं  ।  यहां पर  तो  मिनिस्टर  साहब  श्रपनी  1 रपोटंमें  बतलात ेहूँ
 कि  यह

 शानदार  कोन्नापरेर्रिव  मगर  लखनऊ  में  खुद  उन्होंने क्या  फरमाया  जरा  इसको  ह

 देखिए  ।  यह  बात  जा  हीर है  कि  उन्होंने  यह  बात  ईमानदारी  सेत सलीम  किया  कि  किस  तरह  से
 झाफिदशलडम  सरकारी  श्रमिकों  का  उस  पर  प्रभाव है  ।  मिनिस्टर  सा  हब  ने  कोआपरेटिव

 मिनिस्टरों  की  में  राज्यों  की  आलोचना की  कि  वे  राष्ट्र  नीति  कौशिक  भावना में  लागू

 करने  में  wT  सहकारी  समितियों मे ंसे  सरकारी  लोगों को  अलग  रखने
 का

 सिद्धांत  नाम  मात्र  का  शिपग्निस्टर  साहब  इस  तरह के  स्टेटमेंट तो  देत ेहू  पर  कमल  नहीं
 होता

 श्र  हमारे  पंडित  जी  कहते हैं  कि  श्राफिशलडम  नहीं  होना  चा  बा  तें  त  बहुत  ऊंची-ऊं

 करते  बात  करने का  त  हे  पेदा  बन  गया  है  सरकार में  बेठ  कर  ।

 एक  साननीय  खाते  भी  तो  उसकी हैं

 a

 श्री  सरजू  पाण्डेय
 :  सरकर में  पीएनबी  हुए  लोग  खुद  कोग्नापरेपिव

 की  मुख़ालिफ़त  करते  हूँ  ।
 fi साहब  एलेक्शन  में  कहने  लगे  कि  कोश्नापरेसिव  का  नाम  मत  we  तव  te

 ऐसी  ee  दो  जिसमें  कि  कोआपरेटिव की  मुख़ालिफ़त हो  ।  खुद  भ्पिश्तिस्टः
 ने

 इसे

 सलीम  किया  है  कि  को  उनसे  खतरा  नह  जो  बाहर  से  इ  सका  ि  करते ह

 वल्क  उन  से  है
 जो

 अन्दर से  इसे  हानि  पहुंचाना  चाहते हूं  ।
 ्  ग

 द  इस  से  बड़ा  क्रिटीसिज्म  कोग्नापरे्िव  डिपाटंमट का  हो  नहीं  सकता  ।  यह  Te  लखनऊ

 भें  कहा है  antficag  मिनिस्टरों की  कांफ्रेंस में  ।

 क

 ः  एक  माननीय  सदस्य  :  यह  उन्होंने  कहा

 श्रीधर  श्राप  डि नाई कर  afore  तो  क  बात नहीं  है  ।  यहत गे  की

 है  श्राप  लोगों
 zo f- “th  vat  बिहार  के  बारेमें  क्या  कहा  गया  चहल

 3
 सु

 श्र  के  श्री  के०  बी०  सहा  यने  खुद  क्या  फरमा  या  है  और वहां क ग ी 3.0  रिपोर्ट  क्य
 1

 है  नी  के  ०  बी०

 हा  यने  इसको  तसलीम  रिक्शा है  कि  किस  तरह  पर  fired  रपोर्ट क्य 1 है ? कोग्नापरेटिव क
 ग्रेस

 वाले

 क १  करते
 ई
 ZF)  नाम  नहीं  लेस्किननेता के  माने  यहां  कांग्रे  रि  परियों  से  ही  यह

 बड़ी  संख्या में  सहकारी  समि लियों में  राजनैतिक  नेताओं का  नियंत्रण  है  ।  =

 कि

 द बतलाइये  यह  लिखा है

 att  विभूति  निधन  कोग्रापरेटिव्ज  को  पोलिटिकल  पार्टीज

 ar  उस में  श्राप भी  wines  ।  ी

 थ्री  सरजू  बिहार  की  पोलिटिकल  पार्टीज  में  ऐसी  कोई  पार्टी  पावर  म ंi aet

 2
 र्जिंतनेकि नक. क. ०५  श्राप  लोग  हू

 ।  तो  यह  मामला  है।कि स  तरह  से  जमींदार  लोग  कोग्मापरेर्िव  डि

 मेंट  में
 बेठ  हुए  ह

 और  उसकी  सारी  चीजों का  इस्तेमाल  करते  हुई  कोआपरेटिव
 फ if

 बात  करते  अ्रभीएक  टीम
 विश्जिटकरने  के

 प्लियेगईथी  कि  किस  तरह से  कोरा

 मिंग हो  रही  मेम्बर  साहबान  घूमने  गये थे  ।  उन्होंने इसके  लिये  ि  कग

 कि  इस  तरह से
 क  ग्रापरेटिवफामिंग

 में  क्या  बीज  हो  रही  हैं  जा  बके बारेमें
 रहन जमींदार  अन्य  सदस्यों  का  शोषण  ary

 re
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 [at

 सरजू

 पंजाब  की  कोआपरेटिव  फालिंग  केबारे  में  उनकी  यहश्नो्प  नियम  है  कि  किस  तरह
 से

 बड़े-बड़े  लोग  गरीबों को  एक्सप्लायट  करते  यही  नहीं  बल्  किया  भी  कहा  कि  पुराने

 कारी  फार्म  जमींदारों  या मुखियों  केसाथ  में  पहले  कोप्रापरेणिटिव  फालिंग  आपकी  ।

 »  पी०  के  बारे  में  भी  यही  प्रोपीनियन  है  ।  मैसुर  का  उन  लोगों  ने  दौरा

 किया है  ate  बतलाया है  कि  इस  सिलसिले में  मैसुर  ग्रोवर  उत्तर  प्रदेश  में

 क्या  हे  लत  उत्तरप्रदेश  में  कोई  खास  फार्ग्सिगनहीं  है  |  एक  फोन की  बात  कही  गई  है

 _ रामपुर  मे ं।  उसके  इस  टीम में  सरकारी  पक्ष  के  ही  लोग हैं  ।  यह  मेरीਂ  आलोचना  नहीं  है

 उन्होंने यू  ०  पी ०  केपांच  फांसी  में  सेत  गन  के  बारे  में  क्या  है  यह  सु

 प्रयोगात्मक  समितियां  sage  मदार  के  हा  थ  में  हें at  फार्म  के  काम  से  श्रम्यस्त  नहं

 हैं  |
 x

 जमीदारों  ने  ट्रक्टर  खरीद  लिया  ग्रोवर  फालिंग  कर  ली  |  हो  गई  कोआपरेटिव  फालिंग  ।
 य

 .  कोआपरेटिव  फालिंग  उत्तर  प्रदेश  की  है  जिसकी  चमकते हुये  हो ंमें  तरीका गई  है
 सिले  में

 मेरा  कह  ना  यह  है  कि  नगर
 द

 रश् नस्ल  श्राप  चाहते  हूं  कि  मुल्क  में  कोआपरेटिव बढ़े

 कम्यूनिटी  डेवेलपमेंट  का  मुल्क  में  फैलाव  हो  arena tate Tt ATT तौर  पर  झाप  को  एक  तथा

 वर्तन  साहस  केसाथ  लानापड़गा  |  इसतरहसे  नह  ंकिहमने  पमिलिस्टर ं से
 स्टेट

 मिनिस्टर कभी  भी  आपकी  पालिसी  को  लागू  करने  के  लिये  तै  यार  नह  वे  इंस  पर  कितना

 परमल  करते  हैं  खु
 द

 ड्राप  इस  बात
 को  समझते हैं

 ।  इसलिये  मेरा  निवेदन है  कि  ररम्स्ल
 नगर

 इस  आन्दोलन  को  शाक्तिशाली  बनाना  लोग  में  शिक्षा  के  साथ-साथ  कोआपरेटिव  की  भावना

 उत्पन्न  कीजिये  क्योंकि हम  एक  ऐसे  समाजਂ  के  हैं  जोਂ  व्यक्ति  को  पहले  कौर  समाज  को  ब।द  में  समझता

 हमारा यह  नारा  हैकि  पह  ले  घर  में  दिया  बाद  में  जो  समा ज  को  बलिदान

 करता  हैव्यप्क्ति  की  हिफाजत  इस  विचार  को  बदलना  लेकिन  यह  तभी  बदलेगा

 जब  समाज के  शक्तिशाली  लोगों के  हाथो ंसे  पावर श्राप  aa  |  जब  तक  गांवों  में  ब  डे  awe  जमीदा

 बड़े-बड़े  खेत
 वाले  बैठे ये  बड़े-बड़े़ से  वाले  बैठे  हुये  हैं  तब  तक  यह

 च
 गच

 ग
 का  मुरब्बा  नहीं  चलने

 वाला  दूसरे देश  में  जहां  पर  कोआपरेटिव  फार्मिंग  है  वहां  लाश्जिमीतौर पर  इन  विचारों

 को  बदला गया  प्रौढ़  गरीब  लोगों  को  इस  वात  का  मौका  दि  या  कि  वे  फायदा उस  से  उठायें  |  बाज

 भी  हमारे  देश  के  कोई  गरीब  आ्रादमी  कोग्मापेटि व  से  फायदा  नहं उठाते  न  हरिजन

 उसका  फायदा  उठाते  दूसरे  एग्रीकल्चरल लेबर  उसका  फायदा  उठाते  बल्कि  वह
 बड़े  लोग  जो  पहले  फा  यदा  उठाते  थे

 राज
 भी  कोआपरेशन  के  नाम  से  सारी  चीजों  को  और

 खाते हैं  कोशझ्ापरेरिटव एक  मजाक  ब  न
 कर  रहे  गया  इसलि  ये  मैं  कहता  हूं  कि  अगर  दर

 इस  मूवमेंट को  चलाना हैत  उन
 तमाम

 लोग
 को

 जो  इन  श्किचारों  के  हैं  साथ  ल  tis  tara

 होना  चाहिये कि  केवल  अपने  दल  वाल  हें  को  ही  साथ  लि  या  हम  देखते हैं  कि  दें  कों  पर  कब्जा
 करने  पािरषदोंपर

 कब्जा  करने  के  लिये  लाठियां  इकट्ठी  ती  तो  मेरा  सुझाव है
 fe  इसको  राजनीति से  अलग  रखना  चाहिये  |  गांव पंचायत हें  को  राजनीति  से  तभीਂ  अलग

 रखा
 जा  सकता  सब  उ  नके  प्रथा  नों  मेरी  जला  परिषद  के  सदस्यों  चुनने का  अधिकार  नहीं  ।

 चुनावों
 में  लोग

 सभा पस्तियों
 को  रात  में

 सोते
 उठा

 ले
 जा  ते  हैं  प्रौढ़  उनका  वोट  तोश्ापकों

 गाव
 पंचायतों  को  at  इस  कोआपरेटिव के  काम  को  राजनीति  से  झ्र लग  रखना  चाहि  झा

 नके  लिये डाइ  रेट  इलेक्शन  कराया  जाए  कौर
 गांवीं  के  हर  तबके  को  दाक्ति्याली  बਂ  ग t

 था  नए
 क

 ि
 मानों  में  कोआपरेटिव मूवमेंट  से  फायदा  उठा  सके ं|

 द
 व

 व  ्



 थ
 थि
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 ait  हार का  दास  मंत्री  उपाध्यक्ष  में  सामुदायिक  विकास तथा  सहकार

 rat  की  मांगों का  समय  त  करने  के  ह  तय  खड़ा  garg
 थ

 =
 सामुदायिक विकास  का  काम  १२  वह  ह  से  चल  रहा  इस  विभाग ने  विकास

 .  हर  गांव तक  पहुंचाया है  ।  खेती  के  मामले में  पहली  पंचवर्षीय  में  जोर  दिया  गया  2 मोर

 मा हम  देखते  हैं  कि  इस  एज  सी  क  काश्तकार  काफी चरागे  बढ़  जो  चीजे ंह

 काश्तकारों  को  मालूम  नहीं  जेसे
 कि  नए

 तरीके से  खेत  ।  नई  खाद  नए  तरीने )

 झप नोना बदे  इस  विभाग  के  द्वारा  चीजें  हमारे  गांवों में  पहुंची हैं  शर  देखते

 हू  कि  खाद्य  उत्पादन  बढ़ाने  में  काफीसफलताश्पिल ी  है  प्रौढ़  मिल  रहं  थ

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  पंचायत  राज  कब  बहुत  बड़ा  काम  हाथ  में  लिया  गया  ।  कई
 ह

 ae  पंचायत राज्य  aie  में  है  कौर  काम  ह  रहा  है  ।  जो यह  कहा  जाता है

 कि  गांवों  में  लीडरशिप  पैदा हो  शरर  गांव  भ्र पने  श्रपनेपांव पर  खड़े  हं  सकें  are  agit

 देवताओं  को  पुरा  कर  सकता य  हकीम  इस  जा  रहा  है  शौर  दूसरी  पंचवर्षीय

 योजना  में  इस पद् शा में  कार्फ  ।  काम  हु  areal  किन्तु इसको  बहु तश् नच  छी  तरह से  चलाने के  लिये

 अभी  बहुत  कु कर ना  पाया  राज्य  के  जो  भी  भ्रच्छे  बु  रे  भ्रनुभव प्रा रहे  हैं  उनको  देखते

 हुए  हमें  उसमें  सु  धार  करना  माननीय  मंत्री  महोदयने  इस  काम  के  लिये  एक  कमेटी

 बनायी  उसकी  एयरपोर्ट  का  वह  afi  तजकर  रहे हैं  ।  उसकी  रिपोर्ट  आने  पर  उसकी  सिफारिशों

 के  भ्र तु सार  किया  जाएगा  ऐसी  मुझे  ह  |

 हम  कहते  हैं  कि  खे  ती  का  उत्पादन  बोले  कि  न  जो  काश्तकारों  की  झावद्यकताएं  हैं  उनकी

 गोर  जितना  ध्यानद्या  जाना  चाहिये  उतना  ध्यान  नहीं  दिया  जाता  ।  हम  देखते हैं  कि

 नेटिव  द्वारा किसानों को  कर्जा दया  जाता  यह  उसल  रखा  गया  है  कि  कि  सानों  से  ७  परसेंट से

 ज्यादा सद  न  लिया  जाए  ।  लेकि न  हम  देखते  हैं  कि  उनको  ७  पर  सेंट  से  बहुत  ज्यादा  देना  पड़ता
 स्टेट  कोग्रापरेरटिवबेंक और र  काश्तकार के  बीच में  अपेक्स  बेक  डिस्ट्रिकट  कोआपरेटिव बेक
 उसके  बाद  तालिका  सुपरवा्डजिंग  यूर्नियनहै  कौर  उसके  बाद  सो  सा  इटी  है  ौर  सोसाइटी  के

 लोगों  के  gaunt भी  काश्तकार  पर  पड़ते हैं  ate  नतीजा यह  होता  है  कि  काश्तकार को  ७

 परसेंट  के  बजाए  १२पर  सट  तक  खरच  क  रना  पड़ता  इसमें  दुरुस्ती  होने  कीਂ  आवश्यकता है  |

 इसके  बाद  जो  सोसाइटीज़  काम  करती  हैं  उनके  पा  स  काफ  पेसा  वे  श्री  ना  खर्च  चलाने

 मेंपुर  तरह  समय  नहीं हैं  ऐसी  संस्थाश्रों को गव ने मेंट ग्रांट दी को  गव  ने  मेंट  ग्रांट  दी  जानी  चाहि  भ्र भी  प्रो

 म
 सर  सोसाइटीज से  लेकर  मार्केटिंग  सोसाइटीज़  तक जो  भी  संस्थाएं  काम  कर  रही  हैं  वे  ग्रसना

 खर्चा  पूरा  नहीं  कर  पातीं
 ।  इस  दृष्टि  से  उनको  सहायता  देना  सरकार के रि  गये  बहुत  areas

 है  |  अगर  दि  नहीं  किया  जाएगा  ती  इन  के  काम  थोड़े  दिनों  में  wane नजर

 जाएगी  |

 विलेज  वालंटियर  फोन  की  बात  कही  जाती है  alt  इरादा की  जात  ग  है  कि  इनके  द्वारा

 .  उत्पादन  श्रमी  गांवों में  यह  मालूमात  नहीं  हैं  कि  किस  प्रकार  उत्पादन  बढ़ाया

 कम्पोस्ट  किस  तरह  बनाया  नए  अलात का इस्तेमाल का  इस्तेमाल  कैसे  किया जाए  कौर  उनसे  कया

 waar  होता है  खेतीकेबारेमें  किसान
 ं

 को  जो
 प्रशिक्षण

 मिलना  वह  seit

 काफी  नहीं  विलेज  वालंटियर  gta  का  उद्घाटन  कर  दिया  गया
 है  लेकिन

 हम  देर
 ं

 हैं  कि  वे गांवों  में  प्रभी  कम  पहुंच ेहैं
 ।  जहां  जहां  पहुंचें  हैं  rat  उनके  कोई  कार्यक्रम  हाथ

 ब  Oo
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 अनुदानों  की  मांगें ३३५६
 a

 द्वारका
 दास

 कए  सम

 ढ न् 2  rf  बयां हैं  ।  तो  मेंचाहूं गा  कि  हर  गांव के  लये  एक  माडल  प्रोग्राम  बनाया

 we
 जाए  भौर

 rat
 ऐसे  लोगों  को  भे  जा  जाए  जो  कि  काश्तकार को  खेती  के  सम्बन्ध  में  सुचना  दे  सकें  ।

 लेबर  बेकस  की  बात  भी  कही  लेकिन वह  चीज  at  केवल  कागज

 प्रभी  उसका प्र  क्लिक  तौर पर  उपयोग नह
 mee

 सब  से  बड़ी  दिक्कत  किसानों  को  सड़कों  की  है  । गांवों में  कच्चे  रास्ते  हैंग जिनपर  माल

 ले  जाने  में  कि  सानों  क़ो  कई  गु  ना  ज्यादा  तकलीफह ती  है उनकी  गाड़ी  यां भी  पुरानेणकिस्म की

 प्रगति  सड़कें  होने  से  उनको  बहुत  नुकसान  उठाना  पड़ता

 पंचायत  राज्य  केसिलसले में  बहुत  कुछ  कि  राजा  रहा  रि  किन्तु  हम  देखते  हैं  कि  जो

 एक  स्टेट  में  है वह  दूसरीस्टट  में  नहीं  है  ।  हर  एक  स्टेट  अपने  अपने  अलग  श्रलग ढंग  सी

 कानून  बनारही  है  श्रलगश्रलग  s  ग  से  काहो  रहा  है  में  चाहूंगा कि  चूंकि  पंचायत

 राज  पर  हमा  रे समाज  का  बुनियादी  ढांचा  बननेवाला  इसलिए  सारे  देश  में  इस  बारे में

 एक  सा  ही कानून  प्रचलित  किया जाय  ताकि  अच्छी  सफलता  मल

 इस  के  बाद  कोआपरेशन  के  २९िप्लंसिले में  एक  कौर चीज  कहनी  है।श्राजकल  हम  यह  देखते

 हैं  कि  सहकार  का  काम  कुछ  थोड़े  से  हाथों  में  केन्द्रित  होकर  रह  गया  है  ।  एक  ही  आदमी के

 हाथ  में  कई  सोसाइटीज  के  सुत्र  एकत्र  हो  गए  एक  ही  आदमी  gat  श्रलगसोसाइटियों  का

 चेयरमैनਂ  बनता जा  रहा  है  बेक का  भी  वहीਂ  चेयरमैन  मार्केटिंग  ata

 इसी  का  भी  चेयरमैन  सुपरवाइलजिंगयूग्तियन  का  ae  चेयरमन  रिक्वायू निय
 क

 का  वहीं  चेयरमैन  कंज्यूमसं  कोग्नापरेरि यव  सोसाइटीਂ  वही  चेयरमन  तो इसतरह

 एक  gt  आदमी  अनेकों  सोसाइटियों  का  सूत्रधार  बन जाता  है  ।

 थ्री  दी ०  च०  :
 मुर्ग  पालन  के  भी  वही  चेयरमन  हो  जाते  हैं  ।

 थ्री  हार का दास  तो  इस  तरह  से  इस  काम  का  कान्सेंट्रशन  कछ  हाथों  में  होता

 रहा  three  कोझ्ौपरेर्टिव  को  खतरा  होने  वाला  है  ।  हम  देखते  हैं  कि  प्राइवेट  लिमिटेड

 सोसाइटीज़  ak  एक  ही  आदमी  के  हाथ  में  बीस  बीस  कौर  पच्चीस  पच्चीस  होती  हैं  तो

 काम  खराब  होता  है  जैसा कि  रिपोर्टों  से  पता  चलता  है  ।  इसी  तरहश्नंगर  Ft
 क

 aries  के  काम का  भी  क  स्ट्रेन  कुछ ही  हाथों  में  हो  गया  तो  इस  के  लिए  खतरनाक  हो

 सकता  है  ऐसा  हो  गया  तो  यह  काम  सफल  नहीं  इसलिए लंगर  omit  से

 इस  भर  ध्यान  रिश्याजाए  तो  बहुत  अच्छा  |

 एक  बात  मे प्रौर कहन, चाहता चाहता  हं
 ।  खेती  का  उत्पादन  बढ़ा है  श्र  उ  उत्पादन  का

 मूल्य भी  बढ़ा  है  ।  इसलिए  जमीन
 की  भी  कीमत  बढ़ायी  है  ।  कीमत  बढ़ने  के  कारण

 भूमि  उन  लोगों के  पास  नहीं
 जाती  जिन

 के  पास  जमीन नहं  बल्कि  उन  के  पांस
 क

 है  जो  ज्यादा  पैसादेसकते
 वह  जमीन  एग्रीकल्चरल  लेबररया  in  को  नहीं  मिलਂ  ord  a

 |
 मेरा  सुझाव  हैकि  जमीन  खरीदने  तथा  बेचने के  सम्बन्ध  में  कछ  ऐसा भि यंत्रण  रखा  ज

 जैसा  कि  सोने  के  सब  ङ्घ  में  रखा  ।  मेरा  सुझाव  हैकि  एसा  नियम बना दया जाए
 अमीन  खरीदी  या  बे  चीਂ  जाए  उसको

 कि

 प्  ए  t
 केवल  कोआपरेटिव  सोसाइटी के  मारफत  हीर

 ७



 ह  ३  १८८४५  अनुदानों की  मांगें  ३२१७

 दूसरी  बात  में  यह  कहना  चाहता  चूंकि  हम देखते हैं  कि  बहुत  सेश्रफसरों

 ap
 टिव  att  कम्यूनिटी  डेवेलपमेंट  का  प्रशिक्षण  दिया  जाता  मगर  बाद

 द
 _  उनको

 उस  काम पर  न  लगा कर  दूसरे  विभागों  में  जै  से  रेवेन्यू  ate  विभागों  में  लगा  दिया  जात  है

 जिससे उन  के  प्रशिक्षण  का  लाभ  देश कोन हां  figerorar  ।

 तीसरी  बात
 में

 यह  कहना  चाहता हूं
 कि

 कोश्नापरेटिव्स की  एलेक्शन
 मशीनरी  नहीं  है  be

 एलेक्शन  मशीनरी  न
 होने  की  वजह

 से  जो  गड़  बड़  हम  देख  रहे  हैं  उसका  में  एक  उदाहरण

 बतलाना  चाहता  ive  डिस्ट्रिक्ट  कोग्नापरेशिवबेक  में  १२  डाइरेक्टर्स हैं  कौर  जो

 मन  पिछला  वही  sweat के  वास्ते  च्  भी  खाने  है  ।  उसने  जब  देखा
 कि  में  चेयरमन  र्किरसेनहीं  हो  सकता  हूं  तो  जिसकी  एलेक्शनहैउस दन  ३  डाइरक्ट्स  को
 डिस्क्वा'िफ़ाई  कर  है  ।  श्रवण  केवा  सते  श्रारखिटरेबन  में चला जाना  पड़ता  है  ।
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